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 ी  गोपाल  दन  (  जम्मू  तथा  कग  मीर  )

 मेमना  श्रीमती

 डा०  Fo  ल०

 मोहन  श्री  )

 श्री

 श्री  ब०  o
 )

 q

 यद्यपि  श्री

 श्री  इन्कलाब  कन्हैयालाल  (  श्रमदान  द  )

 श्री  नगेन्द्र  प्रसादਂ
 )

 पी  भीष्म  प्रसादਂ

 श्री  रामसेवक
 )

 श्री
 राम  रख  )

 युद्धवीर  fag,  श्री

 z

 श्री

 श्री  र०  Fo  गो०  Fo

 रघुनाथ
 श्रीਂ

 )

 श्री  को०

 रंजय  श्री  )

 रणजीत  श्री

 रतन  श्री

 श्री  भोला

 श्री  डा०  व०  )

 राजदेव  श्री

 श्री



 र---केमर

 श्री  चित्तरंजन  )
 {  णा  afi  f राजा  श्री  \  TALL

 M  द०  बलराम

 राज्य  डा०
 द०  स०

 )

 श्रीमती  ललिता  )

 श्री  शिवराम रंगो
 )

 श्री  तु०  )

 श्री  पी  ०
 रा०

 )

 श्री  )

 रामनाथन  श्री  (FET)

 श्री  महादेवप्पा  )

 श्री

 श्री  )

 रामसुभग  डा०
 )

 श्री  )

 श्री  सगंज  )

 श्री  व  ०  क०  )

 राजशेखर  प्रसाद  श्री  )

 श्री

 श्रीमती  रेणुका  )

 श्री  विश्वनाथ  )

 श्रीमती  सद्दोदराबाई  )

 डा०  सारादीश

 डा  ०  Fo  ल०  )

 श्री  स०  वा०  कृष्णमूर्ति

 श्री  जगन्नाथ

 श्री  तिरुमल  )

 श्री  मुख्यालय

 श्री  रमापति  )

 श्री  राजगोपाल  (2  लम )

 श्री  To  रामेश्वर

 tra,  श्री  हनुमान  )



 र--समझ

 श्री  !

 श्री  वेंकट  सूबा  )

 श्री  ये०  ईश्वर

 श्री  नरसिम्हा  (  राम पे जट )

 श्री  ग०  नारायण
 )

 + डॉ० डा०
 Fo  गोपाल

 नालबन्द भी  यामदा  )

 श्रीमती  यशोदा

 श्री  ग०  ना०
 )

 श्री  रामकृष्ण

 श्री  हु ०  चा०  लिंग  )

 श्री  सुरेन्द्र  )

 ल

 श्रीमती  )

 लक्ष्मी  श्री  )

 श्रीमती  संगम  )

 लख  श्री

 ललित  श्री  )

 लहरी  श्री  )
 लाखन  चौधरी  (  शाहजहां पुर  )

 लाहटन  श्री  )

 श्री  निहार  रंजन  )

 श्री  मघ  )

 श्री  रा०  ना ०  यादव  )

 डा  ०  राम  मनोहर

 q

 श्री  कु०  Fe  )

 श्री  बालगोविन्द

 श्री  मा०  ला ०  )

 श्री  रबीन्द्र

 श्री  सुरज लाल  '



 )

 श्री Fo  Fo

 श्री  लक्ष्मण  वेद  )

 श्री  बालकृष्ण  )

 विजय  श्रीमती

 श्री
 प्रम  नाथ  )

 विमला
 श्रीमती

 विश्वास  श्री  )

 श्री  रामचन्द्र

 श्री  )

 बोर भद्र  fag, श्री

 बीरेन्द्र  बहादुर  श्री  (  राजनन्दर्गाव )

 बेंकटासुब्बय्या  श्री  पेंदेकान्ति  )

 श्री  कोयला

 श्री  मूल दास  भूधर दास  )

 श्री  लाल

 श्री

 शकुन्तला  श्रीमती

 श्री प्र ०  लि०

 श्री  ग्र
 ०

 To

 श्री  Fo  च०

 श्री  दीवान  चन्द

 दायां  श्रीमती

 श्री  )

 श्री  चौक

 श्री  प्रकाशवीर

 श्री  रामानन्द
 )

 श्रीमती  जयाबेन
 )

 श्री  मनुभाई  )

 थ्री  मानवेन्द्र  गढ़वाल )

 श्री  )



 ST —FAAT

 श्र  ||  ग्रसना  साह  q

 श्री  (  मंड्या  )

 शिव  श्री
 )

 श्री  कु०  )

 श्री

 श्री  विद्याचरण  )

 दयामकुमारो
 श्रीमती  (  रायपुर )

 श्रीनारायण  शनी  दरभंगा )

 सत्यभामा  श्रीमती  ) ह

 श्री  तथा

 श्री  श्यामलाल
 तथा  काश्मीर  )

 श्री  )

 श्री  स०  चे

 डा०  शिशिर  कुमार  )

 ) डा०  रामेश्वर

 डा  ०  लक्ष्मी मल्ल  (  जोधपुर  )

 श्रीमती  विजयराज

 श्री T  कृष्ण  कामत

 fag,  श्री  गोविन्द  कुमार

 श्री  जय  बहादुर  )

 श्री  दिग्विजय  नारायण  )

 गी सिह
 पा

 युबराजदत्त  (  शाह
 बार  )

 fag,  श्री  यज्ञ  नारायण  )

 श्री  स०  टो०  मणिपुर  )

 *



 स--क्रमशा

 सिंहासन  श्री  )

 श्री
 )

 श्री

 श्री  जगदेव  fag

 सिद्धेश्वर
 श्री

 )

 श्रीमती  तारकेश्वरी  ह

 श्र
 मती  रामदुलारी

 )
 श्री

 श्री  )

 सुम  श्री  चि०  )

 श्री  अंकुर  )

 सुमत  श्री  नगर )

 सुरेन्द्रपाल  श्री  )

 द  श्री

 श्री  इरा

 श्री  बिशन चन्द्र

 ह  अ्रयोक  Fo

 श्री  फंणिगोपाल

 डा०  रानेन

 श्री

 श्री  हरिचरण  )

 सोल  श्री  प्रवीण  fag  नटवर्रातिह
 '

 सौंदर्य  श्रीमती

 श्री  नरदेव  )

 स्वर्ण  fag,  श्री  )

 att  मंडलावेंकट

 श्री  म  ०  ना०

 श्री  सच  फ  (  टेका सी  )

 श्री  शिवमूर्ति  )

 थ्रो  ज़०  ०  जिल े)

 1983  (1)



 &

 st
 सुबोध  )

 श्री  मु०  मो ०  )

 श्री
 रं०

 म०

 श्री  जो०  ना ०

 श्री

 श्री  प्रसार  )

 श्री  प्रभुदयाल

 श्री  )

 हुकम  fag,  सरदार  (afzatar)

 श्री

 pertrer, शी द  RUG,  |  )

 ि and  CD



 लोक-सभा

 अध्यक्ष

 सरदार  हुकम  सिया

 उपाध्यक्ष

 श्री  कृष्णमूर्ति राव

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती

 श्री  सोनावने

 श्र ि
 बचा 1  न ५०  १०  प्रिक

 न  op

 श्री  पृ०  वेंकटासुब्बया

 श्रीमती  रेणुका  राय

 सचिव

 श्री  श्यामलाल  शरीर



 भारत  सरकार

 म  त्त्रमण्ड  ल

 श्रीमती  इन्दिरा  गांधी प्रधान  मंत्री  तथा  स्री  शक्ति  मंत्री

 गृह-कार्ले  मंत्री  श्री  गुलज़ारी  लाल  नन्दा

 श्री  जगजीवन  राम रोजगार तथा  पुनर्वास  मंत्री

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री

 श्री  स०  का०  Wiee रेलवे  मंत्री

 ae  |  os प्रतिरक्षा  मंत्री  श्री  यशवन्तराव

 जैसी
 नौवहन  तथा  पेट  मंत्री ~  श्री  संजीव  ॥.

 सामुदायिक  किस  तथा  सहकार  मंत्री  श्री  चि०  सुब्रहमण्यम

 वित्त  मंत्री  श्री  ex  चौधरी

 संसद्-कार्य  तथा  संचार  मंत्री  श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 शिक्षा  मंत्री  ह

 उद्योग  मंत्री  श्री  संजीवय्या

 योजना  मंत्री  श्री  अ्रशोक  मेहता

 वाणिज्य  मंत्री  श्री  मतुभाई  शाह

 विधि  मंत्री  .  श्री  गोपाल  स्वरूप  पाठक

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  श्री  फखरुद्दीन  ग्रह मद

 राज्य-मंत्री

 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री
 श्री  मेहर  चन्दਂ खन्ना

 सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  श्री  राज  बहादुर

 खान  तथा  धातु  मंत्री  श्री  सु०  Fo  =

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  डा०
 सुशीला  ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 में  प्रतिरक्षा  सम् भरण  मंत्री  श्री  जयसुख  लाल  हाथी

 तकनीकी  विकास  तथा  समज  कल्याण  मंत्नी  श्री  कोसता  रघुरमैया

 पेट्रोलियम  शरर  रसायन  मंत्री  श्री  अ्रलगेसनं

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  डा०  राम  सुलग  fag

 सिंचाई  कौर  विद्युत्  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  डा०  Ho  लग  राव



 राज्य-मंत्री--फ्रमदाः

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्री ब०  रा०  भगत

 प्रतिरक्षा  में  राज्य-मंत्री  श्री  ०  Ho  थमा

 परिवहन  तथा  उड्डयन  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्नी  श्री  चे०  Ho  पूनिया

 विधि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्री  Fo  रा०  पट्टाभिरामन

 संचार  तथा  संसद्  कार्य  विभाग  में  राज्य-मंत्री  .  श्री  जगन्नाथ  राव

 वैदेशिक-कार्यो  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्री  दिनेश  सिंह

 उद्योग  मंत्रालय  में  रा  तय-मंत्री  श्री  विभुधेन्द्र  मिश्र

 सामुदायिक  विकास  ca
 सहकार

 मंत्रालय

 मती में  राज्य  ि  क  दि  श्री  गोविन्द  मे  गन

 लोहा  कौर  इस्पात  .  श्री  fo  ato  सिंह

 उपमंत्री

 रोज़गार  तथा
 पुनर्वास  मंत्रालय

 में  उपमंत्री  श्री  शाहनवाज़ खां

 गृह-करायें  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्री Yo  शे०

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  e

 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्री न०  ना  ०  मित्र

 शिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  डा०  सौंदरम  रामचन्द्रन

 rare  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  e  श्री  दा०  रा०  चव्हाण Qi

 समाज  कल्याण  विभाग  में  उपमंत्री

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  e  श्री  शाम  नाथ

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  _  श्री  भगवत  ा

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय

 में  उपमंत्री  श्री  श्याम घर  मिश्र

 लोहा  कौर  इस्पात  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्री प्र०  चं०  सेठी

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्री  भक्त  दिन

 सामुदायिक  विकास  car  सहकार  मंत्रालय

 में  उपमंत्री  श्री  शिन्दे

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  sty  शक्ल

 पैट्रोलियम  ait  रसायन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्री इकबाल सिंह

 सुचना  प्रसा  रण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्रीमती  नन्दिनी  सत्पथी

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्री शफी  कुरेशी



 परिवहन  तथा  उड्डयन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  o  श्रीमती  जहां ग्रा रा  जयपाल  सिंह

 Qt  तथा  ATT  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्री  सै०  Ho  मेहदी

 सभा  सचिव

 ay  शक्ति  विभाग  में  सभा  सचिव  .  डा०  सरोजिनी  महिषी

 संच  X14  म  ||  ग  में  सभा  सा  qd  e  श्री  भानु  प्रकाश सिंह

 बेदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  सभा  सचिव  श्री  स०  चु०  जमीर

 गिर्द-कार्यो  मंत्रालय  में  सभा  सचिव  श्री  डा०  रिंग



 लोक-सभा  वाद-विवाद  अनूदित  संस्करण )

 LOK  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 ह  ह  माफ  अकरकरा

 खण्ड  60  |  बे  wa
 का

 पहला  दिन  f तीसरी  लोक-सभा  के
 सोलह

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 1  नवम्बर  1966/10  1858

 Tuesday,  November  1,  1966/Kartika  10,  1888  (Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  FE  |

 The  Lok
 Sabha

 met  at  Eleven  of  the  Clock

 ्
 |

 श्रच्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 + q

 L  Mr.  SPEAKER  in  the  Chair  J

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख

 OBITURY  REFERENCES,

 अध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  अपने  मित्रों  में  से  तीन  जिनके  नाम  डा ०  ho  पी०  रामास्वामी

 श्री  कृष्णा चा यें  जोशी  ग्रोवर  श्री
 बना  रसी

 प्रसाद  झुनझुनवाला  के  दुखदਂ  निधन  की  सुचना  सभा

 को  देता हूं  ।

 डा०  सी ०  डी०  रामास्वामी  श्रय्यर वर्ष वर्ष  1930  ग्रोवर  1932  के  दौरान  केन्द्रीय  विधान

 सभा  के  सदस्य  थे  ।  उन्होंने  1932  में  वाइसराय  की  कार्यकारिणी  परिषद्  के  वाणिज्य  सदस्य  के  रूप

 में  कायें  किया  ।  वह  प्रसिद्ध  शिक्षाशास्त्री  एवं  महान  प्रशासक  थे  ।  श्रपनी  वृद्धावस्था  के  बावजूद
 जीवन  के  अन्तिम  क्षणों  तक  वह  अपना  पूर्ण  जोश  के  साथ  करते  रहे  |  wat  जीवन  के  87  वर्ष

 भ्रूण  करने  के  उपरान्त  उनका  लन्दन  में  26  सितम्बर  1966  को  देहावसान  हो  गया  |

 श्री  कृष्णा चा ये  जोशी  वो  1952  से  1957  तक  प्रथम  लोक-सभा  के  सदस्य  रहे  ।  उनका

 66  वर्ष  की
 में

 10  ग्रक्टूबर  1966  को  हैदराबाद में  देहान्त  हो  गया

 श्री
 बना  रसी

 प्रसाद  झुनझुनवाला  1946  से  1962  वर्षों  के  दौरान  केन्द्रीय  विधान
 भारत  की  संविधान  श्रन्त:कालीन  प्रथम  लोक-सभा  दौर  दूसरी  लोक-सभा  के  सदस्य  |

 उनका  80  वर्ष  को  शरायु में
 15  अक्तूबर  1966  को

 पांडिचेरी में  देहान्त  ga  |

 हम  इनदिनों  के
 निधन  पर  शोक  प्रकट  करते  हैं  कौर  मुझ  विश्वास  है  कि  सभा  मेरे  साय

 सिलकर  शोक-संतप्त  परिवा र  को  शोक-संदेश  भेजेगी  ।

 संप्रग-कायम  तथा  संचार  मंत्री  सत्य  नारायण  (az)  :  अध्यक्ष  में  स्वर्गीय
 =To  सी ०  Tfo  रामास्वामी  अ्रय्यर  जिसका  गत  26  सितम्बर  की  लन्दन  में  देहान्त  हो  गया  है

 1
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 श्रद्धजनि  fea  करता  हूं  ।  उनके  निधन  का  समाचार  पाते  ही  देश  शोक-सागर  में  डूब  क्योंकि

 देश  ने  एक  ऐसो  योग्य  एवं  महान  विभूति  को  खो  दिया  है  जिसने  विभिन्न  रूपों  में  देश  की  झ्नन्यतम

 सेगा की  है  ।

 वह  भारत  के  ware  में  से  एक  थे  ।  तत्कालीन  मद्रास  Tareray & fatez के  विधि

 सद्य  के  नाते  उन्होंने  ग्राहकों  aa  सुधार  किये  ।  तदनन्तर  वाइसराय  कार्यकारिणी  परिषद

 के  सदस्यता-काल  में  उन्होंने  जो  सुधार  किये  उनको  भी  नहीं  भुनाया  जा  सकता  |

 प्रशासक  की  हैसियत  से  भी  उन्होंने  एक  म  ट्रेन  कार्य  किया  कौर  विदेशी  शासकों  द्वारा  लगाये

 गये  प्रतिबन्धों  के  वावजूद  उन्होंने  महत्वपूर्ण  राष्ट्र-निर्माण  सम्बन्धी  कार्यों  में  पहल  कीं  ।

 ATTA  के  दीवान  के  रूप  में  उन्हें  भारी  प्रशंसा  ग्रोवर  उन्हीं  के  पद् कार्यों  के

 स्वरूप  ag  रियासत  देश  की  सर्वाधिक  उन्नत  एवं  सम्पन्न  रियासतों  में  से  एक  बन  गयी  ।

 शिक्षा  शास्त्री  के  नाते  देश  के  महानतम  शिक्षाशास्त्रियों  में  उनका  स्थान  था  ।  भ्रन्न/मलाइ

 '
 वश्वविद्यालय  जिसकी  वह  उप-कुलपति  के  रूप  में  afar  क्षण  तक  सेवा  करते  पर  उनके

 afer  शर  बुद्धि  की  स्पष्ट  छाप  सिलती  है  ।

 उनके  निधन  से  हमने  एक  ऐ से  व्यक्तित्व  को  खो  दिया  है  जहां  कुशल  राजनीतिज्ञ

 लेखक  हवा  के  सभी  विलक्षण  गुण  एकाकार  हो  गये  थे  ।

 मैं झा पसे  प्रार्थना  करता  हूं  कि  श्राप  इस  सम्बन्ध  में  सभा  में  प्रकट  की  गयी  संवेदनापुण

 नारों  को  उनके  परिवार  के  सदस्यों  को  भेजें  ।  उनके  परिवार  में  इस  सभा  के  एक  गतिमान  सदस्य

 art  मंत्रि-परिषद में  मेरे  एक  सहयोगी ,  श्री  चे०  To  पट्टाभिरामन् भी  हैं  |

 मैं  दो  अन्य  संसद्  विज्ञ  सर्वश्री  कृष्णाचार्य  जोशी  बना  रसी  प्रसादਂ  झुनझुनवाला  के  निधन

 पर  भी  शोक  प्रकट  करता  हूं
 ।

 श्री  कृष्णा चा यें  जोशी  प्रथम  लोक  सभा  के  सदस्य  थे  उन्होंने  स्वतन्त्रता

 से  पुर्व  हैदराबाद  कांग्रेस  प्रान्दोलन  में  सक्रिय  भाग  लिया  था  ।  निजाम  के  निरंकुश शासन  को  समाप्त
 करने  के  लिये  तथा  राज्य  में  लोकतंत्रात्मक  शासन  स्थापित  करने  के  लिये  उन्होंने  कड़ा  संघर्ष  किया  |

 हैदराबाद  के  भारत  में  विलय  हो  जाने  के  पश्चात्  उन्होंने  जो  सामाजिक  कार्य  वह  सामाजिक

 चिरस्मरणीय  रहेगा  |

 श्री  बनारसी  प्रसादਂ  झुनझुनवाला  श्रन्त:कालीन  प्रथम  एवं  द्वितीय  लोक  सभा  के

 सदस्य थे  ।  उन्होंने  स्वतन्व्रता-संग्राम  के  दौरान  लोक-सेवा  के  क्षेत्र  में  west  ख्याति  प्राप्त  की  |  उनका

 सम्बन्ध
 अनेक

 संस्थाओं
 से  जुड़ा उदा  था  ।

 इन
 तीन  मित्रों  के  निधन  पर  हम  अत्यन्त  शोकाकुल  है  कौर  मैं  प्रार्थना  करता हूं  कि  हमारे

 शौकों  मनोभावों  को  शोक-संतप्त  परिवार  को  पहुंचाया  जाय  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  सभा  थोड़ी  देर  के  लिये  शोक  प्रकट  करने  के  लिये  मौन  खड़ी
 इसक  पश्चात  सदस्य  थोड़ी  देर  के  लिये  मौन  खड़े  रहें  ।

 (The  Members  then  stood  in  Silence  for  a  short  while)

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 भ्या  महोदय  :  प्रश्न  संख्या  1  को  राम  सहाय  पाण्डेय  ।
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 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :
 मैं  प्राथना  करता  हूं

 कि
 प्रश्न  संख्या

 24
 तथा

 27  का  उत्तर भी  इसी

 प्रश्न  के  साथ  दिया  जाय  क्योंकि  वे  भी  इस  विषय  से  सम्बन्धित  हैं  |

 mera  महोदय
 :

 यदि  मंत्री  महोदय  इसे  सुविधाजनक  समझें  तो  प्रश्न
 संख्या  24

 तथा
 27

 के  बजाय  प्रश्न  संख्या  17  का  उत्तर  इस  प्रशन  के  साथ  दे  सकते  हैं  ।

 खाद्य  स्थिति

 +

 डा०  रोनेन  सेन  : *  राम  सहाय  पाण्डेय  :

 श्री  यशपाल  र्पिए  :  थ्री  विभूति  faz

 श्री  द्य  ato  तिवारी श्री  फिरोडिया  :

 श्री  राठ  बुझा :
 ों  Ho  Mio  दास अब  चाचा  दीद

 भ्रान्ति  तार  हैदरी  सिन्हा  :  श्रीश्री  nt  यथा  द

 नाथ  TE श्री  लंस्लाघर  घाट की
 :

 श्री  नि०  भास्कर  :  श्री हेम  ब्रूना

 श्री  हु  चा०  लिंग  :  श्री  सुरेन्द्रनाथ  {fragt

 श्री  प्र०  चक्रवती  :  श्री  हरि  विष्णु कामत
 :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 थी  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  श्री  बड़े

 श्री  ज०  कल  सि०  बिष्ट
 ह

 डा०  लक्ष्म॑/मर्ल
 :

 श्री  * हूँ  |: है ०  श्री  बसु मता रों

 श्री  भागवत  Ai  आजाद  :  मैमूना  सुल्तान
 :

 att  दास  च०  wat श्री  स०  च०  सामन्त :

 थ्री  कपूर सिंह  : थ्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :  श्री  प०  Fo  भील :

 क्या
 सामुदायिक

 विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  की  वर्तमान  खाद्य  स्थिति  क्या

 ara  स्थिति  को  सुधारने  तथा  देश  के  विभिन्न  भागों  में  खाद्यान्नों  की  कमी
 को

 दुर
 करने

 के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  है  ?

 >
 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  गोविन्द  मेनन )  ह

 1965-66  में  ग्रभूतपूव॑  सुखा  पड़ने  प्रौढ़  1966-67  में  देश  के  प्रतिकाश  भागों  में  मानसून
 के  प्रसाद  रहते  के  कारण  देश  को  खाद्य  स्थिति  कठिन  हो  गयी  खाद्य  स्थिति  पर  ए  विस्तृत  faa-

 रण  बहुत  उद  सभा  के  पटल  पर  रखा  जायेगा  |

 खाद्य  स्थिति  सुधारने  के  लिये  निम्नलिखित  मुख्य  उपाय  किये  जा  रहे  नथ  :--

 (1)  उन्नत  बीज  श्र  सघन  खेती  उपाय  अरपना  कर  स्थानीय  उत्पादन  बढ़ाना  ॥

 (2)  अधिक  से  प्रतीक  आन्तरिक  भ्र धि प्राप्ति  करना  ।

 (3)  विदेशों  से  खाद्यान्नों का  ।



 a  यालय  णणणणाण
 Kartika  10,

 1888
 (Saka)

 वर्षा
 न

 होने  से  अभाव
 की

 स्थिति

 *
 17.  घी  महेश्वर  नायक

 :  श्री  मोहन  स्वरुप
 :

 श्री  प्रफादावीर  शास्त्री  :  att  प्रिय  गुप्त  :

 श्रीमती  तारकेश वरी  सिन्हा  :  श्री  झा०  ना०  चतुर्वेदी  :

 थी  यशपाल सिंह  :  श्री  कृष्णपाल

 थ्री  राम  सहाय  पाण्डेय  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 sit  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी
 :  थी  चं०  TRAT

 थ्री नाथ  पाई  :  थी  दी०  चे  दार्मा

 थ्री  हेम  :  श्री  aq  लिमये

 शी  हरि  विष्णु कामत  :  श्रीमती  राम  दुलारी  सिन्हा  :

 थी  कोयला  वेश्या  :
 डा०  महादेव  प्रसाद

 :

 श्री  | कि  चा०  लिंग  रेड्डी  श्री लाखन दास  :

 sit  बासप्पा  :  थीਂ  श्रीनारायण  दास  :

 थी  प्र०  र्०  चक्रवर्ती :  श्री  ज०  ब०  fao  बिष्ट

 श्री  | ह |  Fo  दास
 :

 श्री  बसुमतारी

 थी  हुकम  चन्द  कछवाय  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :

 श्री
 बड़े

 श्री  कपूर  सिंह  :

 श्री  आकार  लाल  बरवा  श्री  प०  हु  भील  :

 विश्वास  प्रसाद  :

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  dal  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या इस  वर्ष  भी  वर्षा  पिछले  वर्ष  की  तरह  ही  कम  हुई  है  कौर  देश  के  कुछ  भागों  में  प्रतीक

 नहीं  तो  इतनी  कमी  होगी  जितनी  पिछले  वर्ष  थी  ।

 यदि  तो  कौन  कौन  से  क्षेत्र  ग्र भाव ग्रस्त  कौर

 दुर्भिक्ष  पीड़ित  व्यक्तियों  की  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  सरकार  क्या  उपाय  कर
 रही  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गोविन्द

 :  1966  की
 दक्षिणी  पश्चिम  मानसून  की  अवधि  में  भारत  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  कुल  हुई

 वर्षा
 1966  मैंगलोर  96  5

 में  सामान्य  सेਂ  अन्तर  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  के  पटल  पर
 रखा

 जाता  में  रखा  गया
 ।  देखिए  संख्या  एल  ]  चालू वर्ष  में

 वर्षा

 में  कमी  पश्चिमी  बंगाल  के  गंगा
 के

 ५  पूर्वी  उत्तर  सी  राष्ट्र  प्रौढ़  गुजरात  के  कच्छ  क्षेत्र
 और

 महाराष्ट्र  के  कौन  क्षेत्र  में  गत  वर्ष  के  बराबर  अथवा  अधिक हुई  1966 में  मानसून  वर्षा

 मध्य  प्रदेश
 प्रौढ़

 गुजरात  में  भी  कम  हुई  है  ।

 चालू  वर्ष  में  मानसुन  वर्षा  के  कम  होने  के  कारण  विशेषकर  उत्तर  मध्य

 गुजरात  राजस्थान  में  सुखे  की  स्थिति  रहने  की  सम्भावना  है  |

 (77)  प्रभावित  क्षेत्रों  के  लोगों  की  क्रय  शक्ति  बढ़ाने  के  लिये  कमी  से  प्रभावित  राज्यों  की  राज्य

 सरकारों  ने  सहायता  कार्य  शुरू  कर  दिये  स्टाक  की  उपलब्धि को  देखते  हुए  इन  राज्यों को
 खाद्यान्नों

 का  नियतन  बढ़ाया  जा  रहा  इन  नियतनों  में  दुर्बल  अन्य  जरूरतमन्द  लोगों  को  मुफ्त

 यंता  के  रुप  में  बांटने  के  लिये  मात्राएं  भी  शामिल  है  ।  कुपोषण  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये
 भी

 4
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 उपाय  किये  गये  हैं  और  इन  राज्यों  को  जनसंख्या  के  जरूरतमन्द  वर्गों  जैसे  जैसा  कि  गयंवती  तथा  दुध

 पिलाने  वाली  महिला त्रों  श्र  बच्चों  में  मुक्त  बांटने  के  लिये  दुग्ध  चूर्ण  ate  विटामिन  बिस्कुट  wife  का

 नियतन किया  जा  रहा  मौजूदा  कामों  को  गहरा  कर  कौर  या  नये  कूचों का  निर्माण  कर
 अथवा  रेल

 लारियों arf  से  पानी  की  ढुलाई  करके  पीने  के  पानी  की  कमी  की  समस्या  को  हल  करने  के  भी  उपाय

 किये गये  हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने  सहायता  कार्यों  के  लिये  वित्तीय  सहायता  के  मानक  को  उदार  बना  दिया  है  ।

 अर  सहायता  शुरू  करने  कौर  अन्य  सहायता  सम्बन्धी  कार्यों  को  करने  के  लिये  वित्तीय  सहायता

 ऋण  कौर  अ्रनुदान के  रूप  में  सुलभ  की  जा  रही  है  ।

 Shri  Ram  Sahai  Pandey:  What  will  be  the  requirements  of  those  parts  of

 the  country  where  monsoons  failed  partially  or  totally  and  which  are  drought-
 affected  areas  ?  What  steps  are  being  taken  to  fulfil  their  requirements  by
 internal  as  well  as  external  resources?

 श्री  गोविन्द  मेनन :  प्रश्न  संख्या  17  के  उत्तर  में  यह  बताया  गया  है  कि  सुखा  तथा

 ग्रस्त  क्षेत्रों  में  क्या  करने  का  विचार  है  ।  इसके  अतिरिक्त  हम  अधिप्राप्ति व्यवस्था  को  दूर  बनायेंगे
 श्र  आवश्यकतानुसार खाद्यान्नों  का  आयात  भी  किया  जायेगा  ।

 श्री
 राम  सहाय

 पाण्डेय
 :  मेरा  प्रश्न

 तो
 बिलकुल  स्पष्ट  था

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  प्र काल ग्रस्त  प्रदेशों  की  आवश्यकता  क्या  है
 झर  उसे  किस  प्रकार  से  पूरा  किया  जायेगा--देशी  उत्पादन  से  ea  आयातित  we  से  ।

 साम  दायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  fro  सुब्रह्मण्यम  )  :  राज्यों के

 पीड़ित  प्रदेशों  की  वास्तविक  श्रावश्यकता  का  चदर  लगाना  बहुत  ही  कठिन  है  ।  हमने  इन

 राज्यों  की  नवम्बर  मास  की  आ्रावश्यकता  को  ध्यान  में  रखकर  का  प्रबंधन  कर  दिया  था  किन्तु

 शीघ्र  ही  मुख्य  मंत्रियों  की  एक  बैठक  होने  वाली  है  जिसमें  इन  सब  बातों  पर  विचार  किया  जायेगा

 जिसके
 वाद  ही  हम  आवश्यकता  का  ठीक  3.0  लगा  सकेंगे  ।

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  बया
 यह  सच  है  कि  खाद्य  मंत्री  के  ग्रनुमान  से  इस  वह  गत  वर्ष  की

 अपेक्षा  अधिक  उत्पादन  होगा  ।  यदि  तो  इस  वर्ष  गत  वर्ष  की  ate  कितना  अघिक  उत्पादन

 श्री  गोविन्द मेनन  :  कृषि  के  नये  तरीकों  को  भ्र पना ने  के  परिणामस्वरूप इस  वर्ष  950 से
 1000

 लाख  टन  उत्पादन  होने  की  आशा
 थी

 किन्तु  दुर्भाग्यवश  इस  सूखे के  कारण  उत्पादन  बहुत  ही

 कम  होने  की  सम्भावना यह  इस  वर्ष  800  श्र  850  लाख  टन  के  बीच  होगा  |

 Shri  Yashpal  Singh:  In  the  Legislative  Assembly  of  Bihar  the  Chief
 Minister  said  recently  that  Indian  profiteers  send  one  accept  bag  of  wheat  to
 China  and  one  tola  of  gold  in  exchange.  How  much  quantity  of  grains  ig  thus
 smuggled  to  China?

 अध्यक्ष  महोदय :  इस  प्रश्न  को  पूछे  जाने  की  भ्र नुम ति  नहीं
 दी

 जायेगी
 ।

 श्री  क०  ato
 तिवारी

 :
 माननीय  खाद्य  मंत्री  site  सिंचाई  मंत्री  ने  बिहार  का  जो  दौरा  किया

 उसके  लिये  हम  उनका  धन्यवाद  करते  हैं  ।
 बिहार  में  सुखे  की  हालत  है

 ।
 बिहार  सरकार  की  सहायता

 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?
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 sti  fao  चाय  :  सहपा  फा  शीघ्र  आरम्भ  करने  के  लिये  5  करोड़ रु०  का  तदर्थ

 टन  far गया  है  ।  इसकें  प्रतिष्ठित  नवम्बर  में  हमने  खाद्यान्न  का  संभरण  भी  बढ़ाया  है  ।  इन  सब

 उपायों  से  उनको  रीति  पर  काबू  पा  लेना  चाहिये  ।

 थो  नाय  पाई  :  इस  के  वावजूद  कि  मंत्रियों  ने  विमानों  में  उड़ान  करके  सूखाग्रस्त  क्षेत्रों
 के

 दौरे

 किये  हैं  बिनी  को  यह  विश्वास  नहीं  होता  कि  सरकार  इस  खतरनाक  स्थिति  के  प्रति  जागरूक  है

 धौर  लगभग  11  करा  व्यक्ति  जो  भुखमरी  के  शिकार  हैं  उनको  बचा  लेगी  ।  क्या  माननीय
 मंत्री

 इसकी  सभी  रता  को  महसूस  करते  हैं  जो  कुछ  कहा  है  कि  यह  कठिन  होगा  ।  जब  कि  हम  जानते हैं

 कि  विशेष  रूप  से  उत्तर  प्रदेश  मध्य  प्रदेश  में  10  करोड़  से  अधिक  व्यक्तियों  पर  इसका

 प्रभाव है  ?  इसके  परिणामस्वरूप बच्चों  को  प्रेमी  जा  रहा  है

 धझ्रष्यक्ष  महोदय :  मैं  माननीय  सदस्य  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  ag  एक  क  प्रश्न  हम

 wal  प्लग  से  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  नाय पाई  :  बहुत  अच्छा मुझे  इसलिये  इतना  कुछ  कहना  पड़ा  है  कि  उन्होंने  कठिन

 होगाਂ  शब्दों  का  प्रयोग  किया  है  ।

 महोदय
 :  फिर  भी

 यह  एक  भ्रनुपूरक प्रश्न  है  ।

 शो
 नाय  पाई  :  अच्छा

 |  क्या  वह  गंभी  रता  को  महसुस  करते  हैं  जैसा  कि  खबरों  से  प्रकट  होता

 है  जिनकी  कि  पत्रकारों  के  कहने  के  अनुसार  पुष्टि  भी  कर  ली  गई  मैं  24  अक्तूबर  के

 प्रेस” से उद्घृत से  उद्घृत  कर  रहा  हूं  क्षेत्रों  में  बच्चे  बेचे  जा  यह  कहां  तक  सच  है
 श्र

 सरकार  FAT  उपाय  कर  रही  है  कितना  अनाज  Ararat  किया  जा  रहा  है  ?

 भी  चि०  सुत्र झग्यम थि ष्ध :  मुझे  खुशी  है  कि  माननीय  सदस्य  अच्छा  स्वास्थ्य  लेकर  लौटे  हैं
 मैं

 उनका  स्वागत करता  हूं  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  जब  मेरे  साथी  ने  कहा  कि  स्थिति कठिन  है  तो  इसमें

 सब  कुछ  शामिल था  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  विशेष  रूप  से  वर्षा  न  होने  के  सम्बन्ध में  देश  wa  अच्छी

 तरह  जानता  है
 कि

 इस  वर्ष  हमें  वास्तविक  कठिन  स्थिति  का  सामना  करना  पड़ेगा  इसके  लिये

 कितना  काम  करना  पड़ेगा  इसको  हम  अच्छी  तरह  जानते  है  क्योंकि  हम  महसुस  करते  है
 कि

 गत  वर्ष

 हमारे  पास  कुछ  पिछला  बाकी  1964-65  के  दौरान  फसल  बहुत  अच्छी  हुई थी  जब
 कि

 यह  वर्ष
 उस

 वर्ष  के  बाद  ara  है  जिसमें  कि  सब  से  बु  गा
 सुखा  पड़ा  था  ।  इसलिये  हमारे  पास  पिछले  वर्ष

 फा
 कुछ  भी  शेष  नहीं  है

 ।
 हम  इसको  पुरी  तरह  जानते हैं  प्र  स्थिति का  सामना  क  नें

 के  लिये  हम  पिक  स  aire  कदम  उठ  कर  प्रयत्न  कर  रहे  मैं  सभा  को  केवल  Ware

 दे  सकता  हूं  कि  सरकार  स्थिति  के  प्रति  पूरी  तरह  जागरूक  है  कौर  जो  कुछ  भी  मानवीय  ee  ते  संभव

 है  केप  जायेगा  |
 बच्चों  के  बेचे  जा  ने  के  प्रश्न  के  बारे  में  मुझे  सुचना  मैं  निश्चय ही  जांच

 तल
 करूंगा

 कि
 gat  gar  है  किस  क्षेत्र  में  है  ।

 थी  श्रीनारायण
 दास

 :
 विभिन्न  राज्यों  के  सूखाग्रस्त  क्षेत्रों  में  प्रदान  की  बिक्री  कौर  वितरण  के

 लिये  कया  प्रबन्ध  करने  का  विचार  है  ?

 6
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 श्री  चि०  gamma  :  पिछले  aq  ही  ars के  वितरण  का  हमें  कुछ  anager
 ।  इसके

 तीन  तरी  के  हैं
 :

 एक  है  बड़े  शहरी  क्षेत्रो ंमें  संविहित  राशन  लागू  अनौपचारिक  राशन

 a
 उचित  मुख्य  वाली  दूकानें  खोलना  ।  सूखाग्रस्त  क्षेत्रों में  इन  तीनों  तरीकों

 वा
 प्रयोग

 किया  जायेगा  ।

 हैं  age  fag  :  क्या  सरकार  ने  इस  फैलती  हुई  खबर  को  सुना  है  कि  उपहार  में  सिये  दूध  के

 प्रत्येक  डिब्बे  को  जरूरतमन्द  व्यक्तियों  को  दिये  जाने  की  बजाये  इससे  कांग्रेस  के  लिये  मत  खरीदे  जाते हैं

 at  यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  सही  है  कि  प्रत्येक  डिब्बे  का  दुरुपयोग किया

 जा  रहा  यद्यपि मैं  इससे  इन्कार  करने  कौर  यह  कहने  के  लिये  तैयार  नहीं  हूं  कि  दुरुपयोग  बिलकुल

 नहीं  मोटे  तौर  पर  यह  बच्चों  बच्चे  वाली  माताओं  को  पहुंच  रहा  है  जिनके  लिये यह  है
 |

 Shri  Bibhuti  Mishra:  The  hon.  Minister  recently  visited  Bihar  twice.  What

 is  his  estimate  of  the  damage  to  crops  in  Bihar  and  what  machinery  does

 he  propose  to  have  to  meet  this  situation  so  that  the  drought-affected  people

 may  have  regular  supply  of  food  grains  there?

 श्री  fao  सुब्रहमण्यम  :
 इस  वर्ष  सूखे  का  सब  से  बुरा  बिहार  पर  पड़ा  है  इसलिये  वहां

 पर

 स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  बहुत  ही  विशेष  उपाय  करने  होंगे
 ।

 पहले  तो  इस  स्थिति  का  सामना

 करने  के  लिये  प्रशासनिक  व्यवस्था  में  सुधार  करना  होगा  ।  तत्पश्चात  उस  प्रशासनिक  व्यवस्था  से  हमें

 उन  सभी  उत्पादन  कायें क्रमों. को at  क्रियान्वित  कराना  होगा  जिन  से  तुरन्त  लाभ  हो  सकता

 बिहार में  लोगों  की  आवश्यकता की  पूरा  करने  के  लिये  हमें  बड़े  पैमाने  पर  अनाज  का  संभरण  करना

 होगा  ।

 Shri  Sarjoo  Pandey:  Have  the  U.P.  Government  submitted  a  report  to  the
 Central  Government  regarding  the  prevailing  drought  there,  if  so,  the  steps
 being  taken  by  Central  Government  to  tackle  the  drought?

 श्री  Fao  प्रकार  :  एक  सरकारी  दल  ने  उत्तर  प्रदेश  का  भी  दौरा  किया  था  श्र  उसने  कल

 ही  एक  प्रतिवेदन  दिया  है  ।
 मैंने  welt  इस  पर  विचार  नहीं  किया  मैं  इसको  देखूंगा  ।  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  से  इस  विषय  पर  बातचीत  करने  के  लिये  कि  क्या  विभिन्न  उपाय  किये  मैं  4  तारीख

 को  लखनऊ  का  दौरा  करूंगा  |

 Shri  Vishwanath  Pandey:  It  appears  that  only  those  areas  have  been  hit
 by  drought  where  irrigation  facilities  are  not  in  abundent  are  the  Central
 or  the  State  Government  have  not  made  available  those  irrigation  facilities.
 May  I  know  whether  the  Government  have  been  chalked  out  any  programme
 to  provide  means  of  irrigation  in  those  areas?

 शमी  fae  सुब्रह्मण्यम  :  जी
 वास्तव  में  हम  ऐसा  उपाय  करने  का  भी प्रयत्न कर  रहे

 जहां  पर  भी  पानी  उपलब्ध  है  उसको  पम्पों  द्वारा  निकालने  कौर  सिचाई  के  लिये  प्रयोग  में  लाने  काप्रयट्तਂ

 कर  रहे  हैं
 |

 जहां  पर  यह  संभव  है  हम  यह  भी  देख  रहे  हैं  कि  पापों  को  बिजली  से  चलाया  जा  सके  |

 माननीय  सदस्य  को  मैं  आश्वासन  देना  चाहता हुं
 कि  सिचाई  प्रयोजनों  के  लिये  हम  वर्तमान

 थीं
 को  उपयोग  करने  का  भी  प्रयत्न  कर  रहे  है  .

 श्री  बड़े
 :

 वास्तविक  कठिनाई  यह  है  कि  गत  वर्ष  भी  उत्तर  प्रदेश में  सुखा  बड़ा  था  ।  इस  बार  भी
 32  जिलों

 में
 सूखा  पड़ा  है  ।  वास्तविक  कठिनाई  यह  है  कि  आदिवासियों  we  किसानों  में  खरीदने

 (
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 को  = TTT  नहीं  है  ।  यदि  शाप  उनको  खाना  या  अन्य  कोई  सुविधाएं  दें  तब  थी  वास्तविक  करिमा ईं  गह

 है  कि  उनमें  खरीदने  की  क्षमता  नहीं  है  ।  पहले  ऐसे  अकालग्रस्त  क्षेत्रों  में  सभी  किसानों को  पोषण  भत्ता

 दिया  भा  रहा  था  ।  ग्या  सरकार  किसानों  को  पोषण  भत्ता  देने  जा  रही  है  ताकि  वे  सस्ती  दुकानों  या

 सकती  राशन  की  दुकानों  से  ग्र नाज़  खरीद  सकें
 ?

 att  fqo  सुब्रमणियम  :  हमारा  उद्देश्य  सहायता  कार्यों  की  व्यवस्था  करना  है  ।  ये  सहायता  कार्य

 रोजगार  देना
 a

 मजूरी  द्वारा  खरीदने
 की

 शक्ति  देना  मुफ्त  सहायता  केवल  बीमार

 घौर  भ्रंगटीन  व्यक्तियों  के  लिये  ही  है  ।

 गोमती  साबित्री  निगम  :  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  सरकार  ने  सूखाग्रस्त  क्षेत्रों  में  रहने  वालों

 को  अनाज  देन  के  लिये  उचित  कौर  सराहनीय  कदम  उठाये  हैं  ।  परन्तु मैं  जानना  चाहती हूं  कि  नाज

 के  व्यापारियों  द्वारा  जो  wats  जमा  किया  गया  है  उसको  बाहर  निकालने  के  लिये  सरकार  क्या

 कदम  उठाने  जा  रही  है  रबी  की  फसल  की  बुवाई  के  कार्य को  जोर  शोर  से  आरम्भ  करने
 के

 लिये  क्या  कदम  उठाने  जा  रही  है  ?

 थ्रो  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 निश्चय  ही  यदि  कोई  जमाखोरी  हुई  तो  राज्य  सरकारें  जमा  किये  गये

 स्टाक  को  विशेष  रूप  से  बड़े  किसानों  बड़े  व्यापारियों  के  गोदामों  से  बाहर  निकालने  में

 चायेगी  नहीं  ।  जहां  तक  रबी  की  बुवाई  का  सम्बन्ध  है  जहां  भी  नमी  हम  वहां  बुवाई  प्रारम्भ  कर

 रहे  हैं  चाहे  वहां  पहले  कभी  रबी  की  फसल  न  भी  हुई  हो  ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  Sir,  in  view  of  the  fact  that  the  drought  conditions
 have  been  sporadically  prevailing  in  the  country  for  the  last  so  many  years
 and  also  in  view  of  the  fact  that  this  time  four  or  five  States  have  been  hit  by

 drought  and  that  it  was  known  to  the  Centre  and  the  States  even  in  the  month
 of  September  that  the  monsoon  was  failing,  what  steps  have  been  taken,
 or  are  being  taken  and  will  be  taken-in  future  to  provide  irrigation  facilities
 for  rabbi  sowing?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 उपलब्ध  जल  संसाधनों  के  प्रयोग  के  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है

 भर  किया  जायेगा  परन्तु  वर्षा  न  होने  के  कारण  पुराने  जल  स्रोत  भी  सुख  गये  हम  इसमें कुछ  नहीं

 कर  सकते  ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  Sir  the  question  must  be  answered.  For  your
 Information  I  would  like  to  add  that  nothing  15  being  done  at  any  place.  I
 have  been  to  that  place,  water  is  not  available  there  and  crops  is  not  being
 sown  and  there  is  utter  confusion  all  around.

 Mr.  Speaker:  Order,  order.  Shri  D.  J.  IN नता  ain. 9  ik.

 थी  दे०  जी०  नायक  33.0

 अ्रध्यक्ष  महोदय :  शांति  शांति ।

 Shri  Kishen  Pattnayak:  Sir,  you  should  get
 the

 answer  to  the  question.

 Mr.  Speaker:  He  should  not  interrupt  like  this.

 Shri  Bagri:  If  the  Minister  does  not  reply,  the  interruptions  will  continue.
 Shri  Kishen  Pattnayak:  The  answer  should  be  exact  and  to  the  point.
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 अध्यक्ष  महोदय  :
 श्री  किशन

 पटनायक  कार्यवाही
 में  बाघा  डाल  रहे  हैं

 ।
 में

 उनसे  कहूंगा
 कि  वह

 कह सदन  से  बाहर  चले  जायें  ।  मैं  उनसे  बाहर  जाने  के  लिये  ए  रहा  मैं  उन  से  सदन  से

 बाहर  जाने  के  लिये  कह  रहा  हूं

 Shri  Kishen  Pattnayak:  It  appears  that  you  have  come  today  prepared  for

 this.

 पश्चात  श्री  किशन  पटनायक  सभा  भवन  से  उधर  चले  गय  ।

 (Shri  Kishen  Pattanayak  then  left  the  House)

 Shri  Bagri:  Mr.  Speaker,  Sir,  you  should  not  be  angry  in  this  way  If

 the  Minister  does  not  give  a  correct  reply,  then  naturally  it  has  to  be  protested.
 I  want  to  raise  a  point  of  order.  A  member  of  my  party  raised  a  specific

 question  that  what  measures  have  been  taken  so  far,  and  what  are  being
 taken  and  what  will  be  taken  in

 future
 this  wag  not  answered.

 Mr.  Speaker:  There  is  no  point  of  order.  The  question  was  asked  and
 the  Minister  have  given  the  reply.

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  I  rise  on  a  point  of  order,  Sir.  The  question  has

 been  asked  with  a  view  to  obtaining  the  correct  answer,  the  question  of  drought
 and  crop  is  of  paramount  importance  for  the  whole  of  the  country.  My
 question  was  direct  that  when  it  was  known  to  the  Government  even  in  the

 month  of  September  that  monsoons  were  failing,  what  action  did  the  States
 and  the  Central  Government  have  taken  and  are  taking  at  present.  It  is  my
 information  that  nothing ‘is  being  done.  These  were  my  two  spcific  ques-

 When tion  which  have  not  been  answered,  and  you  proceeded  further.
 some  body  presses  for  an  answer  you  say  that  he  obstructs  the  proceedings
 and  ask  us  to  withdraw  from  the  House.

 Mr.  Speaker:  He  has  answered  that  all  possible  measures  are  being  taken.

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  He  has  not  answered  the  specific  question.

 Mr.  Speaker:  I  cannot  allow  all  the  details  being  given  in  answer  to  a

 supplementary  question,

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:.  Why  have  this  question  hour  when  we  cannot
 get  the  answer  to  the  questions?

 श्री  हो०  ता०  श्रीमान  आपने  जिस  प्रश्न  को  पूछने  की  अनुमति  दी  है  उसका  आशय

 mare  सूचना  मांगने  का
 है

 ।
 क्या  किया  जायेगा  तथा  क्या  किया  जा  चुका  है  इसकी  धुंधली  रूपरेखा

 बताने  से  काम  नहीं  चलेगा  :  ऐसे  समय  में  जबकि  हमारी  कृषि-म्रथव्यवस्था  संकट  में  से  गुजर  रही

 मंत्री  महोदय  के
 लिये  यह  उचित  नहीं  कि  वह  इस  प्रकार  के  स्पष्ट  उत्तर  देकर  संसद  सदस्यों को

 अंधकार में  ही  रखें
 ।

 मंत्री  महोदय  से  कहा  जाय  कि  वह  उचित  एवं  संगत  उत्तर  दें  ।  यदि  वह  ऐसा  नहीं

 करते
 तो

 इसके  लिये  उन्हें  फटकारा  जाना  चाहिए  ।  श्राप इस  सम्बन्ध  में  यथोचित  कार्यवाही  करें
 ।

 श्री
 सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी

 :
 कम  वर्षा  के  होने  की  सूचना  सरकार  को  7  सितम्बर को  मिल  गयी  थी  ।

 इस  सम्बन्ध  में  विचार-विमर्श  करने  के  लिये  उन्होंने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?  वर्तमान  स्थिति  से

 निपटने  के  लिये  सरकार  कया  कदम  उठाना  चाहती  इस  प्रश्न  के  उत्तर  में  मन्त्री  ने  कहा  कि  जो

 सम्भव  है  वहू  किया  जा  रहा  है
 ।

 क्या  यह  स्पष्ट  उत्तर  है  ?
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 Ti  चिर
 मैं

 एक
 विवरण

 सभा-पटल
 पर  रख  रहा  हूं

 जिस  पर  चर्चा  के  लिये  भी

 पवनार  दिना  ।
 oa

 मननीय  सदस्य  को  बताना  चाहता हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  प्रत्येक  सम्भव  कार्य  किया

 ys
 cl  |

 Shri  Madhu  Limaye:  I  want  to  raise  a  point  of  order  regarding  rule  No,  41

 (2),  we  are  entitled  thereunder  to  ask  the  question  to  which  the  Minister

 sheuld  give  right  and  objective  answers  from  Ministers.  Here  the  Minister

 giving  vague  and  incorrect  answers  and  thus  wasting  the  valuable  time  of

 the  House.

 Mr.  Speaker:  There  is  no  point  of  order  in  it.  Shri  Hem  Barua.

 थ्रो  हैप  बहीरा  :
 क्या  सरकार  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  अमरीकी

 समाचार-पत्र
 में

 गांधी  को  पद  पर  बनाये  रखने  के  लिये  अमरीकी  खाद्यान्न  भारत-अमरीकी  गुप्त
 के  शीर्ष

 के

 साथ  छत्री  i  इस  रिपोर्टे  at  are  दिलाया  गया  है  ।  यदि  यह  ठीक  है  तो  उस  गुप्त  समझौते  का
 ब्यौरा

 क्या

 है  ।  यदि  गलत  है  तो  प्रधान  मंत्री  को  उसका  खंडन  क  रना  चाहिए  |

 श्री  चि०  सुब्रहमण्यम :  इस  प्रश्न  का  विचाराधीन  विषय  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है

 श्री  बुरा  :  माननीय  मंत्री  ने  अपने  उत्तर  में  विदेशों  से  खाद्यान्नों  के  आयात  का  जिक्र  किया

 है  ।  उक्त  रिपोर्ट  में  भी  इसी  are  के  समझौते  का  जिक्र  है  कि  प्रधान  मंत्री  ae  अ्रमरीकी  राजदूत

 श्री
 चैप्टर  वाउत्स  के  बीच  गह  समझौता  हुआ  कि  अमरीका  भारत  को  अन्न  देगा  बशर्तें  कांग्रेंस  नेता

 इस  बात  का  आ्राश्वासन  दें
 कि  भावी  श्राम  चुनाव  के  बाद  भी  श्रीमती  गांधी  अपने

 वर्तमान  पद  पर

 बनी  रहेंगी
 ।

 gata  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  उक्त  समझौते  का  ब्यौरा  क्या  है
 |  यदि  यह  सत्य  नहीं  है

 4
 तो  प्रधान  मंत्री  को  उक्त  रिपोर्ट  का  खंडन  करना  चाहिए  |

 श्री  चि०  सुब्रझग्पन  :  इस  रिपोर्ट  का  भारत  तथा  अमरीका  दोनों  की  श्रोर  से  स्पष्टतया

 खंडन  किया  जा  चुका  है  ।

 खद्य  न्य  नीति  समिति  का  प्रतिवेदन

 2.  श्री  बासप्पा  श्री  ato  fzaay  :

 मल्ल  Faqs  श्री  यशपाल  tag  :

 है  विभूति  frat  :  श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती  :

 श्री क०  ato  तिवारी  श्री  श्रीनारायण  दास  :

 श्री  नवल  प्रभाकर :  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह :
 श्री  वॉरियर  :  श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :

 श्री  वासुदेवन नायर  :  श्री  req  लिमय े:
 ै थ्रो  हुक  चन्द  कछवाय  ह  श्रीमती  रेणुका  राय  :

 थी  बड़ें  :  श्री  जसवन्त  मेहता  :
 श्रोतों  artsy  निगम  :  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 श्री  दी  Gro  पिंग  रेड्डी  श्री  Wise  लाल  बरवा  :

 श्री To  ०0  श्री  दलजीत a  सिह

 श्री  भागवत  नीं  आजाद  Jo  पटेल  ्र

 थी  Wo  र: ह  सामन्त :  श्री  जिद  बहु

 श्री  सुबोध  हुं सदा  :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 नया
 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  खाद्यान्न  नीति  के  समिति  इस  सुझाव  पर  विचार  कर  लिया है  कि
 10



 मौखिक
 उत्तर 10  1888  )

 40  लाख टन  प्रदान  का  रक्षित  भंडार  स्टोरਂ  बनाया  जाय  ate  गरन्तराज्यीय  व्यापार  पर

 सरकारी  नियन्त्रण  कडा  किया  जाय :

 यदि  तो  क्या  सरकार  सभा  पटल  पर  एक  ऐसे  विवरण  रखेगी  जिसमें  समिति कौ

 इस  ate  अन्य  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  प्रतिक्रिया  दर्शायी  गई

 उन्हें  कब  क्रियान्वित किया  जायेगा  ?

 सामुदायिक  दिवस  तथा  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  गोविन्द  मेनन )

 से  :  खाद्यान्न  नीति  समिति  के  विभिन्न  सूराओं  कौर  सिफारिशों पर  जिन  में
 40  लाख

 मीटरी  टन  का  वफर  स्टाक  तैयार  करने  भ्रन्तर्राज्यीय  व्यापार  पर  सरकारी  नियन्त्रण  सुदूर

 करने  शामिल  बहुत  जल्द  होने  वाले  राज्यों  के  मुख्य  मन्त्रियों  के  सम्मेलन  में  विचार  होगा इसके

 बाद  निर्णय  लिये  जाएंगे  ।

 at  बासप्पा  :  खाद्यान्न नीति  समिति  ने  यह  निश्चित  करने  के  लिय  क्या  आधार  अपनाया

 कि  aye  जिला  या  राज्य  अघिक  उत्पादन  वाला  है
 ?

 क्या  मैसूर  के  सम्बन्ध  में  भी  इस  समिति  ने

 कोई  निष्कर्ष  निकाला  है  कि  वह  अधिक  उत्पादन  वाला  राज्य  है  अथवा  कम  उत्पादन  वाला  ।  यदि

 मंसुर  को  कम  उत्पादन  वाला  राज्य  ठहराया  गया  है  तो  वह  किस  हृद  तक  कमी  वाला  राज्य  है

 उसमें  कौन  सा  कम  पैदा  होता  है  ।

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  चि०  :  खाद्यान्न  होती

 समिति  का  प्रतिवेदन  wa  उपलब्ध  है  पौर  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  माननीय  मंत्री  उसे  पढ़  ले ं।

 थ्रो  बासप्पा  :  चालीस  लाख  टन  के  रक्षित  भंडार  बनाने  के  लिये  क्या  गोदाम  सम्बन्धी  सुविधाएं

 बड़े  पैमाने  पर  मुहैया  कर  दी  गयी  हैं  ।  यदि  तो  किन  स्थानों पर  कौर  किस हद  तक  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  गोदाम  सम्बन्धी  सुविधाएं  देश  में  सभी  स्थानों  पर  उपलब्ध  हैं  ।

 इम  40  से  50
 लाख  टन  भ्रमण  सं  चय  करने  की  क्षमता  रखते  हैं  ।

 डा०  matter  सिंघवी  :  क्या  सरकार  ने  की  कमी  उसके  उत्पादन  की  घंघली

 सम्भावनाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कोई  संकटकालीन  खाद्य  योजना  बनायी है  ?  यदि  तो  क्या

 उसके
 प्रधान  दी  काल  में  एक  बड़ा  रक्षित  भर  बनाने  की  हाल  ही  में  पन्त  राज्यीय  व्यापार

 नियंत्रण  कड़ा  करने  की  भी  व्यवस्था  यदि  तो  किन  राज्यों  में  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  श्रन्तर्राज्ययीय  व्यापार  फिर  शुरू  करने  के  सम्बन्ध  में  खाद्यान्न  नीति

 समिति  ने  सिफारिश  अवश्य  की  है  किन्तु  साथ  ही  उसकी  यह  भी  सिफारिश है  कि  खाद्य  क्षेत्र  wat

 समाप्त  न  किये  जायं  ।  इस  विषय  में  राज्यों  के  मुख्य  मंजरियों  की  बैठक  में  विचार  किया  जायें या

 कौर
 फिर  इस  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निर्णय  किया  जायेगा  ।  जहां  तक  संकट  कालीन  खाद्य  उत्पादन

 कार्यक्रम  का  सम्बन्ध  प्रत्येक  राज्य  में  वहां  की  परिस्थितियों  के  भ्रनुरुप  ही  ऐसी  योजनाएं  बनायीं

 जा  रही  हैं  |

 att  जसवन्त  मेहता  :  क्या  सरकार  ने  इस  प्रतिवेदन  को  विभिन्न  राज्यों  को  भेज  दिया  है

 यदि  तो  खाद्य  क्षेत्रों  को  समाप्त  करने  के  बारे  में  उनकी  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 को  चि०  सुबह्ाण्यर  :  हमने  इस  प्रतिवेदन  को  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  भेजा  था  झोर

 उनकी  इस  पर  राय  मांगी  थी  |
 कुछ  राज्य  सरकारों  ने  हमें  उत्तर  भेज  दिये  हैं  शौर  दूसरी  राज्य

 फक
 परिचित
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 सरकारों  से  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  मैं  इस  समय  यह  नहीं  बता  सक्गां  कि  किस  राज्य  ने

 क्या  राय  दी  है  ।

 Shri  Madhu  Limaye:  May  I  know  whether  government  have  made  basis

 out  of  these  few  viz  downfall  in  production,  increase  in  prices,  per-capita  avail-

 bility  of  food  to  every  man  or  starvation  and  employment  for  declaring  any

 part  of  the  country  as  femine  striken  area  or  simply  scarcity  or  drought-
 affected  area?

 थो  चि०  :  वर्षा  न  होने  के  कारण  फसल  की  बर्बादी ही  इसका  आघार  माना
 गया

 है  ।  इसी  आधार  पर  यह  तय  किया  जायेगा  कि  कहां  पर  है  कौर  कहां  पर  नहीं  ।

 Shri  Madhu  Limaye:  I  asked  something  else.

 were  महोदय
 :

 प्रश्न  तो  यह  है  कि  ate  स्थिति  को
 निश्वय  करने

 के  लिये  मापदंड  निश्चित किया  गया  है  |

 भी  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  यह  उनमें  से  किसी  भी  ब्रा धार  पर  नहीं  किया  गया  जो  माननीय  सदस्य

 मे  गिनाये हैं  ।  इसका  वह  फसल  मानी  गयी  है  जो  सामान्य  वर्षा  होने  पर  होती  है  |  जब

 फसल  समान्य  स्तर  की  नहीं  होती  कौर  उत्पादन  75  प्रतिशत  से  कम  होता  है  तो  वह  स्थिति  सुखे  की

 स्थिति  कहलाती  है  ।
 यदि  उत्पादन

 50  प्रतिशत से  भी  कम  होता  है  तो  प्रभाव  की  विकट  स्थिति

 होती  द  att  यदि  उत्पादन  25 प्रतिशत  से  भी  कम  होता  है  तो  sheer  की  स्थिति  उत्पन्न  हो  जाती  है
 ।

 Shri  Bibhuti  Mishra:  May  I  know  whether  it  is  a  fact  that  Foodgraing
 Enquiry  Committee  has  nowhere  mentioned  in  its  report  that  remunerative
 imtegrated  prices  would  be  made  available  to  the  farmers.  Thus  this  report

 more.
 g0es  against  the  interest  of  the  farmers,  That  is  why  they  are  not  producing

 श्री  चि०
 :  प्रतिवेदन  में  इस  बात  पर  जोर  दिया  गया  है  कि  किसानों  को  उनके

 उत्पादन
 का

 उचित
 मूल्य  मिलना  चाहिये  ।

 भी  इन्द्रजीत  गुप्त  :.
 खाद्यान्न  नीति  समिति  ने  यह  निष्कर्ष  निकाला  है  कि  भूमि  सम्बन्धी

 सुधारों  को  लागू  नहीं  किया  गया  है
 ।

 जैसे  जुर्माना  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  नहीं  की  जा  रहीं

 जमीन  में  साझेदारी  कभी  तक  जारी  है  कौर  भूमिहीन  किसानों  में  भूमि  ठीक  प्रकार  से  वितरित

 नहीं  की  जा  रही  सरकार  की  इन  निष्कर्षों  के  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है  क्योंकि  जब  तक  ६
 भूमि-सुधार नहीं  किये  जायेंगे  तब  तक  चौथी  योजना  में  निर्धारित  लक्ष्यों  को  प्राप्त  नहीं
 किया जा  सकता  ?

 श्री
 चि०  सुब्रह्मण्यम  :

 जहां  तक  मैं  समझता  हूं  उस  प्रतिवेदन  में  भूमिहीन  लोगों  तथा  फालतू

 भूमि  के  वितरण  की  समस्याओं  को  नहीं  लिया  गया  है  ।

 aaa  तारकेश्वर  सिन्हा  :  समिति  द्वारा  राष्ट्रीय  स्तर  पर  खाद्य  समस्या को  हल  करने के
 लिये  सुझायी  गयी  धनराशि  को  ध्यान  में  रखते  ga  क्या  उस  धनराशि  पर  चौथी  योजना  को  अन्तिम
 रुप  से  तैयार  करने

 से  पहले  ही  निर्णय  कर  लिया  जायेगा  ?

 श्री  चि०
 सुन्रह्ग्यम्  :  जैसा  कि  मैं  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  समिति  का  प्रतिवेदन  सभी

 राज्यों  में  परिचालित  कर  दिया  गया  इसी  सम्बन्ध  में  मुख्य  मंत्रियो ंका  एक  सम्मेलन शीघ्र  ही

 बुलाया  जा  रहा  है  जिसमें  इस  पर  अन्तिम  रूप  से  फैसला  किया  जायेगा  ।
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 Shri  Hukam  Chand  Kahhavaiya:  May  I  know  whether  the  Foodgrains

 Policy  Committee  has  recommended  that  steps  should  be  taken  to  check
 the  rice  in  prices  of  foodgrains  in  the  drought-affected  areas?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  इस  उद्देश्य  को  पूरा  करने  के  लिये  ही  समिति  ने  न्यूनतम  भ्रमित-वसूली
 a

 सार्वजनिक  अभिकरणों  के  द्वारा  नियंत्रण  दामों  पर  न्यूनतम  वितरण  की  नीति  के  लिये  सिफारिश

 को

 श्री  सुरेन्द्रपाल fag
 :  क्या  40  लाख  टन  का  रक्षित  भंडार  बनाने  के  हेतु  रिवायत  अनाज-वसूली

 को  व्यवस्था  से  देहाती  क्षेत्रों  के  उन  लोगों  को  वास्तव  में  कोई  हानि  नहीं  होगी  जिन  क्षेत्रों  पर

 तनिक  वितरण  व्यवस्था  लागू  नहीं  होती
 ?

 श्री  चि०
 :

 मैं  यह  मानता  हूं  कि  अनाज  के  कम  उत्पादन  से
 उत्पन्न

 असामान्य  स्थिति

 में  यदि  हम  अभाव-ग्रस्त  क्षेत्रों  में  संचित  भंडार  के  लिये  श्रनिंवारय॑  रूप  से  अ्रनाज  की  वसूली  करेंगें  तो  वहां

 के  लोगों के  हितों  को  ठेस  परन्तु  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  इस

 कम  उत्पादन  वाले  ः  में  रक्षित  भंडार  नहीं  बनाया  जायेगा  |

 Shri  Yashpal  Singh:  May  I  know  whether  it  is  possible  to  make  a  buffer
 stock  in  the  prevailing  circumstances?  At  present  food  grains  are  procured
 from  the  farmers  at  the  rate  of  Rs.  16/-  per  maund  and  at  the  sowing
 seasons  they  have  to  pay  Rs.  48/-  for  one  maundi.  May  I  know’  whether
 Government  have  considered  to  provide  such  facility  to  farmers  so  that
 grains  may  be  made  available  to  them  at  the  procuprement  prices  in  the

 Sowing  season  also?

 श्री
 चि०

 :  वसूली  केवल  फालतू  के  आधार  पर  की  जाती  है  किसान  उतना

 अनाज  प्यारे  पास  रख  लेता  है  जितना  उसे  जरूरत  होती  हैं  ।  बाद  में  किसान  को  अनाज  देने

 का  कोई  प्रश्न नहीं  है  ।  वह  उतना  प्यारे  पास  रख  लेता  है  जितना उसे  जरूरत होती  है  प्रौर

 केवल  फालतू  अनाज  की  ही  वसूली  की  जाती  है  ।

 श्री  Jo  र०  पटेल  :
 क्या  अधिक  उत्पादन  करने  वाले  तत्वों  अर्थात  किसानों  के  सक्रिय  सहयोग

 के  बिना  उत्पादन  सम्भव  है  कौर  क्या  समिति  ने  किसानों  तथा  किसानों  की  सरकारों  की  इस  बात  पर

 मंत्रणा  तथा  सहयोग  प्राप्त  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  भी  किया  है  कि  देश  में  उत्पादन कैसे  बढ़ाया  जा

 सकता

 श्री  चि०
 :

 मैं  यहां  पर  समिति  की  सिफारिशों को  उचित  ठहराने के  लिये  नहीं

 भाया हूं  सिफारिशें की  गई  हैं  ;  उन  पर  विचार  किया  जायेगा  गैर  तब  निश्चयात्मक  निर्णय  किये

 जायेगें
 ।  यदि  हमें  कुछ  सिफारिशें  स्वीकार  नहीं  होंगी  तो  हम  उन्हें  स्वी  कार  नहीं  मेरे  विचार

 में  मैं  इस  समय  सिफारिशों  के  गुण-दोषों के  बारे  में  कुछ  नहीं  कह  सकता हूं  ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:.  Has  the  Committee  made  any  such  suggestion
 that  some  price  policy  shoul  d  be  adopted  to  check  the  fluctuations  in  the
 Prices  of  commodities  throu  shout  the  year?

 Mr.  Speaker:  This  he  can  find  out  from  the  book  itself?

 की
 री

 वासुदेवन
 नायर  :  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  मद्रास  तथा  झान  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्रियों

 सलाह
 से  भारत  सरकार  ने  दक्षिण  में  प्रत्येक  राज्य  को  अलग  HET  ज़ोन  में  रखने  का  निर्णय  किया

 यदि  ag  सही  तो  केरल  राज्य  को  बहुत  ही  कमी  वाला  राज्य  है  चावल  at  किस
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 की  जिम्मेदारी  है  ।
 कया  यह  जिम्मेदारी केन्द्रीय  सरकार  की  है  भ्रमणा  फालतू  वाले राज्यों

 की  है  ?

 थी  चि०  अन्ततोगत्वा  यह  जिम्मेदारी  केन्द्रीय  सरकार  को  उठानी  पड़ेगी  परन्तु

 मद्रास  प्राय  प्रदेश  के  फालतू  अनाज  वाले  राज्यों  द्वारा  ही  दिया  जायेगा  ।

 Shri  Onkar  Lal  Borwa:  Rajasthan  has  been  facing  famine  conditions  for  the

 last  three  years.  Not  to  speak  of  food,  they  are  not  even  getting  water  and

 fodders.  We  talk  of  building  up  8.  buffer  stock.  There  the  stores  are  lying

 empty.  The  State  Government  has  no  funds  for  the  procurement  of  foodgrains.
 Has  the  Central  Government  made  any  arrangements  to  give  advanced  money
 to  the  State  so  that  a  buffer  stock  is  built  up  there  or  whether  the  Food

 Policy  Committee  has  suggested  that  advances  should  be  made  to  the  State

 Governments?

 खि०  सुब्रह्मण्यम  :  बफर  स्टाक  बनाने  में  धन  की  रूकावट  न  हो  कर  झ्र नाज़  की  उपलब्धता

 की  है  |  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  स्वयं  बताया  ,  वहां  पर  पिछले  2  वर्ष  से  अनाज की  कमी  चली

 भा  रही  है  कौर  ऐसे  समय  में  वहां  पर  बफर  स्टाक  नहीं  बनाया  जा  सकता

 no  money.  They Shri  Onkar  Lal  Berwa:  The  State  Government  has
 cannot  build  up  a  buffer  stock  there.

 व्यावहारिक  पोषाहार  कार्यक्रम

 *  3.  sft  दी०  Wo  :  श्री  उमा नाथ :

 Blo  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  :  शी  न  छ्०  गोपालन  :

 शी  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  थी प०

 श्री  लक्ष्मी  दास थो  हु०
 बाथ

 लिंग  रेड्डी  :

 थी  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  थी  विभूति  मिश्र

 ह्०  Fo  दास  श्री  कु  ना ०  तिवारी  :

 सामूहिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  अगले  कुछ  वर्षों  व्यावहारिक  पोषाहार  कार्य कप  के  अ्र्तगंत  1000

 प्रतिष्ठित  स/मुदाधिक  विकास  खंडों  को  लाते  का  निर्गत  किया

 यदि  तो काप्र करत  का  otter  क्या  है  तथा  अतिरिक्त  1000  सामुदायिक  विकास

 खडों  में  उनको  लागू  करने  के  लिए  क्या  कार्यक  ate

 क्या  सरकार  का  विचार  विभिन्न  राज्यों  में  सामुदायिक  विकास  खंडों  के  वितरण  का

 व्यौरा  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  का

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  ait  :  (*)
 चौथी  योजना  अवधि

 में  व्यावहारिक  पोषाहार  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत  1,000  अतिरिक्त  खंडों  को

 लाने  का  विचार है  |

 कार्यक्रम  का  उद्देश्य  गांव  स्तर  पर  विभिन्न  स  रक्षी  जै  से

 कुक्कु टा दि  तथा  का  उत्पादन  बढ़ाना  ate  ग्रामीणों  को  इन  खाद्यों  के  तैयार
 परिरक्षण  तथा  उपभोग  में  प्रशिक्षा  व  शिक्षा  देना  है

 14



 10  1888  )  मौखिक  उत्तर

 चौथी  योजना  ग्रन्थि  के  प्रथम  तथा  प्रत्येक  अनुवर्ती  वर्ष  में  इस  काय  क्रम  के  अन्तर्गत जो  स

 विकास  खंड  लाये  जाने  उनकी  संख्या
 150,  200,  250,  250

 तथा  150

 इस  कार्यक्रम  के  ग्रन्तगंत  राज्यवार  कितना  क्षेत्र  लाया  जाना  उस  बारे  में  आजकल

 राज्यों  से  चल  रही  चौथी  योजना  में  विचार  विया  जा  रहा  है  ।

 श्री  दी०  चंद  शर्मा  :  इस  पोषाहार  कार्य  क्रम  से  हमारी  खाद्य  समस्या  किस  हद  तक  दूर  हो  जायेगी

 ग्र  यदि  इस  से  दूर  हो  जायेगी  तो  कैसे
 ?

 श्री  शिन्दे  :  मैं  माननीय  सदस्य  की  जानकारी  के  लिये  यह  बता  दूं  कि  यह  एक  बहुत  सामान्य

 कार्यक्रम है  ।  ज  साकी  सुविज्ञात  भारतीय  भोजन  में  श्रघधिकतर  नाज  ही  शामिल  है  शर  भारतीय

 भोजन  में  बहुत  सी  कमियां  हैं  ।  खाने  की  भ्राताओं  में  सुधार  लाने  की  विभिन्न  दिशाओं  में  यह  एक  प्रयास  है  ।

 खाने
 की

 aad  को  बदलने  में  काफी  समय  लगता  हैं  ।  इस  सभा  की  प्राक्कलन  कार्यक्रम

 मूल्यांकन  संगठन  तथा  योजना  आयोग  द्वारा  इस  समस्या  पर  विचार  किया गया  था  |  उन्होंने कई

 सुझाव  दिये  हैं  शरर  कार्यक्रम  की  सराहना  की  है  ।

 हों दी०  चचा  शर्मा  :  मेरे  विचार  में  विषव  के  देशों  में  प्रति  व्यक्ति  औसतन  3,000  कैलोरीज

 का  भोजन  खाया  जाता  है  ।  इस  देश  में  alae  कितनी  कोरिया  का  भोजन  खाया  जाता  है  कौर इस

 कार्यक्रम  से  देश  में  किस  हद  तक  भ्रमित  कोरिया  वाला  भोजन  खाने  को  प्रोत्साहन  मिलेगा
 ?

 श्री  शिन्दे  :  प्रत्येक  राज्य  में  ated  भोजन  भिन्न  भिन्न  मात्ना  में  खाया  जाता  है  ।  पंजाब जैसे

 राज्य  का  ead  प्रखिल  भारत  की  शभ्रौसत  से  कहीं  ales  है  जब  कि  कुछ  राज्यों  में  विशेषकर  ख़ादिम

 जाति  क्षेत्रों  में  बहुत  कम  प्रात  2100  कैलोरीज  का  भोजन  खाया  जाता  है  ।

 Bto
 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  क्या  इस  कार्यक्रम  का  उद्देश्य  तथा  अभिप्राय  शाकाहारियों को  मांसा

 हारियों  में  परिवर्तित  उनकी  खाने  की  श्रादतों  को  बदलना  है  जिससे  लोग  शाकाहार वाद  को

 छोड़कर  विभिन्न  प्रकार  के  प्राय  पूरक  भोजन  पदारथ  खायें  प्यार  तो  क्या यह  सरकार की  इस  iT

 नीति
 के  विरुद्ध  नहीं  है  कि  सरकार  लोगों  के  रहन-सहन  के  बुनियादी  नमूने  को  नहीं  बदलेगी  ?

 श्री  शिन्दे  :
 मैं  माननीय  सदस्य  की  इस  धारणा  से  सहमत  नही ंहूं  कि  यह  कार्यक्रम  शाका हा  रामचंद

 के  विरुद्ध है
 ।  वास्तव  मांस  इरादी  खाद्य  पदार्थों  के  बारे  में  भी  खाने  की  आदतों  को  सुधारा जा  सकता

 है  तथा  भ्रच्छी  प्रौद्योगिकी  का  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ।

 थ्री  उमा नाथ  :  क्या  यह  कार्यक्रम  किसी  विदेशी  विशेषज्ञ  के  कहने  पर  तैयार  किया  गया  था

 या  किसी  विदेशी  परामशंदाता  के  सहयोग  से  तैयार  किया  गया  था  कौर  यदि  तो  किस  देश  के

 विशेषज्ञों  का  पराग्वे  लिया  गया  था  ?

 थो  शिन्दे  :
 कार्यक्रम  के  बारे  में  कुछ  ग़लतफ़हमी  है  |  वास्तव  में  कायें क्रम  हमारे  विशेषज्ञों  द्वारा

 तैयार किया  गया  यद्यपि  झा  रम्भ  में  संयुक्त  राष्ट्र  बाल  आपात  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  कौर

 खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ने  हमा  री  सहायता  की  थी  ।  कार्य  क्रम  विभिन्न  राज्य  केन्द्र तथा  योजना

 आयोग  द्वारा  तैयार  किया  गया  है
 ।

 जहां  तक  चतुर  योजना का  सम्बन्ध  तराशा  हम  40  करोड़ रु०
 खे  करेंगे  जिसमें  से  20  करोड़ रु०  राज्य  परीक्षा  के  योजना  उपबन्धों  10  करोड़ रु०  केन्द्रीय
 क्षेत्र  प्रो  लगभग  10  करोड़ रु०  संयुक्त  राष्ट्र  भ्रन्तराष्ट्रीय  बाल  श्रापात  निधि  अन्य  grassy
 अभिकरणों से  जायेंगे  ।

 %
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 Shri  Vishwanath  Pandey:  The  hon.  Minister  just  now  stated  that  Govern-

 ment  propose  to  introduce  applied  nutrition  programmes  in  one  thousand

 Such  nutrition more  Community  Development  Blocks.  programmes  are

 continuing  even  at  present  in  a  number  of  Development  Blocks.

 I  want  to  know  what  amount  of  money  has  been  spent  upon  it  and  what

 progress  has  been  achieved.

 atfsea  प्रति  deaf  वर  ग्रो तत तन  लगता  1.  25  लाख  रु०  :  खर्चे  होते  सामान्य

 याज  प्रां  है  Tedd  मत्स्यपालन  के  विकास  से  है  ग्रोवर  कुछ  कार्यक्र  खाद्य

 चिना  के  प्रत  मा  प्रले
 मेवात

 जाय  तथा  गोलाकार  बो  के  wears  जिसमें  खाद्य

 प्  का  परिरक्षण  भ्राता  है  ।  प्रति  खण्ड  व्यय  1.  25  लाख  रु०  से  अधिक  नहीं है  |

 Shri  Vishram  Prasad:  May  I  know  whether  Government  are  arranging  to

 suply  cheap  water  for  irrigation  purposes  to  the  farmers  so  that  the  food

 problem  can  be  solved?

 श्रीदिन्दे  :  जो  प्रश्न
 पुछा  गया  है  उससे  इसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं है  ।

 Shri  Bibhuti  Mishra:  The  hon.  Minister  stated  that  Government  propose  to

 cover  1000  more-blocks  by  the  applied  nutrition  programmes.  Will  Govern-
 ment  provide  cold  storage  facilities  in  blocks  covered  by  electricity  to  pre-
 serve  mangoes,  onions,  potatoes  etc.  so  that  this  nutritive  value  can  be

 maintained  and  people  can  have  regular  supply  of  food  stuffs?

 att  मुख्य  रूप  से  पोषाहार  और  afaH  पिछड़ेपन  के  rare  पर  ही  खण्डों  को  चुना

 जाता  है  ।  wee  बातों  पर  भो  विवार  किया  जाता  है  जैसे  कि  प्रशिक्षण  सामुदायिक

 स्कूलों  ate  के  लिये  उपलब्ध  जगह  ।  खण्ड  चुनते  समय  मुख्य  रूप  से  पोषाहार  के  पिछड़ेपन  को

 ही  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।

 alto  ०  चीतों  :  कया  पोज के  recs  लिये  खंडों  के  चलत  के  बारे में  कया  कोई

 निश्चित  कीटो  है  ?  कया  स्थानों  लोगों  aft  भो  उतनी  हो  राशि  लगाया  जाना  ग्रयेक्षित

 थ्रो  शिन्दे  :  जेता  कि  मैंने  पटले  बताया  देश  के  विभिन्न  भागों  की  हालत  एक  दूसरे  से  बिल्कुल

 भिन्न  परन्तु  यह  है  कि  पोषाहार  तथा  आधिक  पिछड़ापन  शरर  इ  पके  आधार  पर  खण्ड  चुने  जाते  हैं  ।

 जहां  तक  समतुल्य  म्रतुदानों  का  सम्बन्ध  है  मत्स्यपालन  ate  उद्यानविद्या  के  विकास  की

 योजनाओं  के  लिये  जो  धन  दिया  जाता  sad  इन  कार्य  क्रमों  के  लिये  राज्य  क्षेत्र  से  राशियां  उपलब्ध

 कराई  जाती  हैं  |  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  भी  एक  उपबन्ध  है  जिसके  श्रन्तगंत  राज्यों  कौर  केन्द्र  को  ग्राम  प्राधा

 खर्चे  उठाना  पड़ता  है  20  से  25  प्रतिशत  तक  भ्रस्तर्राष्ट्रोय  संसाधनों  से  श्रायेंगा  |

 थो  स०  मो०  बनों  :  क्या  माननीय  मंत्री  यह  जानते हैं  कि
 खण्ड  विकास  अधिकारियों  ने  पहले

 ही  जनता  का  काफी  घन  बरबाद  कर  दिया  है  ?  मैं  जानना  चाहता हूं
 कि  इस  विभाग

 को  किन

 परिस्थितियों  में  दूसरी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ।

 थी  fared  :  मैं  माननीय  सदस्य  से  सहमत  नहीं  हं  ।  इसके  अतिरिक्त  विशेषज्ञों  के  संगठनों  ने  इस

 समस्या  को  जांच  की  जैता  कि  मैंने  बताया  कौर  उन्होंने  कार्यक्रम  की  प्रशंसा  की  है  ।  यह  मुख्य  रूप

 से
 स्कूलों  से  सम्बन्धित है  |  e

 tt स०  मो०  बनों  :  अपने  प्रश्न  को  दोहराता हूं  ।  देश  में  एक  भावना  ,  ,
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 mea  महोदय
 :

 उनका  कहना  है  कि  वह  इससे  सहमत  नहीं  हें  |  मैं  क्या कर
 सकता  हूं  ?  वह

 कहते  हैं  कि  यह  सही  नहीं  है  ।

 श्री स०  मो०  बरसों  :  उन्होंने केवल  कार्यक्रमों  के  बारे  में  ही  कहा  है  |

 महोदय
 :

 अगला  प्रश्न  ।

 बस  स्टारों  पर  समय  (wa  की  बरबादी  सम्बन्धी  सर्वेक्षण

 *4,  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी
 :

 क्या  नौवहन  तथा  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  दिल्ली  के  परिवहन  निदेशालय ने  यह  मालूम  करने  के  लिये
 सर्वेक्षण  किया है  कि  एक

 यात्री  को  किसी  बस  स्टाप  पर  ग्रौसतन  कितने  समय  तक  इंतजार  करना  पड़ता  है  सार  उससे  बस  स्टारों

 पर  कितना  समय  बरबाद  होता

 यादि  तो  इस  सर्वेक्षण  की  उपपत्तियां  कया

 क्या  इस  प्रकार  के  सर्वेक्षण  देश  के  अन्य  भागों  में  भी  किये  गये  arc  यदि  तो  उनके

 बया  परिणाम  निकले  हैं  ?

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  चे०  म ु०
 कौर  जो  हां  ।  तदर्थ  areas  पर  किये  गये  सर्वेक्षण  से  पता  चला  है  कि  यातायात  की  भारी

 भीड़  के  समय  दिल्ली  में  बस  स्टाप  पर  औसत  प्रतीक्षा  समय  10  से  40  मिनटों तक  का  होता  है  ।

 मानव-घंटों  की  क्षति  की  कोई  गणना  नहीं  की  गई  है  ।

 अपेक्षित  सूचना  राज्य-सरका रों  से  संकलित  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  ही  सभा  पटल

 थर  प्रस्तुत  कर  दी  जायेगी  ।

 डा०
 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी

 :
 यह  एक  सर्वविदित  तथ्य  है

 कि
 बस  स्टारों  पर  लोगों  को  बहुत देर

 तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है  जिसके  कारण  लाखों  आदमियों  का  समय  नष्ट  होता  है  ।  इस  क्षति  को

 रोकने  के  लिये  क्या  सरकार  विभिन्न  राज्य  सरकारों  से  बातचीत  करेगी  और  इस  प्रश्न  पर  उनकी

 और  अनुभव  का  लाभ  उठायेगी  ?

 श्री  Yo  मु०  पुनाचा  :  यह  प्रश्न  इस  बात  पर  झ्राधारित  है  कि  क्या  भारी  भीड़  वाले  विभिन्न

 मार्गों  के  लिये  बसों  को  आवश्यक  संध्या  देने  के  लिये  हमारे  पास  आवश्यक  संसाधन  हैं  ।  कुछ  ऐसे  क्षेत्र  हैं

 जिनमें  भारी  भीड़  वाले  माने  हैं  जिन  पर  इस  समय  काफी  संख्या  में  बसें  नहीं  चल  रही  हैं  ।  दूसरी  बात

 यह  है  कि  बस  स्टारों  पर  सारा  दिन  इक  तरीके  से  प्रतीक्षा  नहीं  करनी  पड़ती  केवल  कुछ  घंटों  के

 दौरान  ही  बस  पकड़ने  में  बस  स्कीपो  पर  थोड़ी  बहुत  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  अन्यथा  इस  समय
 दिल्ली  और  अरन्य  राज्यों  में  जो  प्रबन्ध  है  वह  काफी  यद्यपि  बसों  की  संख्या  के  लिये  प्रयत्न

 किये  जारहे

 डा०  लक्ष्मी मल्ल सिंघवी  :  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  कया  यह  सुनिश्चत करने  के  लिये  प्रयास  किया

 जा  रहा  हैकि  बसों  का  सुव्यवस्थित  प्रबन्ध  उनका
 बार  बार

 चलना  कौर  उनकी  समय  पाबन्दी या

 उसके  अभाव  का  अध्ययन  किया  जाता  है  ताकि  राजधानी  कौर  देश
 के  अन्य  भागों

 में  को
 बच्च

 स्स्टार्पों  पर  इतना  समय  बरबाद  न  करना  पड़े  जितना  कि  इस  समय  करना  पड़ता  है  ।

 if
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 ले०  मु०  qatar:  सम्बन्धित
 ग्र धि कारी  इस

 मामले  पर  बराबर  ध्यान  दे  रहे  हैं  ।

 Thefts  at  Major  Ports

 १६.  Shri  L.  Dr.  M.  M.  Das:

 Shri  P.  C.  Borooah:  Shri  Yashpal  Singh:

 Shri  Bhagwat Jha  Azad:  Dr.  L.  M.  Singhvi:
 Shri  Subodh  Hansda:  Shri  J.  Naik:

 Shri  S.  C.  Samanta:

 Will  the  Minister  of  Transport,  Aviation,  Shipping  &  Tourism  be  pleased
 tw  state:

 (a)  the  steps  taken  by  Government  to  check  the  alarming  cases  of  thefts

 detected  at  major  ports  and  results  thereof?

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  goods  which  were  kept  in  the  custody  of  the

 @ustoms  authorities  were  also  stolen;  and

 (c)  if  so,  the  reasons  therefor?

 नौवहन  तथा  प्यारे
 मन्त्रालय

 में  राज्य  मन्त्री  चे०  |: हैँ.
 से  (71)  सभा

 पटल  पर  एक  विवरण  प्रस्तुत  है  ।

 विवरण

 बड़े  बंदरगाहों  ने  वार्डों  ग्रोवर  पेड़ों  में  बन्द  रगाह  के  माल  प्रौढ़  सामान  की  रखंवाली  करने

 के  लिये  वाच  atc  ars  संगठित  किया  है  ।  इस  दल  की  सहायता  बंद  रगाह  का  पुलिस दल  करता  है

 बाच  वाड  दल  तथा  पुलिस
 दल

 समय  समय  पर  श्रावश्यकतानुसार  सशक्त  किया  जाता  है  ।

 बड़े  बंदरगाहों  की  गोदियों  में  परमिट  प्रणाली  द्वारा  प्रवेश  किया  जाता  है  कौर  यह  प्रमाली

 सख्ती  से  लागू  की  जाती  है  ।
 बड़े  बंदरगाहों  के  डाक  प्रौर  याई  में  कुछ  ate

 भी
 पग  उठाये गये  हैं

 जैसे  परिसीमा  दीवार  का  ऊंचा  किया  प्रकाश  के  प्रबन्ध  को  इत्यादि  |

 बम्बई  बंद  रगा  ह  में  अचानक  जांच  के  लिये  चल  eats  कार्य  कर  रहा  बम्बई  कौर  कलकत्ता

 बंदरगाहों  ने  उठाईगीरी  इत्यादि  की  रोकथाम  के  लिये  इनाम  देने  की  एक  योजना  चालू  की  है  ।

 कलकत्ता  मद्रास  बन्दरगाहों  में  समय  समय  पर  आवश्यकता  पड़ने  पर  उठाईगीरी

 विरोधी  उपायों  के
 पुनर्विलोकन  करने  att  अतिरिक्त  उपचार  उपायों  के  सुझाव  देने  के  लियें

 मीरी  विरोधी  समितियां  स्थापित  की  गई  हैं  ।  पत्तन  अधिकारी इन  उपायों  का  निरन्तर  पुनर्विलोकन
 करते

 इनमें
 जो

 कमों  होती  है  उसे  टूर  करने  का  प्रयास  करते  हैं  ।  उठाईगीरी द्वारा  हुई  हानि  के

 बार  में  सुधार

 हो

 रहा  है

 किन्तु  अभी  किये  गये  उपायों  के  परिणामों  का  निर्धारण  क  रना  थोड़ा  समयपूर्व

 गौर  कस्टम
 के  कलेक्टरों  से  प्राप्त  रिपोर्टों  के  अनुसार  कुछ  बड़े  बन्दरगाहों  पर

 कस्टम  की  देखरेख  में  रखे  माल
 की

 चोरियों
 की

 कुछ  घटनायें  हुई  इन  मामलों  में  मालगोदा मों  में
 कम

 स्थान  होने
 के

 कारण  माल  बरामदों  में  रखा  गया  था  या  किराये  पर  लिये  गये  मालगोदामों  में

 पर्याप्त  सुरक्षा  प्रबंध  नहीं था  कौर  इसी  कारण  माल  की  चोरी  हो  गई  थी  ।  तब  से  स्थिति  में  सुधार  कर

 लिया  गया  है  ।
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 Shri  M.  L.  Dwivedi  In  the  statement  laid  on  the  Table  it  is  stated

 position  regarding  loss  by  is  increasing

 May  I  know  whether  the  pilferage  is  showing  a  rising  or  a  declining
 trend?

 चे०  पूनिया  :  उठाईगीरी घटती  जा  |  पतन  पर  कार्य
 को  नियन्त्रित

 करने
 कौर

 विनियमित  करने  के  लिये  wie  उठाईगीरी  को  रोकने  के  लिये  निरन्तर  प्रबन्ध  किये  जा  र  कौर  ऐसे

 मामलों  की  संख्या  घटती  जा  रही  है  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  At  what  major  ports  pilferage  has  taken  place
 the  customs  authorities  custody  and  whether  any  investigation  has  been
 made?

 श्री  चे०  मु०  पूनिया :  कुछ  एसी  घटनाएं  हुई  हैं  जिनमें  सीमा  शुल्क  प्रिक रियों
 की  अभिरक्षा

 में  भी  उठाईगीरी हुई  है  ।  मामलों  की  जांच  की  गई  है  अझर ऐसी  उठाईगीरी  को  रोकने  के  लिये

 श्यक  कदम  उठाये  गये  हैं  ।

 श्री  स०  चे  सामन्त  :  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  वाच  एण्ड  वार्ड  तथा  प्रहरी  )  संगठन के

 सदस्य  हरनेक  बार  चोरों  से  मिले  होते  कौर यदि  तो  उन  पर  क्या  रोक  लगाई  गई  है  ताकि वे

 चोरों  से  न  मिलें  ?

 श्री चे०  रु०  पूनिया  :  कुछ  ऐसे  मामले  हमारी  जानकरी  में  are  हैं  जिनमें  स्वयं  वाच  एण्ड
 बा  के  सदस्य  एक  तरीके  ऊ  ठाई गी  री  के  लिये  जिम्मेदार  होते  हैं  ।  रक्षा  तथा  प्रहरी के  सदस्यों के

 भ्र ति रिक्त  वहां  पर  पुलिस  भी  होती है  कौर  फिर  पुलिस  की  शक्ति  को  भी  बढ़ाया  जा  रहा  है  ताकि  ऐसी

 स्थितियों  का  सामना  किया  जा  सके  are  रक्षा  पर  नियन्त्रण  रखा  जा  सके  प्रौढ़  पत्तनों  पर  मूल्यवान

 सामान  की  सुरक्षा को  सुनिश्चित  किया जा  सके  ।  इस  सम्बन्ध  में  हम  प्रावश्यक  कार्यवाही  कर

 रहे  हैं
 ।

 Shri  Yashpal  Singh:  Gandhiji  had  said  many  times  that  the  theft  in  a

 particular  Department  is  not  traced,  then  the  amount  of  loss  should  be
 deducted  from  the  salary  of  the  concerned  Minister  I  want  to  know  the
 number  of  Ministers  prepared  to  accept  this  proposition.  Who  is  responsi-
 ble  for  the  loss  resulting  from  these  thefts?  These  thefts  result  in  loss  of
 public  property  which  is  not  made  good  from  any  source.

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मन्त्री  संजीव  :  मैं  बता  देना  चाहता  हूं
 कि

 प्रधघिकांश  राशियां  वसूल
 की

 गई  मेरे  माननीय भिन्न  नहीं  जानते  हैं  कि  काफी  कुछ  वसूल  किया

 गया है  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  Is  it  a  fact  that  in  most  of  the  cases
 Government  employees  were  directly  involved  in,  the  pilferage?

 Mr.  Speaker:  The  Minister  has  stated  that  he  has  not  got  the  break-
 पक्की and  as  such  he  is  not  in  a  position  to  state  separately  the  number  of  Gove

 ment  employees  and  others  involved  in  the  pilferage.

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  He  can  atleast  state  whether  some
 police  officials  have  been  sentenced  to  punishment  or  dismissed  from  service.

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  On  a  point  of  order  Sir

 Mr.  Speaker:  There  is  no  point  of  order?
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 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  The  hon.  Minister  has  stated  that  he  has  not

 got  the  break-up.  But  he  should  atleast  state  whether  Government  em-

 ployees  are  also  involved  in  these  pilferage  cases  or  not?

 Mr.  Speaker:  He  has  already  given  the  number  of  persons  who  have
 been  punished.  But  he  does  not  have  the  information  about  number  of

 Government  employees  or  police  officials  among  them.

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  He  must  have  the  information  as  to

 the  number  of  Government  employees  and  police  personnel  among  them.

 Mr.  Speaker:  Can  the  hon.  Minister  state  how  many  of  them  were  police

 personnel?

 a  ये ०  मु०  gta:  मैं  प्रां कडे  इकट्ठे  करके  सभा  के  सामने  रखने का
 प्रयत्न  करूंगा  |

 थ्रो  इन्दजोत  गुप्त  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  कलकत्ता  बन्द  रगाह  से  प्रति  चुराये

 गये  माल  का  मूल्य  लाखों  रुपये  होता  है  कौर  वह  प्रति  वर्ष  बढ़ता  जा  रहा  क्या  यह  पता  लगाने
 के

 ~  ~  e
 लिय  कोई  जांच  को  गई  है  कि  क्या  यह  कम  चारियों  द्वारा  की  गई  केवल  एक  छोटी  सी  चोरी  है  या

 इसके  पोते  कोई  बड़े  ग्रामीण  हैं  जिनके  पास  ट्रक  जैसे  aa  साधन  हैं  कौर  जिनके  पास
 अपने  गोदाम

 ग्राम  हैं  वहां  से  लाखों  रपये  का  मान  चुराया  गया  है  |

 को  चे०  मु०  पूनिया  :  उठाईगीरी  कभी  कभी  य्रौर  विभिन्न  समय  पर  पत्तनों  पर  जान  वाले

 सभी  प्रकार  के  व्यक्तियों  द्वारा  की  जाती है
 ।  अब  ग्रावश्यक  पुर्वोपाय  किये  गये  हैं  ।  वहां  पर  ऐसा

 कोई  संगठित  गिरोह  नहीं  है  जिसके  बड़े
 पैमाने

 पर  चोरी  करने  के  सभी  आधुनिक  उपकरण  हैं  )

 प्रश्नो ंके  लिखित
 उत्तार

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUES  ONS

 मुगलों पर  दूसरा  पुल

 16.  श्रीमती  रेणुका  राय
 :  कया  नौवहन  तथा  पर्यटन मंत्री  यह  बताने

 क्या
 यह  सच  है  कि  कलकत्ता  में  हुगली  नदी  के  fords  घाट  पर  दूसरे  पुल  की प्रस्तावित

 योजना  को  चौथी  यो  जना  के  प्रारूप  में  शामिल  नहीं  किया  गया  कौर

 यदि  at,  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  (att  संजीव  :
 जी  नहीं  ।

 योजना

 आयोग  पश्चिम  बंगाल  के  बीच  हुये  हाल  के  विचारविमर्श  में  राज्य की  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में

 हुगली के  प्रस्तावित  नये
 पुल  को  शामिल करने  की  हुई थी

 ।  इस  परियोजना के  लिये  कैन  गय

 सहायता  के  प्रश्न
 की  भी  परीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 wer  नहीं  उठता  है  ।
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 कृषि  विभाग  ate  सामुदायिक  विभाग  को  सिलाना

 क  श्री  प्र०  to  चक्रवातों  डा०  Ho  मो०

 श्री  go  alo  लिंग  हड्डी  श्री  हरिश्चन्द्र

 श्रीमती  सावित्री  fare :  श्री  ज॑०  बन०  सि०

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  श्री  बसु मता रों

 श्री  म०  ato  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान :

 श्री  सुबोध  श्री  दी०  चे  शर्मा

 थी  भागवत झा  आजाद
 ait  कपूर

 थो  प्र०  चं०  बदगा :  श्री  To  go

 श्री  Yo  च०

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  केन्द्र  वारा  राज्यों  को  गये  गये  इस  सुझाव  कि  सामुदायिक  विकास

 तथा  सहकार  विभागों  को  मिलाया  जाये  तथा  उन्हें एक  मंत्री  के  अधीन  रखा  राज्यों  ने  स्वीकार

 कर  लिया

 किन-किन  राज्यों  ने  विलय  के  प्रस्ताव  को  पसन्द  नहीं  किया

 केन्द्र  के  सुझाव  पर  कमल  न  कर  सकने  के  लिए  उन  राज्यों  ने  क्या  कारण  बताये  हैं  ;  ज़रार

 (FT)  क्या  राज्यों  ने  कोई  ठोस  सुझाव  दिये  हैं  कि  कृषि  उत्पादन को  बढ़ावा  देने  के  लिए  समन्वय

 कैसे  स्थापित  किया  जा  सकता  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  दयानगर
 :

 से  एक  विवरण  जिसमें  झ्र धि कां  श  राज्यों  के  विषय  में  जानकारी  दी  रहें  समान है
 area

 में  रखा  देखिये  संख्या  Gao  eto  7140/66]  उत्तर  प्रदेश  TAT

 हिमाचल  प्रदेश  से  उत्तर  प्राप्त होने  हैं  ।

 रूसी  हि  का  आपात

 8.  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मं
 त्री  ris नह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  1966  के  उत्तराधे  में  कृषि  मशीनरी  संस्था  के  किसी

 श्रवक्त' क अ  ने  सरकार
 से

 यह  भ्रनुरोध  किया  था
 कि

 वह  देश  में  ट्रैक्टरों की  बढ़ती  हुई  मांग को  पुरा  करने

 के  लिए  रूसी  ट्रैक्टरों  के  आयात  सम्बन्धी  नीति  में  या  तो  उदा  रता  बरते  भ्रमणा  भारतीय  उत्पादकों

 को  श्र  रिक  stains  लाइसेंस

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  (att  sates
 जी  नहीं  ।

 प्रश्न ही  नहीं  होता  ।
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 प्रशिक्षण  विमान

 *
 ef  विश्वनाथ  पान्डेय :  ait  स०  do  सामन्त  :

 थी  भागवत ध्राजाद  श्री  सुबोध  हंसना
 :

 थी ० ह  ato  त्रिवेदी

 कया  नौवहन  तथा  पर्यटन
 मं  वरी  वह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सैनिक  उड्डयन  विभाग  के  अ्रनुस घान  कौर  विकास  निदेशालय

 ने  दो  सीटों  वाले  हल्के  प्रशिक्षण  विमान  का  विकास  किया

 यदि  क 2 ्  तो  क्या  इस  विमान  का  कोई  उड्डयन  परीक्षण किया  गया

 एक  विमान  के  उत्पादन  की  कुल  लागत  कितनी है  प्रत्येक  विमान  पर  विदेशी  मुद्रा

 के  व्यय  का  कितना  ware  ?

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  संजीव  से  हां

 नागर  विमानन  विभाग  के  अनुसंधान  कौर  विकास  निदेशालय  ने  दो/तीन  सीटों  वाले  प्रशिक्षण  विमान

 का  अभिकल्पन  व  विकास कर  लिया  है  ।  विमान  की  उड़ान  परीक्षा  प्रभी  होनी  है
 ।

 यह  केवल  श्रीश्री-रूप  )  है  ।  विमान में  लगने  वाली  सामग्री  का  अनुमानित  कुल  खडें

 30,000  रुपय ेहै  ।  जिसमें  विदेशी  मुद्रा  का  भ्रंश  22,500  रुपये  है  ।

 कोचीन  में  दूसरा  पोत  निर्माण  कारखाना

 *  10. श्री  वासुदेवन  नायर :  1.0  प्रभ  च०

 श्री  वॉरियर  :  श्री  चक्रवर्ती :

 श्री  बासप्पा  :  श्री  go  ato  लिंग०

 श्री  ब०  Fo  श्री  यद्यापि  सिह

 श्री  भागवत झा  श्री  मुहम्मद

 डा०  Ho  Alo  श्री  कोयला  बकाया  :

 श्री  झ०  ला०  थी  सणियंगाडन :

 श्री  स०  चं०  सामन्त  थी  राम  सहाय  पाण्डेय

 श्री  सुबोध  थी
 कपूर  सिंह

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  श्री  Jo  के०  aq:

 श्री  सुरेन्द्रपाल सिह

 परिवहन  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कोचीन  में  जहाज  बनाने  का  दूसरा  कारखाना  स्थापित  करने  के
 सम्बन्ध

 में  पब  तक
 क्या

 कार्यवाही  की  गई

 क्या  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  के  लिए  इस  परियोजना  के  बारे में  कोई  विस्तृत

 कायें-कम  तैयार  किया  गया

 यदि  तो  उसका  विवरण क्या

 चौथी  योजना की  अवधि  में  इस  कारखाने  पर  कुल  कितनी  धनराशि  a  करने  का

 विचार है  ?

 शद
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 ७  AY

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  संजीव  tay ae
 ae

 योजना  रिपोर्ट  तैयार  कर  ली  गई  है  ग्रोवर  सरकार  द्वारा  परीक्षणाधीन  परीक्षण  पूर्ण  हो  जाने

 ही  विस्तृत  अनुसूची  कार्यान्वित  करना  संभव  हो  सकेगा  |

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  विस्तृत  रूपरेखा  में  15.  00  करोड़  रुपये  की  योजना  काल

 में  व्यवस्था की  गई  है  ।

 मौसम  के  बाद  भाड़े  की  कम  दर

 *  11.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  श्री  मुहम्मद  इलियास
 :

 क्या  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  जुलाई-म्रक्तूबर  के  मौसम  में  बड़ी  मात्रा  में  आयात  न

 मौसम  के  बाद  की  भाड़े  की  कम  दरों  का  लाभ  नहीं  उठा  सका

 क्या  इसका  कारण  पत्तनों  की  सीमित  क्षमता

 यदि  तो  कलकत्ता  पत्तन  की  जहाजों  को  ठहराने  की  क्षमता  को  उच्चतम  प्राथमिकता

 नके  रूप  में  वृद्धि  न  करने  के  क्या  कारण

 क्या  यह  भी  सच
 है

 कि  इस  ग्रन्थि  में  भारत  से  ्रौपरचारिक  यात्रा  से  afas  कच्ची

 श्वा तुओं का
 निर्यात  करके  भाड़े  की  इन  घटी  दरों  से  लाभ  उ  तना  भी  सम्भव  नहीं  हुजरा है

 ?

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  संजीव  जी  नहीं  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठते हैं
 ।

 जी  नही ं।

 एपीजी  लाइन्स  के  जहाज़ों  द्वारा  लाया  गया  खत् या नन

 *  12. थी  aa  लिमये  डा०  राम  मनोहर  लोहिया

 श्री  फिशन  पटनायक :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (*)  खाद्य
 मंत्रालय

 द्वारा  वर्ष
 1960-64

 वर्ष  शामिल  की  अवधि में  वर्मा से

 आयात  किये  गये  चावल  को  लाने  के  लिये  एपीजी  लाइन्स  के  कैसे  जहाजों  का
 किया  गया  _  उपयोग

 भ

 @)  एपीजी  लाइन्स  के  प्रत्येक  जहाज  पर
 उसके

 प्रत्येक  फेरे  में  कितनी  मात्रा  आयात  की

 प्रत्येक  फेरे  में  कितनी  मात्रा  प्राप्त  कौर

 एपजी  लाइन्स  के  जहाजों के  प्रत्येक
 फेरे  में  कितना  कूड़ा  प्राप्त  हुआ

 ?

 सामुदायिक festa  तथा
 सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मोदी

 से  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण
 सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता है

 ई पुस्तकालय  में
 रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  ठी०
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 किसानों  को  तुरन्त  ऋण  देने
 को

 योजना

 *
 13.

 थी  यश्पाल  श्री  स०  चं०  सामन्त

 श्रीमती  सावित्री  निगम  श्री  Ro  ला०  द्विवेदी

 थ्री  सुरेन्द्रपाल  थी  पीबी  हंसना

 sit  विभूति
 श्री  प्र०  |. हु  TAT

 sit  क०  ato  तिवारी  डा०  Ho  सो ०  दास

 tt  भागवत झा

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  किसानों  को  तुरन्त  ऋण  उपलब्ध  कराने के  लिए  ऋण  लेने  वाले
 लोगों

 की

 नई  योजना  का  विचार  कर  रही  कौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य-मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर
 =

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 विमान  दुर्घटनायें

 *14.श्री  go  ato  लिंग  शी  विश्वनाथ  पाण्डेय
 :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती :

 क्या  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1966  में  अब  तक  देश  में  कुल  कितनी  विमान  दुर्घटनाएं  हुई

 इनमें  कितने  व्यक्ति  मारे  गये  कौर  इनके  फलस्वरूप  कितनी  क्षति

 विमान  दुर्घटनाओं  को  कस  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 नौवहन  तथा  मंत्री  संजीव  1  जनवरी  से  25

 1966 तक  भारत  में  17  दुर्घटनाएं हुई  जिनमें  14  भारतीय  सिवल  वायुयान और  3  विदेशों

 में  रजिस्टडं  वायुयान  थे  |

 48  व्यक्ति
 कर्मीदल  के  सदस्यों  सहित  )  मारे  गये  ।  इंडियन  एयरलाइन्स

 परेशान  के  तीन  विमान  पूर्णतया  नष्ट  हो  परन्तु  क्योंकि  उनका  पूरी  तौर  से  बीमा  हुआ
 उनके  विनाश  के  कारण  इंडियन  एयरलाइंस  कारपोरेशन  को  कोई  हानि  नहीं  हुई  ।  जहां  तक  दूसरे
 विमानों

 का  सम्बन्ध  इनको  भारी  क्षति  पहुंची  तथा  उनकी  मरम्मत  की  जा  रही है  ।  जब  तक  मरम्मत

 पुरी  नहीं हो
 जाती  पुरी  हानि  नहीं  बताई  जा  सकती  ।

 भारत  श्र  विदेशों  में  हुई  वायुयान  दुघंटनाश्रों  की  जांच  रिपोर्टों  का  भ्रध्ययन  किया

 जाता  है  ौर  इस  प्रका  र
 की  को  रोकने  के  लिए  जांच  अधिकारियों

 की  सिफारिशों की  पड़ताल
 की

 जाती  है  पौर  प्रत्येक  मामले  में  उचित  कार्यवाही  की  जाती  है
 *
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 ‘Avro’  for  Civil  Serviees

 *15,  Shri  Bagri:
 Shri  Ram  Sewak  Yadav:

 to  state:

 Will  the  Minister  of  Transport,  Aviation,  Shipping  and
 Tourism

 be  pleased

 (a)  whether  the  ‘Avro-Subroto’  aircraft  manufactured  at  Kanpur  has  been

 put  to  use  in  civil  services  and  if  so,  on  which  routes;  and

 (b)  if  not,  the  reasons  therefor?

 The  Minister  of  Transport,  Aviation,  Shipping  and  Tourism  (Shri  Sanjiva

 Reddy):  (a)  No,  Sir.

 (b)  Indian  Airlines  Corporation  have  not  yet  been  able  to  get  delivery
 of  Avro  748  aircraft  for  civil  operations.

 पेंशन  निगमों का  विलय

 *  16.  श्री  सुबोध  हंसना  :  डा०  Ho  Alo

 श्री  स०  चं०  सामन्त :  श्री  फिरो डि या  :

 श्री  प्र०  चे  बरुआ  श्री  राम  सहाय

 श्री  भागवत  झा  आजाद  श्री  बासप्पा :

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी

 क्या  नौवहन  तथा  पटन  मंत्री  यह  बताने  करेंगे  कि  :

 क्या  तीन  पर्यटन  निगमों  को  मिलाकर  एक  निगम  बना  दिया  गया

 \  यदि  तो  कब  &  ग्रोवर  उन्हें  मिलाने  के  क्या  लाभ हैं  ;

 इसकी  रचना  तथा  कृत्य  क्या  कौर

 क्या  इस  विलय  से  करें चा  री  फालतू  हो  जायेंगे  कौर  यदि  तो  फालतू  कर्मचारियों  को

 कसे  खपाया  जायेगा  ?

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  संजीव  :  से

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  गया  है  ।

 में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  eto
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 हिल्स  के  सहयोग  से  एक  होटल  की  स्थापना
 *

 18.  शो  फिरोडिया :

 श्री  राम  सहाय

 कया  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरीका  के
 हिल्टन  होटेल  इष्ट नेशनल  ने  भारत  में  एक  होटल  स्थापित  करने  के

 सम्बन्ध में  अपने  अन्तिम  प्रस्ताव पेश  कर  दिये

 यदि  तो  उनकी  मुख्य-मुख्य  बातें  कया  कौर

 क्या  सरकार  ने  उन  प्रस्तावों  पर  कर  लिया  है  कौर  यदि  हां  तो  इस  बारे  में  क्या

 निर्णय किया  गया  है  ?

 ae
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 on

 हां  मास
 afvaga,  नौवहन  तथा  मंत्री  संजीव

 :

 शिव  नागर  एस्टेट  जो
 कि  यू०

 एस०  ०
 के  पल्ट  होटल्स  कारपोरेशन  के  साथ  सहयोग  सम्बन्धी

 प्रस्ताव  पर  बातचीत  कर  रहे  ragi में
 ए०  टल  को  स्थापना  करने का  प्रस्ताव  सरकार  को

 भज

 ate  करार
 का  मतिदा  सरकार

 के
 विचाराधीन  है  शौर  कभी  तक  अन्तिम

 निर्णय

 नहीं  किया  गया  है  |

 Delimitation  of  Constituencies  in  Jammu  and  Kashmir

 *1§.  Shri  Bhagwat  Jha  Azad  Shri  Subodh  Hansda

 Shri  P.  C.  Borooah  Dr.  M.  M.  Das
 Shri  S.  C.  Samanta  Shri D.  C.  Sharma

 Shri  M.  L.  Dwivedi  Shri  Ram  Harkh  Yada

 Will  the  Minister  of  Law  be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  delimitation  of  constituencies  in  Jammu  and  Kashmir

 has  been  done  finally;  and

 b)  if  so,  the  details  thereof?

 The  Minister  of  State in  the  Ministry  of  Law  (Shri  C.  Pattabhi  Raman):

 (a)  No,  Sir

 (b)  Does  not  arise

 चिकव खाद्य न्यास ara  न्यास

 20.  थी  हरि  विष्णु  कामत

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी :

 श्री  हेम  बरुआ :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  के  महानिदेशक ने  सुझाव  दिया

 है  कि  एक  विश्व  खाद्य  न्यास  की  स्थापना  की  जाये  ताकि  समद्धि  देशो ंसे  विकासशील  देशों  के  कुपोषित

 लोगों  की  शीघ्रता  तथा  सरलता  से  सहायता की  जा  सके

 यदि  तो  सुझाव का  ब्यौरा  कया  att

 सरकार  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सरकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  दयामघर

 खाद्य  तथा  कृषि  सगठन  के  महा  निदेशक  ने  विश्व  खाद्य  न्यास की  स्थापना  के  लिए  कोई  सुझाव

 नहीं  दिया

 (  )  तथा  (7
 wr
 A  शन  ही  नहीं  होता ।

 36.0



 10  1888  लिखित  उत्तर

 गर-सरकारों  बीज

 *21.श्री  इंइवर  रेड्डी  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 )  खाद्य  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  गर-सरकारी  बीज  फार्मों  को  प्रोत्साहन  दे  सम्बन्ध

 में  क्या  कोई  योजना  सरकार  के  विचाराधीन

 यदि  तो  उसकी  मुख्य-मुख्य बातें  क्या  हूँ
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  इयामघर  मिश्र )

 बड़े  गैर-सरकारी  बीज  फार्मों  की  वृद्धि  को  प्रोत्साहन  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  सरकार
 के

 विचाराधीन  नहीं  है  ।

 प्रश्न ही  नहीं  होता  ।

 af पत्तन  तथा  गोदी  कर्मचारियों  के  लिय  wa

 22.  श्री  इंद्रजीत  गीत  को  यशपाल  सिह

 क्या  परिवहन  उड़ इयन  नौवहन  पटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि

 )  क्या  सरकार  ने  गत  जलाई  1966  में  पत्तन  तथा  गोदी  कर्मचारियों के  संघों को  यह

 आश्वासन  दिया  था  कि  बोनस  बच्चों  के  शिक्षा  भत्ते  तथा  सेवा  निवृत्ति  लाभों  में  सुधार  करने

 की  उनकी  प्रवक्ता  पर  शीघ्र  तथा  सहानृभतिपूवक  विचार  किया  जायेगा

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  पत्तन  प्रशासनों  ने  इस  पर  विचार  किये  जाने  का  विरोध

 किया  ait

 यदि होता  इस  सम्बन्ध में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार है
 ?

 परिवहन
 नौवहन

 तथा  aaa  संत्री  संजीव  न  20  जुलाई  1966

 को  ata  इंडिया  We  एंड  डाक  बांके  फीडरेशन के  प्रतिनिधियों  की  एक  बैठक  में  यह  तय  किया  गया

 था  कि  पत्तन  कर्मचारियों  को  बोनस  के  स्थान  में  कुछ  अ्रनुग्रहपूवेक  अदायगी  किये  जाने  के  प्रश्न  पर

 सहानभतिपूर्वेक  विचार  किया  जाना  बड़े  पत्तन  बालकों  को  शिक्षा भत्ता  दिये  जाने  की  योजना

 बनायेंगे  अर  सेवा  निवृत्ति  लाभों  को  समुन्नत  करने  क़ा  निश्चय  एक  उपयुक्त  योजना  बना  कर  कार्य

 न्याति  किया  जायेगा  ।

 जी  नहीं  ।

 (7)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 मोनो  पर  से  नियंत्रण  हटाना

 *  23.  श्री  कर्णी  सिंहजी  श्री  क०  ना०  तिवारी

 श्री  विनती  fat
 श्री  मुहम्मद  कोया

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  चीनी  पर  से  नियन्त्रण  हटाने  के  बारे  में  कोई  निर्णय न» र  कर  लिया  गया

 27
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 (Saka  a

 यदि
 तो

 इसके  कया  कारण  हैं  ग्रोवर

 अवमूल्यन  के  पश्चात्  कितनी  चीनी  का  निर्यात  किया
 गया  ।

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  जीत
 की  गई  उस  पर  कितनी  राज  सहायता  दी  गई  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  ()

 श्रमी  कोई  निणंय  नहीं  किया  गया है  ।

 आगामी  वर्ष  में  होने  बाले  उत्पादन  के  बारे  में  ब्रांडेड  एकत्रित  किये  जा  रहें  हैं
 ।--

 (77)  अवमूल्यन  के  ्  24  अक्तूबर  1966  तक  1.73  लाख  मीट्रिक टन
 चीनी

 निर्यात  किया  गया  है  ।  इस  नियत  से  जीत  होने  वाली  अनुमानित  विदेशी  मुद्रा  तथा  इस  पर
 दी  गई

 राजसहायता के  gins  लगभग  7.  2  करोड़ रुपये  तथा  9  करोड़ रुपये  होने  की

 है  |

 खाद्यान्नों  को  कोमतों  में  वृद्धि

 24. श्री  स०  मो ०  श्री  विश्वसाम  प्रसाद  :

 श्री  हाजी  श्री  सरकार  लाल  बैरवा  :

 श्री  श्रीनारायण  श्री  fara  पाण्डेय  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पिछले  कछ  महीनों  में  सभी  अत्यावश्यक  खाद्यान्नों  की  कीमतें  विशेषतः  राशन

 वाले  क्षेत्रों से  भिन्न  क्षेत्रों में  बढ़  गई  कौर

 यदि  हां  तो मूल्यों को बढ़ने को  बढ़ने  से  रोकने के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गोविन्द  मेनन )  :
 पिछले

 कुछ  महीनों  में  खाद्यान्नों  के  भावों  में  वृद्धि  हुई  तथापि  1966  के

 महीने  में  भावों  में  गिरावट  करायी  ।  अनाजों  के  थोक  भावों  का  अखिल  भारतीय  सूचकांक  अगस्त

 1966 के  170  से  गिरकर  सितम्बर  1966 में  168. 3  पर  झरा  गया  ary  तथापि  श्रवतुबर  में

 फिर  बढ़ोतरी हुई  at  यह  168.  6  पर  श्री  पहुंचा  तीन  सप्ताहों  की  ।  गेहूं  का

 सूचकांक जोकि  अगस्त  1966 में  148.  9  पर  था  गिर  कर  1966 में  147  पर  प्रा  गया

 किन्तु  अक्तूबर  में  बढ़कर
 152.  6  पर जा  पहुंचा  ।  तीन  सप्ताहों की  चावल  का

 सूचकांक
 1966

 में  स्थिर  रहा  किन्तु  यह  गिरकर  अक्तूबर  1966  तीन  सप्ताहों की

 में  170.  6  पर  गया  |

 देश  में  खाद्यान्नों  के  भावों  में  बढ़ोतरी  को  रोकने  के  लिये  जो  कदम  उठाये  गये  हैं  वे
 इस  प्रकार  हैं--उचित  मूल्य  की  दुकानों  से  खाद्यान्नों  का  अधिक  वितरण  अधिक  क्षेत्रों  में

 अनौपचारिक  राशन  व्यवस्था
 लागू  करना  अझ्रधिप्राप्त  तीब्र  करना  भग्य  नियामक  उपाय  अपनाना  ४
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 25.  श्री  लीलाधर  कट की :  श्री  मा०  ato  द्विवेदी  :

 थ्री  रा०  श्री  gala  हुं सदा :

 श्री  dio  do  थी  भागवत  नों  :

 श्री  प्र०  चे
 श्री  महेश्वर  नायक

 :

 डा०  लकष्मीमल्ल  सिंघवी :  डा०  Ao  Alo  दास

 थी  यदा पाल  थ्रो  बागड़ी  :

 श्र  स०  चे  सामन्त :  डा०  राम  मनोहर  लोहिया :

 क्या  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 \
 (  क्या  यह  सच  है  कि  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन का  हवाई  डाक  शुल्क  बढ़ाने

 का  विचार

 यदि  हां  ।  तो  इसके  कारण  क्या

 क्या  हवाई  डाक  शुल्क  में  वृद्धि  के  परिणामस्वरूप  डाक  दर  में  भी  वृद्धि
 तर

 उस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 परिवहन  नौवहन  तथा  पेंशन  मंत्री  संजीव  ax  इंडियन

 एयरलाइंस  कारपोरेशन  खासकर  अवमानन  के  बाद  परिचालन  की  बढ़ती  हुई  लागत  को  पूरा  करने

 के  लिए  अपनी
 सेवाओं  द्वारा  डाक  ले  जाने  के  भाड़े

 को
 बढ़ाने  के  प्रश्न  पर  विचार

 कर
 रहा  है

 ।

 कौर  चूंकि  कारपोरेशन  ने  प्रस्तावित  बढ़ोतरी  की  राशि  कभी  तक  नहीं  बतलायी

 है  इसलिए  डाक  ate  तार  विभाग  ने  इस  प्रश्न  पर  विचार  नहीं  किया  है  कि  क्या  भाड़े  में  बढ़ोतरी  होने
 के  कारण  डाक-दरें  भी  बढ़  जायेंगी  ।

 राष्ट्रीय  सड़क  बोड़

 26  श्री  Ho  Fo  राघवन  श्री  स०  लाग  त्रिवेदी

 att
 श्र  Fo  गोशाला  श्री  भागवत  झा  आजाद

 श्री  सुबोध  हंसना  श्री  सुरेन्द्र  पाल  fag:

 श्री  स०  चे  सामन्त :  डा०  Ho  Alo  दास

 क्या  नौवहन  तथा  Wea  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय सड़क  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव है  ्र

 यदि  हां  तो  इस  मामले  में  क्या  facia  किया  गया

 नौवहन  तथा  wea  मंत्री  संजीव  :  परिवहन
 विमानन  मंत्रालय  में  केन्द्रीय  सड़क  बोले  गठन  करने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।
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 खाय  क्षेत्रों  कौ  समाप्ति

 श्री  भागवत  झा  आजाद 27.  श्री  हरिशचन्द्र

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  श्री Go  चं०  सामन्त  :

 श्री  प्र०  च  बुरा  :  श्री  सुबोध  हुंसंदा
 :

 थी  श्रीनारायण दास  :  श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :

 श्री  सुरेन्द्र पाल  सिह  :  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय

 श्री  फार  लाल  बैरवा  श्री  बासु  देवन  नायर

 श्री  वैंकया  :  श्री  वॉरियर  :

 श्री  म०  ना०  स्वामी  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खाद्य  क्षेत्रों को  समाप्त  करने  ak  खाद्यान्न  के  लाने  ले  जाने  पर  लगे  हुए
 प्रतिबन्धों

 को  हटाने  की  मांग  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कोई  निर्णय  कर  लिया  अर

 वर्तमान  व्यवस्था  में  यदि  सरकार  कोई  सुधार  करना  चाहती  है  तो  क्या  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गोविन्द

 ak  खाद्यान्न  नीति  समिति  द्वारा  की  गयी  सिफारिशों  की  दृष्टि  में  खाद्यान्नों  के
 संचलनਂ

 पर  क्षेत्रीय  कौर  अन्य  प्रतिबन्ध  जारी  रखने  अथवा  न  रखने  का  सारा  प्रश्न  भारत  सरकार  के

 धीन है  ।

 एयर  लाइन्स  के  ३ काय  की  जांच

 *
 28.  थी  गोकुल  जानता  महन्तों  :  श्री  स०  मो०  बनर्जी :

 श्री  हाजी  :

 क्या  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  20  सितम्बर  1956  को  बम्बई  में  हुई  भारतीय  विमानचालक

 गिल्ड  की  बैठक  में  पारित  संकल्प  की  ओर  दिलाया  गया  है  जिसमें  प्रबन्धकों  में  विश्वास  का  अभाव

 व्यक्त  किया  गया  है  कौर  एयर  लाइन्स  के  कार्यों  की  पूर्ण  तथा  व्यापक  जांच  की  मांग  की  गई  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  संजीव  कौर  एयर  इंडिया

 के  अध्यक्ष  ने  पाइलटों  की  शिकायतों  को  यथासंभव  दूर  करने  के  उद्देश्य  से  22  सितम्बर  1966  को

 इण्डियन  पाइलाटस  गिल्ड  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  में  उठाये  गये  विभिन्न  मसलों  पर  सविस्तार

 बातचीत  की  ।  इस  स्थिति  में  प्रभी  सरकार  को  इस  मामलें  में  हस्तक्षेप  करने  की  आवश्यकता  नहीं  ।

 जयंती  दिमाग  कम्पनी

 29,  श्री  fea  पटनायक  :.

 श्री  मघ  लिमये  :

 क्या  नौवहन  तथा  wien  मंत्री  ag  बताने
 की  कृपा  करेंगे  किः

 जयंती  शिपिंग  कम्पनी  लिमिटेड  को  अपने  कब्जे  में  लेने  का  विचार  सर्वप्रथम  कब  किया
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 इस  कम्पनी
 को

 झपने  हाथ  में  लेने  की  तैयारी  में  कितने  दिन
 कौर

 सरकार  ने  जयन्ती  शिपिंग  कम्पनी  को  अपने  हाथ  में  लेने  संबंधी  रादेश  सर्वप्रथम  कब  जारी

 किये थे  ?

 ना बहन  तथा  प्यारे  मंत्री  संजीव  :  से  सभा-पटल

 पर  एक  विवरण  प्रस्तुत
 ञ
 ठ  ।

 विवरण

 से  एक  अध्यादेश  द्वारा  जयन्ती  शिपिंग  कं०  लि०  के  प्रबन्ध  को  लिये  जाने  का

 प्रस्ताव  कई  प्रस्तावों में  से  एक  था  जो  15  1966  को  भ्रन्तर्मत्लालय की  बैठक  के  सामने  गये

 थे  ।  कई  अन्य  वैकल्पिक  प्रस्तावों  के  साथ  यह  प्रस्ताव भी  तब  से  6  1966 तक  की  प्रविधि  के  बीच

 सरकार  के  विचाराधीन था  ।  9  1966  की  संध्या  को  सरकार  द्वारा  प्रति  निश्चय  लिया

 गया  था  ।

 इस  बीच  अध्यादेश  के  अन्तर्गत  अध्यादेश  कौर  अ्रधिसूचनाओं  के  जारी  करने  से  संबद्ध  विस्तृत

 कायें  प्रगति  पर  था  कौर  अध्यादेश
 तथा  अ्रघिसूचना  10  1966  को  जारी

 कर
 दी  गई  थी  ।

 राज्यों  में  कृषि  योग्य  भूमि

 *30  श्री
 प्र०

 त्र ०  बरुआ
 :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मस्ती  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  लोगों  के  अधिकाधिक  संख्या  में  गांवों  को  छोड़  कर  नगरों  में  चले  जाने

 के  कारण  काश्त
 की

 जाने  वाली  भूमि  का  क्षेत्रफल  प्रतिवर्ष  घटता  जा  रहा  है  जबकि  सरकारी

 संगठनों  द्वारा  खुश्क  तथा  पड़ती  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  पर  जोर  दिया  जा  रहा

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  राज्य  क्षेत्र  में  पिछले  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  कितनी

 कृषि-योग्य  भूमि  पर  खेती  नहीं  की  कौर

 लोगों  के  गांवों  से  इस  प्रकार  के  निष्क्रमण  को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाए  गये

 समुदाय यिक
 विकास  तथा  सरकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री

 दयामधर  :

 यह  सही  नहीं  है  कि  लोगों  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  से  भरा  कर  नगरीय  क्षेत्रों  में  बसने  के  फलस्वरूप  कुष्ट

 भूमि  कम  होती  जा  रही  है  ।  उपलब्ध  जानकारी  से  मालूम  होता  है  कि  कृष्ट  भूमि  में  वृद्धि  होती

 रही है  ।

 इस  बात
 की  जानकारी प्राप्त  की  जा  रही  है  कि  कया  कृष्ण  कि  कृषि  योग्य  )  क्षेत्र

 फल  कम  होता
 जा

 रहा  है
 ।

 पिछले  तीन  वर्षों  में  जितनी  भूमि  में  खेती  की  गई  उसके  अखिल  भारतीय

 झांकने  जो  इस  समय  उपलब्ध  इस  प्रकार  —

 000
 हेक्टयर ों  में

 1960-61
 1,33,157

 1961-62

 e
 1,35,352

 1962-63
 1,36,244

 इस  THT  र
 इससे  यह  पता  चलेगा

 कि
 उस  TAHA  में  जिस  में  खेती  की  जादी  ह  वास्तव में  वृद्धि

 होती  रही  है
 ।

 राज्यों  तथा  संघ  क्षेत्रों  के  बारे  में  अलग  आंकड़े  एकत्रित  किये  जारहे हैं  ।
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 कृषि  तथा  सामुदायिक  विकास  की  विभिन्न  योजनायें  और  कृषि  के  म्यों  की

 अनुकूल  प्रवृत्ति  से  ग्रामीण  क्षेत्रों  से  cast  की  प्रवृत्ति  का  प्रतिकार  होगा  ।  राज्य  सरकारें  बेकार  पड़ी

 कृषि  योग्य
 राज्य  भूमि  पर  भूमिहीन  कृषि  श्रमिकों  को  बसाने  की  योजनायें चालू  कर  रही  हैं

 ।

 सिलचर-पश्चिम निर्वाचन  क्षेत्र  के  मतदाताश्रों  की  सुची

 श्री  श्र ०  कृ०

 भी  नम्बियार :

 उमा नाथ :

 विधि  मंत्री  2  1966  के  भरता  रोहित  प्रश्न  संख्या  1022  जो  सिलचर  पश्चिम

 निर्वाचन  क्षेत्र  के  मतदाताश्रों  की  सूची  के  बारे  में  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सिलचर  पश्चिम  निर्वाचन  क्षेत्र  में  रेलवे  की  भूमि  पर  निवास  करने
 वाले  रेलवे

 कर्मचारियों  के  नामों  को  अ्रगले  झाम  चुनावों  की  मतदाताओं  की  सुची  में  से  इस  बीच  निकाल  दिया  गया

 alt

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 प्रौढ़  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  चे०  रा०  :  रोक  2

 1966  को  अतारांकित  प्रश्न  सं०  1022  का
 उत्तर  दिए  जाने  के  च्  सिलिचर  पश्चिम  निर्वाचन

 क्षेत्र  में  रेल  भूमि  पर  निवास  करने  वाले  किसी  भी  रेल  कर्मचारी  का  नाम  मतदाताश्रों  की  सुची  में  से

 नहीं  निकाला गया  2  ।  इसके  मतदाताश्रों
 की

 सुची  में  कुछ
 उन

 रेल  कर्मचारियों  के  नाम

 सम्मिलित  करने  के  लिए  कदम  उठाए  गए  हैं  जिनके  पात्र  मतदाता  होते  हुए  मतदाताओं

 की  सुची  में  से  झ्र नवधा नता  से  छूट  गए  थे
 ।  इस  लोप  के  लिए  उत्तरदायी  प्रगणक  को  सेवा  से  उन् मो चित

 पहिले  ही  कर  दिया  गया  है
 ।

 खयालों  की  श्राव्य कता एं

 2.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 देश  की  राज्यवार  जनसंख्या  कितनी  हूं  तथा  राज्यवार  प्रतिवर्ष  खाद्यान्नों  की  ग्रावयश्कता

 कितनी

 1965-66  में  राज्यवार  खाद्यान्न  उत्पादन  कितना  gal

 राज्यवार  खाद्यान्न  कितनी  साबा  में  फालतू  प्रिया  कम  पैदा  हुसना

 1966-67  के  जिये  श्री  तक
 राज्यवार

 खाद्यान्नों  की  मांग  कितनी

 = शਂ (  )  खाद्यान्नों  का  aa  तक  राज्यवार  आवंटन  कितना  gat  है  ate  वास्तविक  सप्लाई

 कितनी  रही  अर

 विभिन्न  राज्यों  की  मांग  तथा  सप्लाई  की  मात्रा  में  अन्तर  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गोविन्द  :

 जनसंख्या  के  धाकड़  भारत  सरकार  के  जनगणना  में  दिये  गये  हैं  ।
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 1  1966  लिखित  उत्तर

 खपत  सम्बन्धी  किसी  युक्तियुक्त  सर्वेक्षण  के  बिना  ate  राष्ट्रीय  are  के  शहरीकरण

 की  खाद्य  रातों  में  जिन  पर  खाद्यान्नों  की  ग्रावश्यकता  निर्भर  करती  परिवर्तन  जसे  तत्वों

 में  घट-बढ़  राजा  लागाना  कठिन  इन  तथ्यों  की  दृष्टि  में  ag  बताना  कठिन  है  कि  देश  भर  के

 लिये  खाद्यान्नों  की  कितनी  झ्रावम्पवश्यकता  होगी  ।  प्रत्येक  राज्य  की  आवश्यकता  बताना  तो  शर

 भी  afar  मुश्किल है  ।

 1965-66 में  प्रत्येक  राज्य  में  खाद्यान्नों  की  पैदावार  बताने  वाला  एक  विवरण  संलग्न

 है  ।  में  रखा  देखिए  संख्या  एल०  टी०  7144/66]

 जैसा  कि  राज्य  का  अधिशेष  अथवा  कमी  उसकी  अपनी  पैदावार  we  उसकी

 ्रावश्यकताग्रों  पर  निर्भर  करती  है  कौर  जसे  प्रा वश्य कता  का  अमूमन  लाना  सम्भव  नहीं  उसी

 तरह  राज्य  वार  ग्र धि शेष  अथवा  कमी  बतानी  भी  सम्भव  नहीं  है  |

 राजकीय खेत  फोन

 3-  श्री  श्री  मघ  लिमय े:

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ना  त  में  रूसी  नमूने  के  राजकीय  खेत  )  आरम्भ  करने  की  कोई  योजना

 राज्यवार  कुल  कितने  क्षेत्र  में  ये  फार्म  चालू  किये

 ये  फार्म  किस  किस  प्रकार के  कृषि  उत्पादन  पर  waar  ध्यान  केन्द्रित  करेंगे  ;

 इन  पर  कुल  कितनी  पूंजी  लागत  शौर

 (=)  इनमें  कुल  कितने
 व्यक्तियों  को  रोजगार  दिया  जायेगा  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्रो  इयामघर
 :

 से  (=)  राजस्थान  में  सूरतगढ़  फार्म  जो  रूस  के  सहयोग  से  स्थापित  किया  गया  था  के  नमूने  पर

 देश  के  विभिन्न  भागों  में  बड़े  साइज़  के  केन्द्रीय  बीज  फार्म  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है  ।  राज्य  सरकारों
 से

 कहा  गया  है  कि  वे  इस  कार्य  के  लिए  उपयुक्त  भूमि  केन्द्र  की  इच्छा  पर  छोड़ें  ।  इन  फार्मों

 का  मुख्य  उद्देश्य  बीजों  की  उन्नत  किस्मों  को  पैदा  करना  होगा  ।

 चूंकि  सब  फार्म  एक  समय  में  ही  स्थापित  नहीं  किए  जायेंगे  बल्कि  भूमि  उपलब्ध  होने  पर  ही

 स्थापित  होंगे  शर  सारा  कार्यक्रम  चौथी  पंचवर्षीय  की  अवधि  are  पांचवीं  योजना  की  थोड़ी

 सी  अवधि  में  लागू  किया  जाएगा  इसलिए  अभी  यह  कहना  सम्भव  नही ंहै  कि  कुल  कितना  क्षेत्र  इसके

 श्रन्तगत  कितना  खच  होगा  शौर  कितने  आदमी  इस  योजना  के  लिए  नियुक्त  किए  जाएंगे  ।

 ी ह्त्रा ्  स्काडा  बा राणा सी

 4.  at  राजदेव  fag  श्री  दलजीत  सिह
 श्री  घूलेदवर  सीना  :  थी  भू  स०  कोरिया  :

 श्री  विश्वास  प्रसाद

 क्या  उड  नौवहन  तथा  पथ टन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बाबरपुर  )
 के  सहायक  हवाई  arg  अधिकारी  व  1966  मे

 कुछ  गुंडों  ने  पीटा  था  ;
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 क्या  वाराणसी  हवाई  wg  को  प्राप़्त  इस  प्रकार  की  डाके  तथा  चोरी  की  घटनायें  पिछले

 कुछ  वर्षों  से  बढ़  रही  हैं

 यदि  तो  हवाई  ae  के  कर्मचारियों  के  जीवन  तथा  सम्पत्ति  की  रक्षा  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये  गले  रोक

 हवाई  we  के  महत्व  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  वहां
 पर

 पुलिस
 की

 एक  चौकी

 था  सिविल  अस्पताल  बनाने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री
 संजीव  रेड्डी )  (  वाराणसी  विमान

 क्षेत्र  में

 तैनात  सहायक  विमनक्षेत्र अधिकारी  25  1966  को  प्रातःकाल  क्वार्टर में  घायल  तथा

 बचत पाय  गय

 1962-63  में  कुछ  छुटपुट  मामलों  की  रिपोर्ट  मिली  थी
 '
 लेकिन  उपयुक्त  घटना  के

 सिवाय  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  इस  प्रकार के
 किसी  भी  दुसरे  मामलों  की  रिपोर्ट  नहीं  मिली  है  ।

 कौर  वाराणसी  विमानों  में  या  उसके  निकट  पुलिस  चौकी  स्थापित  करने  का

 प्रश्न  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  साथ  1963 में  उठाया  गया  था  ।  राज्य  सरकार  इस  प्रस्ताव

 से  सहमत  नहीं  हुई  |  उपयुक्त  घटना  को दृष्टि  में  रखते  इस  मामले  पर  राज्य  सरकार  के  साथ  फिर

 से  बातचीत  प्रारंभ  की  जा  रही  है  ।

 उक्त  विमानक्षेत्र  में  एक  छोटी-सी  डिस्पेंसरी है  जो  कि  सप्ताह  में  तीन  दिन  रोज़ाना  दो

 के  लिए  खुलती है  ।  इ  स  बात  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  नागर  विमानन  विभाग  द्वारा  वारणसी  विमानों

 में  एक  सिविल  अस्पताल  की  स्थापना  करने  की  आवश्यकता  भी  तक  महसूस  नहीं  की  गयी  हैँ  |

 केन्द्रीय  कदम  श्रतसन्धान  केरल

 श्री  वासुदेवन  नायर  श्री  वॉरियर

 क्या  सामदायकि  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रिवेन्द्रम  स्थित  केन्द्रीय  कन्द मूल  अनुसन्धान  संस्था  की  स्थिति  को  घटाकर  उसे

 भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  संस्था  के  भ्रन्तर्गत  एक  उपकेन्द्र  बना  देने का  कोई  प्रस्ताव  शर

 यदि  क्या  इसके  परिणामस्वरूप  इस  संस्था  में  हो  रहे  aaa  में

 पहुंचने  की  सम्भावना  है
 ?

 क oe
 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामधर

 ate  केरल  में  स्थित  कुछ  छोटी  पंस्थाद्रों  के  सम्बन्ध  में  भावी  योजनाश्रों  को  अन्तिम  रूप
 दिया जा  रहा  है  ।

 हाल  ही
 में

 एक  भ्रचीवमैन्ट  आडिट  कमेटी  ने  सुपारी  अनुसन्धान  विफल

 केरल  के
 दो

 नारियल
 अनुसन्धान

 केन्द्र
 a  त्रिवेन्द्रम

 के  न्द्रीय  कन्द मूल  अ्रनूसन्धान  संस्था
 निरीक्षण  किया  ।  इस  दल  की  सिफारिशों  के  आधार  पर  इन  संस्थाओं  में  श्रनसन्ध।न  कार्यक्रम  को

 करने  के  लिए  कुछ  कदम  उठाने  का  प्रस्ताव है  सप्भव  है  इनमें  से  कुछ  यूनिट्स  को  मिला  दिया
 जाए  कौर  भ्रनुसत्धान  कार्य  के  लिए  wafers  सुविधाएं  दी  वास्तविक  ब्यौरा  welt  बनाया  stay

 है  alt  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।
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 संस्था  द्वारा  चलाये  गए  अनुसन्धान हाये  में  किसी  प्रकार  की  रुकावट  नहीं  पड़ेगी  ।  दूसरी  प्रो

 कन्द मूल  फसलों  पर  अनुसन्धान कार्य  के  लिए  प्रौढ़  प्रतीक  सुविधाएं देने  का  विचार  है

 केरल  में  रादान  की  दुकानों पर
 चावल

 का  मृत्य

 वासुदेवन  नायर :  क्या  सामुदायिक  fame  तथा  सहकार  मंत्री  गह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  केन्द्र  द्वारा  दी  जा  रही  राजसहायता  बन्द  कर  दिये  जाने  के  फलस्वरूप

 राशन  की  दुकानों  पर  मिल  रहे  चावल  का  मूल्य  बढ़ाये  जाने  कोई  प्रस्ताव  है पौर

 यदि  तो  मूल्य  में  कितनी  वृद्धि  गा  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait  गोबिन्द  :

 झ्र  यह  सच  नहीं  है  कि  केन्द्रीय  सरकर  ने  उपदान  बन्द  कर  दिया  है  ।  न  केवल

 |  बल्कि  अन्य  राज्यों  के  लिये  खाद्यान्नों  के  निर्गम  मूल्य  में  परिशोधन  करने  का  प्रश्न  सरकार

 विचाराधीन  है  गौर  बहुत  ही  जल्द  निर्णय  लिया  जाएगा  ।

 केरल  में  चावल  का  समाहार

 श्री  वॉरियर  :  श्री  वासुदेदन  नायर  :

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कूण  करेंगे  कि  :.

 क्या  केरल  सरकार ने
 1966

 में
 राज्य

 में  चावल का  समाहार  किया

 यदि  तो  इस  वर्ष  में  ga  तक  कितने  चावल का  समाहार  किया  गया  कौर

 समाहार  के  जिलावार  आंकड़े  कया  हैं  ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 गोविन्द

 ::

 ate  .  केरल  सरकार ने  1966 में  28  झ्रक्तूबर  तक  67,581  मीटरी  टन  धान  की

 भ्र घि प्राप्त  की

 )  जिलों  यात्रा  मीटरी  टन  में

 कठिन ५  1,319

 त्रिवेन्द्रम  675

 अत् लें पी  6,199

 कोसायम  2,605

 एर्नाकुलम  2,269

 5,429

 पाल घाट  43,442
 कोजीकोड  3,585
 कलानौर  2,058

 oe  ee  ms  eee

 67,581
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 aga  योजना  में  केरल  के  लक्ष्य

 8.  श्री  इम्बी  ची बावा
 :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  चतुर्थ  योजना

 में
 निम्नलिखित  विपयों  के  लिए  केरल  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  बताने  की  कृपा

 (  1)  समद्र  जन्य  पदार्थों  का

 ताजा  जल  मछली (2)

 (3)  neat  के  लिए  आवास  की  सुविधायें

 (4)  मछुआरों  के लिए  मछली  पकड़ने  के  जालों  शर  बंसियों  के  लिए  राज-सहायता

 (5)  मछुआरों  को  यंत्रों  द्वारा  मछली  पकड़ने  के  लिए  प्रशिक्षण  ग्रोवर

 (6)  नौकाओं  के  निर्माण  मछली  पकड़ने  के  पत्तनों  car  पत्तन  at  सुविधायें

 (7)  शीतागार  झर  मछली  को  जमाने  की  सुविधायें  मछली के  गल  सड़  जाने  से  पहले  ही  शी  करता

 '  के  साथ  उसे ले  जाने  के  लिए  तौर  (F)  मछली  को  डिब्बों  में  बन्द  करने  तथा  जमाने के  कामों  के

 लिए  केन्द्रीय सरकार  तथा  राज्य  सरकार  ने  कितनी  पूंजी  लगाई  है
 ?

 सामुदायिक  विकास
 तथा  सहकार

 मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री
 गोविन्द  सनत )

 :

 (6):  चतुर्थ  पंचवर्षीय योजना  की  अवधि  में  मछली-पालन के  विकास  के  बारे  में  केरल  सरकार

 शीघ्र  ही  प्रस्ताव  प्राप्त  होने  को  तराशा  है  तत्पश्चात्  ही  राज्य  सरकार  तथा  योजना  ग्रा योग  के

 परामर्श  से  लक्ष्यों  व  योजनाओं  के  ब्यौरे  को  अन्तिम  रूप  दिया  जायेगा  ।

 वन्य  पात्रों  का  संरक्षण

 9.  श्री  इम्ब्नीचीबावा  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकर  मस्ती  यह  बताने

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वन्य  पशुओं  के  संरक्षण  के  लिए  विशेषकर  उन  नस्लों  के  संरक्षण  के

 लिए  जिनके  समाप्त हो  जाने  की  आशंका  श्री  कोई  योजना  बना  जा  रही

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  केरल  के  पत्रों  में  से  मगरमच्छ  कौर

 oot  से  तीस  वर्ष  पुर्व  बड़ी  संख्या  में  थे  gra  बिल्कुल  समाप्त  हो  चुके

 केरल  के  नकल  कौन  से  स्तनधारी  पशु  हैं जिनकी  नस्लों  के  समाप्त  हो  जाने  की  आशंका

 ई  >  ग्रोवर

 इस  दिशा  में  सरकार  का  कया  कार्येवाही  करने  का  विचार  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथ
 सहकार मंत्रालय में  उपमंत्री  fd):  वन्य

 तथा  वन्य  पक्षियों  ब  संरक्षण  राज्य  का  विषय  है  कौर इस  सम्बन्ध  में  सभी  उपाय  राज्य  सरकारों

 aT  कौर  चीनी  योजना  में gra  भी  किपान्वित  किए  जा  सकते  हैं  ।  स्टेट  सैक्टर  में  तीसरी  पंचवर्षीय  ये

 प्राण  शक्ति  जिला  में  वन्य  प्राणी  का  संरक्षण  भी  सम्मिलित  है  के  सं  रक्षण  के  लिए  एक  योजना  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  देश  के  वन्य  प्राणियों  के  सं  की  आवश्यकता  को  समझती  है  ग्रोवर  उसने  1952

 में  वन्य  प्राणियों  के  लिए  एक  भारतीय  मण्डल  की  स्थापना  की  जो  वन्य  प्राणियों  के  सं  रक्षण  के  सम्बन्ध

 में  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारों  को  सलाह  देता  है  ।  वन्य  प्राणियों  के  लिए  समय-समय  पर  भारतीय
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 1966

 लिखित
 उत्तर

 मण्डल  ने  देश  के  वन्य  प्राणियों  की  दौर  आगे  दरबारी
 को  रोकने  उनके  सुधार  के  लिए  उपायों  के

 सम्बन्ध  में  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारों को  कुछ  महत्वपूर्ण  सिफारिशें  की  हैं  ।  मण्डल  की  सिफारिशों  पर

 लगभग  सभी  राज्य  सरकारों  ने  कम  पाई  जाने  वाले  जातियों  को  सुरक्षित  घोषित  कर  दिया  है

 उनको  मारना  पूर्णतया  जीत  कर  दिया  है  |

 मगरमच्छ  ate  घड़ियालों  का  काफी  संख्या  में  कम  होने  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि

 बनों  में  लोग  बस  गये  हैं  कौर  नदियों  में  गहरे  छप्परों  में  गदगद  भर  गई  है  |

 केरल  में  स्तनधारी  पशतूनों  की  नस्लों  की  समाप्ति  की  आशंका  नहीं  है  ।

 केरल  के  जंगलों  में  पांच  वर्ष  से  शिकार  करना  मना  कर  दिया  गया  है  |

 मझली  पकड़ने  को  विद्युत  चालित  नं/काय

 10.  श्री  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री
 यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  ;

 केरल  के  तट  से  परे  मीन क्षेत्रों  मे ंमछली  पकड़ने  की  कितनी  विद्युत-च।लित  नौकरों

 इस  समय  प्रयोग  किया  जाता

 वास्तव  में  समुद्र  में  जाकर  मछलियां  पकड़ने  वाले  की  मछली  पकड़ने
 की

 fara  नौकाएं  हैं  जिनके  लिए  राज्य  श्रद्वा  केन्द्रीय  सरकार  ने  सहायता  दी

 समुद्र  में  न  जाने  वाले  व्यापारियों  समुद्र  में  जाने  वाले  मछुआरों  के  नाम  पर  सरकारी

 धर्य  सहायता  से  कितनी  नौकाएं  दी  गई  कौर

 सहकारों  समितियों  को  राजकीय  wt  सहायता  से  दी  जाने  वाली  कितनी  नौकाएं  दी

 गई  हैं  !

 सामयिक  विकास
 तथा  सहकार

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गोबिन्द  सेना )
 :

 972  |

 665  |

 कोई  नहीं  ।

 1461

 खाद्य  विभाग  के  कम  बारियों  को  खाद्य  निगम  में  खपाना

 11.  श्री  लाखन दास :  श्री  मधु  लिए

 कपा  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  खाद्य  विभाग  के  कुछ  कर्मचारियों  को  समूचे  देश  में  भारतीय  खाद्य  निगम

 ray  खाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 क्या  कर्मचारियों  से  सरकारी  नौकरी  से  त्यागपत्र  देने  को  कहा  गया  है  कौर  क्या  उन्होंने

 त्यागपत्र  देने  से  इन्कार कर  दिया
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 क्या  उन्होंने  अपने  सेवाकाल  में  कोई  रुकावट  पड़े  विना  aaa  वेत नादि  तथा  सेवा  की

 शर्तों में  कोई  प्रतिकूल  परिवहन 20  बिना  खाद्य  निगम  में  केवल  स्थानान्तरित किये  जाने  की  मांग  की

 कौर

 क्या  इस  मसले  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ?

 सामदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गोबिन्द

 जव  कभी  भी  खाद्य
 विभाग

 के
 प्रधान  विभिन्न कायें  ः  तीय  खाद्य  निगम  को  सौपे

 जाते  तब

 खाद्य  विभाग  वे
 के  वे  वार्म चारी जो  उस  कार्य  से  सीधे  सम्बन्धित  होते  हैं  वे  भी  खाद्य  निगम  को  स्थानान्तरित

 किये  जाते हैं  |

 जी  नहीं  ।

 जी  नहीं

 ra  विभाग  के  कर्मचारियों  को  भारतीय  खाद्य  निगम  में  स्थानान्तरित  करने  की  शत

 सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।

 तंग  नेटिव  1  घान

 ory 12.  श्री  रास  सहाय  पाण्डेय :  श्मा  नि०  :

 थ्रो  मोहन  are:  श्री  हु  ato  लिंग  रेड्डी

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  इस  वह  उड़ीसा  में  बड़  पैमाने  पर  तेलंग  नेटिव  1  धान  बोया  गया  था  |

 क्या  धान  की  इस  फसल  को  पौधों के  रोगों  तथा  कीड़ों  के  झ्राक्रमण से  बहुत  क्षति  पहुंची

 यदि  तो  उसकी  सुरक्षा  के  लिये  समय  पर  कार्यवाही  न  करने  के  क्या  कारण

 art

 इस  लापरवाही के  लिए  उत्तरदायी  व्यकित्तयों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  तथा

 भविष्य  में  एसी  घटनाओं को  केसे  रोकने  का  बिचार  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  उपमंत्री  (sit  दयानगर  मिश्र )
 1966 के  खरीफ  के  मौसम  में  उड़ीसा में  धान  की  तैचंग  नेटिव  1  किस्म  38000  एकड़

 भूमि  में  बोई  गई  थी  ।

 शुरू  में  इस  फसल  को  कुछ  क्षेत्रों  में  जैसी  फुलगोरिडस तथा  गाल फ्लाई  से  हानि

 पहुंची  ।  परन्तु  भारत  सरकार  की  सहायता  से  राज्य  सरकार  ने  स्थिति  पर  तुरन्त  ही  काबू  पा  लिया  |

 सामूहिक  उपायों  के
 कारण

 फसल  को  नाममात्र  ही  हानि  पहुंची  ।  इस  समय  फसल  की  स्थिति

 सन्तोषजनक बताई  जाती  है  ।

 झर  प्रश्न ही  नहीं  होता  ॥
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 सद्य  को  alan  उपज  बने  वाली  किस्में

 13.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :
 श्री  सुबोध  थि

 को  सुरेन्द्रपाल सिह  :  श्री यद या पाल सिह

 डा०  म०  मो०  डा०  रानेन

 श्री  भगवत  झा  श्राज्ञाद :  श्री  लिंग

 कं ०  ला  ०  दीदी :  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री स०  |: हू०  सामन्त :

 क्या
 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  ने  भारत  के  विभिन्न  भागों  में  खाद्यान्नों  की  अधिक  उपज  देने  वाली

 किस्मों  के  परिणामों  का  पुनर्विलोकन  किया  है

 क्या  देश  के  सभी  भागों  में विपक्ष  उपज  वाली  किस्मों  को  प्रतिनिधिक  प्रयोग  में  लाने

 का  प्रयत्न  किया  है  ;

 यदि हां  तो  गत  वर्ष  किये  गये  प्रयत्नों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 समुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामधर
 :

 से  एक  विवरण  नत्थी  है  ।  में  रखा  देखिए  संख्या  एल०  टी
 ०

 7145/66] |

 पालम  हवाई

 14,  डा०  लक्ष्मीसलल  सिंघवी :

 श्री  सुरेन्द्रपाल सिह

 क्या
 उदयन  तथ  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है  कि  पालम  हवाई  as  पर  इस  समय
 उपलब्ध

 सुविधायें
 दिल्ली  में  खाने

 at  दिल्ली से  जाने  वाले  विमानों  श्र  यात्रियों  के  लिये  पर्याप्त है  ;

 क्या  पालम  हवाई  ag  बढ़ाने  उसे  नये  डिजाइन  का  बनाने प्रौर  उसका
 जीर्णोद्धार

 का
 विचार

 है  ताकि  वह  श्रन्तर्राष्ट्रीय विमान  यातायात  को  सम्भालने योग्य  बन
 ौर

 यदि  तो  इसका  मोटे  तौर  पर  ब्यौरा  क्या  है  कौर  इस  पर  कितनी  लागत

 नौवहन  तथा  पेंशन  मंत्री  संजीव
 :  से  जी  हां  ।

 लगभग  5  करोड़  रुपये  की  लागत  से  पालम  हवाई  झट  पर  एक  नया  अन्तर्राष्ट्रीय  टरमीनल

 wea  बनाने
 का  विचार  है  ।  इसमें  कुछ  समय  लग  जायेगा  |  जब  तक  नया  टर्मिनल

 बनाया  जाता  है  तबतक  35.  62  लाख  रुपये की  लागत  से  विमान  टरमीनल  इमारत

 कोने  बढ़ाने  तथा  उसमें  तबदीलियां करने  को  निश्चय  किया  गया  प्रस्तावित  निर्माणकार्य

 मुख्य  बातें  निम्नलिखित  हैं

 (1)  एक  दुमंजिली  इमारत  का
 निर्माण

 (2)  इमारत  की
 नगर

 की  भ्रांत
 की  छत्री
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 (3)  टेरेस  रेस्टोरेन्ट

 श्राम कक्ष का  निर्माण (4)  बाहर  से  खाने  वाले  यात्रियों  के  लिए

 (5)  स्वास्थ्य  तथा  श्राप्रवास की  पड़ताल  के  लिये  हाल  का  निर्माण

 (6)  मौजूदा  रसोईघर  का  सुधार

 (7)  कार्यालय  के  स्थान का  विस्तार

 (8)  बाहर  से  कराने वाले  यात्रियों  के  लिये  प्रस्तावित  विश्वास-कक्ष  के
 पाव  में

 wae

 ष्ट्रीय  सामान  के  लिये  मार्ग-निर्माण

 (9)  वातानुकूलन  के  लिये  झ्रावश्यक  निर्माण-किये

 (10)  सफ़ाई  सम्बन्धी  सुविधाओं  जल-प्रबन्ध  तथा  बिजली  व्यवस्था में  सुधार

 11)  टरमीनल  इमारत  के  सामने  फूलों  की  क्यारियों  लान  इत्यादि  की  व्यवस्था ।

 Abolition  of  Post  of  Block  Development  Officers  in  Madhya  Pradesh

 15  Shri  M.  L.  Dwivedi  Shri  S.  C.  Samanta
 Shri  Subodh  Hansda  Shri  Vishram  Prasad

 Shri P.  C.  Borooah  Dr.  M.  M.  Das
 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  Dr.  Mahadeva  Prasad

 Will  the  Minister  of  Food,  Agriculture,  Community  Development  and

 Cooperation  be  pleased  to  state

 (a)  the  assessment  of  Government  regarding  the  effect  of  abolition  of
 the  post  of  Block  Development  Officers  in  Madhya  Pradesh  on  the  Community
 Development  works

 (b)  whether  Government  propose  to  advise  other  States  to  abolish  the
 post  of  Block  Development  Officers  in  view  of  the  experience  gained  in

 Madhya  Pradesh

 (c)  if  not,  whether  there  is  likelihood  of  re-appointment  of  Block  Deve-

 lopment  Officers  in  Madhya  Pradesh:  and

 (d)  the  economy  affected  in  the  annual  expenditure  by  the  Madhya  Pra-
 desh  Government  as  a  result  of  the  abolition  of  this  post?

 The  Deputy  Minister  of  Food,  Agriculture,  Community  Development  and
 Cooperation  (Shri  Shinde)  (a)  It  is  still  early  for  a  full  assessment  to  be
 made  The  State  Government  have,  however,  reported  that  the  work  is
 proceeding  satisfactorily.

 (0)  No,  Sir

 (c)  The  Madhya  Pradesh  Government  have  decided  to  have  the  Sub-.
 Divisional  Officers  as  coordinators  of  the  work  in  the  Blocks.

 (d)  The  State  Government  estimate  the  economy  in  the  annual  expendi-.
 ture,  as  a  result  of  the  abolition  of  the  BDOs’  posts,  to  be  about  Rs.  25  lakhs..
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 1  1966

 निए  a  नललनकणण
 लिखित  उत्तर

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  यात्री  तथा  माल  भाड़े  की  दरों  में  वद्ध

 16.  श्री  दी०  Wo  दार्मा  श्री  प्र०  Wo

 श्री  | ई ५  गोपालन  डा०  स०  मो०  दास

 | * [०  - (५  राघवन  डा०  श्रीनिवासन

 श्री  स०  सामन्त  श्री  श्रीनारायण दास

 श्री  ई  ला०  त्रिवेदी  श्री  मोहन  स्वरूप

 थी  सुबोध  श्री  बसु मता रो

 थ्री  भागवत झा  ATA

 क्या  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या इंडियन  एयरलाइंस  कारपोरेशन  के  यात्री  भाड़ों की  दरों  5  से  10  प्रतिशत

 तक  की  वृद्धि  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  ताकि  अवमूल्यन  से  पूर्व  खरीदे  गये

 विमानों के  मूल्य  की  अदायगी  पुरी  की  जा  सके

 यदि  तो  इस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है

 क्या  इसके साथ  ही  साथ  माल  भाड़  की दरों में  भी  वृद्धि  की  कौर

 यदि  तो  कितनी  ?

 नौवहन  तथा  पेंशन
 मंत्री  संजीव  रेड्डी  )  )  से  इंडियन

 एयर  लाइन्स  कारपोरेशन ने  भ्राता  क्षेत्र के  सेक्टरों  को  छोड़  कर  जहां  कि  प्रस्तावित  वृद्धि

 प्रतिशत  तक  सीमित  है  अन्य  समस्त  सेक्टरों  में  किरायो ंव  भाड़ों  की  दरो ंमें  10  प्रतिशत at

 का
 प्रस्ताव  भजा है  ।  इस  प्रस्ताव  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 वैगरह

 17.  श्री दी  च  शर्मा  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भारत  ने  हाल  में  भ्रमेरीका से  60  लाख  ama  (32  सेर  का  परिमाण  )  गेहूं

 खरीदा  कौर

 तो  इसका  ब्यौरा  क्या  ?

 कि

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गोविन्द

 :
 इस  समय  संयुक्त  राज्य  भ्रमेरीका  से  गेहूं  की  सप्लाई  यथासंशोधित

 1964  के  पी  ०
 एल'०  480  करार  के  अधीन  प्राप्त  होरही  है  ।  उक्त  करार के  ada  संयुक्त

 राज्य  ग्र मरी का  का  कृषि  विभाग  समय  समय  पर  खरीद-प्राधिकार  जारी कर  रहा  है  ।  गेहूं

 के  कूल  लगभग  60  लाख  बुशल  के  लिये  ऐसे  दो  खरीद-प्राधिकार  28  1966.

 को  जारी  किये गये  इस  में  से  लगभग  36
 लाख  बुशल  खरीद  लिये  गये  हैं  ।  शेष  मात्रा  बहुत

 ही  शीघ्र  खरीदी  जाएगी  ,।

 (=)

 गेहूं के  जो
 36

 लाख  बुशल  खरीदे  गये
 हैं  वे

 लाल
 गेहूं

 के  शेष
 खरीदी  जाने

 बाली  मात्रा
 सफद  गेहूं  की  होगी  ।
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 ee

 भूमि  aaa  ग्र धि नियम

 18.  श्री  प्र०  to  चक्रवातो ं:

 श्री हु०  चा०  लिंग  रेड्डी
 :

 श्रीनाथ  पावित्री  निगम

 क्या
 सामुदायिक  विकास

 तथा  सहकार  मंत्री  यह  बता नेकी कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  संविधान की  नवीं  अनुसूची में  सम्मिलित  संरक्षित  रीतियों में
 से

 भूमि  asa  अधिनियम  को  निकालने  के  लिये  भारत  के  संविधान  में  संशोधन  करने  का

 निर्णय  किया  है  ;

 प्रस्तावित  संशोधन  से  कई  चरणों  में  कार्यान्वित  की  जाने  वाली  परियोजनाश्रों  लिये

 भूमि  जीत  करने में  सरकार  को  कितनी  सहायता  मिलेगी ;
 कौर

 उक्त  संशोधन  कब  कौर  किस  रूप में  पेश  किये  जाने  की  सम्भावना

 समुदाय  यिक  विकास
 तथा  सहकार  मंत्रालय

 में  उपमंत्री  श्याम घर  मिश्र

 नवीं  भ्रनसुची  में  सम्मिलित  संरक्षित  अधिनियमों  मे ंसे  भूमि  ्  अधिनियम  को

 निकालने  का  प्रश्  ही  नहीं  क्योंकि  ag  अधिनियम  उस  अनुसूची  में  सम्मिलित  नहीं

 किया  गया  ।  भूमि  asia  अधिनियम  कौर  संविधान  के  संशोधन  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया

 जा
 रहा

 है
 ।

 तथा  (77)  :  प्रश्न  ही  नहीं  होता  ।

 कृषि  के  विकास  के  लिए  रूस  की  सहायता

 19.  थ्रो  सुरेशपाल  fag:  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  26

 1956  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  55 के  जो  कि  कृषि  के  लिए  रूस  की  सहायता  के  बारे  में
 में  था  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बता नेकी कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  योजना  के  ब्यौरे  को  aa  ग्रीम  रूप  दे  दिया  गया  ;  कौर

 यदि हां  तो  योजना  की  अन्तिम  रूप  रेखा  क्या  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  .  मंत्रालय में  उपमंत्री  दयामघर  मिश्र )
 कौर  सहयोंग  के

 क्षेत्रों  का  निर्धारण हो  चुका  है  ।  कछ  योजनाकारों  के  बारे
 में

 कच्चे

 करार  तय  किये जा  चुके  हैं  ;  ate  अब  उन  पर  दोनों  सरकारें  विचार  कर  रही  योजनाओं

 को
 अन्तिम

 रूप  देने  में  कुछ  समय  लगेगा

 फल  बीमा  योजना

 20.  श्री  सुरेन्द्रपाल सिह  श्री  सुबोध हूं सदा
 :

 डा०  Ho  मो०  दास  : श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा

 श्री  प्र०  न  श्रोविभूतिसिश्र  :

 श्री  भागवत 1: |  आजाद  :  श्री  क०  ना०  तिवारी  :

 श्री स०  चं०  सामन्त  श्री  राम  साहब  पाण्डेय :

 श्री  स०  ला०  त्रिवेदी  :  शी  यशपाल  सिंह  :

 oe  gree क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  26  1966  के  तारांकित
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 प्रश्न  संख्या  50  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  जो  कि  फसल  बीमा  योजना  को  लागू  किये  जाने  के  बारे में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  राज्यों  के  पथ-प्रदर्शन  के  लिए जो  नमूना  योजना  ब्नाई  जा  रही थी

 क्या  उसे  इस  बीच  पूर्ण  कर  लिया  गया  है  ;  ak

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  ग्रोवर

 a  ?
 राज्य  सरकारों

 की  इ  प  योजना  के  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मत्रालय  उप  मंत्री  शयाम घर
 :

 फसल  बीमा  योजना  को  प्रभी  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 we  प्रश्न ही  नहीं  होता  ।

 बम्बई  के  निकट  करावल  विमान  दुर्घटना

 21.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  श्री [o  ला०  द्विवेदी
 :

 श्री  श्र०  क०  गोपालन  भी  स०  चूँ ०  सामन्त

 श्री  उमा  जो  सुबोध  हंसना  :

 श्री  नम्बियार :  डा०  Ho  दास  :

 डा०  सारा दीदा  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 श्री  प्र०  चे  बर्रा  डा०  श्रीनिवासन

 श्री  भागवत झा  आजाद  श्री  हरि  विष्णु

 क्या
 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  4  1966  को  इण्डियन  एयरलाइन्स  का  एक  करावल

 विमान  बम्बई  के
 उत्तर

 में  एक  पहाड़ी  पर  दुर्घटनाग्रस्त  हो  गया  जिसके  कारण  उसके  इन्दर

 बैठे  चार  व्यक्ति  मारे  गये  ये  ;

 यदि  तो  दुर्घटना  के  क्या  कारण  ax

 यदि  को  १  जांच की  गई  है  तो  उसके  परिणाम  क्या  कौर  जांच  की  उपपत्तियों के
 वारे  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  ?

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  a  | चग foxy  से
 जीव

 :  कौर

 दुर्घटना  की  भ्र भी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 भारत-मलय  शिया  विमान  सेवा

 22.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  थ्री  सोकार  a ्  स्यू ८

 श्री  महेश्वर  नायक :

 क्या  नौवहन  तथा  पटन  मंत्री  23  1966  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  627  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  HIT  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  शर  मलेशिया  के  बीच  विमान  सेवाओं  सम्बन्धी  समझौते  के

 पाठ  की दोनों  सरकारों  द्वारा  पुष्टि  हो  चुकी  ;
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 यदि  तो  कब

 )  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ५

 से
 करार ,  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  संजीव

 :  से

 के  बारे  में  कभी  दोनों  सरकारों के  बीच  बातचीत चल  रही  है  |

 नाव  से  भारत  के  लिए  उबर

 3.  श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  श्री स०  ato  द्विवेदी

 श्री  सुबोध  हंसवा  श्री  प्र०  चल

 थी  स०  च०  सामन्त  डा०  स०  मो०  दास

 श्री  भागवत

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगें

 के

 क्या  यह  सच  है  कि  नावें  सरकार  ने  भारत  सरकार  को  कृषि  में  सहायता  के  लिएः

 पर्याप्त  मात्रा में  उर्वरक  उपहार  के  रूप  में  दिया  है

 यदिਂ  तो

 ऐसे  उर्वरक की  मात्रा  क्या  हैं  ;  ग्रोवर

 इस  उवेरक.के  परिवहन  का  व्यय  किसने  वहन  किया  है
 ate  नावें  से  भारत तक  इसके

 परिवहन में
 कितना

 धन  व्यय  हुआ  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  उप मन्त्री  दयानगर
 =

 से  (7)  नावें की  सरकार  ने  3500  मीटरी  टन  यूरिया  उपहार  रूप  में  दिया  यह  माल

 18
 1966  को  प्राप्त

 हो
 चुका

 है  ।

 नावें  की सरकार  ने  ये  उर्वरक  मूल्य  तथा  पोत  भाड़े  के  प्राकार पर  दिये हैं  ;  यह

 पता  नहीं  कि  ara  के  अधिकारियों  ने  इन  पर  कया  भाड़ा  प्रदा  किया  हैं  ।

 केरल  में  wee  राज्यों

 24.
 श्री  वासुदेवन  नायर

 शी  वायर

 कया
 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  केरल  सरकार  ने  चतुर्थ  योजना  के  दौरान  राज्य  में  मत्स्य  उद्योग के  विकास  के
 लिये  कोई  योजना  प्रस्तुत की  है

 3 यदि
 हां,| तो  उसकी  मुख्य  बातें

 क्या  @?

 योजना  की  अनुमानित लागत  क्या  है  ;

 नया  सरकार  ने  योजना  पर  विचार  किया  है

 (=)  यदि  तो  उस  पर  क्या  facia  किया  गया  ;

 इस  सम्बन्ध  कैं राज्य  को कितनी  वित्तीय  सहायता  रने  का  बिचार  है
 ?
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 खित  उत्तर

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गोविन्द  :

 से  चौथी  पंचवर्षीय योजना  के  दौरान  मत्स्य  उद्योग
 के  विकास के  लिए  केरल  सरकार

 से  प्रस्ताव भ्र भी  प्राप्त  नहीं हुए  हैं  ;  इन  प्रस्तावों  के
 शीघ्र

 ही  मिलने  की  आशा  है  कौर  राज्य

 सरकार  तथा  योजना  प्रयोग  की  सलाह के  बाद  श्रुति  रूप  दिया  जाएगा  |

 टू क्टर ों  के  पुर्जों  की  सालों

 25.  प्रो  वासुदेवन नायर  :

 श्री  वॉरियर  :

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री
 यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 पुर्जों  शादी  के
 अभाव

 के
 कारण  देश

 में  बड़ी  संख्या  में
 ट्रैक्टर  बेका

 र

 पड़े हुए  प्रयास  अपनो  क्षमता  से  बहुत  काम
 कर

 कर  रहे
 AK

 यदि  तो  पुर्जों  शादी  के  अभाव  को  टूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये
 गये

 सामुदायिक  fate  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उप मन्त्री  इयामघर  मिश्र  )

 ईस्ट  यूरोपियन  श्रोरिजन  के  अधिकतर  ट्रैक्टर  फालतू  पुर्जों  के  श्रभाव के  कारण  बेकार  नहीं

 पड़े  रहेंगे  क्योंकि  इनके  लिए  फालतू  पुर्जे  ग्रा यात  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।  वास्तव  में

 रूसी  ट्रैक्टरों  के  एजेन्टों  ने  यह  निश्चित कर  लिया  है  कि  उनके  द्वारा  सप्लाई  किए गए  ट्रैक्टर

 फालतू  पुर्जों  के  प्रभाव  के  कारण  बेकार  नहीं  पड़े  पश्चिमी  देशों  से  आयातित  seed  के

 माडलों  फालतू  पुर्जों  के  मिलने  में  थोड़ी  सी  कठिनाई  है  ।  किन्तु  हाल की  आयातों

 की  उदारता  के  फलस्वरूप  स्थिति  सुधरनी  चाहिए  ।

 ट्रैक्टरों  के  फालतू  पुर्जों  की  कमी  को  दूर  करने के  लिए  निम्नलिखित  कदम  उठाए

 गए  हैं  ——

 फालतू  पुर्जों  के  लिए  लाइसेंस जारी  करने  की  नीति  15 प्रतिशत से  30  प्रतिशत  बढ़ा

 दी  गई है
 ।

 इसके  म्रतिरिक्त  wafer  से  आयातों  के  लिए  उदार  लाइसेंस जारी  किए  जा  रहे  हैं  ।

 ट्रैक्टरों  के  वास्तविक  प्रयोगकर्ताश्रों  को  फालतू  पुर्जों  के  लिए  आयात  लाइसेंस  जारी

 करने हेतु
 aaa  नीति

 में  एक  व्यवस्था  की  गई  है  |

 ईस्ट  यूरोपियन  देशों  से
 आयातित  ट्रैक्टरों  के  साथ  पर्याप्त  माता  में  फालतू पुर्जे  ग्रा यात

 किए जा  रहे

 राज्य  सरकारों  को  सलाह दी  गई  है  कि
 फालतू  पुर्जों

 की  अनुपलब्धि  सम्बन्धी

 शिकायतों को  सुनने  के  लिए  राज्य  के  कृषि  विभागों  में  छोट-छोटे  यूनिट्स  स्थापित  करें  ।  ये

 यूनिट्स  फालतू  पुर्जों  की  सप्लाई  का  प्रबन्ध  स्थानीय  व्यापारियों  के  द्वारा  करेंगे  |

 लग्जरी  बसें  तथा  कारें

 26.  डा०  पृ०  ना०  at  थीं  भागवत  AT  आजाद :

 डा०  Ho  Alo  दास  श्री  स०  चे  सामंत :

 थ्री  स०  ला०  द्विवेदी  द
 श्री  सुबोध  हुं सदा

 :

 क्या  नौवहन  तथा  पेंशन  सत्री  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है  कि  विदेशी  पर्यटकों  को  सुविधायें  प्रदान  करने  के  उद्देश्य  से  राष्ट्रमंडल
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 अ्रभियान  दल  से  पांच  लग्ज़री  बसें  तथा  अमेरिका  से  पैंतालीस  पोलारा  खरीदी  गई

 जे ध

 यदि  तो  प्रत्येक बस  तथा  कार के  लिए  सरकार  ने  कितनी  कीमत  दी  है

 और

 कारों
 YT  स्तर  a,

 क्या  उक्त  बसों  तथा  TON  nl  |  रीदने  |  बाद  विदेशी  पर्यटकों  सेਂ  विदेशी  मुद्रा  की

 कमाई  काफी  बढ़  गई  है
 ?

 (*)  हा  ।
 नौवहन  तथा  पर्यटन

 मंत्री
 संजीव

 येक बस  की  कीमत  1,  14,  345.  41  रुपये थी  ।

 प्रत्येक कार  की  कीमत  39,057.  47  रुपये  थी

 इन  कारों  at
 बसों

 के  संबंध में
 विशिष्ट

 रूप  से  इस  प्रकार
 का

 मूल्यांकन  करना

 संभव  नहीं  ।

 खरीफ को  फसल पर  सुख  का  प्रभाव

 27.  श्री ey  लिमये  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि

 मैसुर  तथा  राजस्थान राज्यों  में  खरीफ
 की

 फसल  की

 बुवाई  पर  सुखे  का  प्रभाव  पड़ा  है

 क्या इन  राज्यों  के  उन  कृषकों  को  जिन्हें  मजबूर  होकर  पने  स्थान छोड़  कर  अन्यत्र

 गई  है  ताकि वे  भ्र पने  गांवों को  वापस जाना  पड़ा  था  कोई  बीज  तथा  प्रकार  की  सहायता  दी  प  र  दर

 जा  सके  करार  खरोफ  की  फसल  को  बो  तौर

 यदि  तो  इस  इन  राज्यों  में  तथा  अन्य  राज्यों  में  खरीफ  की  कैसी  फसल  होने  का

 अनुमान  है

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  उपमंत्री  इयामघर  मिश्र )  :

 जून  के  प्रथम  जुलाई  के  प्रथम  पखवाड़े  कौर  के  बाद  के  दिनों  में  मानसून  वर्षा

 आम  तौर  पर  अ्रपर्याप्त हुई
 ।

 इससे  राज्यों  में  बुवाई  कार्य  में  देर  हुई  या  रुकावट  पड़ी  ।  फिर भी  बीज

 की  विधि  में  अच्छी  वर्षा  के  कारण  खरीफ  की  बनाई  सन्तोषजनक  हुई ।

 प्रभावित क्षेत्रों  के  किसानों  को  पुनः  बसाने के  लिए  राज्य  सरकारों  द्वारा  बीज

 शादी  के  रूप  में  दी  गई  है  ।  फिर  भी  इनके  सम्बन्ध  में  प्रांतों  का  ब्यौरा  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 खरीफ  फसल  के  बारे में  सही  अरन  मान  लगाना  अभी  कठिन  है  ।  दक्षिणी  राज्यों  को  छोड़

 कर  देश  के  कई  भागों  में  बीच  सितम्बर  से  सूखे  की  परिस्थितियों  से  पूर्वी  उत्तर  पूर्वी  मध्य

 गुजरात  तथा  राजस्थान  में  खड़ी  फसलों  को  हानि  पहुंची  है  ।  अस्थायी  संकेतों  के  अनुसार  देश  में

 स्वराज  की  फसल  वर्ष  1965-66  की  अपेक्षा  झ्र धिक  होगी  ।
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 लिखित
 उत्तर

 खाद्यान्न  नीति  समिति  का  प्रतिवेदन

 28.  श्री मधु
 लिमये  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्र  23

 1966  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  607  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने
 खाद्यान्न

 नीति
 समिति

 के
 प्रतिवेदन  को  ध्यान में  रखते  हुए  उपज

 att  फार्म  (Surplus  Farms)  ह  से  अधिक  उपज  करने  वाले  जिलेਂ

 (Surplus  Districts)  ग्रोवर  ह अ्रावश्यकता  से  अधिक  उपज  करने  वाले  राज्योंਂ  (Surplus  States)

 शब्दों  की  परिभाषा  इस  बीच  कर  दी  है  ;

 यदि  at,  तो  कया  मुख्य  निष्कर्ष  निकले  हैं
 ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  उपमंत्री  इयामधर  :

 श्र  खाद्यान्न  नीति  विषयक  समिति  ने  केवल  श्रावश्यकता  से  अधिक  wa  उत्पादन  करने

 वाले  राज्यों  के  बारे  में  रिपोर्ट  दी  है  कौर  उसने  ध्यान  देने  योग्य  कुछ  बातें  कीं  शिकार  ध्यान  प्राधिकार  किया

 है  ।  समिति  की  सिफारिशें  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  |

 Stocking  of  Foodgrains  in  Delhi  Godowns

 29.  Dr.  Ram  Manohar  Lohia:  Shri  Ram  Sewak  Yadav:
 Shri  Kishen  Pattnayak:  Shri  Madhu  Limaye:

 Will  the  Minister  of  Food,  Agriculture,  Community  Development  and

 Cooperation  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question
 थ्ण्य्  3116  on  the  23rd  August,  1966  and  state:

 (a)  the  reasons  for  large  variations  in  capacity  and  stocks  of  the  three
 foodgrains  godowns  referred  to  in  the  statement  showing  the  details  of

 monthly  stocks  of  foodgrains  therein;

 (b)  the  number  of  shops  attached  to  each  of  these  godowns  in  Delhi;  and

 (c)  the  reasons  for  delivery  of  bags  of  foodgrains  at  Railway  Stations
 other  than  the  nearest  ones  and  the  additional  expenditure  incurred  as  a
 result  thereof?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Food,  Agriculture,  Community

 Development  and  Cooperation  (Shri  Govinda  Menon):  (a)  The  variation  in

 capacity  of  the  godowns  at  Shaktinagar  and  C.T.O.  was,  by  and  large,  due

 to  demolition  of  certain  old  sheds  at  Shaktinagar,  some  storage  space  being

 handled  over  to  or  taken  back  from  other  organisations  such  as  Delhi  Milk

 Scheme,  National  Seeds  Corporation,  Directorate  of  Extension,  Central  Ware-

 housing  Corporation,  etc.  As  regards  variation  in  stocks,  as  already  stated.
 in  reply  to  Unstarred  Question  No.  3116  on  the  23rd  August,  1966  the  stocks

 in  the  godowns  are  maintained  on  the  basis  of  the  storage  capacities  of  the

 godowns  and  operational  requirements.

 (b)  the  number  of  shops  attached  to  each  of  these  godowns  is  as  follows:—

 CSD  Naraina  (West  Patel  Nagar)  955

 CSD  Shaktinagar  778

 CSD  C.T.O  486

 —————  ee

 2,219

 कप
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 (c)  Foodgrains  stocks  are  received,  as  a  rule,  at  the  sidings  at  the  Govern-

 ment  godowns  at  Naraina  (West  Patel  Nagar),  or  at  the  nearest  railway

 station,  subject  to  operational  considerations  of  the  railways.  During  the

 entire  period  1963  to  1966,  there  were,  however,  only  three  occasions  on

 which  stocks  of  foodgrains  received  at  other  stations  had  to  be  transported

 by  road  to  CSD  Naraina  and  the  expenditure  incurred  thereon  was  only  about

 Rs.  15,800.

 All  deliveries  to  dealers  are  ex-godown.

 मद्रास  राज्य  में  चावल  की  कमी

 30.  श्री  सेझियान  :  क्या
 सामुदायिक

 विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास  राज्य  के  तंजावुर  जिले  में  पिछले  चार  महीनो ंसे
 चावल

 की  अत्याधिक  कमी है  ;

 क्या  वहां  के  शहरी  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कोई  राशन  व्यवस्था लागू  की  गई  है
 ;

 इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  सरकार  ने  कय  कार्यवाही की  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  (sit  गोबिन्द  :  श्रत्याधघिक

 कमी  तो  नहीं  है  तथापि  बाजार  में  चावल  सरकार  द्वारा  अधिसूचित  मूल्यों  पर  उपलब्ध  नहीं  है
 कौर

 इसलिये  सरकारी  भंडारों  से  चावल  देने  की  मांग  की  गई  थी  ।

 श्र  जिला  के  दोनों  ग्रामीण  तथा  नगरीय  क्षेत्रों  में  परिवार  प्रणाली
 की

 चारिक  राशन  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  प्रत्येक  पंचायत  क्षेत्र  के  हिसाब से  वितरण  केन्द्र  खोले गये

 हैं  ।  जिला  में  गैर-काश्तकार लोगों  में  गेंहूं  तथा  गेहूं के  उत्पादों  का  वितरण  करने  के  लिये  भीਂ  प्रबन्ध

 किया  गया  है
 ।  किसानों के

 पास  बचे  हुए  फालतू  धान  की  वसली  स्थानीय  वितरण के  लिये  की  जा  रही
 द

 है  |

 उड्डयन  केन्द्र  इलाहाबाद

 31.  डा०  मा०  श्री  लगे
 :

 क्या  परिवहन  नौवहन  तथा  ़ पयटन  मन्त्री  यह  बताने  की

 क्या  इलाहाबाद  के  उड्डयन  केन्द्र  को  लखनऊ  में  लाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है
 कि

 नागपुर
 की

 जनता  का  यह  दावा  है
 कि  इस

 केन्द्र

 को  भारत  के  किसी  wer  स्थान  पर  ले  जाने  की  बजाय  नागपुर  में  ले  जाथा  जाये  ;

 (7)  क्या  नागपुर  की  जनता  की  कौर  से  महाराष्ट्र  सरकार  ने  केन्द्रीय सरकार  को  पत्र  लिख
 कर

 यही  मांग
 की  कौर

 (7)
 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  नागपुर  उड्डयन  केन्द्र  में  25  व्यक्तियों को  प्रशिक्षण  देने  का

 प्रबन्ध  पहले  ही  है  ।

 नौवहन  तथा  ह. आ  मंत्री  संजीव
 :  इस  समय

 बाद  में
 कोई

 नागर  उड़ान  केन्द्र  नहीं है  ।
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 wet  नहीं  उठता
 ।

 नहीं  ।

 ‘
 han el

 me
 (a)  हां  ।  नागपुर  में  एक  उड़ान  क्लब  है  जिस  स  या  निजी  पायलट  के

 प्राप्त  करने  के  प्रशिक्षण  ae  सी०  सी ०  केडटों  के  प्रशिक्षण  कनी  सुविधाएं  उपलब्ध  हैं  ।

 खाद्यान्न  रहित  भोजन

 32.  डा०  स०  मो०  दास  श्री fo  चं०  सामन्त  १

 श्री  भागवत  आजाद :  श्री  सुबोध  हुं सदा
 :

 भी  Ho  ला०  frat  :

 क्यां  सामुदायिक  विकास
 तथा  सहकार

 मस्ती  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  केवल  खाद्यान्न  रहित  भोजन  बनाने  को  प्रोत्साहित  करना  चाहती  है  ;

 क्या  इस  बारे  में  प्रयोग  करने  के  लिये  कोई  समिति  स्थापित  की  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  समिति  के  कायें  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गोबिन्द

 जी

 कौर  भारत  सरकार  ने  ऐसी  कोई  समिति  स्थापित  नहीं  की  है  ।  श्रीमती  वायलिट

 अलवा की झ्रध्यक्षता की  श्रष्यक्षता  में  भोजन  सम्बन्धी  अ्रादतों  में  के  लिये  एक  गैर-सरकारी  समिति  स्थापित

 की  गयी  है  र  सरकार
 ने  इस  समिति  को  gat  अ्रनुदान  मंजूर  किया  पुरी  तरह  सुसज्जित

 फिरती  गाड़ियों  के  द्वारा  र  सरकार  द्वारा  मद्रास  कौर  दिल्ली  में  स्थापित  खान-पान

 श्रौद्योगिकी  at  व्यवहारिक  पोषाहार  संस्थानों  द्वारा  सुव्यवस्थित  अभियान  से  ग्र नाज़  रहित  भोजन

 को  लोकप्रिय
 बनाने

 की  भी
 कोशिश

 की
 जा  रही  है

 ।  इस  उद्देश्य  के  लिये  प्रचार  के  सामान्य  साधनों का

 भी  उपयोग  किया  जा  रहा  है  झ्र  हाल  ही  में  सरकार  ने  भोजनों
 का  एक  संकलन  जिसमें  काफी

 में  प्रदान  रहित  भोजन  दिये  गये  प्रकाशित  किया  है  ।

 विधि  विद्याथियों  दारा  भ्राग्दोलन

 श्री स०  चं०  सामन्त : 33.  श्रीमती रेनु  चक्रवातों  :

 श्री  आकार  लाल  बैरवा  :  थी  प्र०  च०  बर्द

 थी  श्रीनारायण दास  :.  थी म०  ला०  त्रिवेदी :

 थो  विभूति  मिश्र :  शी  सुबोध  हंसना

 श्री  क०  ना०  तिवारी  :  डा०  म०  मो०  दास  :

 थी  भागवत झा  आजाद  *. “d

 क्या  बीवी  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  विधि  विद्याथियों  द्वारा  विधि  की  डिग्री  प्राप्त  करने  के  लिए
 च्यवन  तथा  प्रशिक्षण की  अवधि  में  वृद्धि  के  सम्बन्ध  में  कौर  व्यवसाय  के  लिए  सक्षम  घोषित  किये  जाने

 &  सम्बन्ध  भ्रान्दोलन  की  are  दिलाया  गया  है  ;
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 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिए  गठित  समिति  ने  इस  बारे  में  रिपोर्ट  दे  दी  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य-मुख्य  बातें  क्या  हैं  कौर  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही की  गई
 है  ?

 विधि  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  (  श्री  चे०  रा०  )  जी  हां
 ।

 भारतीय  बार

 काउंसिल  की  विधि  शिक्षा  समिति  जिसमें  विश्वविद्यालय  अगरदान  आयोग  के  प्रतिनिधि  भी  यह्

 सिफारिश की  है  कि  1967  के  शेक्षणिक वर्ष  के  श्री  रम्भ  विधि  के  शिक्षण  के  पाठ्यक्रम
 की

 (1)  va  छात्रों की  दशा  जो  पूर्ण  कालिक  छात्रो ंके  रूप  में  रजिस्ट्रीकृत  श्रथात  वं

 जिनकी  विश्वविद्यालय  में  शिक्षण  के  पाठ्य-क्रम  की  कालावधि  4  घंटे  प्रतिदिन  या

 22  घन्टे  प्रति  सप्ताह  से  कम  नहीं  तीन  तथा

 (2)  उन  छात्रों की  दशा
 जो

 अंशकालिक  छात्रों  के  रूप  में  रजिस्ट्रीकृत  हैं
 न  वें

 जिनकी  विश्वविद्यालय  में  दैनिक  शिक्षण  के  पाठयक्रम  की  कालावधि  4  घण्टे  प्रति  दिन

 या  22
 घण्टे  प्रति  सप्ताह  से  कम  चार  वर्ष  होनी  चाहिए

 प्राथमिक  शिक्षण  के  6  मास  का  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  कौर  राज्य  वार  काउंसिलों

 द्वारा  विहित  की  जाने  वाली  परीक्षा  होगी  |

 विधि  विद्यार्थियों  द्वारा  किए  गए  आन्दोलन  का  नांमाकन-पूर्व

 प्रशिक्षण से  झर  अधिवक्ता  1961 की  धारा  24(1)  के  अधीन  राज्य बार

 सिलों  द्वारा  विहित  परीक्षा  से  31  1965  से  अराग  भी  छट  प्राप्त  करना  हैं  ।

 समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  है  जो  शीघ्र  ही  सरकार  को  प्रस्तुत  कर

 दी  जाएंगी  ।

 प्रश्न
 ही

 नहीं  उठता  |

 दक्षिण  के  राज्यों  में  अकाल  सहायता

 35.  श्री  हु०  चा०  लिंग  रेड्डी  श्रीमती  साबित्री  निगम  :

 श्री  प्री  चक्रवातों  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 क्या
 खाद्य  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  के
 दक्षिण

 के  राज्यों को  अकाल  सहायता के  लिये  600  करोड़ रुपये  की
 शि

 देना  अन्तिम  रूप  से  मंजूर  कर  लियो  गया  हैँ  ;  चारु

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  1?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालयों में  soma  इयासधर  मिश्र  )

 तथा  )  महाराष्ट्र  और  मैसुर  के  चार  राज्यों  के  मुख्य  मन्त्रियों
 ने  1966  में  तिरुपति  में  हुई  काफ़ी  में  सुझाव  दिया  कि  इन  राज्यों  में  सका  लग्न रत  क्षेत्रों  के  सुधार

 के  लिए  एक  राष्ट्रीय  योजना  बनाई  जानी  चाहिए  |  इस  काम  के  लिए  कोई  खर्च  नहीं  बताया  गया  था  ।

 देश  में  सुखा-ग्रस्त  क्षेत्रों  की  हालत  सुधारने  के  लिए  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  जिनके  waar
 क्षेत्रों  के  विकास  के  लिए  विशेष  योजनाएं  बनाई  जाएंगी  |
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 लिखित  उत्तर

 भ्र भाव ग्रस्त राज्यों  को  सहायता

 36.  श्री  हु
 ०  चार  लिंग  रेडडी  :  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 रनों  प्र०  चक्रवर्ती  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 कया  सामुदायिक  बिकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने
 की  HT  करेंगे कि  :

 देश  के  अनेक  प्रभाव ग्रस्त  राज्यों  ने  पिछले  एक  वर्ष  में  कितनी  सहायता  मांगी  है  ;

 केन्द्रीय  सरकार  ने  अकाल  तथा  बाढ़  सहायता  कार्यों  के  लिए  राज्यों  को  तक

 कितनी  धनराशि  दी  है  ;

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  ने  अरका ल  तथा  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  की  कितनी  सहायता  की  है  ;

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  गोविन्द  :

 बाढ़  जैसी  दैवी  विपदा  से  सम्बन्धित  सहायता  कार्यों  पर  खर्च  केन्द्रीय  तरो  राज्य

 सरकारों के  बीच  सहायता के  निहित  पैमाने  के  mare  पर  बांटा  जाता  है  ।  यहाँ
 खच  आरम्भ  में  राज्य

 सरकारें स्वयं  करती  यद्यपि  प्रामतौर  पर  खर्चे  की  रसीदें  प्राप्त  होने  से  पूवे  राज्य  रों  को वित्तीय

 सहायता  दी  जाती है  ।  1965-66  कौर  1966-67  में  तक  सूखा  कौर  बाढ़  सहायता  के  लिये

 मांगी  गयी  ्र  मंजूर  की  गयी  वित्तीय  सहायता  बताने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 में  रखा
 गयां  देखिए  संख्या  ए  ल०  टी०  7146/66]  श्रीमान  प्रदेश  ौर  राजस्थान  की  सरकारों

 प्राप्त  रिपोर्टों के  श्रतुसार  15-8-66 तक  रु०  1.  81  करोड़  कौर  रु०  705  करोड़  खर्चे  हुये

 प्रत्य  राज्यों  की  सरकारों  से  खर्चे  के  रोकने  अभी  प्राप्त  नहीं  हुये  हैं  ।

 भारत  सरकार  द्वारा  कमी  से  प्रभावित  राज्यों  को  जिन्स  रूप  में  दी  गयी  सहायता  बताने

 वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  2)  केन्द्रीय ate  राज्य  सरकारों ने  कमी
 की  स्थिति का  कसे

 मुकाबला किया  उसका  व्यौरा  9  1966  को  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखे  गये  कमी  की  स्थिति
 की  समीक्षा  में  किया  गया  है  i  उस  समीक्षा  में  तब  कमी  से  प्रभावित  राज्य

 मध्य  प्रदेश  राष्ट्र  मसूर  उड़ीसा  के  बारे  में  सूचना  दी  गयी  है  ।  बिहार  कौर  उत्तर

 प्रदेश  में अब  कमी  की  स्थिति  बढ़  रही  हैं  कौर  इन  दोनों  राज्यों  में  बड़े  पैमाने  पर  सहयता  कार्य

 शुरू  करने  का  विचार है  ।  इन  कार्यक्रमों  में  अत्यधिक  महत्वपूर्ण  कार्य  कमी  से  प्रभावित  क्षेत्रों
 के

 लोगों  क्रय-शक्ति  बढ़ाने  केलिये  सहायता  कार्य  शुरू  करने  तथा  दुर्बल  व्यक्तियों  धजा

 काम  न  कर  सकने  वाले  ग्न्य  लोगों  को  मुफ्त  भ्र नू दान देने  के  बारे  में  हैं

 बाढ़ों  से  प्रभावित  क्षेत्रों  की  सहायता  के  लिये  किये  गये  उपायों  के  ब्यौरे  एकब्रित  किये  जा  रहे

 हैं  कौर  बाद  में  सभा  के  पटल  पर  रख  दिये  जाएंगे  |

 चलती  फिरती  मिट्टी  परीक्षण  गाड़ियां

 37.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )
 क्या  ग्रामीण  क्षेत्रों

 का
 दौरा  करने  कौर  किसानों  को  विभिन्न  फसलों  के  लिये  उब  रनों

 शौर  पानी  के  सही  इस्तेमाल  के  बारे  में  परामशं  देने  के  लिये  चलती  फिरती  मिट्टी  परीक्षण  गाड़ियां

 चलाने  के  प्रस्ताव  को  कार्यरूप  दे  दिया  गया  है  कौर  ये  गाड़ियां चल  रही  हैं  ;
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 यदि  तो  इन  चलती  फिरती  गाड़ियों  की  संख्या  कया  है  भर  वे  किन-किन  क्षेत्रों में

 चल  रही

 इस  प्रस्ताव  को  काय  रूप  देने  में  केन्द्र  का  क्या  कौर  कितना  वित्तीय  योगदान  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  दयानगर मिश्र  )

 से  ग्रामीण  क्षेत्रों  का  दौरा  करने  और  उधर  ahs  के  सही  इस्तेमाल के  बारे  में  किसानों

 को  परामर्श देने  के  लिए  320  चलती  फिरती  मिटटी  परीक्षण  प्रयोगशालाएं चलाने  के  प्रस्ताव  पर

 तभी  विचार  हो  रहा  है  ।  तब  तक  के  लिये  इस  प्रकार  की  एक  चलती  फिरती प्रयोगशाला निमित

 की  गई  है  कौर  खेत  में  परीक्षण  के  तौर  पर  उससे  काम  लिया जा  रहा  यह  केन्द्र  द्वारा

 जित  योजना  है  जिसका  सारा  खच  केन्द्रीय  सरकार  वहन  करेगी  |

 बिहार  सरकार  को  केन्द्रीय  सड़क  निधि  से  भ्रनुदान

 38.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे कि

 क्या  बिहार  सरकार  ने  वर्ष
 1966-67

 के
 लिये

 केन्द्रीय  सड़क  निधि
 से  वित्तापोषित

 की  जाने  वाली  योजनाओं को  भेजा  है

 यदि  तो  इन  योजनाओं  का  व्यौरा  क्या  है

 इन  योजनाओं  के  लिये  अब  तक  कितनी  राशि  नियत  की  गई  है

 क्या  उक्त  सरकार  ने  केन्द्रीय  सड़क  निधि  रिज  से  aerate मांगे
 कौर

 (=)  यदि  तो  कितनी  राशि  मांगी  गई  है  ?

 उड्डयन  नौवहन  तथा  पर्यटन  मन्त्री  संजीव  :  से

 सरकार  ने
 1966-67  के  बजट  अनुमानों  केन्द्रीय  सड़क  निधि  से  पूरे  किये  जाने  वाले  कार्यो

 के  लिये  36  9  लाख  रुपये  के  WTac4  की  मांग  की  है  22.78  लाख  रु०  राज्य  के  विनिधान खाते  से

 शर  14.  01  लाख  रु०  सामान्य  रिजर्व  से  इन  योजनाश्रों  का  ब्यौरा  संलग्न  विवर  में  दिया  गया  है  |

 में  रखा  देखिए  संख्या  Tao  ठी०  7147/66]  आयात  परिस्थिति  के  संदभ

 में सिविल व्यय  में  अधिक  से  अ्रधिक  बचत  करने  की  आवश्यकता  के  कारण  1966-67  के

 अनुमोदित बजट  में
 केवल

 12.
 30

 लाख  रुपये  (11.00  लाख  रु०  राज्य  के  विनिधान खाते

 से  1.
 30

 लाख  सामान्य रिज  की  व्यवस्था  की  गयी  यह  भ्रावंटन एक  मुक्त  किया

 गया  ताकि  राज्य  सरकार  इसे  ऐसी  योजनाश्रों पर  खे  करे  जिन्हें  वे  ठीक  समझे  ।  इस  व्यवस्था में

 कितना  कितना  खच  किस  किस  काम  पर  किया  गया  है  तथा  wa  तक प्रत्येक  कार्य  पर  कितना खर्चे

 gare  यह  सूचना  राज्य  सरकार  से  मंगाई  गई  है  कौर  लोक  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 Air  Services

 39.  Shri  Bagri
 Shri  Ram  Sewak  Yadav:

 to  state:
 Will  the  Minister  of  Transport,  Aviation,  Shipping  and  Tourism  be

 pleases

 (a)  Whether  Government  are  aware  of  the  causes  which  lead  to  delay  in
 the  air  services  and  take  off  of  the  planes;
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 (0)  whether  there  is  a  shortage  of  all-weather  planes  and  whether  the

 Kashmir-bound  plane  carrying  the  Prime  Minister  in  September,  1966  had

 to  return  back  before  reaching  Kashmir  due  to  bad  weather;  and

 (c)  if  so,  the  remedial  steps  taken  in  this  regard?

 The  Minister  of  Transport,  Aviation,  Shipping  and  Tourism  (Shri  Sanjiva
 Reddy):  (a)  Yes,  Sir.  The  bulk  of  delays  are  of  consequential  nature.
 The  other  delays  are  due  to  adverse  weather,  engineering  and  operational,
 ete,  In  recent  months  engineering  delays  have  been  on  the  increase.

 (0)  There  is  no  such  aircraft  as  weather  The  Kashmir
 bound  Indian  Air  Force  aircraft  carrying  the  Prime  Minister  on  the  7th

 September,  1966  was  diverted  to  Pathankot  due  to  bad  weather  enroute  and

 finally  the  Prime  Minister  was  brought  back  to  Delhi  as  the  weather  re-
 mained  bad  during  the  day.

 (c)  Delays  due  to  bad  weather  are  beyond  the  control  of  the  operators.
 The  delays  of  consequential  nature  are  likely  to  be  reduced  on  the  acquisi-
 tion  of  more  aircraft.  As  regards  engineering  and  other  delays,  efforts  are

 always  made  to  reduce  them  to  the  minimum.

 Production  of  Quality  Seeds

 40.  Shri  Bagri:
 Shri  Ram  Sewak  Yadav:

 Will  the  Minister  of  Food,  Agriculture,  Community  Development  and

 Cooperation  be  pleased  to  state:

 (a)  the  acreage  of  land  cultivated  by  Government  organisation  and  Gov-
 -ernment-aided  Organisations  for  producing  improved  quality  seeds  during
 the  years  1965-66  and  1966-67  so  far  and  the  result  of  these  operations;  and

 (b)}  the  number  of  persons  who  sent  applications  last  year  to  obtain

 improved  quality  seeds  and  the  percentage  of  those  among  them  who  were

 supplied  with  these  seeds?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food,  Agriculture,  Community
 Development  and  Cooperation  (Shri  Shyam  Dhar  Misra):  (a)  and  (b)  The
 required  information  is  being  collected  from  the  State  Governments/Union
 Territories  and  will  be  placed  on  the  Table

 of
 the  Sabha  as  soon  83  it  is

 received  from  them.

 बच्चों  को  गोद  लेने  सम्बन्धी  fafa

 41.  श्री  बागड़ी :

 श्री  यदा पाल  सिह

 श्री  राम  सेवक  यादव

 क्या  विधि  मंत्री  23  1966  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  3041  के  उत्तर के  संबध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बीच  में  बच्चों  को  गोद  लेने  के  बारे  में  विधि  बनाने  से  सम्बन्धित  विषय  पर

 विचार किया  जा  चुका  शौर

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 विधि  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री

 चे०
 to

 :  जी  हों  ।

 इस  विषय  पर  एक  प्रारूप  राज्य  सरकारों  के  विचार  जानने  के  शीघ्र  ही

 उनमें  परिचालित किया  जएगा  ॥

 बिड
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 बिहार में  चीनी की  मिलें

 42.  श्री  बागड़ी  :

 at  यशपाल सिह

 श्री  राम  सेवक  यादव  :

 कया
 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  26  1966 के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  57  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  बिहार  में  गन्ने  की  खेती  के  विकास  तथा  चीनी  की  मिलों  की  पुनर्स्थापनाਂ

 के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नियुक्त
 की

 गई  समिति
 की

 सिफारिशों  की  जांच  इस  बीच कर

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण

 इस  मामलें  में  कब  अन्तिम  निर्णय  किये  जाने  की  सम्भावना  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  से

 समिति  की  गन्ना  विकास  सम्बन्धी  सिफारिशें  राज्य  सरकारों  के  ध्यान  में  लायी  गयी  हैं  ।

 सरकारें  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  सम्बन्धी  अपनी  स्कीमें  तैयार  करते  समय  इन  सिफारिशों  को  ध्यान

 में  रखेंगी ।

 जहां  तक  चीनी  कारखानों  के  पुनर्वासन  झ्राधुनिकीक रण  का  सम्बन्ध  इस  सिफारिश को
 कार्यान्वित  करने  के  लिये  काफी  वित्त  की  आवश्यकता  पड़ेगी  और  इस  मामले  की  विभिन्न  सम्बद्ध

 व्यक्तियों  के  परामर्श  से  जांच  हो  रही  है  ।

 केन्द्रीय  कृषि  कर्मचारी  कालिज

 43.  श्री  यदा पाल सिह
 :

 श्री  बागड़ी  :

 श्री  राम  सेवक  यादव

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्री  23  1966  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  3040  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा करेंगे कि  :

 क्या  सरकार
 ने

 इस  बीच  चतुर्थ  योजना  के  दौरान  भारत  में  एक  केन्द्रीय  कृषि  कर्मचारी

 कालिज  खोलने  के  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निणय  की  जांच  कर  ली

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  इयामघर  fT)

 शौर  प्रस्ताव  के  ब्यौरे  पर  रखी  विचार  हो  रहा  है  ।

 डेरी के  पदा
 44.  श्री  सुबोध  हंसना  :  श्री  भागवत  झा  आजाद

 श्री  स०  चे  सामन्त :  श्री म०  ला०  द्विवेदी
 :

 श्री  प्र०  चारा  डा०  Ho  मो ०  दास  :

 कया  सामुदायिक  विकास तथा  सहकार  ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 डेरी  के  cae  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिए  डेनमार्क
 की  सरकार ने  एक

 केन्द्र  स्थापित  करने  की  पेशकश  की
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 यदि  तो  इसे  कहां  स्थापित  किया  जायेगा

 परियोजना  की  कुल  अनुमानित  लागत  क्या

 इस  परियोजना  में  सरकार  का  क्या  ग्रंशदान  होगा
 ?

 चक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  उपमंत्री  (  श्री  fare  a

 हे सर घाटा  में  1  1964  सें  डेरी  पशु  केन्द्र  के  लिए  एक  सांझी

 डेनमार्क  परियोजना  शुरू  की  गई  थी  t  प्रारम्भ  में  जिस  करार  पर  हस्ताक्षर  हुए  हैं  उसके  अनुसार

 यह  परियोजना  6  वर्षों  के  लिए  है  जिस  पर  46 .  60  लाख  रुपये  व्यय  होंगे  ।  इसमें  भारत  सरकार

 का  भाग  16  .  75  लाख  रुपए  होगा  जो  भवन  कमी  जल  व्यवस्था  तथा

 बिजली पर  1967-68 से  प्राग  श्रावक  व्यय  के  लिए  खच  होंगे ।

 नहरू  लोक

 45  श्री  बासप्पा  :  क्या  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  राम  से  मसूर  सरकार  लैंडਂ
 की  भांति

 लोकਂ

 बनाने  की  तैयार  कर  रही

 यदि  तो  इसका  कार्यक्षेत्र  तथा  उद्देश्य  क्या  है  उसके  लिए  कितनी  केन्द्रीय

 सहायता
 की

 ग्रा वश्य कता  है  कौर  कितनी  सहायता  मांगी  गई  है
 ?

 a
 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्रो  (ett  संजीव  मसूर

 सरकार  से  नेहरू  लोक  योजना  के  बारे  में  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  ढुला  है  तथा  उस  पर  विचार  किया  जा

 रहा है  ।

 HAT  राज्य  में  मत्स्य  परियोजनाओं

 46.  श्री  बासप्पा  श्री  स०  च०  सामन्त

 श्री  प्र०  चं०  बरू  श्री  सबोध  हैं
 श्री  भागवत झा  व्राजाद  श्री  Ho  ला०  त्रिवेदी

 व्या  सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  मैसुर  राज्य  की  मत्स्य  परियोजनाओं  को  सहायता  देने के  लिये  कोई  निर्णय  किया

 गया

 यदि  at,
 तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  योजना  बनाई  गई

 यह  योजना  कहां  आरम्भ की  जायेगी  कौर

 यंत्ीकृत  नौकाएं  कब  से  चलाई  जायेंगी  तथा  उन  पर  कितनी  लागत  जायेगी  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गोविन्द  :

 )  जी  विंग  ga  ara  फिशरीज  कोआपरेटिव  की  सिफारिशों के  अनुसार  कि  सहकारी

 क्षेत्र  में  मत्स्य  विकास  परियोजना  के  ग्रा घार पर  होना  चाहिए  दक्षिण किनारा  कोस्ट  के  लिए  एक

 कारी  मत्स्य  परियोजना  बनाने  में  मैसुर  सरकार  की  सहायता  करने  का  निर्णय  किया  गया

 6.0
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 यह  योजना जिस  पर  125  लाख  रुपये  खर्चे  होगा  1966-67 से  शुरू  हो  कर  साउथ

 fara  डिस्ट्रिकट  कोआपरेटिव  फिश  मार्किटिंग  फैडरेशन  द्वारा  पहले  तीन  वर्षों  के  लिए
 क्रियान्वित

 की  जाएगी  ।  एग्रीकल्चरल  रिफाइनेन्स  कारपोरेशन  89  लाख  रुपये  के  से  सहायता  करेगा
 ।

 राशि  राज्य  सरकार  द्वारा  सामान्य  तथा  ऋणों  के  रूप  में  दी  जाएगी  ।

 इस  योजना  का  उद्देश्य  15,000  टन  अतिरिक्त  nica  मछली  उत्पादन  बढ़ाना  है  कौर
 18

 लाख  रुपये  वारिक
 की

 विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करना  है  इस  परियोजना से  2000  मीनारों के  परिवारों

 को  लाभ  पहुंचेगा  |  यन् त्री कृत नाव  निर्यात  के  हेतु  मछलियों  के  संरक्षण  के  लिए
 बर्फ  तथा  शीत

 भण्डारण
 की  स्थापना  ट्रैश  मछली  पर्याप्त  उद्योग  के  लिए  एक  फिश

 मील
 प्लान्ट  लगाना

 इस  परियोजना के  ग्रन्थित  भ्राता  है  ।

 मंगलौर
 |

 240  यन्व्रीकृत नाव  चलाई  जाएंगी  ।  पंजीकृत  नावों  का  मूल्य  30,000 से  60,000

 रुपये  तक  प्रति  नाव  पडता  है  ।

 मेसर  में  निर्वाचन

 बासप्पा  :  क्या  fafa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मंसुर  राज्य  में  साधारण  निर्वाचन  पांच  दिनों  में  समाप्त  हो  जाया

 यदि  तो  राज्य  में  वास्तविक  मतदान  में  कितना  समय
 श्र

 क्या  सभी  स्थानों  पर  परिणाम  एक  साथ  घोषित  किये  जायेंगे
 ?

 fafa  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  चे०
 )  से  इन  बातों  पर

 निर्वाचन  राज्य  प्राधिकारियों के  परामर्श  wet भी  विचार  कर  रहा  है  परौ  इस  प्रक्रम  पर

 कोई  निश्चित  बात  नहीं  कही  जा  सकती  ।

 राष्ट्रीय खाद्य

 48.  श्री  बासप्पा

 तारक इव रो  सिन्हा

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  एक  राष्ट्रीय  खाद्य  परिषद  की  स्थापना  की

 यदि  तो  कब  शर  किस  कार्य  के  लिये  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 गोविन्द  मेनन )

 =

 कौर  राष्ट्रीय  खाद्य  परिषद्  की  स्थापना का  प्रस्ताव  सरकार के  विचाराधीन है
 ।

 राष्ट्रीय  चावल  सप्ताह

 49.
 भी  विभूति

 श्री  क०  ato  तिवारी :

 कया  सामुदायिक विकास  तथ  स सहकार
 म

 es  प  स्त्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  1966  में  राष्ट्रीय चावल  मनाने  का

 विचार  कर  रही  सौर
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 2  नगर

 1966
 a

 यदि  तो  यह  समारोह  किस  प्रकार  मनाया  जाएगा
 ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  उपमंत्री  (33  इयामघर

 ज  हा

 अन्तर्राष्ट्रीय  चावल  ad  मनाने के  लिए  17
 19684

 प्रारम्भ  होने  वाले

 सप्ताह  को  राष्ट्रीय  चावल  सप्तांह  घोषित  किया  गया  हैं  ।

 राष्ट्रीय  चावल  सप्ताह  से  सम्बन्धित  कार्य  सारे  सामदायिक  विकास  सघन  जिला

 काय  ऋम  जिलों  तथा  eee  कंपीटल्ज  में  संगठित  किए  जाएंगे  ।  इस  सप्ताह  के  दौरान  योग्य  चावल

 वैज्ञानिकों  a  उत्पादकों  को  पुरस्कार र  दिए  जाएंगे  ।
 देश  के  कालिजों  तथा  विश्वविद्यालयों

 में
 हाल  ही  में  चावल  उत्पादन  तथा  प्रतिक्रिया  टेकनोलॉजी  पर  चावल  वैज्ञानिकों  द्वारा  भाषण  दिए

 जाएंगें  ।  अधिक  चावल  उपज  प्राप्त  करने  हेतु  भ्र ौर  वैज्ञानिक  भण्डा  चावलों  की  प्रतिक्रिया  के  तरीकों

 की  व्याख्या  करने  के  लिए  प्रदर्शन  संगठित  की  जाएगी  :  भप्पी  व्यवस्था  सम्बन्धी  आधुनिक

 पर  प्रतियोगिताएं  संगठित  की  जाएंगी  ।  देश  भर  में  yee  चावल  खेतों  चावल  प्रयोगात्मक  केन्द्रों

 में  ग्रा धुनिक  चावल  मिलों  में  ौर  भण्डारण  गृहों  में  फील्ड  डेज़  जायेंगे  ।  चावल  को  नई

 किस्मों  atc  उत्पादन  तकनीकियों  पर  भी  फिल्में  दिखाई  जायेंगी  ।

 1966 में  रूपकला  मिलाई

 रहस्यमय  विमान  का  उत्तर ना

 50.  sit  ~  नायफ  :
 क्या  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह ह  बताने  की  कुर्ता

 करेंगे  fa.

 क्या इस  वर्ष  सितम्बर  के  ग्रा  रम्भ  में  रूरकेला  तथा  जमशेदपुर  में  एक  रहस्यमय

 विमान  उतरा  कौर  प्रत्येक  हवाई-पट्टी  से  उड़ने  की  स्वीकृति  लिए  बिना  ही  उड़

 कया  इंधन  लेने  के  लिए  विमान &  उतारे  गए  दो  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया

 हैं  शरार

 क्या  ag  ज्ञात  हो  चुका  है  कि  विमान  किस  देश  का  था  ?

 stage तथा  पर्यटन  मंत्री  संजीव  (#)  नम शद पुर
 की  नीतीश  इंडिया  केबल  कम्पनी  का  एक  अवसर  वायुयान  वी  ०टी-डी ०जी  ०एफ  ०  सामान्य  क्रिया  विधि

 के  मनसा र  पहले  मसें  प्रगति  उड़ान  योजना  तेरा  र  कर  चकने  के  बाद  2-9-1966  को  भारतीय  मानक

 समय  के  अनुसार 14.
 30

 बजे
 रूपकला

 से  रायपुर  में  उतरा  ।  फिर  ईंधन  भरने  के  बाद

 वायुयान  भिलाई के  लिए
 रवाना  gat  लेकिन  फिर  16.45  बजे  रायपुर  वापस  श्री

 गया

 क्योंकि  भिलाई  में  निर्वाचित  न  मिलने  के  कारण  वह  उतर  न  सका  ।
 यही  वायुयान  3  1966

 को  रायपुर/रूरकेला/जमशेदपुर/कलकत्ता  मार्ग  पर  चला  ।  इसकी  उड़ान  योजना  कौर  रवानगी  की

 सूचना  उड़ान  सुचना  केन्द्र  कलकत्ता  द्वारा  प्राप्त  की  गयी  थी  |  केवल  इसके  सिवाय  कि  विमान-चालक  ने

 रायपुर  विमानों  से  रवाना  होते  समय  विमान  यातायात  रायपुर  से  तकनीकी

 पिता  )  प्राप्त  नहीं  उड़ानों के  बारे  में  कोई  असाधारण  बात  नहीं  थी  |

 ठप
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 होटल  बिकास  निधि

 51.  श्री  फिरो डि या

 श्री  राम  सहाय  पांड्य
 क

 श्री दें  द०  परी  ॥

 कया  नौवहन  तथा  पर्यटन
 मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  होटल  खोलने  के  इच्छा  व्यक्तियों  के  लिए  धन  की  व्यवस्था  करन ेहेतु  सरकार  ने

 नर  होटल  विकास  ऋप  निधि  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया है  +  कौर

 यदि  हां
 ,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  ह  ?

 होटल \a) “! afaga,  नौवहन तथा  जलयान  मंत्री  (oft
 '

 व्यवसाय  की  ग्रावश्यकताश्रों  को  पूर्ति के  लिए  वित्त  प्राप्त  करने  में  उक्त  aus  की  सहायता  करने

 के  लिए  STI  साधन  ग्रीवा  प्रणाली  ने  का  प्रश्न  सरकार  के  विचाराधीन

 पेंशन  केन्द्रों  का  विकास  4

 52.  श्री  फिरो डि या

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय

 श्री  लीला घर  बड़  कट की

 क्या  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 डीग

 क्या  सरबर  ने  देश  में  कुछ  पर्यटन  केन्द्रों  का  विकास  करन ेके  लिए  कार्यक्रम  तैयार  कर

 निया है

 (@)  यदि  तो  जिन  पर्यटन  केन्द्रों  के विकास  करने  का  विचार है  उनका  ब्योरों
 है  ;

 आर

 किन  स्थानों  का  विकास  करने  का  विचार  है  ?

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  संजीव

 चतुर  पंचवर्षीय  योजना  के  अ्रंतर्ग  त  पर्यटन-विकास  संबंधी  कार्यक्रम  तैयार  किया  जा  रह  है  ।  इसे

 योजना  श्रायापग  के  अन  मोद नाथ  शीघ्र  भेज  दिया  जायेगा  |

 काम  उपकरणों  का  निर्माण

 53  श्री  फिरो डि या

 श्री  रेड डी

 को  राम  सहाय  पाण्ड्य

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  देश  में  खाद्यानों  का  उत्पदान  बढ़ाने  हेतु  फार्म  उपकरणों  के  अधिक  निर्माण  के  लिए

 उपाय  किये  गये  कौर

 यदि  तो  समस्त  देश  में  उठाये  गये  कदमों  का  ब्यौरा  क्या है  ?

 सामुदा थिक
 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में

 उपमंत्री  (an  दयानगर  मिश्र )  :
 जी  हां  |

 एक  विवरण नत्थी  है  ।
 में  रखा  गया

 ।
 देखिये  संख्या  एल०

 टी०  7148166 |
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 बिहार  में  agave  पार्टी
 के

 लिये  लर

 54.  श्री  षड्  गोपालन  cd  डा०  सारा दीश राय  .

 श्री  उमा नाय  श्री  नम्बियार

 कया  विधि  मंत्रों  2  1966  के  ग्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  1021  जो  कि  बिहार में

 झारखण्ड पार्टी  के  लिए  दल-चिट्ठी  के  बारे में  तत  के  सम्बन्ध  में  तरह  बताने  को  कृपा  करें  कि  :

 क्या  इत  जीव  दल  का  वर्तनी  न  नेतृत्व  सम्बन्धी  विवाद हल  हो  गया

 यदि  तो  इप  बारे  में  क्या  fact  किया  गया  है  ?

 विधि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  चे०  रा०  :  ना  यह

 समाघान  हो  जाते  पर  कि  जिहार में  asa  कीक  a  ठनको  निर्वाचन  mater

 ने  पने  तारीख  22-10-1966  के  WRT  {rive  झाड़ वण्  wat  हो  दी  गई  मान्यता  ग्रोवर

 राज्य  में  मरा  रक्षा  ।  प्रयोगों  को  सुनो  में  वे  मुर्गा  rite  प्रत्याशी  करने  का  विनिश्चय  किया  उ  ।

 पी०  एल०  480  के  थ इन्तमत  खाद्यान्नों  का  सम् भरण

 e
 55.  श्री  भागवत झा  अजाद  e  थी  दी०  चे  फार्मा

 श्री  To  चल  बूरा  :  श्री  इन्द्रजीत  गीत

 श्री  स०  न  सामन्त  थ्री  दे०  द्०  परी

 थी  सुबोध  हंसना
 :  अकार लाल बेरवा लाल  बैरवा

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  at  यशपाल fag
 :

 o o  थ्री  बीमारी थ्री  ७,  नायक

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  भ्रान्ति  माना  सत्ता

 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री यह  बताने  की कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  2,000,000 टन  खाद्यान्नों  के  सम्बन्ध  में  एक  नया  समझौता  करने  के  लिए  झ्र मरी का

 सरकार  स  ड्रामे  में  बातचीत  चल  रही  है

 यदि  तो  कया  इन  बीच  यह  करार  हो  चुका  रोक

 इस  करार  की  va  बया  हैं
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  म  राज्य  मंत्री  गोविन्द  मेनन )

 गश्त  1955  में  संप्रग  राज्य  CTT THT  सरकार से  पिछली  480 के  ग्रोथ  1966 के

 पंचांग  वर्ज  को  AT  प्रबंध  में 20
 लाख  मीरान टन  गेहूं  पौर  2,50,000  टन  चावल  सम्बन्ध  अ्रपनी

 away  प्रा वश्य कता  घरों  लिये  निधि  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  प्रार्थना  नी  थी  ।

 रमो  भी  rar AL  Al  ae (a)  जो  नहीं  ।  हमारी  ब्रायन  रिका  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 #983(  51)
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 lala  का  चावल  BT  सम् भरण

 56.  श्री  प्र०  ब ०  ब बरू्रा के

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आसाम  राज्य  ने  विद्यमान  भीषण  खाद्य  संकट  को  दुर  करने  के  लिये
 1966

 में  ग्रासिम  के  मुख्य  मंत्री  तथा  आसाम  में  निर्वाचित  संसद  सदस्यों  ने  ग्रासिम  के  लिये  20,000  टन

 चावल  भेजने  का  उनसे  अ्रतुरोध  किया

 यदि  तो  तब  से  श्रीराम को  चावल  का  कितना  संभरण  किया
 गया  अ्रौर

 क  बाढ़  ग्रस्त  राज्य  में  विद्यमान खाद्य  संकट को  दूर  करने  के  लिए  क्या  प्रयत्न किये  गये  हैं
 ?

 aration  विकास तथा  सहकार  मंत्रालय में
 राज्य  मंत्री  गोविन्द

 सितम्बर  में  झ्र मम  के  मुख्य  मन्त्री  से  जो  प्राथना  प्राप्त  हुई  थी  वह  उनको  पहले  से  आवंटित

 गाता  के  अतिरिक्त  10,000  मीटरी  टन  चावल  कौर  ग्रावंटित  करने  के  बारे  में  थी  ।  उन्होंने  पहले

 कुल  20,000  मीटरी  टन  की  मांग  की  थी  ।  क़सम  के  संसद  सदस्यों  ने  भी  अगस्त
 में

 प्रार्थना  की  थी

 कि  राज्य  सरकार  द्वारा  मांगा  गया  चावल  सुलभ  किया  जाना  चाहिये  |

 केन्द्रीय  भण्डारो  सेਂ  3,000  मीटरी  टन  चावल  सप्लाई  किया  गया है
 ।  बाहर  सरकार

 द्वारा  पेश  किया  गया  5,000  मीटरी  टन  चावल  कार  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  पेश  किया  गया  3,000

 मीटरी  टन  चावल  भी  अ्रसम  को  नियत  किया  गया

 क़सम  को  गेहूं  का  नियतन  राज्य  को  भेजी  जा  सकने  लायक  अधिकतम  मात्रा  तक  बढ़ा

 दिया  गया  है  कौर  अधम  को  सभी  खाद्यान्नों  का  संचालन  उच्चतम  प्राथमिकता  के  आघार  पर  किया

 गया  था  |

 रिवर  स्टीम  नेविगेशन कम्पनी

 57.  श्री  go  नचा  बरुआ  :  श्री  हरि विष्णु  कामत
 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी

 श्री  भागवत  झा  ध्राजाद  :  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 श्री  स०  चे  सामन्त  श्री  आकार  लाल  बैरवा  :

 श्री  सुबोध  सदा  श्री  बड़े  :

 श्री  स०  ato  feat  :
 ait  दी०  च०  sat

 श्री  हेम  क :

 क्या  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  संसद  में  gras  के  सदस्यों  ने  रिवर  स्टीम  नेवीगेशन  कम्पनी  को  बन्द  करने  के

 प्रस्ताव  के  बारे  में  1966  में  एक  ज्ञापन-पत्र  प्रस्तुत  किया  था  जिसमें  सरकार  से  अनुरोध
 किया  गया  था  कि  कम्पनी  को  रेलवे  ग्रीवा  केन्द्रीय  सड़क  परिवहन  fare  के  सहायक  के  रूप  में  असाम

 राज्य  के  भ्रन्तगंत  एक  आन्तरिक  सेवा  के  रूप  में  पुनीत  किया  त्र

 यदि  तो  इस  बारे  में  परकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है
 ?
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 लिखित  उत्तर

 नौवहन  तथा
 He

 मंत्री  संजीव  ) ST a  |

 रिवर  स्टीम  नेविगेशन  कम्पनी  की  भविष्य  स्थापना  सरकार  के  सक्रिय  विचाराधीन

 है  तौर  इस  मामले  की  परीक्षा  करने  में  ज्ञापन  में  उल्लिखित  बातों  पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 पत्तनों  पर  माल  उतारने  चढ़ाने

 में  मशीनों का  प्रयोग

 58  बकवास कठ  दास

 श्री  प्र ०  ०  चक्रवर्ती :

 कृपा  करेंगे  कि  : क्या  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने की

 उन  पत्तनों  के  नाम  कया हैं  जहां  पर  माल  उतारने  कौर  लादते  के  काम  में  मशीनों  का  प्रयोग

 किया  जा  रहा

 श्रमिकों  को  gel  दिया  गया  भ्र ौर क्या  इस  यन्त्रीकरण के  परिणामस्वरूप कुछ

 ग्न्य  पत्तनों  पर  भाल  उतारने  भ्र ौर  लादने  के  काम  का  पूर्ण  रूप  से  अथवा  आंशिक

 रूप  से  यन्त्रीकरण  करने  का  क्या  कार्यक्रम  है
 ?

 तारने  कौर
 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  संजीव  रेड्डी  )  :

 लादने  के  काम  में  मशीनों  का  प्रयोग  घोड़ों  बहुत  मात्रा  में  सभी  बड़े  पत्तनों  पर  क्रिया  जाता  है  ।

 इरा  प्रकार  के  यंत्रीकरण  के  परिणामस्वरूप  श्रमिकों  को  नहीं  हटाया  गया  हूं  |

 बड़े  पत्तों  पर  माल  लादने  कौर  उतारने  के  यंज्नीकरण  का  कार्यक्रम  निम्न  प्रकार

 कलकत्ता  में  लदने  ग्रोवर  उतारने  के  यंज्नीकरण  के  आगे  का  प्रश्न  पत्तन  TAA

 के  विचाराधीन  है

 बम्बई  में  —azaT at  के  प्रस्तावित  सहायक  पत्तन  में  केवल  खाद्यान्न  तथा  न्याय  सामान

 के  यंत्र  द्वारा  लादने  उतारने  के  लिये  दो  घाटों  के  निर्माण  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  |

 मद्रास  म॑  पांच  मिलियन  टन  क्षमता  का  श्रमिक  यां  मलिक  कच्ची  धात  लादने  के

 aaa  के  लगाने  का  प्रस्ताव  है  ।  खाया  के  लिये  एक  सालों  लगाने  प्रश्न  विचाराधीन

 पास फड़  था  अन्य  सामान  को  यंत्र  द्वारा  लादने  उतारने  की  चाल  करने  की  संभावना  की

 परोक्षा  की  जा  रही  है  ।

 कोचीन  में  को  लादने  उतारने  के  लिये  खल  घटो  पर  ग्रेविस  फिटिंग  सहित

 रि  तृतीय  क्रेनों  की  व्यवस्था  किये  जाने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।  प्रयोग  के  तौर  पर

 वेक वेटरों  द्वारा  पाखहन  शेडों  में  खाद्यान्न  धरने  उठाने  के  लिए  उसके  साथ  हापर  की  व्यवस्था

 किये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।  यंत्रीकरण  के  a  का  कार्यक्रम  पत्तन  अधिकारियों  के

 धीन है  ।

 में  ——Til  त्रिक  कच्ची  धात  धरने  उठाने  की  स्थापना  सहित  एक  पोर  _ATAT  की

 अवस्था  किये  जाने  की  परियोजना  सक्रिय  विचाराधीन  है  ।

 पारादीप में  —F7aT  कच्चो  लौह  धातु  घाट के  श्र  यांत्रिक  धरने  उठाने के  संयंत्र  के

 निकट  भविष्य  में  काम  प्रारंभ  करने  पर  कच्ची  धात  का  यांत्रिक  धरना  उठाना  प्रारम्भ  होगा  |
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 जयन्ती  शिपिंग  कम्पनी

 9.  श्री  इन्द्रजीत गप्त  श्री  भागवत  झ
 '

 आजाद

 श्री  हरि  विष्णु कामत  शी  स०  ला०  ड्रिंवेदी  :

 थ्री  सुरेन्द्र नाथ  frat  श्री  स०  च०  सामन्त

 थी  हेम  श्री  सबोध  हंसना  :

 प्०  न०  बझा  शी  विभूति

 श्री  स०  मो०  बनर्जी :  श्री  क्०  ना०  तिवारी

 थी
 ब०  हिंद  दास

 :  थी  किशन  पटनायक

 ड:०  ै: ह +  मो ०  दास  ana  लिमये :

 क्या  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 जयन्ती  शिपिंग  कम्पनी  के  सब  गैर-कानूनी  सौदों  तथा  डा०  तेजा  के  कथित

 कदाचारों  की  जांच  के  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 डा०  तेजा  के  विरुद्ध  प्रा परा धिक  कार्यवाही के  सम्बन्ध  में  कितनी
 प्रगति  हुई  है  ;

 क्या उसे  भारत  में  बुलवाने के  लिए  कोई  प्रयत्न  किये  जा  र  हे  हैं
 ?

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  संजीव
 :  अरब तर्क  मालूम

 हुई  की  गई  कार्यवाही  कौर  प्रत्येक  मामले  की  वर्तमान  स्थिति  एक  विवरण  में  दी

 जाती  [qeanrera F में  रखा  देखिये  संख्या  एल०  zo  7149/66]

 मोटर  गाड़ी  कर  की  वसूली

 60.  श्री  Ho  Fo  गोपालन  :

 श्री  वब०  राघवन

 कया  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  16  aTET,  196
 6

 के  म्रतारांकित  प्रश्न

 संख्या  2368 के  संबंध  में  यह  बताने की  कपा  करेंगे किं

 क्या  पॉंडिचेरी
 की  सरकार  ने  केरल

 आधारित
 मोटर गाड़ियों से  कम  दर  पर

 कर  वसूल

 करने के  मामलेਂ  में  इस  बीच  कोई  निर्णय  कर  लिया  अर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्रो  (att  संजीव  जहां  ।

 पांडिचेरी  की  सरकार  ने  केरल  आधारित  मोटर  गाड़ियों  के  मामले  जो  माही

 होकर  जाती  तिमाही  सड़क  कर  कम  दर  से  चार्ज  करने  का  निश्चय
 किया  है  ।  यह  6

 व्यक्तियों  से  अधिक  बैठने  की  क्षमता  को
 वाली  सवारी  गाड़ी  और  माल

 गाड़ी  के  मामले  में  प्रति  गाड़ी  1:25  रुपया  श्र  प्रति  सीट
 5  रुपया की  दर  कम

 दर
 पर  है  ।
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 Rice  from  Brazil

 61.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:
 Shri  Bade:

 Will  the  Minister  of  Food,  Agriculture,  Community  Development  and

 Cooperation  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Brazil  Government  have  sent  500  tonnes

 of  rice  in  September  this  year;

 (b)  if  so,  the  commodity  agreed  to  be  sent  by  the  Central  Government

 as  a.gift  in  exchange  for  the  said  rice;  and

 (c)  if  not,  the  terms  on  which  the  rice  has  been  sent?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Food,  Agriculture,  Community
 Development  and  Cooperation  (Shri  Govinda  Menon):  (a)  to  (c).  The
 Government  of  Brazil  decided  to  pledge  500  tons  of  rice  to  the  World  Food

 Programme  of  the  Food  &  Agriculture  Organisation  for  allocation  to  India

 to  meet  the  situation  of  food  scarcity  in  the  country.  The  rice  has  been

 received  as  a  free  gift  and  the  Government  of  India  have  not  offered  to  send
 a  gift  of  any  commodity  in  exchange  for  this  rice.

 Starvation  Deaths  in  Bihar

 62.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:
 Shri  Bade:

 Will  the  Minister  of  Food,  Agriculture,  Community  Development  and

 Cooperation  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  legislator  stated  in  Bihar  Legislative
 Council  on  or  about  the  17th  August,  1966  that  fifteen  persons  died  of  star-
 vation  and  that  there  were  starvation  conditions  in  many  districts;  and

 (b)  if  so,  whether  the  facts  have  been  ascertained  and  the  steps  taken

 by  Government  in  this  regard?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Food,  Agriculture,  Community
 Development  and  Cooperation  (Shri  Govinda  Menon):  (a)  and  (b).  th A

 member  alleged  in  the  Bihar  Legislative  Council]  on  2nd  September,  1966
 that  nine  starvation  deaths  had  occurred  in  Palamau  and  Hazaribagh  Dis-
 tricts.  The  Government  of  Bihar  enquired  into  these  allegations,  but  it  was
 found  that  the  persons  named  by  the  Member  in  the  Council  had  died  of

 natural  causes.  |

 ग्राम  स्वयं  सेवक  दल

 63  श्रीमती  साबित्री  निगम  :

 श्री  go  चा०  लिंग  रेड्डी  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ग्राम  स्वयंसेवक  दल  संगठन  ने  विकास  खंडों  में प्रधघिक  wa  उप जाओं

 क्रम  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ;  कौर

 यदि
 तो  विभिन्न  राज्यों में  इस  दिशा  में  जब तक  नया  प्रगति  की  गई  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  fines)

 शर  ग्राम  स्वयंसेवक
 दल  की

 जो  कि  आपातकाल की  विशेष  आवश्यकताओं की

 पूति के  उद्देश्य  से  तैयार
 की  गई  a  बन्द

 कर
 दी

 गई  है

 63



 Written  Answers  Kartika  10,  1888  (Saka)

 भारत-हंगरी  विमान  सवा

 64  मती  साबित्री  निगम  :  क्या  नौवहन  तथा  पटन  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 श्र भारत-हंगरी  विमान  सेवा  आरम्भ  करने  में  कया  प्रगति  हुई  है

 क्या  इस  सम्बन्ध में  कोई  अन्तिम  निर्णय  ले  लिया  गया है  कि  यह  सेवायें  किस

 तिथि  से  चलाई  जायेंगी
 ?

 नौवहन  तथा  प्यारे  मंत्री
 संजीव

 :  )  भारत  और

 हंगरी  के  बीच  एक  विमान  सेवा  करार  पर  23  1966 को  नई  में  हस्ताक्षर

 हुए
 a  करार  का  सत्यांकन  होने  की  दशा में  इसके  उपबन्ध  उपर्युक्त  तारीख

 से  लागू  हो  चुके

 होंगे

 इस  करार  के अ्रनसार  भारत  की  एक  एयरलाइन  सेवाएं  बुडापेस्ट  को  से  हो  कर  चला

 सकती  है  श्रौरहंगरी की  एक  एयरलाइन अपनी  सेवाएं  बम्बई  को/से  हो
 कर

 चला  सकती  है

 है  ।  प्रत्येक  एयरलाइन  प्रति  सप्ताह एक  सेवा  दोनों  दिशाग्रों में चला में  चला  सकती है
 |

 एयरलाइनें  कभी  तक
 आरंभिक

 जांच  कार्यों में  लगी  हुई  जो
 कि  sarah

 का
 उद्घाटन

 करने  से  पहले  हैं  ।

 (@) नहीं  ||

 डकोटा  विमान

 सरशत 65.  श्रीमती  साबित्री  निगम
 :

 क्या  क  तय  दे  1.0 नौवहन तथा  पर्यटन  मंत्री यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  पास  aT  तक  काम  में  लाये  जा  रहे  डकोटा
 विमानों  की  संख्या  कितनी  है  ;  भ्र

 1966
 में

 अरब तक  दुर्घटना  ग्रस्त  विमानों  जो  श्री  बेकार  पड़े  संख्या

 कितनी है  ?

 नौवहन  .  पर्यटन  मंत्री  संजीव  (*)  321

 (@)  21

 भारतीय  कृषि  श्रनसंघान  संस्था

 66.0  डा०  रखना  सन

 श्री  बास देवन  नायर

 श्री  वॉरियर

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 ()  भारतीय  कृषि  संस्था  के  कृषि  विस्तार  कार्यक्रम  ने  कितनी  प्रगति

 ड्



 1  1966  लिखित  उत्तर

 क्या  अरब  तक  की  प्रगति  बहुत  धीमी  रही

 यदि  तो  इसके क्या  कारण  हैं
 ?

 +  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  इयामधघर मिश्र  )

 कृषि  विस्तार  विभाग  की  स्थापना  दो  उद्देश्यों  स्नातकोत्तर  meat  तथा

 कृषि  विस्तार के  भ्र नशा सन  में  प्रनसन्धान  से  1960 के  अन्त  में  किया  गया  ari

 उक्त  उद्देश्यों  के  बारे  में  हुई  प्रगति  के  बृतांत का  वजन  निम्नलिखित  तथ्यो ंमें  किया  जा

 सकता  है

 अध्ययन इस  विभाग  ने  श्री तक  18  पी०  एच०  डी०  तथा  29  एम०

 एस०  सी ०  के  विद्यार्थी  तैयार किये  हैं  ।  इस  7  विद्यार्थियों में  वे  सिस भी  शामिल

 हैं  जो  प्रभी  श्रधघिनि्णयन  हैं

 भारत  विदेशों  में  विस्तार  कार्यकर्ताओं  ने  इन  थेसिस  की  सराहना  की  है  ।

 विस्तार  विभाग
 के  कई  भूतपूर्व  विद्यार्थी  राज्य  सरकारों  तथा

 केन्द्रीय  सरकार के  welt

 महत्वपूर्ण  पदों  पर  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  उन  में  से  एक  संयुक्त  राज्य  अ्रमरीका  में  एक

 सुविख्यात  विश्वविद्यालय  के  कमंचारीवृन्द के  सदस्य हैं

 विस्तार  शिक्षा की  पद्धति  कौर  शैक्षणिक  ग्राम  समाज

 गृह-प्रथशास्त्र  के  विषयों  से  सम्बन्धित  एक  व्यापक  अनुसन्धान  तेयार  किया

 गया  है  कौर  उसे  क्रियान्वित  क्रिया  गया  है  ।  बहुत  व्यावहारिक  महत्व के  इस  प्रकार  के  विषयों

 के  सम्बन्ध में  53  wea  परियोजनाओं पुरी  की  जा  चुकी  इस  अनुसन्धान  के प्रा धार  पर

 भारत  प्रौढ़  दूसरे  देशों  की  मानक  पत्निका ओं  में  लेख  प्रकाशित  हुए  इस  श्रनसन्धान  के

 परिणामों  की  भारी  मांग  उन  बंज्ञानिकों जो  इस  विभाग  में  गये  हैं  ,  वहां पर  काय

 के  उच्च  स्तर  की  सराहना  की  है  ।

 इस  विभाग  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  सफलता  लेखा-परीक्षा

 वहां पर  किये गये  कार्य  से  पूर्णतया  संतुष्ट  थी  कौर  उसने  wearers में  कौर  वृद्धि  करने की

 सिफारिश  की  है

 विभाग  द्वारा  खास  पास  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  चालू  किये  गये  शिक्षा  सम्बन्धी  कार्यक्रमों  से  बहुत

 mas  परिणाम  निकल  हैं  |  कई किसानो ंने  समूचे  केवल  तलाक  में  गेहू ंके  उत्पादन में  30

 प्रतिशत वृद्धि  कर  के  प्रति  वर्ष  प्रति  एकड़  25  से  तीन  मीट्रीक  टन  ग्र नाज़  पैदा  किया  ।  विभाग

 द्वारा
 न

 केवल  दिल्ली  के  कर्मचारियों  तथा  किसानों  के  लिये  परन्तु  बाहर  से  लोगों  के  लिये  नये  सस्य

 विज्ञान  में  श्रमप्रधान  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रमों  का
 भी

 प्रबन्ध  किया  जाता  है
 ।  यह  भी  बता  दिया  जाये कि

 में  श्रमप्रधान  कृषि  जिला  कार्यक्रम  चल  रहा  है  प्रवर्तन  कार्यक्रमों को  क्रियान्वित करने

 की  जिम्मेदारी  विकास  शीशायुक्त  तथा  उसके  अधीन  कार्य  कर  रहे  मचा  रिवाज  की  है  कौर  विस्तार

 विभाग की  नहीं  है  ।

 कोचीन  बन्दरगाह

 67.  श्री  झ०  Fo  गोपालन

 श्री  पी०  क्लीन

 श्री  इस्बिचीबावा

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क
 क्या  यह  सच  है  कि  चैनल  की  गहराई  कम  होने  के  कारण  बहुत

 से  समुद्री  जहाज  कोचीन

 बृद्द्रर ट्  से  दूसरे  वन्दरगाद्दों  गे  भेज  जाते  हैं  ;

 05
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 (a)  कोचीन  बन्दरगाह  में  चैनल  साफ  करने के  लिये  कितने  मे ड् ह जर हैं हैं  तथा  ये  हज़र इस इस

 बन्दरगाह में  कितने  वर्षों  से  काम  कर  रहें  हैं
 ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  श्राप  टेन्कर  बजे  खोलने के  बाद  से  इस  बन्दरगाह में  चेनल  साफ

 का  काम  बहुत  बढ़  गया  है

 क्या  बन्दरगाह  श्रघिकार्यों  ने  बन्दरगाह  के  लिये  अतिरिकत  ड्रेसर  मांगें  हूं

 यदि
 तो  इस  सबब  में  क्या  कार्यवाही की  गई  है

 ?

 नौवहन तथ  '
 पेंशन  मंत्री  (  श्री  संजीव  से

 कोचीन पत्तन  में  एक  पेशकश  हजर  एक  निकट  ड्रेसर  हैं  शर  ये  पत्तन  में  बीस  वर्षों  से  प्रतीक  समय

 से  काय  कर  रहे  हैं  ।  घायल  टैंकर  वर्ष  के  खुल  जाने  से  पत्तन में  निकलने  कार्य  बढ़  गया  है  क्योकि

 पत्तन  भ्र धि कारियों  ने  दो  नये जलमाग  मैंग्रोव  घुमाव  क्षेत्र  में  अतिरिक्त  निकला  करना  होता  है  |

 ड्रेसर  खरीदने  का  प्रस्ताव  किया  पत्तन  अ्रधिकारियों को  इनमें  से  एक  ५  के  लिये  टेंडर  लेने

 का  अ्रधिकार दे  दिया  गया  दूसरे  ट्रेजर  के  मामले  में  तकनीकी  विशषज्ञो  की  एक  समिति  उसकी

 विशिष्टियां  बना  रही  है  इसके  पुर्ण  हो  जाते  ही  इसे  प्राप्त  करने  की  कार्यवाही  जायेगी
 ।

 जलमार्ग  में  गहराई  की  कमी  के  कारण  कोई  जहाज  कोचीन  पत्तन  से  दूसरी  नही  भेजा  गया  है
 |

 Worms  in  flour  supplied  Ration  shops  in  Delhi

 68.  Shri  Yashpal  Singh:  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Shri  P.  C.  Borooah

 Shri D.  C.  Sharma  Shri  Bade:

 Will  the  Minister  of  Food,  Agriculture,  Community  Development  and

 Cooperation  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  have  received  complaints  recently  that  the  flour

 distributed  through  the  ration  shops  in  the  capital  contained  worms;  and

 "  (b)  if  so,  the  steps  taken  by  Government  in  the  matter?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Food,  Agriculture,  Community

 Development  and  Cooperation  (Shri  Govinda  Menon)  (a)  Only  three  com-

 plaints  were  received  by  the  Chief  Controller  of  Rationing,  Delhi

 (b)  The  complaints  were  investigated  by  the  rationing  staff  and  it  was

 found  that  in  one  case  worms  had  developed  in  the  atta  due  to  bad  storage

 by  the  consumer  in  his  house,  in  another  one  insect  per  bag  in  two  bags  of

 atta  in  the  shop  concerned  were  found  which  had  obviously  travelled  into

 the  bags  from  elsewhere  in  the  shop  and  in  the  third  case  the  complaint
 was  found  to  be  baseless

 Very  careful  checking  of  quality  is  done  ab  the  mills  and  godowns  and
 no  case  has  yet  been  reported  of  atta  having  worms  or  insects  at  the  time
 of  its  issue  to  ration  shops

 दिल्ली में  मूंगफली  की  खेती

 69.
 श्री  यश्पाल  सिह
 श्री  बागड़ी

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया

 कि कया  ख  द्य  कृषि  स।मद/यिक  बिकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने  की  क्लिप

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय कृषि  अनुसन्धान संस्था  के  वैज्ञानिकों  ने  प्रमाणित

 न
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 किया है  कि  दिल्ली  की  भूमि  में  वैज्ञानिक  प्रक्रिया  के  प्रयोग के  बादਂ  मूंगफली की  खेती  की  जा

 सकती है  ;

 यदि  तो  सरकार  की  इस  बारे  में  कया  प्रतिक्रिया है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  उपचमंत्री  ध्याम घर

 भारतीय  कृषि  WW are 4e  परिषद्  दिल्ली  ने  इस  विषय  में  कोई  अनुसन्धान  नहीं

 ट

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 एकाधिकार  जांच  आयोग

 70  श्री  प्र०  Wo  ब्या  रिको कल्ला  aaa  :

 श्री  यदा पाल सिह  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  विधि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 एकाधिकार  जांच  आयोग  के  प्रतिवेदन  पर  ५  कार्यवाही  करने  के  लिए  क्या

 किए गए  हैं  ;

 तक  क्या  कार्यवाही  की  जा  चुकी  है  ;

 इन  नीतियों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  चौथो  पंचवर्षीय  योजना  में  कया  कार्यवाही  की

 जाने  वाली  है
 ?

 विधि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 चे०  रा०  पट्टाभिरामन्  )  :  इसका  दिनांक

 6  1966  को  सभा  पटल  पर  रखे  गए  सरकार  के  दिनांक  5  1966  के  संकल्प

 कैमरा  5  से  7  में  किया  गया  है  ;

 तथा  (i)  इस  दिशा  में  विधान  की  पुरःस्थापन  तथा  एण्ड

 रिस् ट्रक टिव  ट्रेड  प्रक्टसिज़  कमीशनਂ  के  नाम  में  एक  स्थायी  विधिक  आयोग  की  स्थापना  सम्बन्धी

 पुर्व  का  प्रारम्भिक कार्य  किया  जा  रहा  है

 (11)  अन्त निगम  ऋणों  तथा  निदेशों  के  बारे  में  समवाय  अधिनियम  के  अधीन  शक्तियों

 का  प्रयोग  करते  हुए  सरकार  छोटे  उपद्रवियों  तथा  नई  व्यापारिक  संस्थानों  को  प्रोत्साहित  करने  की

 आवश्यकता  अनचित  संकेन्द्रण  की  वृद्धि  को  निरुत्साहित  करने  की  बातों  को  दृष्टि  में  रखती  है  ।

 (ili)  पूर्वोक्त  संकल्प  की  प्रतियां  सम्बद्ध  मन्त्लालयों  विभागों  को  अन्य  निणयों  की  कार्यान्वित

 हेतु  प्रेषित कर  दी  गयी  हैं  ।

 केरल  में  विनियमित  मंडी  व्यवस्थ

 71.  श्री  मोहम्मद  कोया  :  नया  सामुदायिक  विकास  तथा  सरकार  मस्ती  यह  प्रदान

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विनियमित  मण्डी  व्यवस्था  केरल  के  केवल  मालावार  क्षेत्र  में  ही  विद्यमान  है

 क्या  सरकार  इसे  समाप्त  करने  अथवा  भूतपूर्व  त्ावनकोर-कोचीन क्षेत्र  में  भी  इसके

 विस्तार  करने  के  बारे  में  सोच  रही  है  ;

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  कया है  ?
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 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  इयामघर

 जी  a  |

 ate
 इस  विषय  में  उचित  कानून  बनाने  के  पश्चात् ही  राज्य  की  बाकी  मण्डियों  को

 नियमित करने  का  प्रस्ताव  है  ।
 राज्य  सरकार ने  कानून  का  मसौदा  तैयार  करने  के  लिए  पहले  ही

 कार्यवाही शुरू  कर  दी  है  ।

 केरल  में  चावल  का  भंडार

 72.  श्री  मोहम्मद  कोया :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने

 1  1966 को
 केरल

 में  चावल  का  कितना  भण्डार

 क्या  कार्ड  होल्डरों  को  इस  समय दी  जा  रही  चावल  की  मात्रा  वर्ष  भर
 तक  दी  जा

 सकती  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गोविन्द
 :

 पहली
 1966  को

 स्टाक  के  आंकड़े  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  हैं
 |

 स्तर  पर  राशन  के  चावल  की  मात्रा  बनाये  रखने  की  प्रत्येक  कोशिश
 की

 जाएगी

 इंडियन  एयरलाइन्स  कॉरपोरशन  के  तमंचा  रियों  के  लिए  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधायें

 73  श्री  सबोध  हंसना  :  श्री  म०  ला०  द्विवेदी

 श्री  स०  त्र ०  सामन्त :  श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 श्री  प्र०  चे  बसपा  :  डा०  Ho  सो०  दास  ):

 क्या  नौवहन  तथा  परेशान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इण्डियन एयर  लाइन्स  कारपोरेशन के  कर्मचारियों  के  लिए  चिकित्सा  सुविधा

 योजना  को  afer  रूप  दे  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 क्या  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपो  रोशन  के  कर्मचारियों के  सभी  वर्गों ने  योजना  का

 स्वागत  किया  है  ;  अर

 यदिਂ  तो  कौन  से  कर्मचारी  इस  पर  आपत्ति  कर  रहे  हैं  कौर  उनकी  आपत्तियां  क्या  हैं  ?

 नौवहन  तथा  पेंशन  मंत्री
 संजीव  रेड्डी

 :  इंण्डियन  एयर

 लाइन्स  के  कमेंचारियों  के  लिए  चिकित्सा  सुविधाश्रों  की  योजना  पहले  से  चल  रही  है  ।  कर्मचारियों  के

 परिवारों  को  भी  इन  सुविधाओं  को  देने  की  दूसरी  योजना  को  यूनियनों  के  साथ  परामर्श  करते
 हुए

 अन्तिम
 रूप  दिया  जा  रहा  है  ॥|

 से  इस  योजना  के  अनुसार  ऐसे  कर्मचारियों  की  पत्नी  एवं  आश्रित  बच्चों  को

 चिकित्सा  सुविधाएं  दी  जायेंगी  जिन्होंने  कम  से  कम  एक  वष  की  लगातार  सेवा  कर  ली  हो  ।

 चारियों  को  अस्पताल  में  सर्जिकल  दन्त
 नेतर

 चिकित्सा  at  प्रसूति  पर  होने
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 वाले  वास्तविक  खर्चे  की  प्रतिपूर्ति  कर  दी  जायेगी  ।  इस  योजना  के  अन्तर्गत  कर्मचारियों  द्वारा  दिया

 जाने  वाला  अंशदान  लिये  जाने  वाले  वेतन  के  अनुसार  अलग  अलग  होगा  ।  रेडियो  झ्राफीसर्स

 सीधेपन  रोक  ara  इण्डिया  एयर  क्राफ्ट  इंजीनियर्स  एसोसिशन  नामक  दो  यूनियनों  ने  योजना  को

 स्वीकार  कर  लिया  है  ।  wea  यूनियनों  ने  प्र विवाहित ों  द्वारा  दिये  जाने  वाले  अंशदानों  तथा  लाभ  प्राप्त

 कर्ता  द्वारा  25  रुपये  दिये  जाने  की  शर्ते  पर  आपत्ति  की  हू  पांच  यूनियनों  में  से  एयरइंडिया

 के  उन  यूनियनों  ने  भी  जो  एयरइंडिया  के  साथ  साझे  एयर  इण्डिया  कारपोरेशन  के

 चोरियों  के  लिए  भी  यही  योजना  स्वीकार  कर  ली  है  |

 Import  of  Vessels  for  Deep  Sea  Fishing

 74,  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:
 Shri  Bade:

 Shri  Vishram  Prasad:

 Will  the  Minister  of  Food,  Agriculture,  Community  Development  and

 Cooperation  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question
 No.  2281  on  the  16th  August,  1966  and  state:

 (a)  whéther  the  decision  as  regards  the  number  of  vessels  to  be  imported
 for  deep  sea  fishing  has  since  been  taken;

 (0)  if  so,  the  details  thereof;  and

 (c)  if  not,  when  a  decision  is  likely  to  be  taken  in  this  regard?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Food,  Agriculture,  Community

 Development  and  Cooperation  (Shri  Govinda)  Menon):  (a)  to  (c).  The

 requirement  of  fishing  vessels  to  be  tobtained  by  import  has  been  assessed.

 In  addition  to  twenty-five  vessels  to  be  imported  from  Sweden  it  is  proposed
 to  obtain  a  small  number  of  larger  vessels.  These  are  obtainable  in  several

 countries  including  Poland.  The  matter  is  under  consideration  and  a  deci-

 sion  regarding  purchase  is  expected  to  be  taken  in  the  course  of  the  next

 few  months.  |  |

 Delhi  Rationing  Department

 45.  Shri  Vishram  Prasad:  Shri  Mohan  Swarup:

 Shri  Kashi  Ram  Gupta:  Shri  C.  M.  Kedaria:

 Shri  Nardeo  Snatak:

 Will  the  Minister  of  Food,  Agriculture,  Community  Development  and

 Cooperation  be  pleased  to  state:

 (a)  the  number,  of  officers  and  other  employees,  separately,  working  in

 the  Delhi  Rationing  Department;

 (b)  the  annual  expenditure  being  incurred  on  them;

 (c)  the  source  from  which  this  expenditure  is  met;  and

 (d)  whether  it  is  a  fact  that  this  administrative  expenditure  is  met  by

 charging  a  huge  profit  on  rationed  commodities?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Food,  Agriculture,  Community

 Deve  lopment  and  Cooperation  (Shri  Govinda  Menon):  (a)

 (b)  About  Rs.  42  Jakhs.
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 (c)  Consolidated  Fund  of  India—Delhi  Area  Demand.

 (d)  No  profit  is  charged  on  rationed  commodities.  For  meeting  the

 expenditure  on  the  administration  of  rationing  a  small  charge  of  two  paise

 per  kilogramme  is  added  to  the  price  charged  to  the  consumer.

 Election  Petitions

 गढ  Shri  Vishram  Prasad  Shri  Mohan  Swarup:
 Shri  Kashi  Ram  Gupta  Shri  C.  M.  Kedaria:

 Shri  Nardeo  Snatak:  Shri  M.  B.  Bhargava

 Will  the  Minister  of  Law  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  awards  of  Election  Tribunals  on  the  Election  Petitions.

 filed  in  regard  to  Third  General  Elections  reversed  by  the  High  Courts;  and

 (b)  how  many  of  them  were  upheld  by  the  Supreme  Court?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Law  (Shri  R.  Pattabhi  Raman):.
 (a)  46.

 (b)  15

 Vegetable  Ghee

 4.0  Shri  Vishram  Prasad:  Will  the  Minister  of  Food,  Agriculture,  Com-

 munity  Development  and  Cooperation  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  while  the
 prices

 of  vegetable  ghee  are  rising,.
 its  quality  is  deteriorating;  and

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food,  Agriculture,  Community

 Development  and  Cooperation  (Shri  Shinde)  (a)  Prices  of  vanaspati  rise

 or  fall  with  the  prices  of  groundnut  oil  from  which  it  is  manufactured.  The

 quality  of  vanaspati  has  to  conform  to  the  standards  prescribed  under  the

 Vegetable  Oil  Products  Control  Order  1947.  Sample  checks  have  confirmed
 that  over  99.5  per  cent  of  the  vanaspati  manufactured  by  the  factories  con-

 forms  to  the  standards
 prescribed.

 Following  a  decline  in  groundnut  oil  prices  in  September,  vanaspati
 prices  have  been  reduced  by  Rs.  69  to  Rs.  316  per  tonne  in  the  different
 zones  w.e.f.  Ist  October,  1966.

 (b)  Does  not  arise

 i
 उड़ीसा  हारा  दिया  गया  घान

 78.  न  मोहन  नायक  :  कया  साम  दा  पीकर  विकास  प  नाव aar
 सहकार  संतरी यह यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 1965-66 में  उड़ीसा  राज्य  से  अन्य  राज्यों  को  कितना  धान  भेजा  गया  ;  कौर

 1966-67  में  कितना  धान  भेजने  का  विचार  है
 ?

 सामदा ठीक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  गोविन्द मेनन  )

 1965-66  में  उड़ीसा  राज्य  से  aq  राज्यों  को  कोई  धान  नहीं  भेजी  गयी  थी  ।

 1966-67
 में  उड़ीसा  से  धान  निर्यात  करने  का  इस  समय

 कोई
 प्रस्ताव  नहीं  हूँ  ।

 न
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 (b)  to  (d).  Available  information  regarding  number  of  cows  and  buffa-
 loes  in  1961,  classified  according  to  various  categories,  is  as  u ALLS. nder Lt

 (Millions)

 Cattle  Buffaloes

 (over  three  years)

 1.  Breeding  cows  1.e.  cows  OVer  3  years  kept  for
 breeding  Or  milk  production.

 .  20.7  12.4 (t)  inmilk
 11.8

 (it)  dry  and  not  calved  even  Once  30.3

 2.  Working  Cows.  2.1  0.5

 I.1I  0.3 3.  Others  ड

 Total  females  Over  three  years  e  54.2  25

 No  enumeration  of  useless  cattle  in  the  sense  of  uneconomic  cattle  is

 carried  out  under  the  Livestock  Census.
 .

 नेशनल  कैमिकल  एण्ड  फर्टिलाइजर  बम्बई

 81.  श्री  दिया  :

 श्री थ
 लिमये  :

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  मैसेज  नैशनल  कैमिकल  एण्ड  फर्टिलाइज़र  बम्बई  नामक

 एक  फर्मे  ने  कृषि  निदेशक पुना  से  इस  श्राव्य  का  एक  जाली  प्रमाणपत्र  प्राप्त  कि  वह  फर्म  उबे  रक

 तैयार  कर  रही  थी  कौर  इसलिए  वह  बिक्री  कर  स  छूट  पाने  की  हकदार  महाराष्ट्र  सरकार  के

 कारियों  से  अ्रपने  उत्पाद  सल्फेटਂ  पर  से  बिक्री  कर  से  छूट  ली  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  उत्पाद  का  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  होता  है  कौर  इसे  ग्रामीण

 लोगों को  बेचा  जाता  है  कौर  यह  उत्पाद  भूमि  की  Sq  रता
 को  नष्ट  कर  रहा  है  ;

 क्या  इस  से  उबे रक  नियंत्रण  आदेश  का  उल्लंघन  होता  है  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य/राज्यों  से  इस  मामले  में  कार्यवाही  करने  की  कोई

 सिफारिश  की  है  ;

 ५०
 में  ही क्या  केन्द्रीय  जांच  विभाग  पुलिस  का  भी  इस  मामले

 स्वयमेव  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ;  शर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 क
 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दयानगर  क

 महाराष्ट्र  सरकार  से  जानकारी  मांगी  गई  है  सनौर  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ॥

 से  सरकार  को ज्ञात  नहीं है  कि  यह  पदार्थ  राज्य  व्यापार
 में

 जाता  है

 या  नहीं  ।  1961  में  सरकार  के  नोटिस  में  पाया  था  कि  बम्बई  की  एक  फर्म  द्वारा  तैयार  किया  eat

 सोडियम  स्फट  महा  राष्ट्र तथा  गुजरात  में  उबे रक
 के  रूप  में  बेचा

 जा  रहा  उकेरा  के  रूप  में
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 सोडियम  सल्फेट  का  प्रयोग  करन  भूमि  की  उबरता  के  लिए  हानिकर रक  तुरंत  ही  राज्य
 सरकारों

 को  लिखा  गया  कि  वे  इस  पदार्थ  की  उब
 रक  के  रूप  में  बिक्री  होने  पर  प्रतिबन्ध  लगायें  ।  सोडियम  सल्फेट

 को  उकेरा  के  रूप  में  बेचना एफ  ०  सी ०  1957 की  धारा  13  (0  (Vl)  का  उल्लंघन  करता

 है  क्योंकि  यह  पदार्थ  वास्तव  मेंबर  नहीं  है  ।  सरकार  को  यह  पता  नहीं  कि  aa  भी  यह  पदार्थ

 ग्रामीणों को  उर्वरक  के  रूप  में  बेचा  जा  रहा  है  या  नहीं  |  गुजरात  सरकार ने  1962  में  सूचना  दी

 थी  कि  यह  रासायन  वास्तव  में  बे्रक  के  रूप  में  बेची  गई  थी  श्र  यह  कि  अपराधियों  के  विरुद्ध

 कार्यवाही  शुरू  की  गई  गुजरात  सरकार  ने  सुचना  दी  हैं  कि  गुजरात  हाई  कोट  ने  छोटी  अदालत

 से  मिली  सजा  में  परिवर्तन
 कर  दिया है

 wie  इस  प्रकार  उसने  भ्रपरधियों  को  दोष  मुक्त  कर  दिया है
 ।

 राज्य
 सरकार

 ने
 मामला  सुप्रीम  कोर्ट  मे ंले  जाने के  लिए  हाई  चोटें  से  ग्राम  मांगी है  परन्तु  alt

 इस  पर  निर्णय नहीं  aes

 प्र  विशेष  पुलिस  संस्थान  की  सी ०  बी ०  भाई ०  केन्द्रीय  सरकार के
 चोरियों

 के  विरुद्ध  ही  मामलों  की  जांच  पड़ताल  करती है
 कौर  भारत  सरकार  की  विशेष  पुलिस  संस्थान

 की  सी ०  flo  कराई  ऐसे  मामलों  में  सहायता  उस  समय  देती  है  जबकि  राज्य  सरकारें  इसके  बारे  में

 प्रार्थना  करें  ।

 त्रिपुरा में  चीनी की  कमी

 82.  श्री  बीरेन  दत्ता
 :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  तीन  महीनों  से  भी  अधिक  समय  से  हरिपुरा में  चीनी  की

 भारी  कमी है  ;  कौर

 यदि  तो  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  उपमंत्री

 बाढ़ों के  का  रण  रेलवे  यातायात
 में  विघुत  पड़ने  से  अ्रगस्त कौर  1966 के  महीनों  में  चीनी

 की  कुछ  कमी  महसूस  की  गयी  थी  |

 (  उपलब्ध  चीनी  की  बिक्री  राशन  कार्डों  पर  विनियमित  की  गयी  कौर  पुनः  स्टाक

 भरने  के  लिये  सभी  सम्भव  कदम  उठाये  गये  ।  रेल  द्वारा  यातायातਂ  प्रतिबन्ध  ढीले  करने  से  स्थिति  अब

 काफी  सुधर  गयी  है  ।

 अन्तर्राज्यीय  परिवहन  सम्मेलन

 83.  श्री  घटिया  :

 कया  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार की  पहल  पर  हाल  में  भ्रन्तर्राज्यीय  परिवहन

 सम्मेलन  हुआ  था  ;

 यदि  तो  सम्मेलन में  हुए  विचा  रविशे  के  क्या  मुख्य  निष्कर्ष  निकले  है

 उन  निष्कर्षों  को  कब  लागू  किया  जायेगा
 ;

 शौर

 लापरवाही  से  गाड़ी  चलाना  are  के  दोषों  तथा  श्रन्तर्राज्य

 वहन  में  होने  वाली  सड़क  दूर्घंटनाश्ों को  रोकने  के  लिये  क्या  प्रवाही की की  गई  है  ?
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 श्श्

 उ  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्रो  संजीव  ()  संभवत

 माननीय सदस्य  का  स  केत  राज्य  परिवहन  सचिव  की  11-7-1966  को  asa  की  ag  जिससे

 सड़क  परिवहन  से  सबद्ध  परिवहन  नति  ate  समन्वय  पर  समिति  की  सिफारिशें  पर  विचार  कियां

 गया  था  जिसमें  भ्रन्तर्राज्य  परिवहन  का  ह  बारिशें  शामिल  थी  ।

 उक्त  बैठक  में  जो  मुख्य  fro  की  गई  थीं  वे  ये  हैं

 (1)  भ्न्तरराज्य  चालन  के  लिये  माल-गाड़ियों  के  लिये  पूरे  राज्य  के  लिये  वैध  परमिट

 जारी की  जानी  चाहिये

 2)  भविष्य  में  सीमित  ध्येयों  के  लिये  अस्थायी  परमिट  जारी  की  जा  सकती  है  जो

 मोटर  वेहिकल  एक्ट  1939  की  धारा  39  में  उल्लिखित  हैं  ।

 पड़ोसी  राज्यों  के  साथ  के  मार्गों  पर  श्रन्तराज्य  चालन  के  लिये  नियमानुसार  एक
 (3)

 बिन्दु-कर  होना  चा  |

 चुंगी-कर  हटा  दिये  जाने  चाहिये  कौर  स्थानीय  निकायों  को  उनके  राजस्व  की  हानि

 की  पूर्ति के  लिये  saga  उपायों  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  |

 परिवहन  गाड़ियो ंके  चालन  के  जिये  शरर  समय  समय  पर  सड़क  परिवहन  की
 (5)

 आवश्यकता  जां  चने  के  अन्य  अ्रध्ययतों  के  लिये  के  संकलन  तथा  रख-रखाव

 के  लिये  राज्य  परिवहन  विभागों  में  एक  योजना  ate  विकास  कक्ष  होना  चाहिये

 (6)  परिवहन  नीति  कौर  समन्वय  पर  समिति  द्वारा  सिफारिश  की  लाइनों

 प  राज्य  सरकारों  को  एक  राज्य  सलाहाकार  परिवहन  मंडल  स्थापित  करना

 नचा

 (7)  र्ल्ड  जिलों  ate  क्षेत्रों  में  ड़+  परिवहन  की  तीव्र  वद्धि  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये

 fata  कार्प  किया  जाना
 wig

 ये  मोटर  गाड़ी  कर  में  समुचित  रियायतें

 की ज जाती  चाहिये  तथा  इन  क्षे  दोगे  चलने  वाली  परिवारों  को  wea  प्रेरणायें  भी

 दी  जानी  चाहियें  ।

 ऊपर (@  में  सुचित  शिफा  शीशों  पर  राज्य  सरकारों  /  केन्द्रीय  प्रशासनों  को
 कोय  वाही

 करनी है  |  उन  से इनको  परोक्ष  करने  ग्रोवर  ग्रावश्यक कार्य  वाही  करने  की  प्रां ना  की  गई  है  ।

 राज्य  सरकारों  द्वारा  विभिन्न  राज्यों  के  इन् कोसें मेंट  क्रम
 चा

 रियों  से  मोटर  गाड़ियों  को

 ४. fia  लापता  ही  कौर  तेज़  चलाने  तथा  सत्य  उल्लू बतों  के  लिये  जांच  करने  में  अ्रधिक  सावधानी

 तथा +  रासत  बल  के  ्रादे 7 दे दिये म  दिये  गये  हैं  ।  इस  प्रयोजन  के

 hail

 कई  राज्यों  में  विशेष  चल  दल

 वहा tara  कर  दिये गये हैं  ।  राज्य-पत्रकारों  को  जहां  चुंगी  लगा  सें  नि  देने  के  लिये  मान  जाने

 के
 प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  ।

 देश  में  सड़क  steal  में  afg  सड़कों  पर  चलते  वाली  गाड़ियों
 की

 संख्या  के  कारण  है  ।

 राज्य सरकारों ने  सड़क  दुर्घटना  बचाने  के  लिये  कई  उठा  x  fer  ले  au ra  thd  ह  va,  सड़के  asi  करना

 यात  को  ग्रहण  करन  ,  कमजोर  पूलों  प्रौढ़  पुलियों  को  सशक्त  सड़क  संकेत  चिन्ह  लगाना

 स्पीड  सं  मा  इत्यादि  का  लागू  करना  ।

 Ke:
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 84.  states नाथ  हिंदी  :

 शो  हेम  :

 थ्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मं  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बारे  में  कोई  रिपोर्ट  मिलो  है  कि  सफाई  का  काम  पुरा  होने  के  बाद  भी  पार

 दीप  बन्दरगाह को  समूद्र  से  मिलाने  वाले  चेनल  में  लगभग  मां  न
 फूट  रेत  जमा  हुमा है  ;

 सर्दी  तो  इस  रेत  को  साफ  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  att

 कया  इम  कारण  बन्दरगाह  के  कामकाज  तथा  निर्यात  के  लिये  लौह  वयस्क  ढोने  के  हेतु

 जहाजों  के  बन्दरगाह  में  लाने  में  देरी  eRe!
 रद जै  ?

 परिवहन ,  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री (  श्री  संजीव  ate

 पारादीप  पत्तन  में  प्रवेश  खाड़ो  में  कचरा  भर  जाने  के  बारे  में  रिपोर्ट  मिली  है  ।  कलकत्ता

 पत्तन  कमिश्नरों  से  निवेदन  फिया  गया  है  कि  देख  भाल  fray  करे  गौर  ara  की  जाती  है  कि  यह

 काम  1966  में  शुरू  किया  जायेगा  ग्रोवर  उसी  महीने  के  ग्रह  तक  पुरा  हो  जायेगा  ।

 जी नहीं  ।

 कृषि  पुर्नावत्त  निगम

 85.  श्री  भागवत झा  आजाद  :  श्री  सुबोध  हूं सदा  :

 श्रीधर To  चे  बरुआ  श्री  Ho  ला०  द्विवेदी :

 श्री  स०  | हू  सामन्त  :

 क्या  समुदाय  ठीक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सभी  राज्य  कृषि  पूर्वी  निगम  का  लाभ  नहीं  उठा  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  कौन-कौन  से  राज्य  इस  निगम  का  लाभ  नहीं  उठा  रहे  हैं  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  अरन्य  राज्यों  में  भी  अपेक्षित  श्राशानुकूल  इसका  उपयोग  नहीं  किया

 रहा  है  ;

 इस  निगम  की  योजनाओं  का  लाभ  अरब  तक  कितनी  भूमि  भूमि
 संरक्षण  तथा

 mane  विकास  योजनाओं  को  प्राप्त  हुमा  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  उपमंत्री  (att  दयानगर

 .  अब  तक  नागालैण्ड  पंज  उत्तर  प्रदेश  और  जम्मू  तथा  काश्मीर  को  छोड़  कर  सभी

 sat  ने  निगम  से  पुनर्वास  की  सुविधाएं  ली  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  तथा  पंजाब  की  सरकारों  ने  निगम  से

 बता  लेने  के  लिए  a  योजनाएं  तैयार  कर  ली  हैं  ।

 1964-65 तथा  196  5-66  के  दौरान  स्वीकृत  योजना  घरों  के  उपयोग  के  लिए  निगम

 से  उपलब्ध  10.  43  करोड़ रुपयों  में  से  4  .  7  5  करोड़  रुपयों  का  उपयोग  किया  गया  था  |

 wa  तक  ऐसी  16  योजनाएं मंजूर  की  गई  हैं  ।

 1983(Ai)



 राज्यो ंमें  राजपथ  विभाग

 s6.  श्री  मणियंगाडन :  कया  नौवहन  तथा  पर्यटन मस्ती  यह
 बताने

 की

 कृपा  कि  :

 क्या  भारतीय  सड़क  कांग्रेस  के  त्रिवेन्द्रम  में  हुये
 2  9  वें  अधिवेशन में  यह  सिफारिश  की

 गई  थी  कि  सभी  राज्यों  में  च  राजपथ  विभाग  स्थापित  किये  जाने  कौर

 यदि  तो  इसके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  संजीव  रेडडी  ):  शौर  tal

 19  66  में  त्रिवेन्द्रम  में  जो  भारतीय  सड़क  कांग्रेस  हुई  थी  उसके
 2  9

 वें  सत्न  में  दिये
 गये

 क्षीय  भाषण  में  प्रत्येक  राज्य  में  एक  अलग  राजपथ  विभाग  स्थापित  किये  जाने  की  सिफारिश  की  गई

 भी  ।  इसके  पूर्व  कांग्रेस  के  कुछ  पिछले  पत्तों  मैंगलोर  उन  ५  में  हुई  मुख्य  इंजीनियरों  की  बैठकों  में  भी

 इस  मामले  पर  विचार  विमर्श  किया  जा  चुका  है
 ।

 सिफारिश  को  राज्य  सरकारों  के  सम्मुख रख
 दिया

 गया  था  उनसे  इस  मामले  फर  बातचीत  की  रही  है  |

 एलेक्स  सहकारी  बेक

 gg.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  :  कया  सामुदायिक  विकास तथा  सहकार

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  के  स्टेट  श्रथवा  एलेक्स  सहकारी  बैंकों  को  होने  वाली  हानि  के  विरुद्ध  किन-किन

 ज्यों ने  गारण्टी  दी  है

 इन  राज्यों  ने  किन  शर्तों  पर  ऐसी  गारण्टी  दी  है  ;  कौर

 सरकार द्वारा  किस  राज्य  अथवा  राज्यों  में  इन  बैंकों  के  मुख्य  कार्यकारी

 प्रबन्धक  निदेशक  अ्रथवा  प्रबन्धक  नियुक्त  किये  जाते  हैं  ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  दयानगर मिश्र  )
 :

 से  (77)  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 Production
 of

 Sugarcane

 89.  Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Shri  Dighe:
 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti:  Shri  Vishwa  Nath  Pandeyt
 Shri  D.  D.  Puri:

 Will  the  Minister  of  Food,  Agriculture,  Com
 unity

 Development  and
 Cooperation  be  pleased  to  state:

 (a)  the  estimated  production  of  sugarcane  during  the  current  year;  and

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  the  production  of  sugarcane  is  falling  as  a
 result  of  indecisive  policies  of  Government  regarding  sugarcane?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food,  Agriculture,  Community
 Development  and  Cooperation  (Shti  Shinde):  (a)  Reliable  estimates  of  expect~
 ed  priduction  of  sugarcane  during

 1966-67  are  not  available  at  present.

 76
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 (b)  The  production  of  sugarcane  varies  from  year  to  year  due  to  various
 nolicieade

 cane.

 reasons.  There  is  no  indecision  in  Government  pOllei“es  lil  regard  to  sugar-

 पेंशन  केंद्रों  का  समेकित  fara

 90.  श्री  हेम  राज  nm  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  हु०  चा०  लिंग  रेड्डी
 :  श्री  किन्नर लाल  :

 श्री  प्र०  ०  चक्रवर्ती :

 बया  उड़  ,  नौवहन  तथा  पर्यटन  मन्त्री  9  1966 के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  336  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्षेत्रों  का  समेकित  विकास  करने  की  योजनाएं  तथा  प्रस्ताव  राज्य  सरकारों से  प्राप्त हो

 चुकी हैं  ;

 यदि  तो  उन  पर  कितना  बच  करने  का  पतुम,न है  ?

 तथा  प्यारे  मंत्री  संजीव
 :  )  ,  राज्य

 सरकारों  से  पेंशन  केन्द्रों  क्षेत्नों  के  विकास  के  बारे  में  प्रस्ताव  प्राप्त  हो  गये  हैं  सनौर
 उन

 पर
 विचार

 किया जा  रहा  है  ।  राज्य  सरकारों  से  जब  तक  प्राप्त  समस्त  योजनाश्रों  की  कुल  लागत  22  करोड़ व  23

 लाख  रुपये  के  लगभग  होगी  ।

 परिचय  बंगाल  को  का  सम् भरण

 91.  श्री  दिनेश
 भट्टाचायं

 :

 श्री  उमा नाथ  :

 नया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 31  1966  तक  केन्द्र  ने  पश्चिम  बं  गाल  सरकार  को  कुल  कितना  गेहूं

 माइलो दिया  है  ;

 पश्चिम  बं  गाल  सरकार  ने  कितनी  मात्रा  में  ग्र नाज़  मांगा  कौर

 1966  की  शेष  भ्र वधि  में  सरकार  का  कितना  खाद्यान्न  देने  का  विचार

 सामुदायिक  विकास तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  गोविन्द  सेना

 चावल  लगभग  96,000 मीटरी  टन  गेहूं  लगभग
 10  39,000  मीटरी

 शर
 माइलों  लगभग

 33,000  मीटरी टन  ।

 राज्य
 सरकारों  द्वारा  प्रस्तुत  खाद्यान्नों  की  मांग  पर  उनकी  न्यूनतम

 ताशों  का  श्दाजा  लगाने  के  लिये  राज्य  सरकार  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  बीच  विचार-विमर्श  किया

 जाता  है  ।  केंद्र
 के

 पास  समूची  उपलब्धि  कौर  सभी  कमी  वाले  राज्यों  की  श्र।वश्यकताओओं  को

 ध्यान  में  रखते  हुये  केन्द्रीय  भण्डारों  से  सप्लाई  की  जाती  है  ।  पश्चिमी  बं  गाल  सरकार  द्वारा  पेश  की

 गयी  ऐसी  किसी  शभ्रावश्यकता  का  संकेत  देना  कठिन  है  ।

 पश्चिमी  बंगाल  को  भावी  आवंटन  भावी  उपलब्धि  और  सभी  कमी  वाले  राज्यों की

 आवश्यकता पर  निर्भर  करेगा
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 केरल  में  बस  मालिक

 92.  श्री  मणि यंग डन :  क्या  नौवहन  तथा  पेंशन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  ।

 क्या  केरल  के  बस  मालिकों  ने  भ्र भी  हाल  में  यात्री  भाड़े  में  वृद्धि  करने  की  मांग  की  है  ;

 गर-सरकारी बसों  के  भा  aia  परिव  इन  केरल  लिये  ज.ने  वा  ने  भाड़ों

 की  तुलना  में  कितने  कम  हैं  या  और

 इसके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्रो  संजीव
 :  जी  हां  ।

 गैर  सरकारी  चालकों  द्वारा  और  केरल  राज्य  सड़क  परिवहन  निगम  द्वारा  चीज़ें  किये

 गये  भाड़े  की  दरें  एक  ही  हैं  ।

 मामले  पर  राज्य  सरकार  विचार  कर  रही  है
 ।

 आयातित गेहूं  के  मूल्य  को  कम  करने  के  लिये  राज  सहायता
 का

 दिया  जाना

 93.  श्री  पु
 ०  र०  पटेल  :  साम  कायिक  विकास  तथा  सहकार  यह

 बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 15965 में  दौर  1966  में  30  सितम्बर  तक  आयातित  गेहूं  के  सत्यों  को  कम  करने  के

 लिये  राज  सहायता  देने  में  कितना  घाटा  उठाया

 1965 में  ग्रोवर  1966  में  30  सितम्बर  झ्रायातित  चावल  के  मूल्यों  को  कम  करने

 के  लिये  राज  सहायता  देने  में  कितना  घाटा  उठाया

 क्या  झ्रायातित  खाद्यान्न  की  दी  गई  राज  सहायता  का  भारतीय  किसानों  पर  बुरा

 पड़ा है  ;  कौर

 आयातित  खाद्यान्न  को  राज  सहायता  देने  के  सम्बन्ध  में  भविष्य  के  लिये  हमारी
 क्या

 नीति &  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait  गोविन्द  :

 कौर  आयातित  खाद्यान्नों  के  वितरण  में  होने  वाले  नुक़सान  के  अलग  नहीं
 खे  जाते

 वित्तीय त्री  1964-65  कौर  1965-66 के  लिये  खाद्यान्नों  के  राज्य  व्यापार की  केन्द्रीय  सरकार

 की  योजना  के  श्रोफार्मा  एकाउण्ट  में  निम्नलिखित  बेशी  दिखायी  गयी  है  :--
 aa  जिस  कमी  की  राशि  (--)

 [ae

 (+)  करोड़

 1964-65  19.28

 चावल

 1965-66
 (+)  49.45

 )  चावल  1.72

 1966-67  हलाक  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 | 78.  |



 __1
 1888

 जी  नही ं।

 इस  मामले  में  भावी  नीति  का  पूर्वानुमान  लगाना  सम्भव  नहीं  है  ।  केन्द्रीय  सरकार

 यता  प्राप्त  मूल्यों  पर  आयातित  खाद्यान्न  तथा  देसी  मोटे  चावल  का  वितरण  करती  रहेगी  ।

 त्रिपुरा  में  मतदाताओं को  सूखी

 94.  थ्री  बीरेन  क्या  विधि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  में  मतदाता ग्र ों  की  सुची  से  कई  गांवों  at  निकाल  दिया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कई  शिकायतें  मिली  हैं  ate  यदि  तो  कया  बिना आवेदन पत्र

 के  सूची  में  इनके  नाम  दर्ज  कराने  का  विचार  है  ;  कौर

 क्या  नाम  दर्ज  कराने  की  तारीख  बढ़ाने  का  भी  विचार  है  ?

 विधि मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  रा०  :  से  निर्वाचन  आयोग

 ने
 मुख्य  निर्वाचन  त्रिपुरा  से  झ्रावश्यक  जानकारी  मं  गवाई  है  ।

 पंजाब  में  अण्ड सा  के  कारखाने

 95.  श्री  do  द०  प्री  :  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  बह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  सरकार  के  एक  प्रशासनिक  दल  ने  पंजाब  में  चीनी  के  निर्माण

 के  लिए  खण्ड सारी
 के

 1000
 कारखाने  स्थापित

 करने
 की

 सिफारिश
 की

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा कया

 क्या  सरकार  ने  इन  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  कौर  कहां  तक  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (*)  कौर

 पंजाब  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  सरकारी  अधिकारियों  ate  गैर  सरकारी  व्यक्तियों  की  एक

 स्मिति  स्थापित  की  गयी  है  ।  समिति  की  सिफारिशें  श्रंखला  टी ०  डी०  डब्ल्यू नन्  उन्नत

 खण्डसारी  उद्योग  पर  पंजाब  में  स्कोपਂ  में  दी  गयी  हैं  यह  पुस्तिका  उद्योग  पंजाब

 चण्डीगढ़  द्वारा  प्रकाशित  की  गयी है
 ।  इस  की  एक  प्रति  संसद  के  पुस्तकालय  में  रख  दी  गयी  है

 (7)  अपेक्षित  जानकारी  राज्य  सरकार  से  मांगी  गयी  है  ।

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  यात्रा  भाड़े

 96.  थी  मोहन  स्वरूप
 :

 थो  प्र ०
 चल  ब्या  :

 क्या  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हाल  में  होनोलूलू में  हुई  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  संस्था  की  बैठक  में  क्या

 निर्णय  किये  विशेषकर  अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  यात्रा  भाड़ों  के  बारे में  क्या  निर्णय  किये  गये  ;

 भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  ने  उस  बैठक  में  क्या  सुझाव  दियें  ;  ax
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 उस  बैठक  में  किये  गये  निर्णयों  के  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ! ?

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  संजीव  कौर  )  ,  भ्रपेक्षित

 सुचना  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  goto  7150/

 66

 (a
 \  )  सम्मत  किराये  यदि  सम्बद्ध  सरकारों  द्वारा  अनुमोदित  हो  गये  तो  1  1967  से

 लाग  होंगे  |  उक्त  बैठक  में  किये  गये  निर्णयों  के  वारे  में  प्रगति  प्रतिक्रिया  सूचित  करना  भारत  सरकार  के

 लिए  इतनी  जल्दी  संभव  नहीं  है  |

 पम्पा वन  का  पेंशन  कख  के  रूप  में  विकास

 97.  श्री  go  चा०  लिंग  रेड्डी  :  क्या  नौवहन  तथा तथा  पर्यटन  मंत्री यह ह

 की  कृपा  करने  कि

 क्या  मैसुर  राज्य  के  बेल्लारी  जिला
 में  तुंगभद्रा  परियोजना  के  अधीन  पम्पा वन  पयटन

 केन्द्र  के  रूप  में  विकास  करने  का  निर्णय  किया  गया  है
 ;

 यदि  तो  उसकी  लागत  तथा  प्राक्कलनों  का  व्यौरा  कया  है  ;

 इसकी  क्रियान्विति  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  अर

 यह  काय  कब  पुरा  हो  जायेगा  ?

 नौवहन  तथा  पेंशन  मंत्री  संजीव  ऐसी  कोई

 विकास  योजना  भारत  सरकार  के  विचारांधीन  नहीं  है  ।

 से  प्रश्न नहीं  उठता

 कौन  स्टीमर  सेवा

 98.  श्री  fan  1.0  स०  ला०

 श्री  भी  राने

 श्री ॥ ई  ल०  मोरे

 क्या  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  बम्बई  स्टीम  नेविगेशन  कम्पनी  लिमिटेड ने  1967  से

 ated  स्टीमर  यात्री  सेवा  बन्द  करने  के  अपने  इरादे  की  सुचना  सरकार  को  दी  है  ;
 अ्रौर

 यदि  तो  यात्री  सेवा  को  चालू  रखने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का

 विचार है  ?

 तथा  पर्यटन  मंत्री  संजीव  रेडडी )  जी  नहीं

 प्रश्न  नहीं  उठता  |
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 ई  श्र

 99.  मा
 का

 ल०  जाघव
 :  क्य

 क्या tT afraga,
 नौवहन  तथा  पटन  मंत्री

 यह
 बताने

 की
 कपा

 करेंगे  कि

 बम्बई-नागरा  राष्ट्रीय  राजपथ  पर  मोड़  के  लिए  किन

 seal

 भूमि  afar

 )  थे  मोड़  कब  पुरे  हो  जाने
 की

 संभावना  है  ;
 कौर

 द
 क्या  रेलवे  सरकार  बनाने  के  कोई  कार्य  भी  ग्रा  रम्भ  किये

 गये
 हैं

 ,  नौवहन  तथा  थी  मंत्री  संजीव
 :

 स ेoe

 nts ला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  [Tenrera  में
 रखा

 देखिये

 प
 ।

 ध

 एल०  ठी
 ०

 द

 गोधा  में  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों
 में

 शम  oe

 10
 00.

 थ्री हँ  कहना :  a OO
 ott  इस्बीचीबावा  :

 श्री Ho  साठ  स्थायी

 _
 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्र  .  की  कृपा  करेंगे

 कि . x  ः

 द  क्यां  सरकार का  ध्यान  7  1966  के  इंडिया  [०]

 में  छपे  इस  प्रकाश  के  समाचार  की
 कौर  दिलाया  गया  है

 कि  गोझा
 में

 उचित  मूल्य  वार्ड त  दुकानों
 में

 चावल  उपलब्ध  नहीं  था  ग्रोवर  काड  वाले  लोगों  को  लगातार  पांच  दिन  तक  पंक्ति  में  खड़े  रहने पर  भी

 खा
 नी  हाथ  लौटना  पड़ा  था

 ह  क्या  सरकार  ने  इस  समाचार  की  सचाई  का  पता  लगाया  है  कौर  यदि
 त

 र
 निष्कर्ष  निकला  है  ;

 ्

 कि
 क्या  यह  भी  सच  हैं  कि  गोवा  को  चावल  का  मासिक

 wae  भेजने  में  विलम्ब  झ

 था
 ite

 गोवा

 सरकार  ने  चावल  शीघ्र भे  जने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार

 यदि
 हां  तो  देरी  होने  के  क्या  कारण  थे  ?  aa

 =  क  ह

 ,  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  गोबिन्द

 मेन  जी  att

 समाचार  ठीक  पाया  गया  था

 शौर  गोगा  को  चावल  की  सप्लाई  को  व्यवस्था  मासिक a

 को  जाती  है  |  उपलब्धि  के  झ्राधार  पर  ag  के  दौरान  गोधरा  को  तक  atafer  मात्रा  उनको

 वाय  को  गयो  मात्रा  के  अनुपा  तिक  भाग  से  अधिक  रही
 है  ।  झ्ॉन्तम  ऑ्रावंटन  को  j  जने  में

 कुंठा  नम्बर  हो  गया  है  गौर  इस  का  कारण  यह  था  कि  निदेशों
 से

 चावल
 रहे  जहाज  देर  से  पहुँचे थे

 कौर
 AVAL  को  इस  मात्रा  से  सप्लाई

 की  जानी  थी
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 101.  थी
 न

 ब०  राजू :

 थो  महेश्वर  नायक
 :

 क्य  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 बया  योजना  आयोग  ने  राज्य  सरकारों  को  यह  सुझाव  दिया है  कि  राजकीय  सड़क

 वहन  से  आराओं  के  कार्य  निगमों  को  सौंप  दिये  जाने  घ  हाएं  ;  श्र

 यादि  तो  योजना  आयोग  के  सुझावों  को
 राज्य  सरकारों

 ने
 किस  सीमा

 तक
 कवित  किया है  ?

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  संजीव  :
 जी

 आंध  मध्य  कौर

 कुल्लू  राजस्थान  कौर  पश्चिम  बंगाल  बंगाल  क्षेत्र  ae  कलकत्ता  में  सड़क

 परिवहन  निगम  स्थापित  किये  गये  उड़ीसा  कौर  त्रिपुरा  सरकारें  भी  ऐसे  निगम  स्थापित

 करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  हैं  ।

 केरल
 के  बन्दरगाहों  के  गुजर

 102.  श्री  प्०  क्रन्दन  :

 उमा नाथ :

 कया  नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है
 कि

 ड्रेजरों
 की

 संख्या  पर्याप्त होने  के  का  रण  केरल  के  बन्द  राहों  में  इतनी
 याद  मिट्टी  जम  जाती  है  कि  सामान  लादने  तथा  उतारने  में  प्रत्येक  बाधा  उत्पन्न  होती  है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  बन्दरगाहों का  ates से  श्रमिक  उपयोग  उठाने  हेतु  क्या  उपाय  किये

 गये  हैं
 ?

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्री  संजीव  जी  नही ं।

 प्रश्न  नहीं  उठता

 कृषि  में  deed  का  प्रयोग

 103.  श्री  उमा नाथ :

 थी  दिनेश  grad
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 1964-65  ग्रोवर  1965-66  में  प्रत्येक  राज्य  में  कृषि  के  लिए  प्रयोग  किये  गये  सरकारी

 ट्रैक्टरों  की  कुल  संख्या  है  ;

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  वधि  में  प्रत्येक  वर्ष  में  कृषि  कायों  में  प्रयोग  के  लिए  प्रख्यात  किये

 गये  ट्रैक्टरों  की  कुल  संख्या  क्या
 *

 सौर  इस  दिशा  में  विभिन्न  देशों  से  पृथक-पृथक  कितने  ट्रैक्टर  आयात

 किये  गये  ;

 क्या  सरकार  ने  ट्रैक्टरों  के  फालतू  पुर्जे  ्र  उनमें  प्रयोग  होने  वाले  ईंधन  के

 आयात  पर  कोई  प्रतिबन्ध  लगाया है  ;  at
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 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ।

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  इयामघर
 :

 जानकारी  एकत्र  की  जा  है  प्रौढ़  सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 संलग्न  विवरण  में  जानकारी  दी  गई  है  ।  मे  रखा  देखिये  संख्या  एल०

 do  7152/66]

 तथा  ट्रक्टर  श्री  रूस  सें  प्राया  किए  जा  रहे  हैं  ।  चेकोस्लोवाकिया  से  2000  मशीन

 आयात  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 अवमूल्यन  के  बाद  फालतू  पुर्जों  क ेलिए  sara  नीति  उदार
 कर  दी  गई  है  ।  अमरीका  से  ग्रा यात

 को  अरब  उदार  कर  दिया  गया  है  |  लाइसेन्स  कोटा  भी  15 प्रतिशत सेਂ  30  प्रतिशत बढ़ा  दिया  गया  है  ।

 वास्तविक  प्रयोगकर्ता  का  लाइसेन्स  पहले  की  भारती  हैं  ।

 ट्रैक्टरों  के  इस्तेमाल  के  लिए  ईधन  के  आयात  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाया  q

 a  |

 कृषि  जन्य  उत्पादन की  लागत

 104.
 श्रीमती  रामदुलारी

 कया  सामुदायिक  विकास
 तथा  सहकार  मंत्री

 बह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1956
 के  बाद  कृषि  जन्य  उत्पादन  की  लागत में  कितने  प्रतिशत वृद्धि  हुई  है  ;

 1956
 के

 बाद  ट्रैक्टरों  के  दामों  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है  ;

 1956
 के  बाद  उर्वरकों  के  दामों  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है  ;  कौर

 देश  में
 उर्वरकों

 के  वर्तमान  दाम  संसार  के  अन्य  देशों  में
 विद्यमान  दामों

 की  तुलना में

 कितने  कम  अथवा  fers  हैं  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (eit  sare
 :

 1956
 के

 बाद  कृषि  जन्य  उत्पादन  की  लागत  में  हुई  प्रतिशत  वृद्धि  के  बारे  में  तुलनात्मक  आंकड़ों

 के  विषय  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  मिलते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 उर्वरकों  के  फूटकर  नियन्त्रित  मूल्यों  के  बारे  में  पहले  1957  में  घोषणा  की  गई  थी
 ।

 नाई

 हूँ
 ETT

 उर्वरकों के  1957
 में  निर्धारित किए  हुए  मूल्य  तथा  1966  के  मूल्य  निम्न

 प्रकार

 दाया वावा  व

 उबर  1957
 के  फूटकर  मूल्य  1966  के  फुटकर

 प्रति  मीटरी  प्रति

 मीटरी
 सल  tee  NERS

 भ्र मोनि यम  सल्फेट  374  405

 प्र मोनि यम  सल्फेट  नाइट्रेट  443  515

 क्रिया  728  680

 ल्म
 अमोनियम  नाइट्रेट  354  385



 Re:  Motions  for  Adjournment  and  Kartika  10,  1888  (Saka)

 Calling  Attention  Notice  (Questions)

 संलग्न  विवरण  में  भारत  तथा  कुछ  अन्य  देशों  में  कृषकों  द्वारा  खरीदे  जाने  वाले

 अमोनियम  सल्फेट
 तथा

 यूरिया  के  मूल्य  दिये  गये  हैं
 ।

 में  देखिये  संख्या

 एल०  ato  7153/66]

 fafa  नियंत्रण दिल्ली

 105.  श्री  श्रीनारायण  दास

 atm
 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  सह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 {¥)  क्या  yun  में  fit  qa  आदेश  में  तभी  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  किन  परिस्थितियों में  ऐसा  करने  का  विचार  है  ;

 किस  प्रकार
 की

 नर्मी  करने  का  सुझाव  दिया  गया  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  afar  मेनन )

 अतिथि  नियन्त्रण  आदेश  ate  दिल्ली  में  खाद्य  आदेश  द्वारा  भोजन  खिलाने

 सम्बन्धी  प्रतिबन्ध  )  में  कुछ  संशोधन करने  के  बारे  में  विचार हो  रहा  है  ।

 शौर  सरकार
 को  कुछ  ग्र भ्या वदन  प्राप्त

 हुए  हैं  जिनमें
 पार्टियों

 शरीर
 भोजनाल

 में  कुछ  खाद्य  पदार्थ  परोसने  सम्बन्धी  प्रतिबन्धों  में  नर्मी  करने  के  लिए  कहा  गया  है
 |

 दिल्ली /नई  में  बंगलों  के  बागीचों  तथा  पीछे  की  खाली  भूमि  में  श्रनाज  का  उत्पादन

 106.  श्री  प्र०  चं०  बरुआ  कया  सामदा ठीक  विकास  तथा  सहकार  संतरी यह यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 1965-66  में  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली  में  बंगलों  के  बागीचों  तथा  पीछे  की  fa

 खाली  कमी  तथा  wea  ख  ले  स्थानों  का  उपयोग करके  कितना  ware  पैदा  किया  गया

 गत  वर्ष  शिव  अन्न  उपजाओ  ah  खाओ  सो  उपजाओ  '  योजनाओं

 के  श्रन्तगंत  राजधानी  में  कुल  कितने  एकड़  भूमि  में  खेती  की  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  भूमि  पर  अब  खेती  करना  छोड़  दिया  गया  है  योजना  का

 परित्याग कर  दिया  गया  :  और

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  सें  उप-मंत्री  दयानगर  मिश्र  )

 पूछी  गई  सुचना  इकट्ठी की  जा  रही  है  कौर  सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 स्थगन  प्रस्ताव  तथा  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाने  वाली

 सूचनाएं  के  बारे  में
 )

 Re.  Motions  for  Adjournment  and  Calling  Attention  Notices  (Question)

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अहुत  से  माननीय  सदस्यों  में  we  fea

 पर
 स्थित  प्रस्ताव  इत्यादि की

 ।  इन  विषयों को  इस  प्रका र  प्रस्तुत  re  ह  ५.  या  जाना  चाहिए  मेरे  लिए  हर  भात का  पित्त
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 1966  स्थगन  बस्ता  त्र  तथा  ध्यान  दिलाने  वाली  सुनारों  के  बारे
 में  प्रश्न

 देता  सम्भव  नहीं है  ।  अतः  श्राप  लोग  रे कन  में  मूझ  इस  दिय में  च  कर स  ते  हें  ।

 मैं  प्रमी  सी  विजय  तर  ama
 ब्स्ताव

 प्रौढ़  प  लिखती  लोक  सत्व
 के

 विषय
 की  are  ध्या

 दिलाने

 सम्बन्धी  नोटस  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  हैं  ।  माननीय  azar भी  तिय पर  चर्चा  करने  की

 मांग कर  सकते  हैं  ।  मदन  के  समक्ष  एक  उक्त ब्य  भी  रखा  जा  रेंगा  ।

 Shri  Maurya  (Aligarh)  You  have  asked  us  to  discuss  with  you  in

 my  Chamber  Under  which  rule  you  are  taking  this  step.  It  is  strange
 th  you  will  not  allow  adjournment  motion  or  the  call  attention  notice
 wher  housands  are  dying.  Firing  is  going  on  and  unrest  is  everywhere

 पक्ष  महोदय  :  श्री  मौर्य  बोले  चले  जा  रहे  हैं  |  मेरा  उनसे  कहना
 है  कि  वह  सदन  से  बाहर  चले

 जाये  ।

 के  पश्चात्  श्री  मौके  सभा  भवन  से  बाहर  चले  गये

 (Shri  Maurya  then  left  House)

 श्री  दाजी  :  ऐसे  महत्वपूर्ण विषय  हैं  कि  सारा  राष्ट्र लोक  सभा  की  भ्रांत  देख  रहा  है
 |

 अध्यक्ष  महोदय  हम  उन्हें  इस  तरह  से  नहीं  ले  सकते  ।  यदि  श्री  दाजी  बोलते  ही  रहेंगे  तो

 मुझे  उन्हें  भी  सभा से  चले  जाने  को  कहना  होगा  |

 श्री  दाजी
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  किस  आधार  पर  मेरे  स्थगन  प्रत्ताव  को  प्रसव  कार  किया

 जा  रहा

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  दाजी  सभा  से  चले  जायं  |

 ष्  श्री  दाजी  सभा  से  बाहर चले  )

 (Shri  Daji  then  left  the  House)

 गो  स०  मो  बनर्जी  नियम  376  के  अन्तर्गत  मैं  श्रीविजय  प्रश्न  प्रस्तुत  करता

 श्रेय  महोदय  :  मैं  इस  पर  चर्चा  नहीं  करना  मैंने इसे  ग्र स्वीकृत  कर  दिया  है  |

 श्री ०
 सो०  बुर्जों  मेरा  कहना  है  कि  यह  बात  बहुत  महत्व  पूर्ण  है  कौर  सरकार  भी  इसे

 महत्वपूर्ण  मानती  है  इसी  लिए  विवरण  रखा  जा  रखा  जा  रहा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सरकार  किसी  भी  मामले  पर  प्रस्तुत  कर  सकती  है  ।  केवल  विष

 रखने  मात्र  से  कोई  विषय  महत्वपूर्ण  नहीं  हो  जाता  है  |

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr):  I  have  given  notice  of  two  adjournment

 motions,  Famine  Conditions  in  East  U.P.  and  Bihar.  The  Central  Govern-

 ment  have  utterly  failed  to  do  anything  in  their  direction.  We  have  every

 right  to  put  it  under  Rule  58

 Speaker:  I  have  stated  that  I  have  rejected  your  notices.

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी
 तायल

 दल

 मोद

 पकडी

 करदा

 हो

 मयों  है हमें  इस  मामले  पर  विचार  करना  ही  चाहिए are  बहुत  से  मसले  उठ  खड़े  हुए
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 थी  प्रिय  गुप्त  आपने  100  नोटिस  तो  स्वीकृत  कर  दिये  कौर  शिक्षा  मंत्री  को

 देने  की  भ्र नुम ति  दे  दी  ।  देश  में  ate  भी  हड़तालें  प्रदान  चल  रहे  हैं  ।

 महोदय
 :

 सभा  पटल  पर  है  जब  कोई  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  तो

 माननीय  सदस्य  अक्सर  नोटिस  दे  सकते  हैं  उस  पर  चर्चा  हो  सकती  है  ।

 थी  सुरेशना  द्विवेदी  श्री  कौन  से  ऐसे  मामले  हैं  जिन  पर  औचित्य  प्रश्न  प्रस्तुत

 किये जा  रहे  हैं  ।

 sit  गो०  ato  दीक्षित  दावा
 :

 आपकी  अनुमति  के  बिना  सभा  में  कोई  चर्चा  नहीं  हो  सकती
 ।

 areas  निर्णय  दे  दिया  है  ate  माननीय  सदस्य  उसे  चुनौती  दे  जब  सारी  सभा  इसे  स्वीकार  करती

 है  तो  कुछ  सदस्यों  के  कहने  से  क्या  बनता  है  ।

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Farrukhabad):  I  want  to  draw  your  attention

 to  the  Rule  373,  in  which  it  is  stated  that  the  Speaker  may  direct  any  Mem-

 ber  whose  conduct  is  in  his  opinion,  grossly  disorderly  to  withdraw  imme-

 diately  from  the  House,  and  any  Member  so  ordered  to  withdrawshall  do  so

 forthwith.  Now  the  real  question  is  of  gross  disorderly.  I  feel  whatever

 has  been  said  by  Shri  Maurya  cannot  be  called  gross  disorderly.  It  is  not

 even  disorderly.  He  had  hardly  said  a  few  words  that  you  asked  him  to

 go  out.  We  should  not  try  to  cut  the  very  roots  of  the  Constitution.  I  feel

 that  if  the  elections  take  place  this  Government  will  be  very  badly

 defeated.

 Now  the  honourable  Mem- Mr.  Speaker:  1  have  nothing  to  do  with  it.
 ber  can  resume  his  seat.

 Shri  Bagri  (Hissar):  If  you  will  not  allow,  then  adjournment  motions

 will  not  -come?  (

 Mr.  Speaker:  Mr.  Bagri  is  interrupting  again  and  again.  How  can  I  go

 on  like  this.  |

 श्री  बागड़ी  सभा  सै  चले  जायें  ।  मैं  उन्हें  चले  जाने  को  कहता  हुं  ।

 ~ (san  श्री  बागड़ी  इस  पर  सभा  भवन  से  बाहर  चले  गये
 1)

 (Shri  Bagri  then  left  the  House)

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 प्रशासनिक  सुघार  का  wafer  प्रतिवेदन

 गृह-कार्य  मंत्री  :
 मैं नागरिकों की  शिकायतों  का  नीचा  रण  करने  सम्बन्धी  समस्या त्रों

 के  बारे  में  प्रशासन  सुधार  आयोग  के  अन्तरिम  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता
 में

 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  eto  टी०  7108/66)

 विद्याथियों के  सन्तोष  के  बारे  में  बताया

 दिक्षा  मंत्री  मैं  विद्यार्थियों  के  अ्रसन्तोष
 के

 बारे  में  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखता हूं  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  7108/66]
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 दर
 1888  (  शक

 )  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 महंगाई  भत्ते  के  ध्यानयोग  का  प्रतिवेदन

 वित्त  मंत्री  दाचीन्द्र  चौधरी  ):  मैं  केन्द्रीय  सरकार  के  कमेंचारियों के  लिए  1-12-1965

 है  स्वीकारें  मिठाई  भत्ते  की  पर्याप्तता  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  दिनांक  26  1966 के  सरकारी

 संकल्प  संख्या  एफ०  1(8)  ई०  के  श्रन्तगंत  नियुक्त  महंगाई भत्ते  सम्बन्धी

 भ्रायोग के  प्रतिवेदन  की
 एक  प्रति  तथा  उस  पर  सरकार  के  निर्णय

 की
 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 हूं  में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एलए  ato  7109/66]  |

 कम्पनी  भ्र धि नियम की  घारा  324  के  अन्तर्गत  प्रारूप  श्रघिसुचना

 fafa  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  चे०  रा०  मैं  कम्पनी  1956

 की  घारा  324  की  उपधारा  (4)  के  अन्तर्गत  प्रारूप  अ्रघिसुचना  की  एक  प्रति  ,  उस  पर  एक

 रमक  ज्ञापन  सहित  जिससे  उक्त  अधिनियम  की  धारा  324  की  उपधारा  (1)  के  ग्रन्तगंत

 करने  का  विचार  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हु
 ।

 में  रखी गई
 ।  देखिये

 संख्या  एल०  eo  7110/66]  |

 प्रतीक  आयोग  अधिनियम  के  watt  पत्र

 वाणिज्य  मंत्रो  मनु भाई  :  में  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता हूं

 (1)  प्रफुल्ल  1951  कीं  धारा  16  की  उप-धारा  (2)  के

 भ्रन्तगत  निम्नलिखित  cat  की  एक-एक  प्रति

 रंजक  उद्योग  को  संरक्षण  देते  रहने  के  बारे  में  प्रफुल्ल  आयोग  के

 अनुपूरक  प्रतिवेदन  (1965)  को अन्तिम रूप  देने  में  हुए  विलम्ब के  कारण

 तथा  उस  पर  सरकार द्वारा  की  गई  कार्यवाही  बताने  वाला  विवरण

 प्रिस्तकालय  में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  7111/66]

 प्रफुल्ल  के  सचिव  से  वाणिज्य  मंत्रालय ,  भारत  सरकार

 नई  के
 सचिव

 के  नाम  पत्न
 संख्या

 टी  श्रो/श्राई  डी/ई/87  (66)

 दिनांक  2  19661

 प्रिश्तकालय  में  रखी  गयो  ।  देखिये  स्पा  एल०  ato  7112/66]

 (2)  निर्वात  नियंत्रण  तथा  निर/क्षण)  1963  को  धारा  17

 की  उप-धारा  (3)  के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  एक-एक

 )
 अकार्बनिक  रंग द्रव्यों  श्रौगेंनिक  का  निर्यात

 1966,  जो  दिनांक  1  1966 के  भारत  के  राजपत्र

 में  अधिसूचना  संख्या
 एस०  tho

 2674
 में  प्रकाशित  हुए  थे

 ।

 पुस्तकालय  में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  ठी  7113/66]

 नारियल  के  धागे
 का

 निर्यात  1966 जो  दिनांक  23

 1966
 के

 भारत  के  राजपत्र  में  भ्र धि सूचना  संख्या  एस०  को

 2843  में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 [gearntera  में  रखी  गयी  ।  feat  संख्या  एल०  gto  7114/66]
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 काजू की  गिरी का  निर्यात  नियंत्रण  तथा  संशोधन

 1966  जो  दिनांक  26  1966 के  भारत  के  राजपत्र  में

 अधिसूचना  संख्या  एस०  to  2846 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।.

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  7115/66]

 (3)  सरकारो  संकल्प  संख्या  2(9)/66 की  एक  प्रति  जिस  में  कपड़ा  अयुक्त

 के  संगठन  के  कार्य  का  परीक्षण  करने  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  अध्ययन

 दल  के
 प्रतिवेदन

 के  भाग  में  की  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  किये

 गये  निर्णय दिये  गये  हैं

 में  रखी  गयी  ।
 देखिए  संख्या  बल  टो०  7116/66]

 संविधान  के  भ्रनच्छेंद  के  श्रथ्यादेश

 संचार  तथा  संसद  म  मंत्री  सत्य  नारायण  :
 में

 (1)  संविधान
 के  अनुच्छेद  123  (2)  के  उपबंधों  के  श्रस्त्गत  निम्नलिखित

 अ्रघ्यादेशों  की
 एक-एक  प्रति  सारा  पटल  पर  रखता  हुँ

 मेटल  कारपोरेशन  श्राफ  इंडिया  का  11966

 (1966 का  संख्या  10)  जो  राष्ट्रपति  द्वारा  13  1966  की

 seated  किया  गया  ar

 में  रखो  गयी  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  7117/66|

 कम्पनियां  1966  (1966  का  संख्या  11)  जो

 राष्ट्रपति  द्वारा  21  1966  को  प्रख्यापित  किया  था  ।

 में  रखी  गयी  ।
 देखिये  संख्या  एल०  टी ०  7118/66]

 खाद्यान्न  नीति  समिति  का  प्रतिवेदन

 सामदायिक  विकास  कौर  सहकार  मंत्रो  :  मैं  निम्नलिखित

 पत्न  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  —

 (1)  खाद्यान्न  नीति  समिति  के  1  की  एक  प्रति  |

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  eo  7119/66]

 (2)  कमी  तथा  खाद्य  स्थिति  की  समीक्षा  की  एक  प्रति  में  रखी  गयी  +

 देखियें
 संख्या  एल०  eto  7120/66]

 (3)  भारतीय  केन्द्रीय  तिलहन  समिति  के  1964-65  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक

 वारिक  लेखे  तथा  उन  पर  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  मे  रखी  गयी  ।

 देखिय  संख्या  एल०  टी०  7121/66]

 (4)  भारतीय  केन्द्रीय  तम्बाकू  समिति  के  1964-65 के  विधिक  प्रतिवेदन  की  एक

 वार्षिक  लेखे  तथा  उनਂ  पर  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  में  रखी  गयी  ॥

 देखिए  संख्या  एल०  टी ०,  7122/66]



 1  1966
 —

 सभा  पटल  पर  रखे  गये
 पत्त

 cq  खारा  फंस  तथा  दायों  का  |  अधिनियम

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ब०्रा०  मैं  केरल  राज्य  विधान  मंडल  (  शक्तियों

 का  प्रत्यायोजन  )  ग्रधिनियम  196  की  धारा  3  की  उपधारा  (3)  के  ग्रन्थित केरल  न्यायालय

 फीस  तथा  दावों  का  मूल्यांकन  )  1966  (1966 का  राष्ट्रपति  अधिनियम

 संख्या  8)  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या

 मूल  टी ०  7123/66]

 खाद्य  निगम  नियम

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  म  राज्य  मंत्री  To  गोविन्द सेना  :

 मैं  खाद्य  निगम
 1966

 की
 घारा  44

 की
 उपधारा  (3)  के  अन्तर्गत खाद्य  निगम

 संशोधन  )  1966 की  एक  प्रति जो  दिनांक  17  1966  के  भारत  के  राजपत्र  में

 भ्र धि सूचना  संख्या  जी  ०  एस०  कार  1.484  में  प्रकाशित  हुए  थे  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 हूं  में  रखी  गयो  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  7124/66]

 कलकत्ता पत्तन  के  भ प्रायक्त चक  के  1964-65  के  वारिक  लेखे  की  एक  प्रति  तथा  उन  पर  लेखा

 परोक्ष  प्रतिवेदन

 परिवहन  तथा  मंत्रालय
 म

 राज्य  मंत्री  ने ०  मु०
 :  मैं  निम्नलिखित

 पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 :

 (1)  कलकत्ता पत्तन  के  ग्रा युक्त ों  के  1964-65  के  वार्षिक  लेखे
 की

 एक  प्रति  तथा  उन

 पर  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  |  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  7125166]

 (2)  व्यापारिक नौवहन  अधिनियम  1958 की  धारा  16  की  उपधारा  (6)  के  भ्रन्तर्गत

 नौवहन  विकास  निधि  समिति के  1964-65 के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा

 प्रमाणित लेखे  पौर  उन  पर  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  में  रखी गई  ।
 देखिये  संख्या  एल०  टो ०  7126/66]

 भ्रत्यावश्यक  वस्तु  अधिनियम  के  ata  अधिसूचना एं

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  gers  et  :  मैं  अत्यावश्यक  वस्तु  प्रीमियम

 1955  की  घारा  3  की  उपधारा  (6)  के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  val  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता हूं  ।

 (1)  सुती  कपड़ा  छठा  )  1966  जो  दिनांक  3  1966  के

 भारत  के  राजपत्र  में  अ्घिसुचना  संख्या  एस०  ०  2636  में  प्रकाशित दुआ

 था  की  एक  प्रति  में  रखी  गई ।
 देखिये  संख्या  एल०  टी०  7127/66]

 (2)  सूती  कपड़ा  सातवां  संशोधन  1966 जो  दिनांक  3

 1966
 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  एस०

 को  2639
 में

 प्रकाशित

 gar  ara  एक प्रति  ।  में  रखी  गई  । देखिये  संख्या  एल०  ato

 7128/66]

 (3)  नकली  रेशम  का  कपड़ा  तथा  वितरण  )  नियन्त्रण  संशोधन  )

 1966 जो  दिनांक  3  1966  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या
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 Cee een

 मुहमद  शफी

 एस०
 को  2641

 में  प्रकाशित  gat  था  की  एक  में  रखी  गई  ।

 देखिये  संख्या  एल०  eto  7129/66]

 (4)  ऊनी  कपड़ा  तथा  नियन्त्रण संशोधन  ).  1966

 जो  दिनांक  3  1966  के  भारत  के  राजपत्र  में  ग्र धि सुचना  संख्या  एस
 शो ०

 2642  में  प्रकाशित  gat  की  एक  प्रति  में  रखी  गई
 ।

 देखिये

 संख्या  Tato  eto  7130/66]

 (5)  ait  कपड़ा  कौर  संशोधन  1966  जो  दिनांक

 1966  भारत के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या
 एस०  प्रो ०

 2643

 में  प्रकाशित  gar  था
 की

 एक  प्रति
 |  म  रखी  देखिये  संख्या  एल०

 टी०  7131/66]

 (6)  रुई  नियन्त्रण  1966  जो  दिनांक  1  1966  के

 भारत  के  राजपत्र  में  श्रघधिसुचना संख्या  एस०  करो  2866  में  प्रकाशित FAT  था

 की  एक  प्रति।[पुस्तफालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  स  रया  एल०  eto  7132166]

 कपड़ा  समिति  अघिनियम  1963  की  धारा  22 की  उपधारा  (3)  के  अन्तर्गत कपड़ा  समिति

 1966
 एक

 प्रति
 जो

 दिनांक  17  1966
 के  भारत  के

 राजपत्र  में

 प्र धि सुचना  संख्या  जी
 ०  एस०  कार

 1410  में  प्रकाशित  हुए  थे  की  एक  प्रति  ।  में
 रखी

 देखिये  संख्या  एल०  टी ०  7134/66)

 गोशा  रेलवे  कर्मचारियों  की  सेवा  नियम

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att ara ara) : शाम  मैं  निम्नलिखित  पत्र  की  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता हूं  :--

 दमन  दीव  कर्मचारी )  1965  की  धारा  3  की

 धारा  (3)  के  wart  गोवा  रेलवे  कर्मचारियों की  सेवा  की  शर्तें  )
 1966  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  11  1966 के  भारत  के

 में
 प्रकाशित

 जी  ०  एस०  कार  1600  द्वारा  शुद्ध  किये  गये  रूप  में
 दिनांक  7

 1966
 के  भारत  के  राजपत्नी  में  झ्र धि सुचना  संख्या  जी

 ०  एस०  कार  1381  में

 प्रकाशित  हुए  थेकी  एक  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल ०  ठी ०

 7133/66)

 केरल  पंचायत  के  श्रधघिनियम  के  श्रन्तगंत  श्रधघिसुचनाएं

 सामदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :

 (1)  राष्ट्रपति  के  कृत्यों  का  निवेदन  करते  हुये  उप-राष्ट्रपति  द्वारा  केरल  राज्य  के  संबंध

 में  दिनांक  24  1965  को  जारी  की  गई  उद्घोषणा के  खण्ड

 के  साथ  पठित केरल  पंचायत  1960 की  धारा  130  की  SI-ATAT

 (3)  के  अंतगर्त  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता हूं  :
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 10  1888  )  पेशेन्ट  विधेयक
 ना  poet  Ste

 केरल  पंचायत  का  196  6  जो  दिनांक

 12  1966  के  केरल  राजपत्र  में  अधिसूचना  एस०  कार  को  संख्या

 263/66 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।  पुस्तकालय में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या

 एल०  eto  7135/66]

 एस०  ग्राम  श्री  संख्या  279/66  जो  दिनांक  26  1966  के  केरल

 राजपत्र  मं  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  केरल  पंचायत

 तथा  गैर-सरकारी  मंडियां  )  1964  में  कतिपय  संशोधन  किये  गये  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  7136/66]

 (2)  ऊपर की  मद  (20)  में  बतायी  गई  अधिसूचनाओं को  सभा-पटल  पर  रखने  में  हुए

 विलम्ब के  कारण  बताने  वाला  एक  विवरण  |  प[पस्तफालय में  रखी  गई  देखिये

 संख्या  एल०
 टी०  7137/66]

 (3)  अत्यावश्यक वस्तु  1955 की  धारा  3  की  उपधारा  (6)  के  भ्रन्तर्गत

 अधिसूचना  संख्या  जी
 ०  एस०  करार  1495  की  एक  प्रति जो  दिनांक  21

 1966
 के

 भारत
 के

 राजपत्र
 में  प्रकाशित हुई  थी  ।  पुस्तकालय  में  रखी गयी  ।

 देखिये  संख्या  एल०  eto  7138/66]

 पेटेंट  विधेयक

 PATENTS  BILL

 (1)  संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन

 डा०  चन्द्र भाग  सिह  मैं  पैकेटों
 से  सम्बन्धित विधि  को  संशोधित  तथा  समेकित

 करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हुं  ।

 (2)  साक्ष्य

 डा०
 चन्द्रभान सिंह  :  मैं  पैकेटों  से  सम्बन्धित  विधि  को  संशोधित  तथा  समेकित  करने  वाले

 विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  के  समक्ष  दिये  गये  साक्ष्य  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 थो
 सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  )

 :  क्या इस  संयुक्त  समिति के  प्रतिवेदन  पर
 इसी  सत्र  में

 विचार  होगा  ?

 संचार
 तथा  संसद्  कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  :  सारा  मामला  कार्य  मंत्रणा  समिति

 के  सम
 प्रस्तुत  किया  जायेगा  कौर  सरकार  जो  उचित  समझेगी  करेगी  ।

 थ्री  ही०  ना०  मुकर्जी  )
 :

 सरकार  ने  बार  बार  यह  श्राश्वासन दिया
 कि  संसद

 के
 इस  सत  में  पेशेन्टस  विधेयक  पास  हो  जायेगा  ।

 परन्तु  सरकार  कहती  है  कि  कोई  गारंटी
 नहीं

 दी  जा  सकती ।

 श्री
 सुरेन्द्र नाथ  त्रिवेदी  (  केन्द्रपाड़ा )  :  उन्हें  यह  साफ  बताना  चाहिये  कि  वह  इस  पर  चर्चा  करेंगे

 भी
 अथवा  नहीं  ।
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 Statement  Re:  Railway  accidents  Kartika  10,  1888  (Saka)
 =

 महोदय
 :

 मंत्री  महोदय  कहते
 हैं  कि  वह

 इस  समय
 उ

 तर  देने  की  स्थिति  में  नहीं  ैं
 ।

 अब  मैं  इस  समय  क्या  करूं  ?

 श्री  हो०  मुकर्जी
 :

 संस्था  की  प्रतिष्ठा  के  प्रतीक  हैं  ।  गत  सत्र  में  सरकार  ने  कहा
 था

 कि  इस  सत्र  में  पेटिस  विधेयक  पास  करना  है  ।  यदि  सरकार  इस  बात  से  फिरना  चाहती  है  तो  उन्हें

 ऐसा  कहना  चाहिये  ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  (Bara  Banki):  There  is  no  question  of  Business

 Advisory  Committee.  We  want  categorical  answer  whether  Government  has

 given  preference  to  this  Bill  or  not.

 श्री  बड़े  :  श्राम  धारणा यह  है  कि  श्रमरीकन  तथा  ब्रिटिश  कारखानों के  प्रभाव  के

 कारण  सरकार  इस  विधेयक  को  इस  सत्र  में  नहीं  ला  रही  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  सरकार  कहती  है  कि  वह  इस  समय  इसको  लाने  के  लिए  तैयार

 नहीं  है  तो  मैं  क्या  कर  सकता  हूं  ।

 संसद्  कार्य  तथा  संचार  मंत्री  सत्य  नारायण  :  मैंने  यह  नहीं  कहा  है  कि  हम

 इसे  नहीं  लायेंगे  ।  यह  सब  समय  के  ऊपर  fae  है  ।

 (3)  अध्ययन  दल  की  टिप्पणियां

 श्री  कृष्णमूर्ति  राव  मैं  विभिन्न  भ्रामक-निर्माण  अनुसंधान  संस्थाओं

 arg  फर्मों  ste का  मौके  पर  अध्ययन करने  के  लिए  पैकेटों से

 सम्बन्धित  विधि  को  संशोधित तथा  समेकित  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी dan  समिति  के

 अध्ययन  सर्पों  द्वारा  गये  दौरों के  बारे  में  भ्रध्ययन  टिप्पणियों  की  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता हूं  ।

 et  ee  ee

 रल  दुर्घेटनाश्रों  के  बारे  में  वक्तव्य

 STATEMENT  RE:  RAILWAY  ACCIDENTS

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag
 Singh):  I  lay  a  copy  of  the  statement  re.  recent  Railway  accidents.

 [geaareta  स  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  eto  7139/66]

 श्री
 दो  च

 शर्मा  जो  वक्तव्य  मंत्री  महोदय  ने  रखा  है  उसकी  प्रतियां

 सारे  सदस्यों  को  भेजी  जायें  तथा  इस  पर  प्रश्न  करने  की  नीति  दी  जाये  ।

 maa
 महोदय

 :  मैं  इस  वक्तव्य  तथा  श्री  सुब्रह्मण्यम  ate  श्री  चागला  द्वारा  दिये  गये

 वक्तव्यों  को  सदस्यों  के  पास  परिचालित  करवा  दूंगा  ।  प्रत्येक  सस्य  सुचना  देकर  चर्चा  करने

 की  अनुमति सांग  सकता  है  ।  )
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 1  1
 966  समिति

 के  लिये  निर्वाचन

 समिति
 के  लिये

 चिन

 ELECTION  TO  COMMITTEE

 पशु  कल्याण  बोड़ें

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रो  चि०  :  मैं  प्रस्ताव

 करता हूं  :

 cast  के  प्रति  निर्दयता  निवारण  1960  की  धारा  5(1)

 के  झ्रनुसरण  लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  से  जैसे  अध्यक्ष  महोदय

 निदेश  पशु  कल्याण  ats  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने के  लिए

 श्री  एन०  एम०  प्रार ०  सुब्बारामन  के  स्थान  जिन्होंने  ate  की  सदस्यता

 से  त्याग  पत्र  दे  दिया  उक्त  अधिनियम  के  अरन्य  उपबन्धों का  पालन

 करते  हुए  aid  में  से  एक  सदस्य  aq  की

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 पशतूनों  के  प्रति  निर्दयता निवारण  1960  की  धारा  5(1)

 के  च्  लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  से  जैसे  west  महोदय

 निदेश  पशु  कल्याण  बोर्ड  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने के  लिए

 श्री  एन०  एम०  शिकार  सुब्बारामन  के  स्थान  जिन्होंने  बोझ  की  सदस्यता

 से  त्याग  पत्र  दे  दिया  उक्त  अधिनियम  के  we  उपबन्धों  का  पालन

 करते  हुए  अपने  में  से  एक  सदस्य  चुनें  पीपी

 प्रस्ताव  स्वीकार  FAT  |

 The  motion  was  adopted.

 मंत्रिपरिषद्  में  श्रीवास  का  प्रस्ताव

 MOTION  OF  NO-CONFIDENCE  IN  COUNCIL  OF  MINISTERS

 शायद  महोदय
 :  मुझे  नियम  198  के

 भ्रन्तर्गत  मंत्रिपरिषद् में  अ्रविश्वास  के  बारे  में

 सूचनायें प्राप्त  हुई  हैं  ।  यह  श्री उ०  म७०७  श्री स०  मो
 ०

 बनर्जी  तथा  श्री  मधु

 श्रीमती  रेणु  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  तथा  श्री  श्र०  क०७  गोपालन से  मिली  हैं  ।  यदि

 श्री  त्रिवेदी  के  प्रस्ताव  के  समर्थन  में
 50

 से  भ्रमित  सदस्य  खड़े  हों  तो  यह  प्रस्ताव  लिया  जायेगा  ।

 50  से  अधिक  माननीय  सदस्य मैं  उन  सदस्यों  से  खड़ा  होने  की  प्रार्थना  करता  हूं  ।

 खड़े हुए  हैं  ।  इसका
 wa

 है  कि  अनुमति  दी  जाती  है  ।  wa  कार्य  मंत्रणा  समिति  इस  पर  चर्चा

 के  लिए  समय  निर्धारित करेगी  ।

 संसद्  कार्य  तथा  संचार  मंत्री  सत्य  नारायण  fag)  :  यदि  भ्र विश्वास  प्रस्ताव

 के
 लिए  ५०

 से  प्रतीक  सदस्य  खड़े  हो  जायें  तो  हम  इसे  शीघ्र  चर्चा  के  लिए  ले  लेंगे  कौर

 समाप्त  करेंगे  ।

 WU  महोदय  हम  इस  पर  कल  चर्चा  करेंगे  |
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 Beedi  and  Cigar  Workers  (Conditions  November  1,  1966

 of
 Employment)

 Bill
 दकन  फ्रिपतविकिन

 ठेका  मजदूर  तथा  1966

 CONTRACT  LABOUR  (REGULATION  AND  ABOLITION)  BILI  1966

 मैं  प्रस्ताव  करता हं  कि  कु  ध् रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन

 स्थानों  में
 ?

 के  पर  मजदूरों  के  नियोजन  का  विनियमन  करने  कौर  कुछ  परिस्थितियों  में  इसे
 समाप्त

 करने  तथा  तत् संसक्त  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पेश  करने  की  भ्र नम ति  दी  जाये

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 कि  कुछ  संस्थानों  में  टके  पर  मजदूरों  के  नियोजन  का  विनियमन करने

 कुछ  परिस्थितियों  इसे  समाप्त  करने  तत् संसक्त  विषयों  का  उपबन्ध

 करने  वाले  विधेयक  को  पेश  करने  की  Ss  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  motion  was  adopted

 श्री  जगमोहन  राम  :  मैं  विधेयक  को  '  र:स्थापित  करता

 ड़ी  एवं  चुरुट  कामिक  की  विधेयक

 BIDI  AND  CIGAR  WORKERS  (CONDITIONS  OF  EMPLOYMENT)  BILL

 रोज़गार  पाँत  मत्र/लय  में  उप-मंत्री  ae  नवाज़  मैं  प्रस्ताव

 करता  हू

 कल्याण थ् इस  प्रस्ताव  पर  कि  बीडी  कौर  चाट  संस्थानों  में  arias

 उपबन्ध  करने  के  लिए  कौर  उनके  काम  की  शर्तों  को  विनियमित  करने

 के  लिए  कौर  उसे  संसक्त  विषयों  के  लिए  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  विचार  किया  वाद-विवाद

 जो  7  सितम्बर  1966  को  स्थगित  किया  गया  पुनः  आरम्भ

 किया  जाये  की

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 इस  प्रस्ताव  पर  कि  बीड़ी  at  रूट  संस्थानों  में  कार्मिकों  के  कल्याणाथं

 उपबन्ध  करने  के  लिए  कौर  उनके  काम  की  शर्तों  को  विनियमित  करने

 के  fat  कौर  उसे  संसक्त विषयो ंके  लिए  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  fare  किया  वाद-विवाद

 जो  7  सितम्बर  1966  को  स्थगित  किया  गया  अब  पुन  आरम्भ

 किया  जाये  क

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted

 से श्री  शाहनवाज़  खां  हमार  न  बात  At  कानन  जो  कारखानों  बयानों  तथा

 परिवहन  उपक्रमों  में  काम  करने  वाले  कर्मच।रियों  का  संरक्षण  करते  परन्तु  बीड़ी  और  चरुट
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 10  1888  बीड़ों  एवं  चुरुट  कार्मिक  की  शत )  विधेयक

 gar  में  काम  करने  वालों  के  कार्य  की  शर्तों  के  विनियमित  करने के  बारे  में  कोई  —  भारतीय

 कानून  नहीं  है  ।  बहुत  से  राज्यों  में  कारखाने  1918  के  भ्रन्तगंत  बीड़ी  कारखानों  को

 रजिस्टर  किया  गया  था  परन्तु  मालिकों  की  यह  प्रवृत्ति  थी  कि  इस  कानून  को  सीमित  किया

 जाये  |  यह  सकाय  वह  कारखानों  को  छोटी-छोटी  इकाइयों  में  बांट  कर  चाहती  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 |  Mr.  Deputy-Speaker  in  the  Chair

 राज्य  सरकार  ने  इस  प्रवृत्ति  को  रोकने  के  लिये  धारा  85  के  श्रन्तगत  कारखाने  अ्रधिनियम

 के  उपबन्धों  को  बड़ी  संस्थानों  पर  लागू  किया  है  ।

 राज्य  सरकार  ने  राज्य  भ्र धि नियमों  को  पूरी  तरह  लागू  करना  कठिन  समझा  क्योंकि  बीड़ी

 उद्योग वाले  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  चले  जाते  हैं  जहां  इस  प्रकार  का  कानून  नहीं  इसी

 कारण  इस  कानून  के  लागू  करने  में  कटिनाई  हुई  है  |

 वतन  ate  से  मनमानी  कटौतियों  के  कारण  कर्मचारियों  को  हानि  पहुंची  है  ।  इसका  उदाहरण

 है  भ्र स्वास्थ्यकर काम  करने  की  शर्तें  ।  काम  करने  के  भ्र विनियमित  घंटे  शादी  जेसी  कुछ  बुराइयां

 चुरुट  उद्योग  में
 भी

 भिन्न-भिन्न  मात्रा  में  पायी  जाती  हैं  ।

 यह  कानून  उन  लोगों  पर  लागू  नहीं  होता  जो  way  घरों  में  ही  इस  काम  को  करते  हैं  ।

 ्  स्वयं  नियोजित  व्यक्तियों  के  अतिरिक्त  ऐसे  गैर-सरकारी  निवास  स्थानों  को  बीड़ी  उद्योग

 की  परिभाषा  में  शामिल  कर  लिया  गया  है  जहां  पर  बीड़ी  अथवा  चूमा  के  उत्पादन  से  सम्बन्धित

 कोई  निर्माण-सम्बन्धी कार्य  किया  जाता  है

 दो  प्रकार  के  ठेकेदार  एक  तो  वह  जो  केवल  प्रधान  नियोजकों  के  एजेंट  का  काम

 करते  कल  दूसरे  वह  जो  निर्माताओं  से  पत्ते  तथा  तम्बाकू  खरीदते  हैं  ।  पहली  श्रेणी के  ठेकेदारों

 को  हटाने  का  इरादा  है  कौर  दूसरी  प्रकार  के  लोगों  को  समझा  जायेगा

 इस  विधेयक  में  काम  की  बीड़ी  तथा  चूर्ण  उद्योग  के  भ्राह्मतों  के  लिये  लाइसेंस

 देना  तथा  काम  के  श्रीराम  की  सर्वोपरि  वेतन  सहित  तथा

 कच्चे  माल  शादी  के  वितरण  का  प्रबन्ध  किया  गया  है  ।  खण्डों  के  बारे  में  नोट  है  उसमें

 विधेयक  के  विभिन्न  उपबन्धों  की  व्याख्या  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।  प्रस्ताव  यह  है

 श्री  क०  देव  )
 :  उपाध्यक्ष  मैं  सरकार  को  बधाई  देता  हूं

 कि

 उन्होंने  कर्मचारियों  की  कठिनाइयों  को  समझा  है  कौर  यह  कानून  लेकर  जाये  हैं  ।  यह  बड़े  खेद

 की  बात  है  कि  बीड़ी  की  पत्तियां  उत्पन्न  तो  काश्तकार  करते  हैं  परन्तु  उनकी  उपेक्षा  की  जाती है  ।

 पत्तियां  इकट्टा  करने  का  ara  जिनको
 दिया  जाता  है  वह  लोगों  का  शोषण  करते  हैं  वह

 मजदूरों  को  उचित  मजूरी  नहीं  देते
 ।

 उनकी  मजूरी  लगभग  चार  पांच  जाने  प्रति दिन  होती

 पत्तियों की  काश्त  80  प्रतिशत  काश्तकारों  के  खेत  में  होती  है
 ax  20  प्रतिशत

 के
 लगभग

 वनों  में  पैदा  होती  हैं  ।  हालांकि  एकाधिकार का  अधिकार  केवल  रक्षित  वनों  तक  सीमित  है
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 Beedi  and  Cigar  Workers  (Conditions  Kartika  10,  1888  (Saka)

 of  Employment)  Bill
 ——_—  एकततएल्एल्एयपबजल थ

 प्र०  क०

 फिर  भी  काश्तकारों  के  पास  इसके  सिवाय  atk  कोई  चारा  नहीं  है  कि  वे  उन  पत्तियों  को
 उन

 विशेष  ठेकेदारों को  बेच  दें  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  वे  लोग  कांग्रेस  दल  को  चन्दा  देते  हैं  ।

 इस  विधेयक  के  विभिन्न  उपबन्ध  कारखानों  में  काम  करने  वाले  उन  श्रमिकों  तक  सीमित  हैं

 जो  औद्योगिक स्थानों  में  काम  करते  हैं  ।  उन  उपबन्धों  को  शभ्रौद्योगिक  क्षेत्रों  पर  भी  लागू  किया

 जाये  ।  जो  श्रमिक  पत्ति  इकट्ठे  करने  का  काम  करते  हैं  उन्हें  भी  इससे  लाभ  होना  चाहिये
 ।

 हम  ठेकेदार  पद्धति  के  विरुद्ध  हैं  ।  ठेकेदार  पद्धति  के  ठे  केदार  श्रमिकों  का  शोषण

 करके  किसी  भी  शअ्रवस्था  में  अपने  लिये  अधिक  से  प्रतीक  लाभ  कमाने  का  प्रयास  करते  हैं  ।

 इस  पद्धति  को  समाप्त  किया  जाना  चाहिये  |

 पाकिस्तान  में  बोड़ी  की  पत्तियों  की  बड़ी  मांग  है  ।  वहां  इसकी  एक  बोरी  150  से  200  रू०

 तक  बची  जाती  है  |  इससे  श्राप  अनुमान  लगा  सकते  हैं  कि  श्रमिकों  के  सर  पर  यह  लोग  कितना

 लाभ कमा  रहे  हैं  ।

 कारवानों  में  काम  करने  वालों  को  स्थिति  सन्तोषजनक  नही ंहै
 ।  कर्मचारी  स्वास्थ्य  के

 लिए  हानिकारक  परिस्थितियों  में  काम  करते  हैं  ।  उन्हें  बहुत  सी  कारोबारी  कठिनाइयां  उठानी

 पड़ती
 हैं

 ।  इस  विधेयक  में  उसके  लिए  कोई  व्यवस्था  नहीं
 है

 ।  इसलिए  इस  विधेयक  के

 शिकार  को  देना  चाहिए  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  उपाध्यक्ष  मैं  इस  विधेयक  का  हार्दिक  स्वागत

 करता  हूं  ।  परन्तु  यह  विधेयक  बहुत  पहले  प्रस्तुत  होना  चाहिए  था
 ।

 बड़े
 बड़े

 व्यापारियों
 ने

 गरीब  मजदूरों  का  शोषण  किया  है  ।  उनके  साथ  कठोरता  बरतो  जानी  चाहिये  |

 बीड़ा  कर्मचारियों  को  बहुत  देर  तक  भ्र स्वास्थ्यकर  वातावरण  में  काम  करना  पड़ता  है  ।

 जब  वहू  सांस  लेते  हैं  तो  तम्बाकू  के  कण  उनके  शरीर  में  प्रवेश  करते  हैं  ।  इसके  फलस्वरूप  उनकी

 a  कम  हो  जाती है  ।  इसलिए  18  वर्ष  से  कम  aa  के  किस  भी  व्यक्ति  को  बीड़ी  उद्योग  में

 नहीं  लगाया  जाना  चाहिए  |

 निरीक्षकों  की  नियुक्ति  से  नौकरशाही  बढ़ती  जायेगी  ।  प्रलोभनों  तथा  सामाजिक  शौर

 राधिका  दबावों  &  निरीक्षकों  पर  प्रभाव  पड़ना  स्वाभाविक  :  है  ।

 यह  उपयुक्त  नहीं  कि  राज्यों  को  कानून  बनाने  की  शक्ति  प्रदान  की  जाये  ।  वह  शक्ति

 केवल  केन्द्रीय  सरकार  में  ही  निहित  होनी  चाहिए  मैं  आशा  करता  हूं  कि  जिन  सदस्यों का
 उल्लेख  किया  उन  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 भी  वारि पर  :  यद्यपि  यह  विधेयक  विलम्ब  से  लाया  गया  फिर  भी  मैं
 इसका  स्वागत  करता  हूं  ।  जोड़ी  तथाਂ  सिगरेट  कर्मचारियों  के  लिये  विधान  का  एक-मात्र  उद्देश्य
 ag  होता  चाहिए  फि  उन्हें  ग्रसित  &  अधिक  प्रगतिशील  तरीके  से  संगठित  किया  जाये  ।  यह  उद्योग

 बहुत  ही  श्रसंगठिन  है  चाहे  इसमें  लाखों  कर्मचारियों  को  रोजगार  मिलता  है  ।  यह  उद्योग  जितना  ही
 कारखाने  के  तरीकों  पर  संगठित  किया  उतना  हो  श्रमिक  कर्मचारियों  को  लाभ  पहुंचेगा  ॥
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 1  1966
 म

 बीड़ा  एवं  चुरुट  कार्मिक  की  शर्तें  )
 विधेयक

 यह  क्यारी  इस  प्रकार  नियोजित  नहीं  किये  जा  सकते  कि  किसी  श्रम  विधान  के  लाभ  का  दावा

 कर  सकें  ।

 इस  उद्योग  में  काम  करने  वालों  की  एक  समस्या  यह  है  कि  यह  भ्रमणशील है  ।  यदि

 किसी  विशेष  क्षेत्र  में  मजूरी
 की

 दरें  एक  जैसी  नहीं  हैं  तो  उद्योग  में  एक  स्थान से  दूसरे  स्थान
 पर

 जाने
 की प्रवृत्ति पाई  जाती  है  ।  यदि  मजूरी की  दरें  एक  जैसी  हों

 तो
 यह  समस्या नहीं  होगी  ।

 इस  उद्योग  के  लिये  srs  का  पत्ता  बहुत  आवश्यक  है  परन्तु  इसमें  एकाधिकार  है  ।  इसी

 प्रकार  तम्बाकू  पर  भी  सरकार  का  नियंत्रण  है  ।  इसलिए  कच्चा  माल  तो  सरकार  के  हाथ  में  है  ।

 सरकार  को  चाहिये  कि  इसे  ऐसे  तरोके  से  चलाया  जाये कि  इसमें  श्रमिकों के  शोषण  का  अन्हो हो  |

 परन्तु  ऐसा  किया  नहीं  गया  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  उद्योग  में  लगे  जिनमें  स्त्रियां  भी

 को  भ्रनुचित  प्रकार  से  शोषित  न  किया  जाये  ।  उद्योग  में  प्रतीक  संगठन  तथा  अनुशासन  होने

 की  आवश्यक्ता  है  ।  हम  मज़दूरों  को  इस  अधिनियम  द्वारा  अधिक  अधिकारों  तथा  सुविधाओं

 का  पात्र  बनाना  चाहते  हैं  ।

 बेरोजगारी  उन  लोगों  की  सब  से  बड़ी  समस्या है  ।  वे  लोग  निर्माताओं  के  हाथ  में  होते

 निर्माता  लोग  जब  चाहते  हैं  उन्हें  रोजगार  से  हटा  सकते  हैं  ।  इस  विधेयक  में  व्यवस्था  होनी

 चाहिये कि  इन  लोगों  का  रोजगार  सुरक्षित  1946 में  रेगे  समिति  ने  भी  इन  लोगों  के

 हितों  की  सुरक्षा  के  लिये  सिफारिशें  की  थीं  ।  हमें  राज्य  सरकारों  को  अधिकार  नहीं  देना  चाहिये

 कि  इस  कानून  के  अन्तर्गत  नियम  बनायें  ।  इस  बारे  में  मैं  मोटर  गाड़ी  अधिनियम  का  उदाहरण

 देना  चाहता हूं
 ।  उसको  राज्य  सरकारों  ने  कार्यान्वित  नहीं  किया  ।  श्रम  पूरे  देश  से  संबंधित

 यह
 किसी  विशेष राज्य  की  समस्या नहीं  है  ae  तो  समवर्ती  सुची  का  विषय है  ।

 गर्त

 केन्द्रीय  कानून  ऐसा  चाहिये  कि  जिसे  सभी  राज्य  कार्यान्वित  करें  ।  इस  सभा  को  ऐसी

 व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  इस  विधेयक  के  श्रस्तर्गत  बनाये  जाने  वाले  नियमों  का  पुनरीक्षण  हो

 शर  उन
 पर  ठीक  प्रकार  से  कमल  हो  ।  सरकार  को  इन  बातों  की  प्रो  ध्यान  देना  चाहिय े।

 att  काशीनाथ  पाण्ड  :  मैं  इस  विधेयक का  स्वागत  करता हूं
 ।

 मैं  बीड़ीक

 चारियों
 के  बारे  में  भ्रच्छी तरह

 से  जानता हूं  ।  मध्य  प्रदेश  में  इन  कमेंचारियों ने  सब  से  पहले

 शिकायत  की  थी  ।  राज्य  सरकार  ने  एक  अधिनियम  पारित  किया  था  परन्तु  इससे  मज़दूरों  को

 अधिक  लाभ  नहीं  हुआ  ।  यही  स्थिति  अरन्य  राज्यों  की  है  ।  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने  मांग  की

 कि
 एक  केन्द्रीय  कानून  होना  चाहिये  ।  इसी  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  विधेयक  लाया  है

 ।

 इस  विधेयक  से  सभी  बीड़ी  मज़दूरों  को  लाभ  नहीं  होगा  ।  जिन  फैक्ट्रियों  में  50  से

 अधिक  व्यक्ति  काम  में  लगे  होंगे  उनमें  लगे  मज़दूरों  को  इससे  लाभ  होगा
 ।

 मेरे
 विचार

 में
 25

 या  इससे  अधिक  मज़दूरों  वाली  फैक्ट्री  पर  यह  विधेयक  लागू  होना  चाहिये  ।  कर्मचारियों  को

 छुट्टी  के  बारे  में झधिठ  सुविधाएं  मिलनी  चाहिए  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  मज़दूरों  पर  आयु  के  बारे
 में

 किसी
 प्रकार का  प्रतिबन्ध  नहीं  होना  चाहिये  ।  15  ara  कम  जरायु  के  व्यक्तियों को

 भी

 भाषा  होनी  चाहिये  ।  बड़ी  बनाने  का  काम  छोटी  wry  वाले  भी  कर  सकते  हैं  ।  मज़दूरों को

 उचित  मजूरी  दिलाने  के  बारे  में  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।  यदि  कोई  प्रश्नवाद  उत्पन्न  होता  है

 तो  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  के  अधीन  सुलझाया  जा  सकता  है  |

 फैक्टरियों  में  सफ़ाई  की  व्यवस्था  होनी  नहीं  तो  मज़दूरों  के  स्वास्थ्य  को  हानि  हो

 सकती है  ।  सरकार  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  इस  झधघिनियम  के  उपबन्धों

 ठीक  तरह  से  कार्यान्वित किया
 जाये

 ॥

 ऐ



 Beedi  and  Cigar  Workers  (Conditions  November  1,  1966
 of  Employment)  Bill

 ला  सााटटटटट  नथ

 थ्रो  ग्र०  क्०  गोपालन  इस  त्रिज़्या  को  लाने  में  बहुत  विलम्ब  किया

 गया  इसमें  बहुत  से  दोष  भी  दूसरो  लोक-सभा  को  कार्य  अवधि  में  कुछ  सदस्यों  ने

 इस  अश  का  एक  विधेयक  प्रस्तुत  किया  था  ।  परन्तु  उस  समय  के  श्रम  मंत्री  के  प्रा श्वा सन

 र  वह  विधायक  वापिस  ले  लिया  था  ।  wa  यह  विधायक  इतने  वर्षों  के  बाद  ga:  लाया  गया  ।

 इस  उद्योग  में  बहुत  छाट ठी  जरायु  के  मज़दूर  कम  करते हैं  ।  उनको  किस  प्रकार  के  वातावरण  में

 काम  करना  पड़ता  है  इसके  बारे  में  शर्मा  जी  ने  बताया  है  ।  उन्हें  दिन  भर  काम  करना  पड़ता  है

 gm  केवल  डेढ़  रुपया  प्रतिदिन  मिलता है  ।  इस  विधेयक में  उपबन्ध किया  गया  है  कि  राज्य

 सरकारें  इस  को  कार्यान्वित  करेंगी  |  सरकार  को  इस  विधेयक  को  समूचे  देश  में  लागू  करना

 चाहिये  ।  अन्यथा  मालिक  लाग  aaa  फैक्टरियां  ऐसे  राज्यों  में  स्थानान्तरित  कर  दगे  जहां  पर

 यह  लागू  नहीं  है  ।  सरकार  का  विचार  है  कि  सके  की  मज़दूरी  व्यवस्था  को  समाप्त  कर  दिया

 जाये  ।  मैं  इसके  समर्थन  में  हूं  ।  सरकार  को  बीड़ी  उद्योग  से  ही  इसका  आरम्भ  करना  चाहिये  |

 इस  विधेयक  के  पारित  हो  जाने  पर  बड़े-बड़े  निर्माता  अपना  काम  ठेकेदारों  को  दे  देंगे  शौर  वे  थोड़े

 मज़दूरों  से  काम  करायेंगे  ।  इस  प्रकार  बेचारे  मजदूरों  को  इस  कानून  की  सुविध:ों  से  वंचित

 कर  दिया  जायेगा  ।  हम  ने  इस  बारे  में  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किये  हैं  उन्हें  स्वीकार  किया  जाना

 _  चाहिये  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  इस  विधेयक  की  त्रुटियों  को  पहले  दूर  किया  जाये  ।:

 तभी  यह  विधायक  देश  के  लाखों  मज़दूरों  के  लिये  सहायक  सिद्ध  हो  सकता  है  |

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas):  This  Bill  should  have  been

 brought  18  years  back.  I  do  not  know  why  so  much  delay  has  taken  place

 in  this  regard.  The  Beedi  workers  have  to  work  in  deplorable  conditions..
 I  know  their  condition  personally.  My  family  is  engaged  in  this  work.
 The  big  manufacturers  of  Beedi  in  M.P.  get  huge  profits,  but  they  do  not.

 care  for  the  welfare  of  workers.  I  know  of  a  Minister  in  that  State  who

 controls  the  entire  Beedi  business  there.  The  manufacturers  and  contractors

 both  join  hands  to  exploit  the  poor  worker.  He  is  deprived  of  his  legitimate
 remuneration.  The  workers  art  subjected  to  various  kinds  of  humiliations.

 The  M.  P.  Government  has  nationalised  the  job  of  plucking  the  leaves.
 The  workers  in  this  job  also  are  not  adequately  paid.  Government  should
 take  note  of  all  such  difficulties  of  workers  in  this  industry.

 It  has  been  suggested  here  that  persons  below  the  age  of  18  should  not
 be  employed  in  Beedi  industry.  I  do  not  see  any  justification  in  this  sug-

 gestion.  We  should  know  that  the  problem  of  unemployment  is  very  acute.

 They  have  to The  workers  find  it  very  difficult  to  meet  both  ends  meet.

 engage  their  small  children  with  them.

 The  contractors  are  also  not  fair  to  these  workers.  They  do  not  care

 for  the  difficulties  of  workers.  Government  should  ensure  that  workers  are
 not  exploited.  Special  attention  should  be  paid  to  these  people.  The  Beedi
 manufacturers  have  to  pay  excise  duty.  It  is  not  fair  on  the  part  of  Gov-
 ernment  to  impose  ‘his  duty.  The  tax  on  employers  should  be  increased  but
 the  small  scale  Beedi  makers  should  not  be  taxed.  I  request  that  nationali-
 sation  of  leaves  should  be  abolished.  The  workers  should  be  given  employ-
 ment  on  permanent  basis.  The  local  taxes  should  be  abolished.  These  sug—
 gestions  should  be  seriously  considered.
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 10  1888
 ar  मी

 बीडी
 डी  एवं  चुर चुरुट  नाना कर मिक

 की  शत  )
 विधेयक  ee

 मैं  इस  विधेयक का  स्वागत  करता  हुं  ।  भारत  में श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला

 बीड़ी  उद्योग  शताब्दी  में  आरम्भ  हुआ था  |  धूम्रपान  राज  सारे  विश्व  में  प्रचलित  है  ।

 रे  प्राचीन  इतिहास  में  भी  इसका  उल्लेख  है  ।  इस  काय  से  देहाती  क्षेत्रों  के  लोगों  को  व्यवसाय

 मिलता  है  डरकर  वे  TA  ala  में  वृद्धि  कर  सकते  हैं  ।  यह  एक  एसा  लघ  उद्योग  है  कि  जिसे  समाज

 के  निम्न  वर्ग  के  लोग  कर  सकते  हैं  ।  इसके  लिये  अधिक टि  मुद्रा  या  मशीनरी  की  झ्रावश्यकता

 नहीं  होती  ।  खेद  की  बात  है  कि  इस  उद्योग  पर  पूंजीपतियों  का  कन्ट्रोल है
 ।  ये  लोग  मज़दूरों

 से  अच्छा  व्यवहार  नहीं  करते  |  श्रमिक  लंग  संगठित  रूप  से  नहीं  होते  अर  उनका  शोषण  किया

 जाता है  ।  स्त्री  मज़दूरों  को  आराधी  रात  के  समय  बुलाया  जाता है  अर  उनसे
 द्न्य वहार

 किया  जाता है  ।  इस  प्रकार  की  प्रवृत्ति  समाप्त  होनी  चाहिये  ।  कुछ  राज्यों ने  इन इन  मजदूरों

 के  काम की  शर्तों  के  बारे  में  नियम  बनाये  हैं  परन्तु  इससे  मज़दूरों  को  लाभ  नहीं  है  ।

 इस  केन्द्रीय  कानून  की  आवश्यकता  महसूस  हुई  है  ।  मैं  खण्ड  24  तथा  25  का  विशष  रूप  से

 स्वागत  करता  हुं  ।  खण्ड  42  के  wa  राज्य  सरकारों  को  कुछ  अधिकार  दिये  गये

 केन्द्रीय  सरकार  को  देखना  चाहिये  कि  इससे  भ्रनूचित  लाभ  न  उठाया  जाये  ।  मेरा  सुझाव  है  कि

 मजदूरों  के  काम  का  समय  निर्धारित  किया  जाये  ।  छुट्टी  के  दिनों के  लिये  अ्रत्यक  मजदूर  को

 alga  वेतन  feat  जाना  चाहिये  इस  विधेयक  में  भविष्य  निधि  के  बारे  में  भी  उपबन्ध  होना

 चाहिये  |

 इस  उद्योग  में  काय  कर  रहे  मजदूरों  को  क्षयरोग  की  अवस्था  में  विशेष  सहायता  का  उपबन्ध

 दोनां  चाहिये  ।  सरकार  को  बीड़ी  निर्यात  भी  करना  चाहिये  ।  sate  तथा  ट्रंप के

 बहुत  से  देशों  में  बीड़ी  पसन्द  की  जाने  लगी  है  ।  वहां  यह  समझा  जाने  लगा  है  कि  बीड़ी  पीने  से
 कसर  नहीं  होता  ।  इस  उद्योग  के  लिये  एक  श्रनसन्धान  केन्द्र  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  ताकि

 इसका  विकास  हो  सके  ।  सरकार
 को

 बीड़ियों  के  साथ-साथ  हाथ  से  बने  सिगरेटों  के  बनाने  के  काम

 को  प्रोत्साहित  करना  चाहिये  ।

 Shri  D.  S.  Patil  (Yeotmal)  I  welcome  this  Bill  which  seeks  to  regulate
 the  working  conditions  of  workers  There  was  a  long  standing  demand  of
 workers  in  this  industry  that  such  a  bill  should  be  brought  This  Bill  will

 go  a  long  way  in  helping  them  in  overcoming  the  difficulties  being  experi-
 enced  by  these  people.  It  will  ameliorate  their  condition.  Many  benefits
 for  these  workers  have  been  provided  in  this  piece  of  legislation.

 The  workers I  welcome  a  provision  in  the  Bill  for  summary  decision
 will  be  benefitted  from  this  provision  as  they  are  poor  people  and  cannot
 afford  to  go  in  the  process  of  appeals  They  also  cannot  afford  the  cost
 involved  in  making  these  appeals

 In  this  Bill  power  has  been  given  to  State  Governments  whereby  they
 Can  exempt  certain  industrial  premises  This  provision  in  the  Bill  is  im-

 proper  and  uncalled  for  Such  powers  should  not  be  given  to  the  States

 and  on  the  other  hand  they  should  remain  with  the  Centre

 would  like  to  suggest  that  the  scope  of  the  Bill  should  also  be  extended
 to  the  leaf  collecting  people  They  are  the  essential  part  of  the  industry

 Rejected  leaves  or  Beedis  should  be  destroyed  or  burnt  but  should  not

 be  allowed  to  remain  with  the  factory  owner  or  contractor  because  they
 om  these  rejected  Jea दि क  LOCAL  ita make  money  fr  Olt)  Vico  ves  or  Beedis
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 Beedi  and  Cigar  Workers  (Conditions  Kartika  10,  1888  (Saka)

 of  Employment)  Bill

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  (Barabanki):  There  are  about  fifty  lakh  persons

 working  in  this  Beedi  industry.  They  from  part  almost  one  per  cent  of  the

 total  population  of  India.  Working  conditions  of  these  people  are  pitiable.

 Though  the  Bill  is  very  much  delayed  yet  I  welcome  it.

 While  working  continuously  in  the  industry  people  become  tuburculosis

 patient.  Proper  arrangement  for  their  treatment  should  be  made  and  pre-

 ventive  measures  such,  as  cleanliness  should  also  be  taken.  This  is  a  very

 important  thing  and  something  should  be  done.

 Just  now  some  hon.  Member  has  stated  that  the  Beedi  workers  are  getting

 higher  than  what  is  provided  for  them  in  the  law.  But  I  would  like  to  say

 that  keeping  in  view  the  present  day  price  level,  their  wages  are  very

 meagre.  It  is  hardly  sufficient  to  make  both  ends  meet.  Government  should

 pay  attetion  on  this  aspect  also.

 Research  should  also  be  conducted  to  see  whether  the  Tendu  leaves  used

 ‘in  the  manufacture  of  Beedi  is  less  harmful  than  the  paper  used  for  manu-

 facturing  of  cigarettes?  If  it  is  so,  then  we  should  publicise  it  and  after

 properly  developing  the  industry  can  export  it  to  other  countries.  It  can  also

 find  favour  with  the  foreigners  if  manufactured  in  hygienic  conditions.

 In  regard  to  the  employment  of  children  and  women  in  the  industry,  I

 -would  simply  say  that  some  alternative  employment  should  be  provided  to

 In  that  way  they them  if  they  are  to  be  deprived  of  this  employment.
 would  be  able  to  earn  their  livelihood.

 The  scope  of  the  Bill  should  also  be  extended  to  smaller  units  of  the

 industry.  Contract  system  should  be  abolished  in  this  industry.

 थ्री
 दयाम  लाल

 सर्राफ
 कौर

 :
 मैं  इस  विधयक का  समर्थन  करता  हूं

 ।

 मेरे  विचार  में  इस  विधेयक को  सभा  के  समक्ष लाने  में  अधिक  विलम्ब  नहीं
 मैं

 इस
 विधेयक

 के  बारे में  दो  तीन  बातें  कहना  चाहता  हूं  ।

 इस
 बात  में  किसी  को  भी  आपत्ति  नहीं  है  कारखानों में  सफाई  तथा  स्वास्थ्य  सम्बन्धी

 धाय  उपलब्ध  होनी  इस  विधेयक के  खण्ड  4  में  राज्य  सरकारों  को  किसी  भी  atm  -

 fra  अथवा उसके  भू गुहा दि  को  छूट  देने की  व्यवस्था की  गई  है  ।  यह  एक  भ्रनुचित  बीतने  कौर

 आ्राश्चयं  है  कि  ऐसी  व्यवस्था  क्यों  की  गई  है  |

 जैसा  मेरे  माननीय मित्र  श्री  वॉरियर  ने  कहा  इस  विधेयक  को  जब  केन्द्र  द्वारा  पारित  किया

 जाता है
 तो  इसको  समूचे  देश

 में  लागू  किया  जाना  चाहिए  ।  यदि  इस  कानून को  कार्यान्वित  करने

 राज्यों  के  लिए  कोई  बचाव  का  मागं  रह  जाता  है  तो  इससे  विधेयक  लाने  का  मूल  उद्देश्य ही  समाप्त

 हो  जायगा
 ।

 इस  लिये  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विधेयक  को  समूचे  देश  में  लागू  किया  जायेगा

 बीड़ी  के  बारे  में  यह  बात  सिद्ध  हो  चुकी  है  किससे  ने  वाले  को  कोई  हानि  नहीं  होती

 इस  लिये
 यदि

 इसका  निर्माण  उचित  at  स्वास्थ्य कर  परिस्थितियों में  किया  जाता  है  तो  हम  इसका

 निर्यात कर  सकते  हैं  ।

 अन्त  में  मैं  केवल  यह  कहना  चाहता हूं  कि  इसके  नियति  की  दौर  ध्यान  दिया  जाना

 चाहिए  |
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 1  1966
 —_——

 बीड़ो  एवं  ait  कामिक  को  शर्तें  )
 fara

 श्री  नी ०  श्रीकान्तन  नायर  :  यह  विधेयक सभा  के  समक्ष  श्री  ही  गया  है  |

 यह विधेयक  भी  श्रम  मंत्रालय  द्वारा  लाये  गये  अरन्य  विधेयकों  की  तरह  स्पष्ट है  ।

 नियमों की  तरह  इसमें  भी  त्रुटियां  मौजूद  हैं  ।

 बहुत  से  सदस्यों  ने  इस  विधेयक  को  जम्मू  तथा  काश्मीर  पर  लागू  न  करने  तथा  राज्यों  नियम

 बनाने  की  शक्ति देने  तथा  ऑद्योगिक  एककों को  छट  देने  का  विरोध  किया  है  ।  मैं  भी  इस  बात  का

 विरोध  करता  हूं
 ।

 राज्यों  को  नियम  बनाने  के  बारे  में  शक्ति  नहीं  दी  जानी  चाहिए
 ।  इससे

 भ्रष्टाचार  बढ़ेगा  कौर  कारखानों के  प्रभावशाली  मालिक राज्य  सरकार  पर  रखना  प्रभाव  डाल

 कर  इस  विधेयक के  उपबन्धों  से  छूट प्राप्त कर  लेंगे  ।  इस  लिये  मेरा  निवेदन  है  कि  राज्य  सरकारों
 को  नियम  बनाने  तथा  छूट  देने  की  शक्तियां  नहीं  दी  जानी  चाहिए  ।

 छटी  के  दिन  काम  करने  के  लिए  कर्मचारियों को  भूगतान  करने  के  बारे  में  इस  विधेयक में
 व्यवस्था  की  गई  परन्तु यह  उपबन्ध  बिल्कुल ही  अस्पष्ट  है  ।  इस  लिये  कार्यालय बन्द  रहने
 की  अवस्था में  जब  कमंचारियों को  काम  पर  लगाया जाता  है  तब  उनको  भूगतान के  लिये  भी

 कुछ  व्यवस्था
 की

 जानी  चाहिए  ।  इस  सम्बन्ध  में  खण्ड
 21  में  कोई  व्यवस्था नहीं  है  ।  इसके

 अलावा  समयोपरि  मंजूरी के  mere  पर  भी  भुगतान  की  व्यवस्था  की  जनी  चाहिए

 खण्ड
 21  में  छुट्टी  की  व्यवस्था है  परन्तु इसमें  छुट्टी  का  कोई  दिन  निश्चित  नहीं  किया  गया

 इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  भी  एक  नया  खण्ड  शामिल  किया  जाना  चाहिए  |  अन्यथा  नियोजक

 चारियों को  छुट्टी  के  दिन  वही  साधारण  मजरी  का  भुगतान  करेंगे  ।  जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध है

 मैं  तो  यह  कहूंगा  कि  छुट्टी के  दिन  काम  करने  वाले  कर्म  चोरियों को  दुगनी  मजूरी का  भूगतान

 किया  जाना  चाहिए  जैसा  कि  ara  उद्योगों  में  किया  जाता  है  ।

 खण्ड
 36  में  निरीक्षकों को  बहुत  शक्तियां दी  गई  इसमें  समय-सीमा  भी

 निर्धारित
 की

 गई  है  इन  सब  बातों  में  भ्रष्टाचार  के  बढ़ने की  सम्भावना है  ।  यदि  किसी  नियोक्ता  के  विरुद्ध

 तीन  महीने  के  भ्रमर  eat  मुकदमा नहीं  चलाया  जाता  तो  उसके  विरुद्ध की  गई  शिकायत  अपने

 अप  समाप्त हो  जाती  है  ।  इस  मामले पर  भी  मंत्री  महोदय  को  ध्यान  देना  चाहिए ॥

 कर्मचारियों  के  परिवार  को  दिये  जाने  वाले  राशन  में  कुछ  afe  है उसमें  सुधार  किया  जाना

 चाहिए  |  कर्मचारी  कुछ  ales  पाने  के  अ्रधिकारी  हैं  ।

 अन्त  में  मैं  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हुं  कि  राज्य  सरकारों को  नियम  बनाने  संबंधी

 शक्तियां  नहीं  जानी  चाहिएं  ।

 श्री  केन्डप्पन  यह  विधेयक  बहुत  बिलम्ब  से  लाया  गया  है  ।  इस  उद्योग में

 काम  करने
 प्याले  लोगों की  स्थिति  शायद  बहुत  ही  खराब  है  ।  राज्य  सभा  में  इस  fairy  को

 प्रस्तुत  करने  वाले  ने  कहा था  कि  इस  उद्योग में  काम  करने  वालों  की  स्थिति  भ्रामतौर  पर  दयनीय

 है  ।  पीने के  बिजली  तथा  wear  सुविधाओं  का  या  तो  बिल्कुल ही  प्रबन्ध  नहीं

 है झ्नौर यदि कहीं यदि  कहीं  यह  प्रबन्ध है  तो  बहुत ही  भ्र संतोषजनक है
 ।

 इस  उद्योग के  साथ  wea  उद्योगों की  तरह  नहीं  बल्कि  विशेष  ढंग  से  ध्यान  दिया  जाना

 चाहिए  ait  व्यवहार किया  जाना  चाहिए  ।  इन  लोगों  की  सेवा की  स्थितियों  का  विशेष  ढंग

 से  aor  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि उन  को  इन  लोगों  को  भ्रन्धकार में  काम  करना  होता है  |
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 Beedi  and  Cigar  Workers  (Conditions  November  1,  1966

 of  Employment)
 Bill

 ee

 ग  श्री

 यह  कहा गया  है  कि  कार्य के  घंटों  में  कमी  की  जानी  चाहिए  विशेष कर  औरतों  के  कार्य के

 घंटों  में  ।  परन्तु  सरकार  ने  इस  विचार  को  स्वीकार नहीं  किया  है  ।  मेरा मत  यह  है  कि  तम्बाकू

 का  काम  करने  वालों  के  लिए  विशेश कर  कायें  करने  के  घंटे  सीमित  किये  जाने  चाहिएं  |

 मद्रास  बीड़ी  at  प्रौद्योगिक  भुगतनी  की  परिस्थितियों  सम्बन्ध

 प्रीमियम  1958 के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  रहा  मैं  जानता हुं
 कि

 इस  अधिनियम से

 कर्मचारियों को  बिल्कुल  लाभ  नहीं  gard  ।  वास्तव  में  मद्रास  सरकार  इसमें  संशोधन  करने
 के

 बारे  में  विचार कर  रही  है  ।  वर्तमान  विधेयक  के  बारे  में  यह  जो  दावा  किया  जाता  है
 कि  यह

 विधेयक मद्रास  प्रीमियम  से  बरच्छा है  तथा  व्यापक है  बिल्कुल गलत  कुछ  बातों  में
 तो

 वर्तमान

 विधेयक
 मद्रास

 अधिनियम
 से  भी  खराब  उदाहरण के  तौर  पर  aes

 31
 में

 नियोक्ता

 को  कर्मचारी  के  विरुद्ध  दुराचरण  सम्बन्धी  शिकायत  करने का  झ्र धि कार  दिया गया  है

 कोई  भी  नियोक्ता  जांच  करते  समय  कर्मचारी के  हितों  को  ध्यान  में  नहीं  रखेगा  ।  इसलिए
 मेरा

 निवेदन है  कि  सरकार  को  इस  बारे में  ध्यान  देना  चाहिए  ak  इस  खण्ड में  उचित  संशोधन

 करना  चाहिए  ।

 मैं  एक  अन्य  मामले
 की

 ओर  ध्यान  दिलाना  चाहता  वह  यह  कि
 इस  उद्योग

 में
 कई

 बाह्म  मालिक  भी  होते  हैं  ज  सा  कि  कुछ  लोग  बीड़ी के  पत्तों  को  लोगों  के  घरों  में  दे  ara  हैं  कौर  वहां

 से  बनी  बनाई  बीड़ियां  ले  जाते  हैं  ।  इन  लोगों  की  जोर  भी  सरकार  को  ध्यान  देना  इन्हीं

 त्रुटियों  के  कारण  मद्रास  अधिनियम  सफल  रहा  है  ।  सरकार  को  इस  समूचे  विधेयक  पर

 विचार करना  चाहिए

 श्री  शाहनवाज़  जिन  सदस्यों  ने  इस  वाद-विवाद में  भाग  लिया  है  तथा  इस  विधेयक का

 समर्थन  किया  है  मैं  उनका  धन्यवाद  करता  हूं  ।

 मैं  इस  विधेयक  के  इतिहास  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  सभी  माननीय  सदस्य  उन  कठिनाइयों

 से  अ्रवगत हैं  जिनके  कारण  विभिन्न  राज्य  सरकारें  इस  विधेयक को  लाग  नहीं  कर  सकीं  तथा  इस

 को
 प्रभाव  शाली  नहीं  बना  सकीं

 ।
 इन

 सभी  कठिनाइयों पर  काबू पाने  के  लिए  ही केन्द्र को  यह  कानन

 बनाना  पड़ा  है  ।

 जब
 यह  सीधे यक  अधिनियम  बन  जायेगा  तब  राज्य  सरकारों  को  इसे  क्रियान्वित तथा  लागू

 करना  पड़ेगा
 ।

 इसके  लिये  उन्हें  अपनी  प्रबन्धक  व्यवस्था  के  अनुसार  समय  नियत
 करना  होगा

 कौर  उसी  समय  के  भीतर  प्रत्येक राज्य  सरकार  को  इस  अधिनियम को  लागू  करना  .  होगा |  फिर

 भी
 केन्द्र  सरकार  इस  बात  का  ध्यान  रखेगी  कि  राज्य  सरकारें  इस  को  शीघ्रता शीघ्र

 शाली  पं
 ग

 से  लागू  करें
 ।

 यदि  आवश्यकता हुई  तो  केन्द्र  सरकार  निदेश  भी
 जारी  कर  सकती

 है  |

 परन्तु  मुझे  aaa कि  इसकी  आवश्यकता नहीं  पड़ेगी  क्योंकि  प्रत्येक  राज्य  यह  चाहता  है  कि

 कम
 चोरियों  का  शोषण  समाप्त  हो  ।

 श्री  देव  ने  इच्छा  प्रकट  की  थी  कि  इस  विधेयक को  बनों  में तेंदू  के  पत्ते  जमा  करने  वाले

 कमेंकारों
 पर

 भी
 लागू  किया  जाना  चाहिए  ।  इस  बारे  में  राज्य  सरकारें  न्यूनतम  मारी

 अधिनियम

 त
 भ्रमण  काननों  के  श्रन्तगत  '

 कार्यवाही कर  सकती
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 10  1888  _
 बीड़ी
 बीड़ी  एवं  चुरुट

 कार्मिक  की  विधेयक

 कई  सदस्यों  ने  व्यवसायिक  जोखिमों  तथा  तपेदिक  के  रोग  का  भी  उल्लेख  किया  है  ।  इस  बारे  में

 हमने एक  सर्वेक्षण  कराया है  कौर  उसके  झ  मैं  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  बीड़ी के  उद्योग  में

 काम  करने  वालों  में  यह  रोग  किसी  प्रकार  भी  अन्य  उद्योगों  में  काम  करने वाले  मजदूरो ंसे  जहां

 कि  सेवा की  परिस्थितियां  संतोषजनक नहीं  अ्रधिक  नहीं  है  ।  यह  पता  चला  है  कि  अस्वास्थ्यकर

 कुपोषण  की  के  कारण  क्षय  रोग  अधिक  पं  लता  है  न  कि  बीड़ी  उद्योग  के  कारण  |

 art  है  कि  कर्मचारी राज्य  बीमा  अधिनियम  इन  लोगों  पर  भी  लागू  हो  जायेगा  कौर इस  प्रकार

 इन  लोगों को  भी  डाक्टरी  सहायता  प्राप्त  हो  सकेगी  ।

 यदि  कोई  ठेकेदार  चोरियों को  माल  देता  है  ale  उनसे  निर्मित  वस्तु  लेता  है  तो  उसको

 भी  नियोक्ता  समझा  जायेगा  कौर  इस  प्रकार  उनकों  इस  विधेयक  के  उपबन्धों का  पालन  करना

 पड़ेगा
 ।  वे  अब  आसानी से  छुटकारा नहीं  पा  सकेंगे  ।  परन्तु यह  विधेयक  उन  लोगों पर  लागू  नहीं

 होता
 जो  सीधा  माल  खरीद  कर  स्वयं ही  निर्मित  वस्तु  बाजार  में  बेचते

 श्री कछवाय ने  बीड़ीयों  तथा  बीड़ी  बनाने  वाले  पत्तों  को  रह  करने में  होने  वाले  कलाकारों

 की
 कौर  ध्यान  दिलाया  है  ।  खण्ड  39  में  इस  बात की  are  ध्यान  दिया  गया  है  ।  इस  बारे में

 प्रौद्योगिक विवाद  afta  लाग  होता  है  ।  यदि  इस  बारे में  कोई  झगड़ा हो  तो  निरीक्षक को  मौके

 पर
 लाकर  निर्णय  किया  जा  सकता  है  ।  यदि  उसका  निर्णय  स्वीकारें न  हो  तो  अरपिल  की

 जा  सकती है  ।

 जो  नियम  बनाये  जायेंगे  उन  में  इन  सभी  बातों  की  प्रो  ध्यान दिया  जायेगा  ।

 खण्ड  25
 के  अ्रन्तगंत

 किसी  भी  महिला  अथवा  युवक  से  छः  बजे  से  ले  कर  साय॑  7  बज  तक
 के  भ्र ति रिक्त  किसी  समय  भी  कार्य  नहीं  लिया  जा  सकता  ।.  यदि  कोई  मालिक  ऐसा  करेगा  तो  उस  पर

 मुकदमा  चलाया  जा  सकता  है  ।

 कई  सदस्यों  ने  बीड़ी  के  निर्यात  के  बारे  में  कहा  है  ।  मैं  सदस्यों  को  बता  देना  चाहता हूं  कि  बीड़ी

 का
 बड़े  माने  पर

 निर्यात  किया  जाता है  we  बीड़ी  विदेशों  में  लोकप्रिय  होती  जा  र  ae

 बीड़ी  निर्माता  संगठन  ने  जोड़ी  के  सम्बन्ध  में  एक  ग्रतसधघान  केन्द्र  स्थापित  किया  हैं  जहां
 की  किस्म  कं  सुधारने  तथा  उसकों  ganda  बनाने  की  खार  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas):  The  hon.  Minister  has  made
 no  mention  about  the  Provident  Fund,  Bonus  and  Dearness  Allowance  to  the
 Bidi  workers,

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  इस  का  पहला  सहीं  कि  अन्य  विद्यमान  अधिनियम  न  पर  लाग  नहीं

 चोगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 कि  इस  प्रस्ताव  पर  कि  बीड़ी  न्र  चुरुट  संस्थानों  में  कार्मिकों  के  कल्याणार्थ  उपबन्ध

 करने  के  लिए  अर  उनके  काम  की  शर्तों  को  विनियमित  करने  के  लिए  आर  उससे

 संसक्त  विषयों  के  लिए  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित

 किये  गये  रूप  विचार  किया  जाये ' ਂ

 अस्तिव  स्वीकृत  हुमा  ।

 The  motion  was  adopted.
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 ee न  —_—  ee

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  wa  खंड  2  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  कोई  संशोधन है  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  मैं  खंड  2  पर  संशोधन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 पप्ठ  2  पंक्ति  26 दि

 at  home,  and  पर  शब्दों  के  स्थान  पर  «both  at  home

 (hereinafter  referred  to  in  this  Actas  ‘home  and

 पर  ग्राम  पश्चात  इस  अधिनियम में  घरों  काम  करने  वाले  श्रमिक

 कहा  जायेगा  )]  शब्द  रख  दिये

 जायें
 (1)

 श्री  वॉरियर  मैं  संशोधन  संख्या  22,  24,  25  ,  26  कौर  27  प्रस्तुत  करता

 दन

 शी  यशपाल  fag
 :  मैं  संशोधन  संख्या

 6  श्रंगार  7  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  श्री  शाहनवाज खां  कोई  नव्य  संशोधन
 रखने  वाले हैं

 ।

 श्री  शाहनवाज़  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि  :

 पृष्ठ  3  पंक्ति  22  श्र  23  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  शब्द  रख  दिये  जायें
 :

 employerਂ  means  a  person  for  whom  or  001.  whose

 behalf  any  contract  labour  is  engaged,  or  employed  in  an  establish-.

 3  पंक्ति  22  कौर  23
 के

 स्थान
 पर  '' मुख्य  नियोक्ता  का  ot  है  कोई

 भी  व्यक्ति  जिस  की  ae  अथवा  जिस  के  लिए  श्रमिकों  को  किसी  भी

 में  ठेके  पर  लगाया  जाता  है  ग्रीवा  नियुक्त  किया  जाता  (60)

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  उमानाथ  अरब  प्रपने  संशोधन  प्रस्तुत
 कर

 सकते  हैं
 ।

 श्री  उमा नाथ  (GE
 :  मैं  अपने  संशोधन  प्रस्तुत  करता हूं

 :

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  सभी  संशोधन  श्री  वारियर  के  संशोधनों  से  मिलते  खण्ड  2  ौर

 संशोधन  सभा  के  समक्ष  हैं  |

 श्री  उमा नाथ  :  खण्ड  2  के  बारे  में  मैं  ने  जो  प्रथम  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  वह  SH  पर

 काम  करने  वाले  मजूरों  तथा  नियोक्ता  की  परिभाषा  के  बारे  में  है  ।  यह  महत्वपूर्ण  प्रश्न  इस  बात

 के  बारे  में  है  कि  नियोक्ता  कौन  है  ।  बीड़ी  उद्योग  में  वास्तविक  मालिक  वही  हैं  जो  व्यापार  चिन्ह

 का  स्वामी  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ।  )

 हि
 Mr.  Speaker  in  the

 Chair.  |

 मंत्री  महोदय  ने  महंगाई  भत्ता  तथा  बोनस  इरादी  के  बारे  में  कहा  है  कि  wea  वर्तमान  नियम  उन  पर

 लागू  होंगे
 ।  परन्तु  यदि  ठेकेदार  के  अधीन  काम  करने  वाला  मजदूर  महंगाई  भत्ते  के  लिए  अपील  करता

 है  तो  उसको  कोई  महंगाई  भत्ता  नहीं  क्योंकि  ठेकेदार  की  वित्तीय  स्थिति  अच्छी  नहीं  होगी  ।

 वहू  तो  वास्तव  में  वास्तविक  मालिक  का  एक  एजेन्ट  होता  है  ।  यदि  इस  मामले  को  न्याय  निर्णय  के

 लिए  उठाया  जाता  है  तो  भी  मजदूर  को  कुछ  मिलने  वाला  नहीं  क्योंकि  वहां  पर  उद्योग  को  होने
 लाभ  नहीं  दिखाया  जायेगा  जोकि  व्यापार  चिन्ह  के  स्वामी  के  पास  होता  है  ।
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 बीड़ी  एवं  चुरुट
 कार्मिक  की  विधेयक

 उच्चत्तम  न्यायालय  ने  ०५  एक  निणंय  में  कहा  है  कि  ठेकेदार  के  प्रधान  काम  करने  वाले  मजदूर

 वास्तव में  व्यापार  चिन्ह  के  स्वामी  के  कर्मचारी  हैं  ।  इसलिए ही  मैंने  भ्र पने  संशोधन  में  इन  सब

 की  परिभाषा  को  ऐसे  तरीके  से  दिया  है  जिसमें  ठेकेदार  की  प्रणाली  ज र  मध्यस्थ  प्रणाली  को  समाप्त

 किया गया  है  ।

 मेरा  दूसरा  संशोधन  संस्थापन  कौर  प्रौद्योगिक  परिसरों  की  परिभाषा  के  बारे  में  है  ।

 इस  विधेयक  में  गेर-सरकारी  निवास  गृहों  के  बारे  में  जो  परिभाषा  की  गई  है  वह  बहुत  ही

 है  ।

 उच्चत्तम  न्यायालय  के  निर्णय  को  देखते  हुए  सरकार  को  मेरे  संशोधन  स्वीकार  कर  लेने

 चाहिए  ।

 Shri  Yashpal  Singh:  The  present  Bill  is  not  applicable  to  Jammu  and

 Kashmir.  It  should  be  made  applicable  to  whole  of  the  country.

 In  the  present  Bill  age  of  the  children  eligible  for  work  in  the  industry
 is  fixed  at  fourteen.  This  age  limit  should  be  reduced  to  10  years.  This  is

 an  easy  work  which  even  girls  sitting  at  home  can  do.

 Government  has  full  powers  to  cancell  the  licence  at  any  time.  Keeping
 in  view  this  thing,  I  would  like  to  suggest  that  instead  of  renewing  the

 licence  every  year  it  should  be  renewed  after  every  three  years.  Relevant

 clause  should  be  amended.

 Earned  leave  should  be  allowed  to  accumulate  and  if  a  labourer  fails  to

 avail  his  leave  in  one  year  he  should  be  allowed  to  take  in  the  next  year.

 Working  hours  for  any  single  day  should  not  be  more  than  eight«hours.

 श्री  वॉरियर  :  नियोक्ता  तथा  की  परिभाषाएं  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  क्योंकि  इस

 सम्बन्ध  में  न्यायालयों  में  कई  मामले  चल  चुके  हैं  ।

 इस  विधेयक  में  नियोक्ता  पर  जो  जिम्मेदारी  लगाई  गई  है  कोई  ठेकेदार  उसको  पूरा  नहीं  कर

 सकती  |  इस  प्रथा  को  समाप्त  किया  जाना  चाहिए  |  कर्मचारी  wera  नियोक्ता  की  परिभाषा

 ऐसी  होनी  चाहिए  जिससे  कर्मचारियों  को  इस  विधेयक  के  लाभ  प्राप्त  हो  सकें  ।

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  श्री  उमानाथ  ने  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किये  उनको  स्वीकार  करना  मेरे

 लिए  कठिन  है  ।  अक्सर  ऐसा  होता  है  कि  ठेकेदार  कई  व्यापार  चिन्हों  के  मालिकों  को  बीड़ी  सप्लाई

 करते  हैं  ।  इसलिए  व्यापार  चिन्ह  के  किसी  मालिक  को  नियोक्ता  नहीं  ठहराया  जा  सकता  |  जैसा

 कि  पहले  बताया  गया  हैं  कि  करप  कौर  विक्रेय  प्रणाली  के  भ्रन्तगेत  ठेकेदार  को  नियोक्ता  के  समान  ही

 समझा  जायेगा ॥

 श्री  कर्मचारियों  को  महंगाई  भत्ता  alfa  तभी  मिल  सकता  है  यदि  उद्योग

 को
 होने  वाला  पूरा  लाभ  हिसाब  में  दिखाया  जाये

 ।
 यदि  ठेकेदार  को  नियोक्ता  मान  लिया जाता  है

 तो  व्यापार  चिन्ह  के  मालिक  को  होने  वाला  लाभ  उसमें  शामिल  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  मैं  परब  अरन्य
 संशोधन  प्रस्तुत कर  रहा  हूं  जिसमें  मुख्य  नियोक्ता  की

 में  संशोधन  किया  गया  है  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्  यह  है  कि

 पृष्ठ  2  पंक्ति  26  .:

 ‘Both  at  home,  and
 [  घर  पर  शब्दों  के  स्थान  पर  both  at

 home(here  in  after  referred  to  in  this  Act  as‘“‘home  and”’

 पर  ग्रोवर  के  पश्चात  इस  अधिनियम  में  घरों  में  काम  करने  वाले

 श्रमिक कहा  ]  शब्द रख  दिये  जायें  (1)

 3  पंक्ति  ग्रोवर  23  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  शब्द  रख  दिये  जायें  ।

 employer  means  a  person  for  whom  or  on  whose
 behalf  any  contract  labour  is  engaged,  or  employed  in  an

 शब्द  दिये  जायें

 )  नियोक्ता  का  अर्थ  है  कि  वह  व्यक्ति  जिसके  लिए  अथवा  जिस  की

 तौर  से  किसी  संस्थान  में  मजदूरों  को  ठेके  पर  लगाया  जाता  है  श्रथत्रा  नियुक्त

 फरिया  जाता  है  ]  (60)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted

 श्रच्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  27  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  अस्वीकृत  FAT  ।

 Amendment  No.  27  was  put  and  negatived

 अध्यक्ष
 महोदय  द्वारा  संशोधन

 संख्या
 22,  24,  25,  26,  6  तथा  7  मतदान  के  लिये  रख

 पये  तथा  अस् वो कत  हुए  ॥

 Amendments  Nos.  22,  24,  25,  26,  6  and  7  were  put  and  negatived

 अध्यक्ष  महोदय  :
 प्रश्न  यह  है

 खण्ड  2,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  aa  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  adopted

 खण्ड  2,  संबोधित  रूप  विधेयक  में  दिया  गया ।

 Clause  2,  as  amended,  was  added  to  the  Bill

 खड़  3

 att  बैरियर
 मैं  संशोधन  संख्या  29  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 बीड़ी  बनाने  वालों  को  केवल  बीड़ी  बनाने  वाले  कर्मचारी ही  नहीं बल्कि  घरेलू  कर्मचारी  समझा

 जाता  है  |  इस  प्रकार  इन  का  शोषण  होता  है  |  मझे  त्रिशा  कि
 Ih  aq  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लिया

 जायेगा  |

 श्री  उपासना
 :  खंड  3  asta  है  ।  wana  से  पता  चलता  है  कि  मद्रास  अघिनियम  की  ऐसी

 ही  घारा  अनियमितताओं  को  नहीं  रोक  सकी  ।
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 श्री  शाहनवाज़ खां  :  इस  विधेयक  में  बीड़ी  श्रद्वा  €५  के  पत्ते  काटने  के  अतिरिक्त  किसी

 बाह्य  काम  की  अनुमति  नहीं  है  ।

 श्रेय  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या
 29

 मतदान  के  लिय  Tal  गया  तथा  स्वीकृत

 Amendment  No.  29  was  put  and  negatived.

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है
 :

 ०५
 खंड  3  विधेयक  का  ग्रेग  बने  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  को  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  3  was  added  to  the  Bill.

 खंड 4

 श्री  वॉरियर
 :

 मैं  संशोधन  संख्या  31  ग्रोवर  32  प्रस्तुत करता  हूं

 श्री  उमानाथ
 :

 मेरा  सुझाव  है  कि  भाग  को पूर्णतया समाप्त  कर  जाये  ।  यह  देखना

 सरकार  का  कार्य  है  कि  श्रावदन  पत्न  ठीक  व्यक्ति  से  प्राप्त  हुआ  है  अथवा  नहीं  ।

 इस  उद्योग  में  बहुत  सी  ग्रं।रतें  भी  काम  करती  हैं  ।  इस  लिए  लाइसेन्स  देने  से  पूर्व  सरकार  को

 यह  देखना  चाहिए  कि  औरतों  के  काम  करने  के  लिए  पृथक  स्थान  की  व्यवस्था  की  गई  है  प्रिया  नहीं  ।

 यदि  ऐसा  नहीं  किया  जाता  तो  इससे  महिला  कमंचारियों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  |

 श्री  खां  :  इनमें  से  किसी  भी  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 भ्राष्यक्त  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  31  झर  32  मतदान  के  लिये  रखे  गय  कौर  भ्र रबी कृत

 हुए

 Amendment  Nos.  31  and  32  were  put  and  negatived.

 महोदय
 :  प्रशन यह  है

 खंड  4  विधेयक का  रंग  बने  ''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  4  विधायक  a  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  4  was  added  to  the  Bill.

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है
 :

 खंड  5  विधेयक  का  aa  बने  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  5  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  5  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड  6  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  6  was  added  to  the  Bill,
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 श्री  दे०  fro  पाटिल :  मैं  संशोधन  संध्या  33  AK  34  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 श्री  शाहनवाज़
 खां  :  उक्त  संशोधनों  को  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  |

 महोदय  द्वारा
 संशोधन  संख्या  33  शर  34  मतदान के  लिये  रखे  गये  तथा  प्रस्वीकृत

 हुए
 ।

 Amendments  Nos.  33  and  34  were  put  and  negatived.

 झरिया  प्रश्न यह  है

 खण्ड  7  विधेयक  का  वर्ग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  7  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  was  added  to  the  Bill.

 ay 8  से  13  को  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 Clauses  8  to  13  were  added  to  the  Bill.

 खण्ड  गह

 श्री  ato  श्रौकास्तन  नायर  :  मैं  संशोधन  संख्या  55  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  यदि  निधम  बनाने  की

 छतियां  राज्यों  को  दी  जाती  हैं  तो  नियम  एक  दूसरे  से  भिन्न  होंगे  ।  इस  प्रकार  अधिनियम  को  लागू

 । करने  में  कठिनाई  होगी

 श्री  वॉरियर  :  निगम  बनाने  को  शक्तियां  केन्द्र  के  पास  ही  रहती  चाहिए  ।  यदिਂ  नियमों  में

 एकता  होगी  तो  उद्योग  को  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  ले  जाने  की  प्रवृत्ति  समाप्त  होगी  |

 श्री  शाहनवाज  खां  :  हम  निगमों  में  एक  हता  लाने  के  लिए  राज्य  सरकारों  का  मापे  देत

 कर  सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  55  मतदान  के  fat  रखा  गया  तथा  eat क्त

 Amendment  No.  55  was  put  and  negatived.

 mera  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 खण्ड  14  विधायक  का  अंग  नवीन

 TEMA  स्वीकृत  FAT  ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  14  विधय  सें  जोड़  दिया  गया  ij
 Clause  14  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड  ह

 श्री  to  fro  पाटिल  :  मैं  तंत्न  संख्या  16  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 श्रत्यश्त  महोदय  द्वारा  संशोधन

 संख्या  16  मतदान  क  लिय  रखा  गया  तथा  झ  हुनरो  ।

 Amendment  No,  16  was  put  and  negatived.
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 कामिक  की  विधेयक

 mere  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है

 खण्ड  15  विधेयक का  अंग  बने  2.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा
 ।

 The  motion  was  adopted.

 खा  15  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 Clause  15  was  added  to  the  Bill.

 श्रेय  महोदय
 :  प्रश्न यह  है

 खण्ड  16  सीघे का  बन  ”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्डਂ  16  विषयक  में  जोड़  दिया  गया
 |

 Clause  16  was  added  to  the  Bill.

 खुश  17  विधायक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  17  was  added  to  the  Bill

 खण्ड  काम  के  लिये  मजूरी

 श्री  ato  श्रीकान्त  नायर  :  मैं  संशोधन  संख्या  56  प्रस्तुत  करता हूं  ।  यह  स्टैंड  परिवार  को

 दिये  जाने  वाले  राशन  के  बारे  में  है  ।

 श्रष्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  56  मतदान के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत हुआ  (४
 Amendment  No.  56  was  put  and  negatived.

 mere  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है
 :

 खंड  18  विधेयक at  अंग  बने  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  motion  was  adopted.

 amy  18  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  18  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड  19  श्र  20  विधेयक  में  जोड़  दिय  गये  ।

 Clauses  19  and  .20  were  added  to  the  Bill.

 खण्ड  छ्ट््यां

 श्री  ato  श्रीकान्त  नायर :  मैं  संशोधन  संख्या  57  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 छुट्टी  के  दिन  काम  करने  वाले  मजदूरों
 को

 किये  जाने  वाले  भुगतान  के  बारे  में  कुछ  नहीं  किया

 गया  इसलिये  इसमें  संशोधन  किया  जाना  चाहिय े।

 श्री  शाहनवाज़ खां  मुझे  खेद  है  मैं  इस  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  यदि

 कोई  मजदूर  छुट्टी  के  दिन  कार्य  करता है  तो  उसको उसके  स्थान  पर  श्राप  किसी  दिन  छुट्टी  दी  जाती है  ।
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 झष्यक्ष  महोदय  दारा  संशोधन  संख्या  57.0  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  ।

 Amendment  No.  35  was  put  and  negatived,

 झष्यक्ष  महोदय :  प्रश्न यह  है  खण्ड  21  विधेयक  का  लग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  21  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 Clause  2-  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड  22  से  25  विधेयक में  जोड़  दिय  गये  ।

 Clauses  22  to  25  were  added  to  the  Bill.

 खण्ड  26

 नजरों  के  साथ  वार्षिक  छू  टो

 श्री  वॉरियर  मैं  संशोधन  संख्या  40  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संध्या  40  मतदान  के  लिपे  रखा  गया  तबा  श्रस्वोकृत  हुआ  |

 Amendment  No.  40  was  put  and  negatived.

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यह  है  खण्ड
 26  विधेयक  का  रंग  बने '

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  26  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ?

 Clause  26  was  added  to  the
 Bill.

 खण्ड  27

 के  दौरान

 संशोधन  कपि  गये

 Amendment  made.

 पास  दे  Orr  a
 पृष्ठ  12  में  Explanationਂ  819Q  रिवाज  पर  Explanation

 शब्द  रखे  (2)

 पृष्ठ  12  पंक्ति  27  के  पश्चात
 निम्नलिखित  शब्द रखे

 जायें  ।

 II—For  the  purpose  of  determining  the  wages  payable  to

 a  home  worker  during  leave  period,  or  for  the  purpose  of  payment  of
 maternity  benefit  to  a  woman  home  worker  ‘day’  shall  mean  any  period

 during  which  such  home  worker  was  employed  during  a  period  of  twenty-

 four  hours  commencing  at  midnight  for  making  bidi  or  cigar  or

 छुट्टी  के  दौरान  किसी  गृह-कर्मचारी  की  मजूरी  अथवा  किसी  गृह-क्मंचारी

 महिला  को  प्रसूति  लाभ  देने  के  लिये  मजूरी  निर्धारित  करने  के  उद्देश्य  से  का  (०  है  किसी  भी  समय

 मध्यरात्रि  से  लेकर  24  घंटे  के  दौरान  बीड़ी  बनाने  श्रथवा  चुरूट  बनाने  अथवा  दोनों  के  लिये
 कोई

 कर्मचारी  नियुक्त  किया  गया  (3)

 वाह  नवाज
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 10  1888  बोड़ो  एवं  चुरु  कॉमिक  की  विधेयक

 महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  27,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  ग्रेग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  27  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  27,  as  amended,  was  added  to  the

 नया  खण्ड  27-5

 श्री  वॉरियर :  मैं  संशोधन  संख्या  41  प्रस्तुत  करता  हूं

 यदि  मजदूर कम  से  कम  240  दिन  क्राम  नहीं  करते  तो  वह  भविष्य  निधि  के  लाभ  के  हकदार

 नहीं  होंगे  ।:

 केवल  इतना  ही  नहीं  ।  यह  उद्योग  बहुत  ही  असंगठित  है  कौर  मजदूरों  को  कई  कई  दिन  क्राम

 नहीं  दिया  जाता  है  ae  उनको  बिना  कुछ  दिये  नौकरी  से  निकाल  दिया  जाता है  ।  इन  सब  बुराइयों

 को  दूर  करने  के  लिये  ही  मैंने  यह  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  ।

 श्री  उमानाथ  :  यदि  मज़दूरों  को  ag  में  कुछ  दिनों  के  लिये  काम  नहीं  दिया  जाता  तो  उनकी

 me  भुखमरी  स्थिति  उत्पन्न  हो  जाती  है  ।  उनकी  मजूरी  भी  बहुत  कम  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  41  मतदान  के  लियें  रखा  गया  तथा  प्रस्वीकृत  ५

 ‘Amendment  No.  41  was  put  and  neagtived.

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  28  विधेयक  का  wa  कितने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्य  |

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  28  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  28  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड  29  उपबन्ध )

 श्री  वारिधर
 :

 मैं  संशोधन  संख्या  42,  44,  45,  प्रस्तुत  करता हूं
 ।

 श्री  TATA : :  मैं  संशोधन  संख्या  43  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  मेरा  निवेदन है  कि  खण्ड  29  के

 उप-खण्ड  में  महिलायें  द्वारा  बीड़ी  ग्रीवा  चुरुट  पर  रिग  लेबल  लगाने  के  शब्द  जोड़  दिये

 जायें  ।  इसी  उप-खण्ड  में  यह  शब्द  कि  ऐसे  कर्मचारियों  की  ग्रोवर  से  नियोक्ता  को  झ्रावेदन  पत्न

 fad  जाने  पर  के  शब्द  हटा  दिये  जाये  ।  उप-खण्ड  )  भी  हटा  दिया  जाना  चाहिये

 डा०  साठ  श्री०  ऋण  मैं  इसका  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 मुझे  ये  संशोधन  स्वीकार  नहीं  हैं  ।

 श्याम  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  42,  43,  44  भर  45  मतदान  के  लिये  रखें  गये  तथा

 हुए
 Amendments  Nos,  42,  A2  AA

 zo,  az a  nd  45  were  put  and  negatived.
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 झष्यक्ष  प्रमोद  :  प्रश्न यह  है

 खण्ड  29  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  motion  was  adopted

 खण्ड  29  विधायक में  जोड़  दिया गया

 Clause  29  was  added  to  the  Bill

 खण्ड  30,  31  32  विधेयक  में  जोड  दियें  गये  ।

 Clauses  30,  31  and  32  were  added  to  the  Bill.

 खण्ड  32%

 श्री  वॉरियर  :  मैं  संशोधन  संख्या  46  प्रस्तुत करता

 श्री  उमा नाथ  :  इस  संशोधन  द्वारा  मालिक  कमंचारियों  का  शोषण  नहीं  कर  सकते  ।  मेरे

 विचार  में  सरकार  द्वारा  इसें  स्वीकार  करने  में  कोई  ग्रा पत्ति  नहीं  होनी  चाहिए

 श्री  वॉरियर  :  मेरा  कहना  है  कि  यह  लाइसेन्स  लेने  वाली  बात  हटना  चाहिए  |  ऐसा न  कियाः

 गया  तो  इस  विधेयक  का  सारा  उद्देश्य  नष्ट  हो  जायेगा  ।

 श्री  उमा नाथ  :  इस  खंड  से  कोई  रोक  नहीं  लगती  केवल  मालिक  शोषण  नहीं  कर  सकेगा  |

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  हम  यह  कानून  एक  प्रसंग  के  रूप  में  बना  रहे  हैं  ।  जैसा  प्रथम  हमें  होता

 रहेगा  उसके  अनुसार  यदि  श्रपेक्षा  हुई  तो  परिवर्तन
 कर

 दिया
 जायेगा

 ।  किसी  को  कोई  सज़ा  देने  की

 बात  ही  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  हारा  संशोधन  संख्या  46  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा स्वीकृत हुआ  ह

 Amendment  No.  46  put  and  negatived.

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  हैं

 | खण्ड  33,  34  श्प्ौरर  35  faa  का अग  बने  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुसना  |

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  33,  34  कौर  35  विधायक  में  जोड़  fea  गये  ।

 Clauses  33,  34  and  35  were  added  to  the  Bill

 36  अपराधों  का

 श्री  नी०  श्रीकान्तन  नायर
 :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  5  प्रस्तुत करता  हूं

 ।
 यह  खंड  बड़ा

 दोष  पूर्ण  है  इसका  सम्बन्ध  अपराधों  के  विचाराधिकार  से  है  पहले  कानून  में  व्यवस्था  अ्रधिव  व्यापक  है  ।

 यहां  तो  केवल  मुख्य  निरीक्षक  के  ही  पास  जा  सकता  यह  बड़ा  खतरनाक  तरीका  है  जिसें

 ठीक  नहीं  कदा  जा
 सकत  ।  मैंने  इसीलिये  अरपना  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  ।
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 बीड़ी  एवं  चुरूट  कार्मिक  की  विधेयक

 श्री  बड़े  :  मैं  मंत्री  महोदय  से  केवल  यह  पूछना  चाहता हूं
 कि  उपखंड  (  1)  में  छः  मास  की

 तथा  का  क्या  उद्देश्य

 श्री  शाहनवाज़ खां
 :

 यह  इंस्पैक्टर  भी  तो  सरकार  के  भ्रनुशासन  में  यदि  वे  ठीक  काम

 नहीं  करेंगे  तो  कर्मचारी  उन्हें  सहन  नहीं  करेंगे  इस  मामलें  को  गम्भी  रता  से  लिया  यिंग  |

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  59  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत

 Amendment  No.  59  was  put  and  negatived.

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है  ;

 खंड  36  विधेयक  का  aa

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 The  motion  है  adopted.

 खण्ड  36  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 ‘Clause  36  was  added  to  the  Bill.

 स्वच्छ  37

 meat  महोदय  :
 इस  खंड  में  एक  सरकारी  संशोधन  है  ।

 फिया  गया  ।

 Amendment  was  made.

 As) C3  17,-  पंक्ति  7  के  निम्नलिखित  रखा  जाय  ~——

 that  the  said  Act  shall,  in  its  application  to  a  home  worker,

 apply  subject  to  the  following  modifications,  namely:—

 (a)  in  section  5,  in  the  Explanation  (i),  the  words  ‘or  one  rupee  a

 day,  whichever  is  higher’  shall  be  omitted.

 (b)  sections  8  and  10  shall  be

 कि  कथित  अधिनियम  घरेलू  करमे  वारों
 र  लाग  होते  निम्नलिखित  रूप  भेदों  में

 ग्रन्थित  लागू  होंगा
 अर्थात

 धारा  5  उपधारा  (1)  के  स्पष्टीकरण  प्रयास  एक  रुपया  जो  भी

 अधिक  होਂ  शब्द  हटा  दिये  जायेंगे  ;  तर

 धारा  8  att  10  को  हटा  दिया  जायेगा ਂ]

 अध्यक्ष  म  at  aq उमेद  प्रश्न यह  है

 खंड  37,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  aa  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुए  |

 The  motion  was  adopted,

 खण्ड  37  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  37,  as  amended,  was  added  to  the  Bill,
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 ere  38  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  38  was  also  added  to  the  Bill.

 खण्ड  39

 श्री  दे०  शि०  पाटिल  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  18  प्रस्तुत  करता हूं
 ।

 झरिया  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  18  मतदान  क  लिये  रखा  तथा  स्वीकृत  हुमा  |

 Amendment  No.  18  was  put  and  negatived.

 अध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न यह  है

 खण्ड  39  विधेयक  फा अंग  बनें  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  39  ब्रिधेयक  a  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  39  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड  40  विधेयक  a  जोड़  दिया  गया  |

 Clause  40  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड  41

 श्री  वॉरियर  :  मैं  रखना  संशोधन  संख्या  47  प्रस्तुत  करता  हू  ।  मेरा  निवेदन यह
 कि  हम  एक  छोटी  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  ताकि  कार्मिक  संघों  तथा  कर्मचारियों  के  संगठनों  से

 किया  जा  सके  ।  खण्ड  41  जैसा  कि  मेरे  मित्रों  ने  कहा  है  राज्य  सरकारों  को  बड़े  व्यापक

 देवी  वह  ठीक  है  परन्तु  उनकी  संस्थाओं  से  परामर्श  ware  होना  चाहिए  ।

 श्री  इस  बारे  में  मद्रास  राज्य  में  काफी  अनुभव  हो  चुका  राज्य  सरकारों

 व्यापक  अ्रधिकार  देना  ठीक  नहीं  ।  इस  संशोधन  को  स्वीकार  किया  जा  सकता  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  १
 Mr.  Deputy-Speaker  in  the  Chair.  J

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  सामान्यत  :  राज्य  सरकारे  परामर्श  तो  लेंगी  इसकी  कोई

 कता  नहीं  हम  तो  उचित  सहयोग  पर  जोर  दे  ही  रहे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  47
 मतदान के

 लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  b
 Amendment  No.  47%  was  put  and  negatived.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यंह  है

 खंड  41  विधेयक का  am  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  41  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 Clause  41  was  added  to  th  Bill.
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 खण्ड  42  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  42  was  also  added  to  the  Bill.

 New  clause  42-A.,

 श्री  वॉरियर
 :  मैं पना  संशोधन  संख्या  48 प्रस्तुत करता

 श्री  उसा नाथ  :  यह  संशोधन  बड़ा  जरूरी  है  कौर  सरकार  को  इसे  स्वीकार  करने  में  कोई  आपत्ति

 नहीं होनी  चाहिए  ।  किसी  विशेष प्राधिकार के  अन्तर्गत  ही  लाइसेंस दिये  जाने  चाहियें  :

 श्री  श्ञाहनवाज्ञ खां
 :

 मुझे  खेद  है  कि  मैं  इस  संशोधन  को  स्वी  कार  नहीं  कर  सकता
 ।

 उपाध्यक्ष महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  48  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  दशा
 |

 Amendment  No.  48  was  put  and  negatived.

 ays  43

 मकानों  में  स्वयं  काम  करने  वाले  लोगों  पर  aaa T  लाग  जड़ों

 श्रीनारायण
 दास

 :  मैं
 संशोधन  संख्या  49  प्रस्तुत करता  हूं

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  में  इसे  स्वीकार  करने  में  ग्रसने  ड्राप  को  पाता  हूं
 ।

 उपाध्यक्ष म  होदय  द्वारा  संशोधन  संख्या
 49

 मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  हुम
 |

 Amendment  No.  49  was  put  and  negatived.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है
 ——

 खंड  43  विधेयक का  aa

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  43  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 Clause  43  was  added  to  the  Bill.

 नया  खण्ड  43-5

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  50  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 श्री  शाहनवाज़  खा  मैं  इसे  स्वागत  नहीं  कर  सकता  |

 at  श्रीनारायण  दास  :  मैं  सभा  की  अनुमति  से  इसे  वापिस  लेना  चाहता  हूं  ।

 संशोधन  संख्या  50  सभा  की  श्रीमती  से  वापिस  लिया  गया  ।

 Amendment  No.  50  was  by  leave,  withdrawn,

 खण्ड  बनाने  की

 श्री  शाहनवाज़  खां :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं
 ——

 SS  20,  पंक्ति  33  के  पश्चात्  निम्नलिखित  रखा  जाय े|
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 [at  शाहनवाज़

 “(4)  Every  rule  made  under  this  section  shall  be  laid  as  soon  as  may  be
 after  it  is  made,  before  each  House  of  the  State  legislature  where  it  con-

 sists  of  one  House,  before  that  House,  while  it  is  in  session  for  a  total  period’
 of  30  days  which  may  be  comprised  in  one  session  or  in  two  successive

 sessions,  and  if,  before  the  expiry  of  the  Session  in  which  it  is  so  laid  or  the

 session  immediately  following  the  legislatures  agree  in  making  any  modi-

 fication  in  the  rule  or  the  legislatures  agree  that  the  rule  should  not  be

 made,  the  rule  shal]  thereafter  have  effect  only  in  such  modified  form  or

 be  of  no  effect,  as  the  case  may  be  so  however,  that  any  such  modification

 or  annulment  shall  be  without  prejudice  to  the  validity  of  anything  pre-

 viously  done  under  that  |

 [“(4)  इस  are  के  भ्रत्तर्गत  बनाये  गये  प्रत्येक  नियम  तत्काल  पश्चात  विधान  मंडल

 जहां  दो  सदन  हों  वहां  दोनों  ae  यदि  एक  सदन  हो  तो  उस  सदन  के  समक्ष  सावधि  में  तीस  दिन

 सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  यह  अवधि  एक  या
 दो श्रनुसंगिक पत्रों  को  मिला

 कर
 मानी  जा

 सकेगी  aye  यदि  उस  सत्र  की  समाप्ति  के  पुर्व  जिसमें  उसे  रखा  गया  अथवा  उसके  तत्काल  बाद

 वले  सत्न  यह  विधान  मंडल  नियमों  में  कोई  रूप  भेद  करने  हवा  नियम  न  बनाने

 सहमत  हो  तो  नियम  aga  परिवर्तित  रूप  में  लागू  होगा  अथवा  नहीं  लागू  होगा  जैसे  भी  स्थिति

 तथापि  इस  प्रकार  का
 प्रत्येक  रूप

 भेद  ग्रीवा  इस  नियम  के  पहिले  की  गई  किसी

 भी  बात  की  विद्या  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  डाले  बिना  लागू  होगा  ।  '|  (61)

 श्री  बैरियर  :  मैं  अरपना  संशोधन संख्या  51  प्रस्तुत करता  हूं

 श्री  श्रीनारायण दास
 :  मैं  अरपना  संशोधन  संख्या  52  प्रस्तुत  करता  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  ह  तीनों  संशोधन  सभा  के  समक्ष  हैं  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास :  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  बहुत  जरूरी  हैं  कि  जो  भी  नियम  राज्य  सरकार

 बनाये  उसे  विधान  मंडल  के  समक्ष  रखे  ।  मत  यह  संशोधन  स्वीकार  किया  जाना  चाहिए  ।

 श्री  श्र०  न  गोपालन
 मैं  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  आखिर  यह  विधान  क्यों

 लाया  जा  रहा  यदि  लाया  जा  रहा  है  तो  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  वह  ठीक  ढंग

 से  कार्यान्वित हो  ।  पर  लगता  है  कि  सरकार  कुछ  करना  नहीं  केवल  कर्मचारियों  को  बताना

 चाहती  है  कि  विधान  बना  दिया  गया  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  बीड़ी  कर्मचारियों  के  संबंध  में  एक

 प्रतीत
 भारतीय  विधेयक  बनाना  बड़ा  ही  जरूरी  हो  गया  है

 ।
 राज्यों

 को
 कानून  बनाने  का  अधिकार ~

 देने  का  मतलब  यह  होगा  कि  कर्मचारियों  को  राज्य  सरकारों  के  रहम  पर  छोड़  दिया  जाय
 ।  ऐसा

 किया  गया  तो  यह  कर्मचारियों  से  बड़ा  धोखा  है  ।

 श्री  शाहनवाज़  क्योंकि  इस  कानून  को  लागू  करने  का  काम  राज्य  सरकारों  का  ही  होगा

 इसलिए  हमें  उचित  समझा  कि  राज्य  सरकारों  को  नियम  बनाने की  शक्ति  भी  देनी  चाहिए  ।  परन्तु

 मैं  इस  बात  का  श्रीनिवासन  दे  सकता  हूं  कि  नियम  एकरूपता  के  व्यापक  सिद्धांत  को  समक्ष  रख  कर

 ही  बनाये  जायेंगे
 ।

 इस  मामले  में  एक  राज्य  की  शर्तों  से  दूसरे  राज्य
 की

 शर्तों  में  कोई  अन्तर
 न

 होगा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है  ——

 पृष्ठ  20,  पंक्ति  33  के  पश्चात  निम्नलिखित  रखा  जाय
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 बाक  बीड़ी एवं

 wee  कार्मिक
 की

 विधेयक

 “(4)  Every  rule  made  under  this  section  shall  be  laid  as  soon  as  may
 be  after  it  is  made,  before  each  House  of  the  State  Legislature,  where  it
 consists  of  two  Houses,  or  where  such  Legislature  consists  of  one  House,
 before  that  House,  while  it  is  in  session  for  a  total  period  of  30  days  which

 may  be  comprised  in  one  session  or  in  two  successive  sessions,  and  if,  before

 the  expiry  of  the  session  in  which  it  is  so  laid  or  the  session  immediately

 following  the  Legislatures  agree  in  making  any  modification  in  the  rule  or

 the  Legislatures  agree  that  the  rule  should  not  be  made,  the  rule  shall

 thereafter  have  effect  only  in  such  modified  form  or  be  of  no  effect,  as  the
 case  may  be;  so,  however,  that  any  such  modification  or  annulment  shall
 be  without  prejudice  to  the  validity  of

 anything
 previously  done  under  that

 | |

 [  (4)  इस  धारा  के  अन्तर्गत  बनाये  गये  प्रत्येक  नियम  तत्काल  पश्चात  विधान  मंडल

 जहां  दो  सदन हों  वहां  दोनों  कौर  यदि  एक  सदन  हो  तो  उस  सदन  के  समक्ष  सावधि  में  तीस  दिन  तक

 सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  |  यह  प्रवर्ध  एक  या  दो  aes  सालों  को  मिला  कर  मानी  जा

 अर  यदि  उर  सत्र  की  समाप्ति  के  पूर्व  जिसमें  उसे  रखा  गया  अथवा  उसके  तत्काल  बाद  वाले

 सत्र
 में  यह  विधान  मंडल  नियमों  में  कोई  रूप  भेद  करने  अथवा  नियम  न  बनाने  रहमत  हो

 तो  नियम  अपने  परिवर्तित  रूप  में  लागू  होगा  erat  नहीं  लागू  होगा  जैसे  भी  स्थिति  हो  ।  तथापि

 इस  प्रकार  का  प्रत्येक  रूप  भेद  भ्रमणा  इस  नियम  के  पहिले  की  गई  किसी  भी  वात  की

 वैद्य ता  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  डाले  बिना  लागू  होगा  1.0  (61)

 प्रस्ताव  रवा कृत  हुआ  ।

 The  motion  was  adopted:

 उपाध्यक्ष महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  51  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत FAT  ।:

 Amendment  No.  51  was  put  and  negatived:

 श्री  शाहनवाज़  खां  संशोधन  संख्या  52  तो  सिद्धांत  रूप  में  स्वीकार  हो  ही  गया  है  ।

 थी
 श्रीनारायण  दास

 :
 मैं  उसे  वापिस  लेना  चाहता  हूं  ।

 संशोधन  संख्या  52  सभा  की  शरारती  से  वापस  लिया  गया  ।

 Amendment  No.  52  was  by  leave,  withdrawn..

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  ——

 खंड  44,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  aa  बने  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  44  संबोधित रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  44,  as  amended,  was  added:  to  the  Bill:

 खण्ड  1

 श्री
 श्रीकान्त

 नायर  :  मैं  अपने  संशोधन  संध्या
 5

 3  और  54  प्रस्तुत  करता हूं
 ।-

 श्री  वॉरियर
 :
 मैं  श्रपना  संशोधन  संख्या  29 प्रस्तुत  करता हूं  1.
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 en  oO

 मैं  चाहता हूं  कि  सरकार  सारे  मामले  पर  गम्भीरता से  विचार करे  कौर  इस  बात को  देखे

 कि  सभी  राज्य  एक  ही  समय  में  इस  कानन  को  लाग  करें  ।

 श्री  नी०  श्रोकान्तन  नायर :  इस  विधान  को  काश्मीर  पर  भी  लागू  किया  इसके  लिए  मेरा

 संशोधन  संख्या  53  स्वीकार  किया  जाना  चाहिए  ।  एक  ही  समय में  सभी  राज्यों  में  यह  कानून  लागू

 हो  यह  बड़ी  जरूरो चोज  है  ।  श्री  वॉरियर का  भी  ऐसा  ही  कहना  मेरा  संशोधन  संख्या

 54  है  |

 थी  उमा नाथ  :  खंड  1  (3)  में  कट्ठा गया  है  fe  यह  सरकार  द्वारा  निर्धारित तिथि  पर

 लागू  किया  जायगा
 ।

 इस  खंड  से  तो  मामला ही  खराब हो  जायेगा  ।  विधेयक का  उद्देश्य  समाप्त हो

 जायेगा  यदि  हमारी  सरकार  ने  यह  शक्तियां  राज्य  सरकारों  को  ही  देनी  थीं  तो  स्वयं  क्यों

 यह  विधेयक  प्रस्तुत  feat  ।  इसका  मतलब  तो  यह  है  कि  इस  विधेयक का  लाभ  कर्मचारियों  को

 नहीं  मालिकों को  मिलेगा

 vat  शाहनवाज़  एक  निश्चित  तिथि  से  इस  विधेयक
 को

 लागू  करने के  लिए  कहना  उचित

 नहीं  होगा  ।  हम  ग्राशा करते हैं  कि  यह  यय सम्भव  शीघ्र  लागू  होगा ।  जहां  तक  इस  विधि  को

 जम्म  तथा  काश्मीर राज्य  में  लाग  करने  का  प्रस्ताव है  वह  केवल  उस  राज्य  की  झ्र नम ति

 संभव  हो  सकता  है  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  द्वारा  मोहन
 संख्या  53,  54  तथा  20  मतदान के  लिये  रखे  गये  तथा

 स्वीकृत  हुए  ।

 Amendments  Noc.  54,  54  and  30  were  put  and  negatived

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  1  विधेयक का  aq  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  svas  adopted.

 खण्ड  a  विधायक  में  जोड  दिया  गया  ।

 Clause  1  was  added  to  the  Bill.

 अधिनियमित  सुत्र  at  >  चिया  का  नास  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 The 2  Enacting  Formula  and  the  Title  was  added  to  the  Bill

 थ्रो  शाहनवाज़  खां  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 कि  विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  त्ड े न्र

 थ्रो  उठाना  Riz  सरकार  ने  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कुछ  ऐसे म महत्व
 ह

 संशोधनों  को  मानते  से  इनकार  कर  दिया  है  जिनके  बारे  में  सदन
 के

 सारे  दल  एक  नश  ag

 सरकार  उस  मछली  की  तरह  कार्य  कर  रही  है  जिसका  सर  तो  सांप  जेसा  होता  है  परन
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 10  1888  )  दिल्ली  पुलिस  के  बारे  में
 ————

 _  दुम  मछली
 जेसी  होती  इसलिये  सरकार  विधेयक

 को  करके
 परन्तु

 संशोधनों  को  ww

 करके
 उस  मछली

 की  तरह  कार्य
 कर  रही  मैं  मंत्री  महोदय  सेप्राथना  कसता

 हूं  कि

 इस  समय  भी  इस  पर  फिर  से  विचार  करें  ।

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता कि  मेरे  मित्र  राज्य  सरकारों की  ईमान

 दारी  पर  क्यों  संदेह  कर  रहे  राज्य  सरकारों से  हमने  बातें की  है  प्रौढ़  उनका  कहना है  कि

 बीड़ी  कर्मचारियों  के  शोषण  की  वह  समाप्ति  राज्यों  को  एक  अवसर  दिया

 जाना  चाहिये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 विधेयक  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाय े।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 The  motion  was  adopted  |

 लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक )

 REPRESENTATION  OF  THE  PEOPLE  (AMENDMENT)  BILL

 aaa  समिति  का  प्रतिवेदन

 श्री  संविधान  (TeFaTAT )  महोदय  मैं  लोक  प्रतिनिधित्व  1950.  कौर  लोक

 प्रतिनिधित्व  अधिनियम  1951 में  agar  संशोधन करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  सयुक्त  समिति

 प्रतिवेदन
 प्रस्तुत करता

 वयणपणणाातयाण्यतय Ye

 सदस्य  की  दोष  सिद्धि

 CONVICTION  OF  MEMBER  (SHRI  RAMESHWARANAND)

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मैं

 सभा
 को  सुचित  करना  चाहता  हूं

 कि  अध्यक्ष
 . महोदय  केन्द्रीय

 नई  दिल्ली  के  भ्रधीक्षक  से  दिनांक  1  नवम्बर  1966 को  निम्न  सन्देश

 मैं  यह  सूचना देता  हूं  कि  लोक  सभा  के  सदस्य  स्वामी  रामेश्वर  रानी  को  28

 1966 को  नई  दिल्ली  के  प्रथम  श्रेणी  मजिस्ट्रेट के  न्यायालय  द्वारा  पुलिस

 नियम  की  धारा  32  के  बाघिन  20  रु०  जर्माना दा  करने  का  या  ऐसा न  करने

 पर  सात  दिन  का  साधारण  कारावास  भुगतने  का  दंड  दिया  गया

 ——o

 दिल्ली  पलिस  के  बार  में  वक्तव्य

 STATEMENT  RE,  DELHI  POLICE:

 गृह-कार्य  मंत्री  नन्दा )  :  दिल्ली  पुलिस  के  कुछ  श्रराजपत्निंत  कर्मचारी
 जनता

 बैठक  करते  हैं  तथा  आन्दोलनकारी  कार्यवाही करते  हैं  ताकि  उनकी  यूनियन को  मान्यता  मिले

 तथा
 उनकी  कठिनाइयां दूर  हों  ।  उन्होंने  अपनी  यू  नियन  को  रजिस्टर्ड  कराना  चाहा  परन्तु  रजिस्ट्रार

 1195



 Statement  Ne:  Delhi  Pclice
 वि ग ााोाटडाा्एतजइएतल्एयएंए ाा nn  i  a  ee

 Kartika  10,  1888  (Saka)

 ने  ऐसा  करने  से  यह कह  कर  इनकार कर  दिया  कि  मजदूर  संघ  अधिनियम उन
 पर  लागू

 नहीं  होता  ।

 दिल्ली  प्रशासन  तथा  भारत  सरकार  इस  बात  की  इच्छुक है  कि  दिल्ली  पुलिस  की

 नाइयों  दूर  की  जायें  ।  यह  देखकर कि  उनके  पास  रहने के  लिए  मकानों की  कमी  है  हमने हाल  ही

 में  50  लाख रु०  की  स्वीकृति  इस  कायें के  लिए  दे  दी  है  कौर  मकानों  का  निर्माण  दो  वर्षों  में

 जायेगा  ।  यदि  उन्हें  9  घंटे  से  अधिक  कार्य  करना  पड़े  हमने  निचले  पद  के  कर्मचारियों  के  लिए

 मुफ्त  भोजन  की  व्यवस्था  कर  दी  है
 ।  हमने कुछ  शौर  निर्णय भी  लिये  हैं  ताकि  दिल्ली  पुलिस

 की  झ्रावश्यकतायें  पुरी  हों  तथा  उनकी  कठिनाइयां  दर  हों  ।

 यह  साफ  है  कि  aqme  बहुत  ग्रावश्यक  है  विशेषकर  उस  दल  के  लिए  जिसका  काम  शांति

 श्र  व्यवस्था  स्थापित  करना  दो  ।  हम  इस  सम्बन्ध  में  संसद  में  एक  विधेयक  भी  ला  रहे

 हैं  ।

 मैं  विश्वास  करता  हूं  कि  इस  मामले  के  बारे  में  जो  एक  आयोग  नियुक्त  कर  रहे  हैं  तथा  कानून

 बना  रहे  हैं  ,  उसमें  सदन  के  सारे  दल  हमारे  साथ हैं  ताकि  उसकी  वास्तविक  कठिनाइयों  को  दूर

 f  > केय  1  जाये  तथा  पुलिस दल  दक्षता से  कार्य  करे
 ।

 इसके  ध  लोक  सभा  2  1966/11  का  388  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha,  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock  on  Wednesday,
 ‘the  2nd  November,  1966/Kartika

 11,
 1888  (Saka).
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